
VAYA ESCÁNDALO: por un supuesto error técnico,
se descubrió cómo el coordinador de Morena
en el Senado trabaja bajo las órdenes de Palacio
Nacional... olvidándose por completo de la separación
de poderes.

CUANDO se transmitía un foro organizado por la
emecista Patricia Mercado, comenzó a escuchar
se al mismo tiempo la voz del morenista Eduardo
Ramírez. Se escuchó al chiapaneco contar que habían
pedido instrucciones sobre qué hacer y cómo votar
en la elección de una magistrada electoral.

¿Y QUÉ CREEN? Pues que de la Presidencia de la
República les dijeron "no va" y la designación... ¡no
fue! Pese a que las tres candidatas tenían amplias
credenciales, larga carrera y fueron propuestas por la
Suprema Corte, pesó más la orden presidencial y, así,
los morenistas sabotearon la elección, anulando sus
votos.

LO CURIOSO es que el coordinador morenista Eduardo
Ramírez se hace llamar "El Jaguar Negro", pero ya se
vio que más bien es un gatito de angora.

EN LA MARCHA en recuerdo de la represión del 2
de octubre, una de las pintas que llamó la atención fue
la que le dedicaron a "Los Tres García": Marcelino
García Barragán, Javier García Paniagua y Ornar
García Harfuch.

OBVIAMENTE, al primero lo señalaron por su par

ticipación en el sangriento 1968, al segundo lo rela
cionaron con la guerra sucia de los años setenta; y al
tercero... ¡ups!, con Ayotzinapa. De tal tronco, tal palo...
¿y tal astilla?

POR CIERTO que ayer los izquierdistas que se forma
ron envueltos en la mitología del 68 deben haber
pasado un muy mal trago. Y es que, contrario a la
narrativa que siempre se enarboló desde la izquierda,
el presidente Andrés Manuel López Obrador excul
pó dé la represión en Tlatelolco... ¡al Ejército! Dijo que
los militares simplemente cumplieron órdenes y que
toooda la responsabilidad fue de Gustavo Díaz Ordaz.
¡Quién se lo iba a imaginar! AMLO lavándole la cara al
Ejército hasta por la matanza del 68. Ver para creer.

EL QUE está cumpliendo dos años como gobernador
es Samuel García y allá en Nuevo León se preguntan
si rio llegará al tercero. El emecista prometió solemne
mente que estaría todo el sexenio... pero ahora
anda bien entercado en lanzarse como candidato
presidencial.
Y DADO que sus posibilidades de ganar en 2024 son
bastante escasas, en su tierra consideran que Samuel
regresaría a la gubematura sumamente desgastado.
O lo que es lo mismo, terminaría siendo eso que tanto
criticó: El Bronco 2.0.
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Gobierno opaco
"Retener la información es la esencia

de la tiranía. El control del fíujo
de información es el instrumento

de la dictadura".

Bruce Coville

Uno de los grandes reclamos
de la sociedad durante déca
das, pero muy especialmente

de la izquierda, fue la transparencia
gubernamental. El reclamo surgía de
una convicción: la información gene
rada por el gobierno no es propiedad
del gobernante sino del gobernado. Es
muy triste que el gobierno de López
Obrador, que se dice de izquierda, ha
ya rechazado la transparencia

El Presidente, en efecto, ha hecho
todo lo posible por combatirla. Ha to
mado medidas para ahogar al Institúto
Nacional de Acceso a la Información,
el INAI, y ha buscado ocultar la infor
mación sobre el gasto gubernamental.

Ayer lanzó uno de sus habituales
ataques contra el INAI. "Nosotros lo
único que lamentamos es que hayan
creado esa comisión, esa oficina, su
puestamente de la transparencia, que
se creó en la época de Fox para simu
lar de que iban a combatir la corrup
ción y se convirtió en una tapadera",
declaró. "Ese aparato administrativo,
burocrático, bueno para nada, cuesta
mil millones".

El Presidente habla desde el olvido
o desde la ignorancia Es falso que el
IFAI, posteriormente INAI, haya sido
creado por Fox. De hecho, Fox sufrió

en 2001 su primer escándalo de gasto,
el "toallagate", cuando una investiga
ción reveló que la residencia de Los
Pinos había comprado toallas de 400
dólares. "No podemos ir a ciegas a una
reforma fiscal argumentó el entonces
senador del PRD Martí Batres ¿Para
qué va a ser? ¿Para comprar toallas?".

La iniciativa para una Ley Fede
ral de Acceso a la Información surgió
en ese 2001 en unas reuniones de pe
riodistas y académicos que posterior
mente se conocieron como Grupo Oa
xaca En la Declaración de Oaxaca los
participantes exigieron "crear un tex
to constitucional breve y conciso que
consagre el principio de que la infor
mación es algo que pertenece, en pri
mera instancia, al ciudadano". También
propusieron formar "una autoridad in
dependiente" para "intervenir cuando
haya controversias" sobre la informa
ción pública que soliciten los goberna
dos. La idea no era de Fox, quien argu
mentaba que la ley no era necesaria Si
AMLO tiene dudas sobre el origen de
la ley puede preguntarle a Jenaro Vi
llamil, su cercano colaborador, quien
participó en el proceso en representa
ción de La Jornada.

Como Presidente, López Obrador
ha hecho todo lo posible por acabar con
la transparencia Ha vetado a nuevos
comisionados del INAI para dejar el
pleno sin quorum y ha dado instruccio
nes a su bancada en el Senado para no
designar a nuevos comisionados. Ade
más, ha reservado por falsas razones
de seguridad nacional la información

sobre sus proyectos personales.
La Suprema Corte, a pesar de los

esfuerzos de los ministros cooptados
por el Presidente, ha defendido el de
recho de acceso a la información. Este
2 de octubre ordenó al Senado designar
a los nuevos comisionados del INAI y,
además, ratificó que el pleno puede se
sionar con menos de cinco comisiona
dos mientras el Senado no cumpla con
su obligación. Pero el morenista Eduar
do Ramírez Aguilar, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Se
nado, ya declaró que el fallo no significa
que se logrará la mayoría para aprobar
las designaciones. Al parecer, el Presi
dente y sus legisladores seguirán tra
tando de obstaculizar la transparencia

López Obrador, fiel a su estilo, ar
gumenta que el INAI es caro. Omi
te decir que la opacidad es bastante
más onerosa El gasto reservado de su
gobierno no es de solo mil millones
de pesos, sino de cientos de miles de
millones. Quizá el Presidente debería
recordar la lucha de la izquierda du
rante tanto tiempo para garantizar la
transparencia

• POSTDATA
El INE ordenó al Presidente quitar la
postdata a los "conservadores" del ini
cio de sus mañaneras. Ni siquiera un
INE más obradorista puede hacerse de
la vista gorda ante un texto que viola
flagrantemente la ley. Yo opino que es
una mala ley, pero la misma izquierda
de AMLO la apoyó en 2007 en aras de
la equidad electoral.
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¿Politiquería
ridicula?
El Presidente, como es
costumbre, minimiza todo
aquello que no le conviene.

No puede llamar
politiquería ridicula a la
seria manifestación de
inconformidad del Poder

Legislativo de un vecino
y socio, al que la evidente
mala gestión de México
en el combate a las drogas
le ha costado cientos de miles
de vidas.

Además, dicha actitud
resulta altamente temeraria
tratándose de un socio que
aporta grandes inversiones
al país y con el que se tiene
firmado un tratado comercial
superavitario del cual depende
el equilibrio comercial con
el resto del mundo.

José Alejandro Galina
Cuajimálpa, Ciudad de México
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Un consejo
uien de su esposa no oye"Q el consejo es un pendejo".
Quizás esa sentencia popu

lar no merezca ser inscrita en bronce
eterno o mármol duradero, pero el
hombre que tenga aunque sea una piz
ca de caletre hará bien en escuchar la
opinión de su mujer antes de decidir
sobre cualquier asunto de importancia
para él o para su familia Yo siempre
me dejé guiar por la amada eterna Las
veces que pretendí fijar solo mi rumbo
equivoqué el camino; caí en un pozo
o me pegué un frentazo contra la pa
red. Ahora recurro a la sabiduría de mi
hija, que heredó de su madre el buen
sentido y el amoroso corazón. Yendo
a otros terrenos diré que voy frecuen
temente a Monterrey, generosísima
ciudad de la cual he recibido pan pa
ra el cuerpo y afectos para el alma En
estos días oigo decir ahí que la señora
esposa de Samuel García gobernador
de Nuevo León, es más inteligente que
su marido. No me extraña todas las
esposas son más inteligentes que su
marido. Sucede que la mujer posee un
arte y una ciencia de lo práctico que
los hombres no tenemos. Me atrevo a
pensar que con esa inteligencia que to
dos ven en ella la señora del joven go
bernante nuevoleonés debería acon
sejarle que no se lance a la aberrante

aventura de postularse como candida
to a la Presidencia de la República En
ese grave yerro incurrió su antecesor,
y no consiguió hacer más que el ridí
culo. Evite Samuel García convertirse
en un triste Bronco Dos; no dañe la
buena causa de México al dividir a la
oposición que se alza contra el cau
dillismo populista; deje que el dueño
del partido anaranjado se busque otro
patiño, esto es decir otro instrumento
para el logro de sus fines personales;
cumpla la responsabilidad que tiene
con quienes lo eligieron y vea por el
bien de Nuevo León y de sus habi
tantes. Tarea mejor no podrá hallar...
Releo lo escrito antes y advierto con
alarma que me erigí en dómine o ma
gister. Ni la palmeta del primero ni la
toga del segundo me van bien. Pro
curo siempre huir de la solemnidad
y la pedantería Dejaré entonces tales
ínfulas y narraré algunos cuentecillos
que me hagan regresar a mi modesta
dimensión... Doña Panoplia de Alto
pedo, dama de buena sociedad, des
pidió a su trabajadora doméstica, pues
aunque joven y de buenas prendas era
harona, esto es decir perezosa, lerda,
holgazana, remisa y haragana Le in
dicó al acompañarla a la puerta "Y ni
pienses que te recomendaré con mis
amigas". "No se apure, señito con

testó la fámula El señor ya me dijo
que me va a recomendar con sus ami
gos"... Maturina halló por fin quien la
desposara, y eso que se acercaba ya a
la cincuentena En la misa nupcial el
oficiante le preguntó al novio: "¿Pro
metes serle fiel a tu esposa; acompa
ñarla en lo próspero y en lo adverso,
en la salud y en la enfermedad; amar
la y respetarla hasta el último día de
la vida; cuidar de que no falte nada en
el hogar y..." Maturina, preocupada,
lo interrumpió: 'Ya párele, padre. No
me lo vaya a desanimar"... Don Algón,
salaz ejecutivo, invitó a una bella chi
ca a cenar en restorán de lujo. Era de
baja estatura el viejo verde, pero sen
tado sobre su cartera se veía más al
to. Al final del condumio le preguntó,
obsequioso, a su acompañante: "¿Qué
te parecería ahora un expreso, linda?".
"Está bien aceptó ella. Pero, la ver
dad, no me gusta hacerlo tan aprisa"...
Noche de bodas. Ardiendo de pasión
el emocionado galán le preguntó en el
lecho del amor a su flamante mujerci
ta "¿De quién son estas pompitas tan
bonitas?". Replicó ella "Haigan sido
de quien haigan sido, ahora son tuyas".
(Esperemos que el novio sepa que en
la cama no importa la gramática y que,
como cantó José José, ya lo pasado
pasado)... FIN.
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No creo en el demonio.

Sin embargo, con frecuencia
se me aparecen algunas de sus
representaciones.

Si existe el espíritu maligno me gustaría
toparme con él para hacerle una
entrevista. De seguro la leería mucha
gente, más quizá que la que se interesaría
en una plática con su competidor. En
las pastorelas escolares todos los niños
quieren ser el diablo; nadie el ángel.
Una pregunta le haría a Lucifer para
aclarar una cuestión que nunca he tenido
clara. Le preguntaría:

¿Dónde está el quinto infierno?

Pienso que me respondería:
Está en el fondo de todos los infiernos.
Es el más infernal, el peor.
Le haría otra pregunta:
¿Quiénes están en él?

Estoy seguro de su respuesta:
Los ingratos.

¡Hasta mañana!...
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LAS DIRIGENCIAS

de los partidos de
Oposición en la CDMX
insisten en que nadie
debe comer ansias,
pues la definición de
su candidato saldrá a

tiempo.
ESO NO quita
que desde varios
frentes sigan las
negociaciones y las
consultas, como una
encuesta telefónica

que se lanzó esta
semana masivamente

y que pregunta quién
debería ser el o la
abanderada de entre

seis opciones.
CINCO SON los

nombres de quienes
han reconocido que
quieren, pero también
se incluye a Mauricio
Tabe, con todo y que
el Alcalde de Miguel
Hidalgo ha dicho que
nova.

NO PODÍA ser de otra
forma... y menos en
Iztapalapa.

LAS BARDAS que
promócionaban a
Clara Bragada y que
borraron para anunciar

a Ornar García Harfuch

fueron repintadas para
regresar a su estado
original.
QUIÉN SABE si la
ruta, pero la revancha
#¡FueClara!

«a wBfM*
MUY ACTIVO

estuvo un supuesto
transportista de
camiones para
justificar el bloqueo de
ayer.

ASEGURA QUE es
heredero de una

concesión de su padre
' y que la defenderá sin

reparos, además de
repartir acusaciones
sin ton ni son.

ASEGURÓ LLAMARSE
Edward Yáñez, pero
sólo las dos últimas

letras de su apellido
coinciden con su
nombre real.

Y A TODO esto, ¿como
por qué recurrir a uno
artístico?

ES PREGUNTA con
conflicto de intereses

para contestarse.
üiíüii i l uí

circuitointerior a reforma.com
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Convertirse en humano
En enero de 1904, Franz
Kafka describía en una car
ta dirigida a su amigo Oskar
Pollak los libros que me
recen ser leídos. Decía "Si
el libro que leemos no nos
despierta como un puño
que nos golpeara en el crá
neo, ¿para qué lo leemos?
¿Para que nos haga felices?
Dios mío, también seríamos
felices si no tuviéramos li
bros, y podríamos, si fuera
necesario, escribir nosotros
mismos los libros que nos
hagan felices. Lo que nece
sitamos son libros que nos
golpeen como una desgra
cia dolorosa, como la muer
te de alguien a quien que
ríamos más que a nosotros
mismos, libros que nos ha
gan sentir desterrados a las
junglas más remotas, lejos
de toda presencia humana,
algo semejante al suicidio.
Un libro debe ser un hacha
que quiebre el mar helado
que tenemos dentro. Eso
es lo que creo." Encuentro
este fragmento en el nue
vo libro de Rob Riemen que
pretende ser, a su modo, esa
espada que quiebra el hielo
interior de nuestra era.

El ensayista holandés
rastrea la fuente espiritual
del malestar contemporá
neo. Nos empeñamos en
olvidar las lecciones de la
historia Y nos olvidamos
que ser humanos es un arte
que exige práctica Nos cu

brimos de actividad, de en
tretenimientos y distraccio
nes. Dejamos de hacernos
preguntas. Nos incomoda
el silencio. Nuestra ansie
dad nace de "la desolación
de no saber nada y el fana
tismo del saber único." En
ese plato de desesperanza
e idolatría se alimentan las
larvas de la estupidez y la
mentira que corroen la civi
lización liberal.

El ensayo que publica
Taurus lleva en español el
título de El arte de ser hu
manos. No leo, por supuesto,
el idioma original en el que
está escrito el libro, pero
sospecho que su versión en
inglés ofrece una pista más
apropiada Más que el ar
te de ser humano, Riemen
aborda el arte de convertir
se en humano. Ser persona
no es acontecimiento bioló
gico sino hazaña de la ima
ginación, la memoria y la
simpatía Para ser humanos
hay que convertirse en cul
tivadores de recuerdos, en
cuidadores del patrimonio
común, en aliento de con
vivencia Para el humanista,
el peligro que corremos es,
ni más ni menos, el dejar de
ser humanos. Ser bultos de
miedo, de odio, de despre
cio. Sacos que acumulan ig
norancia, prejuicio, tontería
A lo que llama el holandés
es a preservar humanidad,
a conquistarla
Se recogen en esta edi

ción cuatro estudios que
trasmiten el mismo mensa
je: para encarar las angus
tias políticas, económicas,
ecológicas o morales de
nuestro tiempo no hay más
ruta que el retorno a las se
millas de la civilización. El
primer ensayo es, curio
samente, una larga carta a
unos estudiantes mexica
nos. Cuenta Riemen que,
en mayo del 2020, recibió
una carta de México. Víc
tor García Salas, profesor
de filosofía en la UNAM al
que el autor no conocía, le
escribió para contarle que
sus alumnos leían en clase
a Primo Levi, a Dostoievs
ki y, como remate, su ensa
yo Para combatir esta era.
Acompañaba el mensaje
con las preguntas que los
estudiantes le dirigían. Rie
men aprovecha la oportuni
dad que le llega de esa tie
rra remota para contestarle
a los estudiantes mexicanos
en un ensayo extenso que
primero toma la forma de
una carta que les habría en
viado Nietzsche y, después,
con una carta que él mis
mo escribe a partir de los
aprendizajes de su madre.

Como en otros ensayos
suyos, destacadamente No
bleza de espíritu y su alegato
contra el fascismo, el funda
dor del Nexus Institute en
cuentra en la imaginación
literaria y en la valentía in
telectual los consuelos pa

ra sobreponerse al presente.
Frente al populismo (que él
prefiere llamar fascismo), el
reino de la mentira, la ca
tástrofe ecológica, la xeno
fobia Riemen levanta una
tradición viva y edificante l
de las letras y el arte. Ovidio,
Mann, Kraus, Zola, Musil,
Husserl, Bulgakov. No hay
lección más elocuente pa
ra nuestros días que la que
emerge del empaque moral
de sus figuras tutelares.

La lectura es el desafío
que esperanza Termino con
otra cita extensa que lo sos
tiene con elocuencia "Sólo
los libros (y las otras obras
de arte) que nos muestran
como un espejo lo que no
queremos ver, los que nos
confrontan con las pregun
tas fundamentales cuyas
respuestas no tenemos, los
que nos recuerdan los co j
nocimientos y la sabiduría
que habíamos olvidados, los
que nos enseñan a leer el li j
bro de nuestra propia vida y
que, precisamente al decir
nos la verdad, nos animan y
nos consuela sólo estos li i
bros nos ayudan a regresar
a nosotros mismos, a nues
tro mejor yo, para así cam
biar el rumbo de la historia"
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¦ El libro del neerlandés
Rob Riemen, ya en librerías,
reúne cuatro ensayos; puede
encontrarse bajo el sello
de la editorial Taurus.
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lodo en contra de mo Nanie para
ser ía caetofaía de Veracruz
::::: Desde Veracruz. nos platican que la secretaria
de Energía, la zacatecana Rocío Nahle García
(Morena), irá "atesta arriba" en su búsqueda para
ser la ca ndi data de Morena a la gubernatura. Nos

detallan que doña Rocío se en
frenta a un gran análisis jurídi
co y constitucional sobre si le
galmente cumple con los requi
sitos para ser la abanderada o
en su caso gobernadora, pero
además enfrentará "fuego ami
go" de liderazgos morenístas,
pues el diputado federal Sergio
Gutiérrez Luna, el secretario
de Gobierno, Eric Patrocinio
Ctsneros Burgos y el delegado

de programas federales Manuel Huerta Ladrón
de Guevara, en el pasado peleados, ahora la tie
nen como "enemiga común", pero además, sus
detractores acusan que sus únicos "alineados" en
el estado no gozan de buena fama. ¡Qué tal!

Pasan lupa a íuncíonailos ele Bes
::::: Los que "pusieron su barba a remojar", nos
cuentan, son varios funcionarios del gobierno de
Baja California Sur, pues las auditorías están "de a
peso" y mientras unos dicen que es por el com

bate a la corrupción, otros ase
guran que es para frenar aspira
ciones políticas. En los pasillos
se cuenta que la "operación lu
pa" la inició la contralora gene
ral Rosa Buendía Soto (More
na), por órdenes del gobernador
Víctor Castro Cosío (Morena)
y ujio de los primeros casos en
que detectaron irregularidades
es con la titular del Instituto de
Vivienda (INVi). Fernanda Vi

lísrreal González (Morena), y aunque don Víctor
pidió a todos no sentirse "acosados", admitió que
habrá enroques y ya tiene a varios "en la mira",
sobre todo los exprustas, ¡Zas!
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Sola contra el GaDííao
La que se siente "sola contra el mundo" en Si

naloa, nos comparten, es la Sindica Procuradora,
del ayuntamiento de Mazatlán, Claudia .Magda
lena Cárdenas Díaz (Morena), pues "agarró pare

jo" en su denuncia por presunta
violencia política de género con
tra 10 miembros del Cabildo, in
cluyendo al propio alcalde Ed
gar González Zataráln (More
na). Nos explican que doña
Claudia acusa que su propuesta
para nombrar al nuevo titular
del Órgano Interno le fue recha
zada por mayoría de votos, por
lo que asegura que se trata de
un "compló", pues dice que las

acciones que emprende son obstaculizadas y no la
invitan a reuniones donde se abordan temas del
ayuntamiento que caen en su jurisdicción y hasta
dice que se siente amenazada, aunque, nos dicen,
se percibe más un "tufo" a elecciones. ¡Ouch!
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Error o golpe bajo contra el Ider
de Morena en el Senado
::::: Ayer en el Senado varios recordaron el mo
mento, que después se viralizó en las redes, cuan
do Marcos Martínez Soriano, conductor de un
noticiario local en Coahuila, creyendo que estaba
fuera del aire intentó ser gracioso y lanzó una se
rie de insultos a los periodistas Joaquín López
Dóíiga y Carlos Loret. Cuando Soriano se dio
cuenta de que estaba al aire solo atinó a decir

"avísenme". Así se debió haber

| sentido ayer el presidente de la
Junta de Coordinación Política
del Senado y coordinador de la
bancada de Morena, Eduardo
Ramírez Aguijar, cuando su
mensaje en la reunión privada
de su bancada se hizo pública
En el fragmento difundido, don
Eduardo deja clara la poca in
dependencia de los legisladores
morenistas, y da cuenta de que

reciben línea. "La orientación que nos dieron es
que se desechara", dijo el líder morenista al refe
rirse al caso de la votación para rechazar la tema
de candidams a magistrada de! tribunal electoral
federal. Y mientras averiguan si fue un error, o un
golpe bajo de alguien, incluyendo a los radicales
de su bancada, el senador Ramírez lo único que
puede decir es "avísenme".

México v el tema de las tropas
de EU contra el narco

Ayer, el gobierno de Ecuador aminció que mi
litares de Estados Unidos podrán realizar opera
ciones en su territorio para enfrentar actividades
ilegales como el narcotráfico y la trata de perso
nas. Los acuerdos, suscritos por ambos Ejecutivos,
deberán aún ser sometidos a la aprobación de la
Corte Constitucional de aquella nación. Con este
telón de fondo, mañana el presidente Andrés
Manuel López Obrador recibirá en Palacio Na
cional al secretario de Estado estadounidense, All
ton y Ellnken, y ai fiscal general, Merrick Gar
land, para realizar una reunión bilateral en la que
trataran temas como migración, seguridad y nar
cotráfico. El mandatario dijo que no participará en
el diálogo que realizarán los equipos de ambos
países, pues sólo fes dará la bienvenida. La visita
se da en un ambiente que arde por ks elecciones
en EU y la intención de algunos congresistas de
ese país de hacer leyes para permitir que tropas
estadounidenses operen en territorio mexicano en
contra de los cárteles del crimen organizado, esce
nario que lia sido rechazado enfáticamente por el
presidente López Obrador. El tema de las tropas,
nos dicen, no es parte de la agenda del diálogo
sin embargo, nos hacen ver que siempre es bueno
estar enterados de lo que Estados Unidos espera
de los gobiernos a los que llama socios y amigos.

Regresa la consejera de AMLO
ala Corte

Nos comentan que ayer, de nueva cuenta, se
vio a María Estela Ríos González, titular de la
Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal {CJEF),
salir de Palacio Nacional y caminar con dirección
a la sede de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN), Nos aseguran que la consejera era
acompañada por un fimdonario de su oficina,
quien portaba un fclder con las siglas "CJEF". En
menos de una hora la consejera regresó a Palacio
Nacional sin dar declaraciones. Ayer su jefe, el pre
sidente López Obrador, dijo que doña María Estela
visitó el limes la Corte para presentar pruebas con
el fin de echar abajo las controversias que interpu
sieron Chihuahua y Coahuila en contra de los li
bros de testo gratuitos. Habrá que ver qué tan
buena abogada es 1a consejara, y si logra que los
ministros de la Corte fallen a favor del Ejecutivo
en este caso, de lo contrario, sus visitas a la casa
del enemigo Poder Judicial habrán sido en vano.
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Conahcytse rehusa
a transparentar
datos de becas
::::: Conahcyt sigue usando tiempo
y recursos para decir al mundo de
las redes sociales —donde se ma
nifiestan principalmente los estu
diantes afectados por sus políti
cas— que no dan menos becas de
posgrado y que las convocatorias
y resultados tienen "criterios cla
ros y transparentes". Ya se ha ex
plicado que el aumento de presu
puesto en términos reales (es de
cir, sin considerar la inflación) no
representa un aumento verdadero

de presupuesto y que también
existe el factor de que el Consejo
lia hedió subejercicio de éste. Pe
ro en esta ocasión queremos des
tacar que Conahcyt no publica
desde 2021 su Informe general del
estado de la ciencia, tecnología e
innovación, en donde se detallaba
cuántas becas nuevas se dan al
año. Incluso en su nueva ley de
ciencia se comprometieron a en
tregar un informe nacional sobre
el estado general que guardan ias
humanidades, las ciencias, las tec
nologías y la innovación en Méxi
co cada año (léase el Articulo 53 y
68 de la Ley HCTI). La transpa
rencia de ese dato dejaría en claro
si se han dado más o menos be

cas en estos tres años. ¿Por qué
no transparentarlo si "Conahcyt
reitera su compromiso con los
principios de la Cuarta Transfor
mación: no mentir, no robar y no
traicionar al pueblo", como publi
có el Consejo y la propia María
Elena AlvarezBtivila? Hace casi
un mes pedimos a Conahcyt in
formación al respecto, pero hasta
la fecha no hay respuesta.

Y en CIDE, Romero
Teiiaeche esconde
documentos

De nuera cuenta, el instituto
Nacional de Transparencia y Ac
ceso a la Información (INAI) orde
nó a José Antonio Romero Teiiae

che a mostrar la documentación

oficial que compruebe la legalidad
en el cambio de los estatutos en el

Centro de Investigación y Docen
cia Económicas (CIDE), los cuales
se modificaron en diciembre pa
sado. La información fue dada a
conocer por Julieta del Río Vene
gas, comisionada del INAI, en sus
redes sociales, donde explicó que
un ciudadano solicitó los docu

mentos aprobados por el Consejo
Académico para modificar los es
tatutos, los cuales fueron declara

dos como inexistentes también

por la dirección del Centro en di
ciembre pasado. De comprobarse
que esos documentos son inexis
tentes, podrían llegar sanciones,
que van desde multas económicas
a la separación del cargo como di
rector. Y peor aún, se comprobaría
que se modificó, de forma unila
teral, el estatuto de un Centro Pú
blico. Veremos qué responde la
dirección del CIDE. Escrihanos a

cdumnacrimmycasü
gp@gmaii.com
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Ajustes en la alcaldía de Coyoacán
::::: Luego de la sorpresiva salida del titular de
la dirección general de Gobierno de Coyoa
cán, el panista Obdulio Ávila, nos dicen que
el alcalde Giovani Gutiérrez (PANPR1
PRD) designó en ese cargo a una figura cono

cida en la capital como es Ri
í cardo Pascoe, quien ya era
| jefe de ta oficina de don Gio
j vani y quien le dio la bienve
9 nida en redes sociales. Sin
I embargo, la intempestiva sa

lida de don Obdulio si causó
revuelo y muchas especula
dones, pues ocupaba ef se
gundo puesto en importancia
en la demarcación. Nos dicen

que la renuncia es porque se
cerró un ciclo y que no tiene nada que ver
con el proceso electoral de 2024. Además hay
versiones de que habrá más renuncias, pero
hasta el momento sólo la de don Obdulio y
un director general.

Rosario Robles cabildea para
que Godoy no sea ratificada
::::: Nos cuentan que este martes la exjefa de
Gobierno, Rosario Robles, acudió a escuchar a
víctimas de la Fiscalía General de Justicia
(FGJ), quienes expusieron sus casos y se pro
nunciaron por ta no ratificación de Ernestina

Godoy. Nos detallan que,
aunque sólo fue de oyente pu
do acceder al micrófono y so
licitó a los diputados de oposi
ción unirse para impedir que
Godoy Ramos repita en su
cargo. Asimismo, nos asegu
ran, demandó que estas sesio
nes sean públicas, guardando
la secrecía de las víctimas, pa
ra que la ciudadanía esté aten
ta y sepa cómo va este proce

so de posible ratificación. Nos dicen que asis
tieron víctimas de diferentes delitos, como las
del colapso de la Linea 12 del Metro, de intento
de feminicidio y de violación, quienes expusie
ron las presuntas deficiencias de la FGJ ante el
Consejo Ciudadano Judicial Ciudadano.
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Por 30 años en el encargo
en Edomex
::::: Nos cuentan ñie un escándalo lo que suce
dió en el Poder Legislativo del Estado de Méxi
co. Y es que ayer, nos detallan, se reeligió a Ja

vier Domínguez como secre
tario de Asuntos Parlamenta

rios de dicho órgano legislati
vo, quien ha estado en el en
cargo desde 1994 de manera
ininterrumpida. De hecho, nos
comentan, que en Toluca se le
conoce como el diputado 76
(la totalidad son 75 integran
tes) y que fue evidentemente
impulsado por el débil Grupo
Atíacomulco, quien lo ha teni

do allí por alrededor de 30 años, prácticamente
et mismo tiempo que el dictador Hosni Muba
rak gobernó Egipto. ¿Y estos son los demócra
tas?, se preguntan.
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Un lustro de otros datos
Mi colega León Krauze pu

blicó un tuit en el que afir
mó que cuando se escriba

la historia del actual gobierno, la ma
nera oomo los medios lian cubierto
las Mañaneras merecerá un capitulo
importante. Y puso como ejemplo
como el lunes, después de que López
Obrador declaró haber cumplido
prácticamente todos sus compromi
sos al quedarle ya menos de un año
en Palacio Nacional, los medios pu
blicaron la declaración de inmediato

sin ningún proceso de verificación.
Aunque la Mañanéis, no es vista

masivamente, datos de SHN, de Luis
Estrada, muestran que la vieron 118

mil personas al día el mes pasada la
falta de verificación y la reproducción
que los medios masivos de comuni
cación le han permitido al Presidente
establecer una narrativa Lo que dice
el Presidente en su conferencia diaria
se repüca sin hacer una verificación de
datos. Coincido oon mi colegí León en
el lamentable papel que hemoshecho
por no contrastar los dichos y les he
chos los medios de comunicación.
El truco del Presidente está en cómo

presenta los datos que da en sus con
ferencias. En la citada Mañanera, Ló
pez Obrador dijo que lia cumplido con
99 de íos 100 compromisos que hizo
al arranque del sexenio. Que solamen

te le falca un compromiso por cumplir,
que es esclarecer b ocurrido en el Caso
Ayotzinapa. "Yo hice 100 compromi
sos y solamente me queda uno [por

cumplir] que es ese" [Ayotzinapa].
El Presidente dijo que en la última

encuesta de ingresosgastos del Inegi
se demostró que del 2018 al 2022, a
pesar de la pandemia, se redujo la po
breza y la desigualdad en México "y
eso me tiene muy contento".
Si nos apegamos a lo que dio a co

nocer el Inegi, el Presidente tiene ra
zón. La pobreza disminuyó 55 por
ciento, lo que es bastante, itero la rea
lidad es que los datos de reducción de
la pobreza no son tan optimistas. Los
académicos del Programa Universita
rio de Estudios del Desarrollo (PUED)
de laTJNAM, Femando Cortés, Héctor
Nájera y Servando Valdés escribieron
un texto en Nexos en el que dan a co
nocer que en les dates publicados en
2023 sobre la pobreza no se utilizó el
Método Estadístico de Continuidad

que es el que permite una compara
ción consistiente de la pobreza. De ha
beise utilizado este método, como se
hacía hasta el 2023. la reducción de la
pobreza habría sido de tan solo 0 J. por

ciento, prácticamente insignificante
con todoy el dineral que han sido los
programas sociales.
También habló el Presidente de

que en su gobierno no ha habido un
aumento en el precio de los com
bustibles: "No ha aumentado el

precio de las gasolinas, del diésel,
del gas, de la luz, incluso lia dismi
nuido en algunos casos".
La realidad ra que en elgoliemo de

López Obrador no ha habido un au

mento significativo en los precies de
los energéticos por los estimules fis
cales que lian costado al erario alre
dedor de 400 mil millones de pesas.
Algo que quiso evitar AMLO a toda
costa es el gasolinazo del sexenio de
Enrique Pe ñaNieto, quefiieunade las
principales razones por las que perdió
el PRI la Presidencia. Eso nos lia cos
tado a los mexicanos un dineral. Una
evaluación balanceada sobre el tema
debe de tomar en cuentaesa cantidad

de recursos que el erario lia dejado de
recibir por el subsidio a las gasolinas.
Pero claro que esos otros datos no los
menciona el Presidente,

Dijo en esta misma conferencia
que el Tren Maya es la obra más gran
de que se está construyendo en el
numdoenestos momentos. Una con

sulta rápida en internet muestra mu
ellísimas obras más grandes en el
mundo, empezando por el Proyecto
de Transferencia de Agua SurNorte
de China, conun costo estimado de 62
mil millones de dólares. Aquí habria
que entender a qué se refiere AMLO
cuando habla de grande; ¿costo? ¿ex
tensión? ¿impacto? ¡Quién sabe!
Los dates que da el Presidente en

la Mañanera le ayudan a su narrativa
y explican parte de su popularidad.
Es verdad que hace falta un ejercicio
riguroso de les medios para darles el
contexto y la dimensión adecuada.
Queda todavía un año de gobierno y
de conferencias para hacerlo. •

(fflflíioPOrrfan™

Lo que dice el Presidente en su con/e rene ¿a diaria
se replica sin hacer una uerificación de datos. U
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Eí empresario que saíió
de Palacio... y murió

aniel Flores Nava era unDempresario consentido por
el obradorato. Sil vertigino

so ascenso levantó más de una sos
pecha. Se volvió uno de los contra
tistas más beneficiado en las obras
de la refinería de Dos Bocas. Su es

tilo de vida lo reflejaba: avión priva
do, helicóptero y carros de lujo. Todo

se terminó el 28 de julio pasado: se
desplomó la aeronave en que viaja
ba. Ala fecha no hay ningún detalle
oficial de lo que ocurrió.
Horas antes de este avionazo, pre 

vio a que Daniel Flores viajara a Ve
racniz para asistir a una gira de
precampaña de Adán Augusto Ló
pez. el empresario estuvo en Palacio
Nacional. Me lo revelan fuentes de
primer nivel. Me confian que lo ci
taron para regañarlo por el retraso en
la co nstrucción de la refinería donde

su empresa, Proyecta Industrial de
México, Sene enormes responsabili
dades. Este dalo, que no había sido
revelado, merece ser investigado de
manera más profunda.
Síntesis de sus últimas horas de

vida: llegó aPaiacio Nacional, lo re
gañaron, salió, fije a la campaña de
Adán Augusto y murió al caerse la
aeronave en que viajaba.
Et ascenso de Daniel Flores como

empresario se explica en gran parte
por su cercanía con Adán Augusto
López y Sucio Nahle. Disfrutabade la
cercanía con la clase política influ
yente. Quiso serio desde sexenios an
teriores, pero "le liizo justicia la revo
lución" a partir de que llegó al poder
Andrés Manuel López Obrador. Ade
más de Dos Bocas, tenia contratos en

Nacional. Me lo revelan fuentes de
primer nivel. Me confian que lo ci
taron para regañarlo por el retraso en
la co nstrucción de la refinería donde
su empresa, Proyecta Industrial de
México, Sene enormes responsabili
dades. Este dalo, que no había sido
revelado, merece ser investigado de
manera más profunda.
Síntesis de sus últimas horas de

vida: llegó aPaiacio Nacional, lo re
gañaron, salió, fije a la campaña de
Adán Augusto y murió al caerse la
aeronave en que viajaba.
Et ascenso de Daniel Flores como

empresario se explica en gran parte
por su cercanía con Adán Augusto
López y Sucio Nahle. Disfrutabade la
cercanía con la clase política influ
yente. Quiso serio desde sexenios an
teriores, pero "le liizo justicia la revo

lución" a partir de que llegó al poder
Andrés Manuel López Obrador. Ade
más de Dos Bocas, tenia contratos en

las refinerías deTulay Salamanca, así
con 10 en eí campo Ixachi de Petróleos
Mexicanos en Veracruz.

En estas Historias de Reportero, el
pasado 8 de octubre de 2021 {ktt
ps://www.eluniversal.com.mx/opi
nion/carlosbretdemola/jfonespa
ramáonalúe/), publiqué sobre la
importancia que estaba teniendo el
empresario, la necesidad de ponerle
el reflector, la hipa. Era contratista fa
vorito. Por si fuera poco, el enlace en
tre el empresario y los altos persona
jes de esta administración era Leo
nardo Cornejo Serrano, quien el se
xenio pasado fue el más frecuente
contacto de Otiehrecht en Pemex, y
que en el gobierno de AMLO lo en
cumbraron al nombrarlo encargado
de firmar los contratos de Dos Bocas,
que hasta aflora ha tenido un costo
que ronda los 300mil millones de pe 
sos, casi el triple de lo prometido.

SACIAMORBOS

A juzgar por las mañaneras de An
drés Manuel López Obrador, Enri
que Peña Nieto compite con Benito
Juárez por el galardón del mejor
presidente de la Historia: primero
le dijo que le entregaba un país es
table y con buenas cuentas, luego
dijo que era un demócrata por su
papel en la elección del 2018 y ayer
lo exoneró del caso Ayotzinapa, por
el que él y sus seguidores habían
pedido que renunciara. •

iiistoriasreporterogjgnraikoDi
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¡Qué buena
designación!
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ASTILLERO
AMLOAyotzinapa: reconfiguraciones //
Remozar "verdad histórica" íí Exonerar a Peña

y Cien fuegos # Ir contra GIEI y defensores de 43
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LAS DURAS PALABRAS del presi
dente López Obrador en su confe
rencia mañanera de prensa de este
martes apuntan, cuando menos, a
tres reconfiguraciones importantes

en el tema de los jóvenes de Ayotzinapa, desa
parecidos en Iguala nueve años atrás:

1. AUN CUANDO se desechan fases opera
tivas, como la incineración de cuerpos en un
basurero y el depósito de los restos incinera
dos en un río, la nueva versión preferente del
gobierno federal se acerca en lo esencial a la
"verdad histórica" del peñismomurillismo: lo
sucedido obedeció principalmente a factores
menores, tanto de autoridades como de grupos
del crimen organizado.
LO REGIONAL, LO local, no tanto lo federal o
nacional. Esta recompostura ha sido saludada
de inmediato con regocijo por voceros mediá
ticos y políticos que defendieron la versión sos
tenida por Peña Nieto y Murillo Karam.

2. ASÍ COMO se ha sostenido una línea de de
fensa de Omar García Harfuch, exculpándolo
de lo que nadie lo acusa, es decir, señalando
que no estuvo personalmente "en ese mo
mento" trágico en Iguala, ahora el Presidente
de la República exonera políticamente al ex
ocupante de Los Pinos Enrique Peña Nieto y a
su secretario de la Defensa Nacional, general
Salvador Cienfuegos, al señalar que ellos no
ordenaron la realización de las desapariciones
de los normalistas de Ayotzinapa.

TAN CIERTO ES eso que no hay ninguna voz
seria que les haya imputado el haber dado ins
trucción alguna al respecto en esas horas pre
cisas. Pero, como en el caso de García Harfuch,
los puntos claves están en el antes y el después:
Peña Nieto y Cienfuegos son responsables de
las condiciones de mafiosidad institucionali
zada que estalló en Iguala una noche trágica y,
sobre todo, junto con Jesús Murillo Karam, del
armado criminal de la "verdad histórica" que
puso todo el poder del Estado al servicio de
una insostenible coartada.

SÍ, "FUE EL Estado", como aceptó el presi
dente López Obrador, pero no sólo porque

participaran piezas menores (policías estata
les, un presidente municipal y algunos agentes
de otros niveles e incluso militares), sino,
marcadamente, por la colusión de poderes del
más alto nivel (el ocupante de Los Pinos, los
titulares de Sedeña y Semar, el procurador de
justicia, el secretario de Gobernación, el titular
del Cisen, entre otros) para ocultar la verdad,
proteger la estructura de complicidades po
líticas, militares y policiacas en asuntos de
narcotráfico y crimen organizado, y tratar de
sepultar cualquier arribo de justicia verdadera
al nivel de esas élites confabuladas.

Y, 3. LA recomposición narrativa (la nueva
"verdad obradorista") y la exoneración de los
máximos mandos políticos y militares conlle
van un intento de aplastamiento, mediático
e incluso con amagos judiciales en el caso del
ex fiscal especial Omar Gómez Trejo, de la
estructura de defensores jurídicos (Vidulfo
Rosales, el más conocido), organizaciones
defensoras de derechos humanos (los centros
Pro y Tlachinollan, en especial) y el Grupo
Interdisciplinario de Expertos Independientes
(igual que se hizo al final de la administración
de Peña Nieto). Postura presidencial lamenta
ble, incongruente.

Astillas
UN TRIBUNAL ISRAELITA habrá de decidir
si procede la extradición de Andrés Roemer,
no el gobierno de ese país. Tampoco hay una
fecha predeterminada para la eventual extra
dición... Mario Delgado, conforme a lo estipu
lado en la convocatoria, pero con riesgos de
fracturas, está reacomodando fichas en los ta
bleros para dar oportunidad a quienes queda
ron fuera de la competencia por candidaturas
a gubernaturas debido al control de facciones
en los consejos estatales... Las coordinadoras
de los procesos partidistas encaminados a
hacerlas candidatas presidenciales aceptaron
protección militar en sus giras. Bien hacen
Sheinbaum y Gálvez en permitir una protec
ción institucional, pues el país no está para
incidentes peligrosos en el plano de la principal
contienda electoral... ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

EU declara como su "principal enemigo" a China
que propone su pacifico Documento blanco
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA FASE posUcrania cuando
el alineamiento geopolítico de
los astros se acomoda contra el
comediante j azaro (https://amzn.
to/2MR0PfM) Zelenski: desde el

cese de la ayuda multimillonaria en el nuevo
presupuesto del Congreso de EU, pasando
por el ascenso del premier prorruso Robert
Fico en Eslovaquia, hasta el distanciamiento
de Polonia, el secretario de Estado, también
jázaro, Antony Blinken externó que China es la
real "amenaza" a EU y al "orden (sic) mundial
liberal" en entrevista con su correligionario
Jeffrey Goldberg (https://bit.ly/3rANVbo). A
juicio de Blinken, "China tiene mayor habilidad
que Rusia (¡megasic!) para intentar configurar
el sistema internacional".

AL UNÍSONO DE los también jázaros Jake
Sullivan, asesor de Seguridad Nacional del
catatónico Biden, y la omnipotente subsecreta
ría de Estado Vicky Nuland, organizadora del
desastre en Ucrania, Blinken repite lo mismo
sobre China que el secretario de Defensa Lloyd
Austin expuso el año pasado en el documen
to de EU sobre la guerra global (https://bit.
ly/3M9CdMb): "China es el único país con la in
tención de reconfigurar el orden internacional
y con el poder tecnológico, militar, diplomático
y económico para hacerlo".

DOS DIAS ANTES de la diatriba de Blinken,
China publicó su Documento blanco sobre sus
"Propuestas y acciones para construir una co
munidad global de futuro compartido (https://
bit.ly/3rEg5Cw)" que constituye una diferente
cosmogonía al "pensamiento hegemónico de
ciertos (sic) países que buscan la supremacía"
en alusión a EU y fustiga la "obsesión con un
poder superior y la mentalidad "sumacero"
que están en conflicto con las necesidades de
nuestros tiempos" que subrayan a que "una
nueva era llama a nuevas ideas".

NO SE TRATA de "sustituir un sistema o una
civilización con otra" cuando "algunos (sic)
países buscan desacoplarse de China ence
rrándose en "patios pequeños y vallas altas".
El Documento blanco expone el paradigma de
la ruta de la seda, al unísono de las Iniciativas
de Desarrollo Global/Seguridad Global/Civili
zación Global, como "crucial piedra de toque
para construir una comunidad global de futuro
compartido".

AHORA EN LA fase posUcrania, China y Ru

sia profundizan su G2 (https://bit.ly/3RIdy4C),
además de miríficos corredores neoeconómi
cos (https://bit.ly/3LM8ZCH) e inversiones
colosales en infraestructura, por lo que vale la
pena sopesar la hermenéutica del analista Ti
mar Fomenko, de Russia Today: "La alternati
va china: Pekín revela su visión del mundo" que
llama "a la unidad humana, aduciendo que la
humanidad enfrenta desafíos comunes para su
supervivencia y futuro y por consecuente debe
unirse y cooperar (https://bit.ly/3tl07hl)".

SEGÚN FOMENKO, "LA cosmogonía china
es un manifiesto alternativo ala unipolaridad
de EU" que nunca cita el documento.

PARA FOMENKO, LAS dos cosmogonías
contrastantes "forman una coyuntura crítica
para el futuro del mundo", cuando "finalmente
el ascenso de China será vital para que el mun
do multipolar (sic) pueda tener éxito" o para
que "EU conserve su dominio eternamente".

ESTO DEL "DOMINIO eterno" de EU, que
alucinó Brzezinski en su libro El gran table
ro de ajedrez mundial, de 1997 (https://bit.
ly/3thLdbn), ya no es válido cuando EU im
plosiona con sus pleitos domésticos de toda
índole, de todos contra todos, en un sistema
que hace agua.

FOMENKO INTERPRETA QUE el mensaje
de EU al "sur global" es que "ningún país será
permitido enriquecerse o desarrollarse al me
nos que firme los términos y condiciones de
Washington".

SEGÚN FOMENKO, "CHINA entiende, como
se ve en Europa, que la estrategia primaria de
EU es incitar a la división entre países con el fin
de promoverse como el garante y salvador" y
así "obtener ganancias mediante su complejo
militarindustrial", en claro contraste con China
que promueve una integración "ganarganar".
POR CIERTO, ELON Musk recomendó el
libro Declive y caída del imperio romano, de
Edward Gibbon, cuya implosión se debió,
entre otros factores, a la inflación (https;//bít.
ly/3tjIpKV) y (https://bit.ly/45aMmi8).
http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
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https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOÍ'hZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/Alfredo.Jalife

Efectivos ucranios se alistan a disparar un obús estadunidense. Imagen de 2022. Foto Ap
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Que la mayoría parlamen
taria de Morena encabezada

por Ignacio Mier en la Cáma
ra de Diputados alista un alba
zo con su iniciativa para extin
guir 13 de los 14 fideicomisos
del Poder Judicial, por un mon
to superior a 20 mil millones
de pesos, a fin de discutirla y
votarla la próxima semana; no
obstante, los trabajadores sin
dicalizados de la Corte y la Ju
dicatura se declararon en esta
do de alerta ante la amenaza de

un recorte que afectará no solo
la operación de juzgados, sino
prestaciones establecidas en su
contrato colectivo.

Que además de lanzar alfi
lerazos al GIEI y a los asesores
de los padres de los 43, AMLQ
expuso su hipótesis de que "la

desaparición de los jóvenes fue
responsabilidad de las bandas
criminales en contubernio con

autoridades locales", por lo que
descartó que fuera ordenada
desde arriba por Enrique Pe
ña o su entonces secretario de

Defensa, Salvador Cienfuegos.
Es decir, palabras más, palabras
menos, la base de la denostada
verdad histórica.

Que la Primera Sala de la
Suprema Corte analizará hoy
la propuesta del ministro Artu
ro Zaldívar que, según fuentes
judiciales, propone desechar
la controversia constitucional

que fue promovida por el go
bierno de Chihuahua contra la
distribución de libros de texto

gratuitos en la entidad. En caso
de prosperar, se ordenará el le
vantamiento de la suspensión

que hasta hoy ha impedido que
la Secretaría de Educación Pú
blica pueda repartir el material
educativo a los alumnos.

Que en un proceso de su
cesión para la Rectoría de la
UNAM que avanza con orden
y respeto, la nota discordante
ha resultado ser el director de

la Facultad de Derecho, Raúl
ContrerasRustamante, quien
parece resentir todavía los es
tragos del episodio de semanas
atrás que lo llevaron a cortar la
cabeza de su secretario gene
ral por el repudio de la comuni
dad puma, pero en especial de
colectivos feministas. La grilla
contra otros competidores se
debe acaso, dicen los que saben
en CU, al temor de quedar fuera
del listado final que la Junta de
Gobierno dará a conocer el 12
de octubre. A ver. ¡=^i
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¿Alguien escucha
loque pasa en
Estados Unidos? (2)
17
¦<* nunhccho nunca VLStoenla

j historia política de Estados
JM—Jk Unidos, un pequeño grupo
de la ultraderecha del Partido Republi
cano, los más trampistas entre los tram
pistas, quitaron de lamesa directiva de la
Cámara de Representantes a su supues
to correligionario Kevin McCarthy.
La causa formal fue una última de

cisión de McCarthy en relación al pre
supuesto, autorizando una medida de

emergencia para no cerrar el gobierno
y mantener las conversaciones con la
Casa Blanca de Biden.
Este triunfo es sobre todo simbó

lico para los ultras, pero con algunas
evidentes consecuencias políticas pa
ra el resto de los republicanos y algu
nos demócratas.

Lo de ayer se daun día después de que
Donald Trump, quien seguramente será
el candidato republicano a la presiden
cia, apareciera en la Corte para iniciar
proceso en una de tantas acusaciones
en su contra y en la que lanzó a su en
trada y salida una serie de acusaciones
disparatadas contra el aparato de justi
ciay la Casa Blanca Los procesos contra
Trump solo lo hacen más favorito enlas
encuestas del partido.
Serápor eso que cada vez más repu

blicanos compran ideas trumpianas
como la de mandar tropas a México a
combatir los cárteles.
Dos notas ayer en The New York Ti

mes dan cuenta de ello. Una que cita la
más reciente encuesta de Reuters/Ipsos
en la que señala que dos terceras partes
délos republicanos apoyanlaideadeusar

a su ejército contra los cárteles —el nú
mero disminuye cuando se pregunta si
se debe hacer sin permiso de México—;
y otra nota que hace el recorrido de có
mo varios republicanos que antes recha
zaron la idea originalmente trumpiana,
poco apoco comienzan a incorporarlaen
sus discursos para recibir aplausos.
Mañana llegan a México el secretario

de Seguridady el secretario de Estadoy
en su anuncio ayer en Washington, dije
ron que vienen a "discutirlas amenazas
más emergentes y urgentes... Desbara
tar los cárteles violentos que fabrican y
trafican fentanilo estará en la parte su
perior de la lista".
Falta más de un año para la elección

estadunidense y resultaría absurdo adi
vinar quién ganará. Pero no es difícil in
tuir que dado que la narrativa que se va
imponiendo es que la crisis de muertes
causadas por fentanilo es culpade los cár
teles mexicanos, los políticos de todos los
colores irán, con matices y diferencias,
adoptándola
¿Alguien en el gobierno de México lo

está escuchando? ¿Alguien en las cam
pañas mexicanas?
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Trenes y muros

¦7
n medio delproceso de remi

' j litarización que se ha venido
! llevando a cabo en Chiapas

y que ha sido documentado por organi
zaciones como el Centro de Derechos

HumanosFray Bartolomé de las Casas,
la periodista Tania Rosas dio a conocer
información clave para ir vislumbrando
mej or el reordenamiento territorial ges
tándose a la par en el sur mexicano.
"Unos días antes de que estallara

la crisis migratoria y de seguridad de

Chiapas, el capitán de la Marina, Ángel
Lavalle Cobos, reveló que el gobierno
del presidente Andrés Manuel López
Obrador pondrá bardas de protección
en el Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec para que 'no se trepen'
los migrantes", dice la nota publicada
en Eje Central.
En un audio obtenido por la repor

tera, se oye al militar—uno de los coor
dinadores del megaproyecto federal
en la región— explicar a pobladores de
Huixtla las medidas trumpianas que
están preparando.
"Los migrantes es
tán esperando el fe
rrocarril, ¿para qué?,
pues para que ya no
caminen sobre la ca

rretera y eso es muy
riesgoso. La Secretaría de Marina va a
implementar medidas para evitar eso.
Una de las medidas es en el Suchiate,
que es de donde salen (los migrantes),
se va a bardear toda la periferia del fe
rrocarril para que nadie se suba, úni
camente las personas que llevenbole
to puedan accesar al ferrocarril".
Sorprende el amurallamiento de

trenes por parte de un gobierno que
enarbola la bandera humanista. En

realidad, sorprende y no, ya que el Co
rredor Interoceánico ha sido diseñado

en sí mismo para cumplirla truculenta
función de ser un muro económico que
impida el flujo de personas pobres en
busca de mejores oportunidades y pri
vilegie el de los ricos recursos naturales
de los pueblos del sur hacia el norte.
"A lo largo de la línea se van a esta

blecer destacamentos navales de segu
ridad al ferrocarril que van atener vigi

lancia para evitar que
l«»ya vandalismo, quehaya robo de mercan_
cíasypoiizontes",dice
el caPitán Lavalle en el
audio difundido.

¿Cómo desligar es
tos procesos impulsados a nivel guber
namental de la proliferación de armas
de alto calibre y el protagonismo inusi
tado de cárteles que ha trastornado de
forma dramática la vida de Chiapas en
los meses recientes? La descomposi
ción social avanza ala par de los sueños
del capital más rapaz y el militarismo
obradorista a su servicio.
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El espejo de
San Fernando

T7
¦ n agosto de 2010 fueron

j encontrados en una bo
¿J dega rural del municipio

de San Fernando, Tamaulipas, 72 mi
grantes muertos, entre ellos 14 muje
res, conlos ojos vendados, los cuerpos
maniatados y un tiro de gracia dispe n
sado por sus asesinos, los dueños de
San Fernando.

Ocho meses después, en abril de
2011 fue descubierto también un ce

menterio de fosas clandestinas con al
menos 193 cadáveres. Los habían ido
apilando ahí sus asesinos, los dueños
de San Fernando.

El cementerio no era propiamente
un cementerio, sino una zona de "mon
tículos de tierra que ocultaban perso
nas muertas en distintos momentos y
en distintas masacres ocurridas duran
te meses".

Con ser terribles, esas dos historias
no sonlo peor de San
Fernando. Lo peor es
la aparente normali
dad en que transcu
rrió el horror de la vi
da de los habitantes
de San Fernando, la
continuidad de sus rutinas diarias, la
existencia de alcaldes en funciones y
policías municipales y patrullajes del
Ejército, sin que nadie tomara nota de
la prisión al aire libre en que se habían
convertido la ciudad y el municipio.
Increíble la normalidad con que

las líneas de autobuses veían salir
sus viajes con cierto número de pasa
jeros de una estación del Bajío y lle

gar con menos pasajeros a Reynosa
o Matamoros, porque los dueños de
San Fernando los habíanbajado ahí,
a plena luz del día, asumiendo que
eran miembros del grupo criminal
contrario o migrantes a los que po
dían secuestrar para pedir rescate, o
muchachos que iban a reclutar para
su grupo criminal.
La peor historia de San Fernando es

su conversión en una zona hermética

de opresióny silencio.
Y que esa conversión
se volviera una es

pecie de profecía, un
adelanto del horror

que esperaba a otras
partes de México, co

mo Zacatecas o Lagos de Moreno, o lo
que alcanzamos a ver en parte de Chia
pas, de Guerrero, de Michoacán, de Ve
racruz, de Chihuahua, de Colima, de
Sonora, de Sinaloa, de Quintana Roo,
de Tamaulipas...
San Fernando fue el espejo de la nue

va normalidad criminal de México: la
del dominio totalitario del crimen so
bre las comunidades.
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La fuerza de su ejemplo
Dentro de un año se irá Andrés Manuel López

Obrador. Al dejar la presidencia desapare
cerá entre el pueblo al que se debe; gracias al

cual llegó a Palacio Nacional y, por cuya protección y con
tratodo pronóstico, se mantuvo en él.
No volverá, estoy seguro, a tener ningún tipo de inter

vención en la vida pública de México y esperará en Palen
que el juicio de lahistoria. La certeza de que así será me en
tristece, pero es uno de los rasgos de su personalidad que
más lo honran y que yo más respeto y admiro.
No abundan los hombres como él. No son muchos los

que, tras haberlo conquistado, no sienten ningún ape
go al poder. He visto caer seducidos ante la posibilidad
de seguir mandando a los revolucionarios más íntegros
yconsecuentes.
Perpetuarse en el poder "en nombre del pueblo", ree

legirse, modificar la Constitución para mantenerse en la
silla o seguir gobernando por interpósita persona, ha sido
la constante en la historia.

Casi nadie entre los gobernantes progresistas y de iz
quierda —y los ejemplos sobran en América Latina— se va
cuando le tocay de buena manera siendo que no hay nada
más revolucionario que someterse ala voluntad del pueblo,
López Obrador está hecho de otra pasta.
No sé de ningún dirigente de la izquierda mundial tan

consciente, como él, de que, en una democracia, el poder
personal, por más respaldo ciudadano con el que se cuen
te, tiene una fecha de caducidad inexorable.
Su destino es pues eclipsarse políticamente en cuanto

entregue la banda presidencial, quedar congelado en ese
momento. Cualquier otra cosa no solo disminuiría, y eso
lo sabe, su estatura histórica; sería, además, una traición al
mismo pueblo que solo por seis años lo eligió.
Ese mismo pueblo al que tantas veces y tan tenaz y ter

camente ha confiado su viday en cuyas manos deja ahora

la posibilidad de continuar la 4a Transformación.
Una revolución como no ha habido otra en la historia,

cuya mayor debilidad, el hecho de ser pacífica, democrá
ticay de producirse enlibertad, es al mismo tiempo su ma
yorfortaleza.
Amplia, plural, diversa, heterodoxay radical como este

pueblo al que apela, al que llamará alas urnas en 2024y
de cuya voluntad depende para consolidarse ha de serla
transformación que, con sello propio, tocará continuar a
Claudia Sheinbaum

Se va López Obrador. Sabrá Claudia, estoy seguro, hon
rar, enaltecer, continuar su sello propio, su legado.
Fracasó la derecha conservadora, fracasaron la oligar

quía, el poder eclesiástico y el poder mediático; no pu
dieron, pese a que se empeñaron a fondo, destruir a Ló
pez Obrador.
Desde los tiempos de Francisco I. Madero, estos pode

res, no habían lanzado una ofensiva así; tan masiva, cons
tante y coordinada contra un presidente. Nada, salvo for
talecerlo, lograron.
Fracasaron también los intelectuales y los líderes de

opinión que, creyéndose sus propias mentiras, aferrados
a la caricatura que del tabasqueño hicieron para frenarlo
en el 2005, j amás llegaron a comprenderlo.
Se lanzarán con todo contra Claudia y fracasarán de

nuevo, estoy seguro, porque la democracia, en tanto im
plica el respeto irrestricto a la voluntad del pueblo, les ha
sido siempre ajena.
Le hará falta a Claudia, nos hará falta a muchas y mu

chos mexicanos, lapresencia cotidiana de Andrés Manuel.
Difícil me resulta —como me imagino que le sucede a

ella— entender los últimos 25 años de mi vida, de la vida
de mi país, sin pensar en López Obrador, pero, como de
cíamos allá en El Salvador a propósito del Che Guevara, es
la hora de tomar de Andrés Manuel".. .lo más científico; su
terquedad, su ejemplo".
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Chiapas en
estado de alerta

He recorrido intensamente

Chiapas durante los últi
mos tres años como dipu

tada federal, gestionando desarrollo. Y
me he dado cuenta cómo la complej idad
delfenómeno de la inseguridadha veni
do escalando. Y me refiero a la compleji
dad, no a la inseguridad misma porque,
como he sostenido en otras ocasiones, la
mesa de seguridad en Chiapas ha mos
trado reaccionar rápidamente ante los
brotes observados.

Pero cada vez son mayores en número
los conflictos que no son meros brotes sino

que se están volviendo más duraderos, lo
cual denota que su complej idad dificulta al
Estado deshacerlos nudos ciegos en que se
han convertido. Y digo que la complejidad
ha escalado porque al inicio de mis labores
de gestión legislativa era solamente una
comunidad, Oxchuc, a la que yo no podía
asistir por la violencia de su conflicto inter
no de carácter político. Actualmente son
seis municipios a los que tengo prohibido
aproximarme por razones de inseguridad
Y la situación se encuentra en un estado de

refluj o, donde cuando el Estado lograarre
glar un problema y el
acceso se vuelve seguro,
otro municipio entra
enconflicto.
Las razones de inse

guridad son de índole
diversa. Las más per
manentes yo diría que obedecen a con
flictos políticos al interior de la comuni
dad, como es el caso de Oxchuc, pero que
ahora se ha mostrado en Pantelhó y otros
municipios indígenas. Los meros brotes
se refieren a conflictos entre cárteles que
muestran que Chiapas ha incrementado
su actividad de paso de droga Pero tam
bién el flujo ha ido afectando el consumo

interno, donde los micromercados de
drogaya se entrelazan con los conflictos
políticos internos de cada comunidad, in
crementando su dificultad de resolución.
Es cierto, pues, que los índices de in

seguridad del Inegi muestran progreso
a labaja en todas sus manifestaciones
en la presente administración. Pero el
estado de alerta, de zozobra, de los chia
panecos por la mayor permanencia de
los conflictos se ha incrementado.

Yo creo que el problema principal de
viene del hecho de que el Estado ya no

pacta con el narcotrafi
cante y esa política difí
cilmente puede criticar
se. También la política
de no resolver violen
cia con más violencia ha

hecho que los conflictos
se alarguen mientras las políticas sociales
empiezan a tener sus frutos. Pero insis
to en que el estado de alerta debe incluir
la creación de instituciones de desarrollo

socioeconómico que se enfoquen en ge
nerarlo en comunidades en estrés por su
situación de violencia. Necesitamos una
guerra de guerrillas conbalas certeras de
desarrollo comunitario.
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Presidente, es
el último año
de gobierno
El argumento de la verdad les ha
quedado verdaderamente grande.

Florestán

I k 1 presidente López Obrador, como
j ninguno de sus antecesores, pensó

HL^iáil levantarse una mañana y que de re
pente le faltara solo un año de su sexenio, cuando
el día que protestó se veía algo tan lej ano.
Yes que al llegar a ese cargo, de repente saltan

de un ayer cuando estaban tomando posesión a
atender su final, porque a los presidentes, que
tienen un cargo en el que excepcionalmente se
tiene éxito, les pasa lo que a los toreros: son tan
buenos como su última faena, ellos, como su úl
timo año de gobierno.
Así han sido las crisis de fin de sexenio, en el úl

timo año que es cuando ya hay candidatos para
sucederlos y la soledad se convierte en la compa
ñía más presente.
Así le fue a Echeverría en 1976, con la primera

gran devaluación desde 1952, en medio de la rup
tura y la versión del inminente golpe de Estado;
ya no se diga a López Portillo en aquel desastro
so 1982, con otra gran devaluación, expropiación
de la banca, control de cambios y la expropiación
de los ahorros de los mexicanos en dólares; De la
Madrid, de nuevo en medio de la sucesión, lle
gó a lo peor de la crisis económica con una deu
da inmanejable y la inflación por encima de 160
por ciento; a Salinas se le rompió todo en 1994:
EZLN, asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu y la
crisis que lo llevó a enfrentarse a Zedillo, que fue
quienpudo sortear mejor ese cierre en 2000, lau
reado por la derrota presidencial del PRI; a Fox
también le llegaron las crisis y la política la mar

có el desafuero, y a Calderón, en 2012, alcanzar al
mayor número de homicidios dolosos de un pre
sidente, luego superado por Peña Nieto y ahora
por López Obrador.
Por eso el poco reconocimiento de los ex pre

sidentes, juzgados siempre por su último año
de gobierno, cuando por una parte va el discur
so oficial y por la otra una realidad que anula ese
triunfalismo.

López Obrador inició ellunes su último año de
gobierno. Ese es el que lo calificará ante la histo
riay en la memoria colectiva.

RETALES

1. SALUD. No cabe duda que, con la violencia y
la educación, las políticas sanitarias de la 4T han
sido desastrosas. Nunca llegaremos a la tantas
veces pospuesta Dinamarca, la cancelación del
Insabi documenta el caos y depender de las va
cunas rusas y cubanas contra el covid lo confirma
dramáticamente;

/

2. TRAMITE. La visita de la consejera juridicade
laPresidencia, MaríaEstelaRíos, alaCortefue pa
ra reunirse con el ministro Jorge Mario Pardo Re
bolledo y ver la petición de darle trato prioritario al
recurso contra el amparo de los libros de texto en
ChihuahuayCoahuila, que no le darán;y
3. TRES. El equipo de Claudia Sheinbaum im
pugnará la decisión del INE de organizar tres de
bates presidenciales, marzo, abril y mayo, cuan
do laley habla de dos. Los debates siempre los re
huyen quienes llevan ventaja, por el riesgo. =

Nos vemos mañana, pero en privado
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Es de suma importancia conocer y difundir los resultados de la encuesta nacional en la materia realizada por el Inegi, pues
con ellos podremos enriquecer los esfuerzos (mentados a impulsar un desarrollo más incluyente, sostenible e igualitario

Una mirada estadística
de los cuidados en México
El día de ayer, el Insti

tuto Nacional de Es

tadística y Geogra
fía (Inegi) presentó
los resultados de un

programa estadístico pensado
especialmente para medir las
labores de cuidados en el país:
se trata de la primera edición
de la Encuesta Nacional para el
Sistema de Cuidados (Enasic),
que se levantó entre octubre y
diciembre de 2022.

Un ejercicio único, pues
nos brinda una mirada am

plia, precisa y confiable
sobre los patrones que
organizan las labores de
cuidados en la sociedad
mexicana. La Enasic in

dica que, de entrada, 90
millones de personas, sie
te de cada diez mexicanas

y mexicanos, están invo
lucradas en el sistema de

cuidados en los hogares,
ya sea como individuos sus
ceptibles de recibir cuida
dos o de brindarlos.
Los resultados dimensio

nan un aspecto común en la vi
da cotidiana de las familias, so
bre el que ahora contamos con
información útil y confiable.
Desde que inició la vida humana
en comunidad, las actividades
de cuidados han sido cruciales:

alrededor de ellas se tej e una red
de soporte en las familias y co

munidades, sin la cual sería difí
cil explicar avances en diversas
facetas de la actividad humana.

Sin embargo, ahora confir
mamos que estas redes han
funcionado debido a un des

equilibrio continuo, excluyente
y silencioso que se basa en asig
nar las tareas de cuidados a una

parte de la sociedad. Hoy sabe
mos que, en nuestro país, tres
de cada cuatro personas que
brindan cuidados son mujeres,
una situación que se ha perpe
tuado por estereotipos y prejui
cios fuertemente arraigados.
Hablamos de un desequilibrio

continuo que se ha reproducido
generación tras generación. Un
desequilibrio excluyente, por
que las cargas de trabajo, mayo
ritariamente no remunerado,
impiden una participación plena
de las mujeres en la vida pública.
Un desequilibrio silencioso, pues
por mucho tiempo se careció de
información que permitiera vi
sibilizarlo y estudiarlo. En este
último aspecto comenzamos a
observar avances, ya que se han
dado cambios sustantivos en los
últimos años, tanto en México
como en otros países, con medi
ciones como la Enasic.
Es de suma importancia cono

cer y difundir los resultados de
esta encuesta, pues con ellos po
dremos enriquecerlos esfuerzos
orientados a impulsar un desa

rrollo más incluyente, sostenible
e igualitario.
En México, alrededor 58.3 mi

llones de personas, equivalentes
casi a la población de Italia, son
susceptibles de recibir cuidados
en sus hogares. Asimismo, hay
31.7 millones de personas que se
encargan de brindarlos, ya sea en
su propio hogar o el de otros, de
las cuales 23.8 son mujeres, quie
nes cuidan a personas con alguna
discapacidad o dependencia, así
como a personas adultas mayo
res y menores de edad.
Al adentrarse en la revisión de

la Enasic se observan otros des

equilibrios que afectan aspectos
como la productividad y finanzas
familiares. Por ejemplo, mientras
50.8% de las mujeres ocupadas
que no realizan cuidados pueden
trabaj ar entre 35 y 48 horas por
semana, solo 37.1% de las muj eres
que brindan cuidados pueden de
dicar el mismo tiempo a labores
remuneradas. Del mismo modo,
si 17.3% de los hombres cuidado

res principales no son parte de la
población económicamente ac
tiva, esta proporción se eleva a
48.9% en el caso de las mujeres.
Pero la Enasic va más allá: sus

resultados también nos indican
cómo se perciben los cuidados y
hace posible indagarlos estereo
tipos y prejuicios alrededor de
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este tema. Las respuestas cap
tadas muestran que el des
acuerdo con la asistencia

de la población infantil,
o de las personas adultas
mayores, a centros espe
cializados de cuidados se
alimenta de creencias co

mo que tales labores son
responsabilidad de hijas
e hijos, madres, padres o
familiares. Como colofón,
8.5% de la población entre
15 y 60 años piensa que los
cuidados "corresponden
solo alas mujeres".

La Enasic 2022 ofrece in

formación para respaldar la
formulación de políticas pú
blicas y las decisiones de fami
lias, empresas y el sector social:
los cuidados no son aj enos a na
die. Esto es posible gracias al
esfuerzo del Inegi por producir
programas de información con
altos estándares nacionales e
internacionales.
En 1955, el escritor britá

nico William Golding publi
có Los herederos, novela que
narra el encuentro de una fa
milia de neandertales con los

Homo sapiens. La historia gra
vita alrededor del conflicto en

tre grupos, pero también de los
cuidados dentro de ellos, pues
las personas enfermas, adultas
mayores, infantes, recibían la
atención necesaria para man
tener la cohesión familiar.
A partir de lo postulado por

Golding, podemos revalorarlas
labores de cuidados y entender
las como parte fundamental del
desarrollo pleno de individuos y
las colectividades hasta nuestros

días. Eso sí, desde la inclusión, la
sostenibilidad y los derechos pa

ra todas y todos. i

Hay 31.7 millones
de personas que
se encargan de
brindarlos, ya
sea en su hogar
o el de otros
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¡ XochitlHouston,
hay más problemas!
Gomo erade esperarse, los escándalos más recien

tesdeXóchitlGálvezlepegaronenlazonadefio
tación. Tenía que haberse amparado contra ella
misma. Sobre todo, con esos escabrosos temas
de su departamento que dizque donó al Colegio

Salesiano, la Casa roja, que parece la casa del T ío Chueco, más
lo del plagio de su informe de titulación que está más torcido
que los plagios enlas tesis de milicenciado Peñay de Germán
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Martínez. Yyalo de desdecirse conlo delaborto comosifuera
Margarita Zavala, pues acabó por darle enla torre.
SegúnlaencuestadeCovarrubias,sieneste momento fue

ra la elección presidencial, Claudia Sheinbaum le ganaría a
la señora de las botargas prácticamente por 50 puntos, una
verdadera arrastrada de campeonato. Y toda
vía Adela Micha dice que la Cuatroté está en el
colapso, colapsoel de su comadre delhuipilque
vaaterminar rebasada por Sergio Mayer.
O sea, cómo estará la cosa que ni Marchelo

Ebrard hizo una campaña tan desastrosa como
la de la señora de las gelatinas que nomás no le
cuajan Quiso pasar por progrebuenaondita
y ya está en su fase del Yunque, y eso que según
ella fue trotskista Así, hasta Harfuch parece
más de izquierda que Xóchitl fotoshopeada.
Y es entonces cuando uno se pregunta: ¿dónde estásujefe

de campaña, el inútil de Santiago Creel que nomás no asoma
labarba? ¿De qué le han servido sus nuevos asesores encabe
zados por el damo del buen decir, Javier Lozano, mejor co
nocido como el #SacoDePus? ¿Qué pasó con esa inversión

multimillonaria que se hizo para inflarlay convertirla en ese
fenómeno fantástico que terminó en un fenómeno falaz e in
eficaz? Pues nada, le echaron dinero bueno al malo.
De hecho, lo único que se les ocurrió en su warroom fue

lo de siempre: mantener la infodemia que raya en la locu
ra, al defender a Díaz Ordaz o compa
rar a Díaz Ordaz con AMLO, como ha
hecho Mariana Gómez del Campo,
beneficiaría de las trácalas inmobilia

rias de LadyX. Todo mientras la can
didata sigue asegurando con finura y
elegancia que tiene "muchos huevos"
y que "mis ovarios son del tamaño de
una toronj a". Por esa y muchas cosas
más, hemos atestiguado que en todos

lados la abuchean, le destapan sus triquiñuelas o la dejan
sola en sus mítines balines.
A ver si enuna de esas, en otro más de sus arrebatos para

autosabotearse, Claudio XXXno la sustituye por Sandra
Baticuevas, esa culta, fina, morigerada, sensatayprobaes
tadista monrealista
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López Obrador
ya dio en el clavo
rw\

an corrosiva fue la intervención del

Grupo Interdisciplinario de Expertos
H , Independientes en el caso Iguala que

el presidente López Obrador dijo ayer sobre sus
integrantes: "Yo hablaba con ellos y nunca me en
tregaron nada que probara sus dichos,.,". Más: "¡ Ya
basta de estar administrando el dolor de la gen
te! No se debe utilizar el dolor del pueblo, no se
puede estar engañando...".
Sus palabras dan en el blanco preciso del entuer

to y también son aplicables a los representantes
y acompañantes de los padres de Los 43porque, di
jo, "otra cosa a que, desde el gobierno, desde arriba,
Peña (Nieto) hubiese ordenado, o el general secre
tario (de laDefensa) de entonces, la desaparición de
losjóvenes. ¡No, no...!". Impensable que lo admita,
pero reivindicó en su esencia la "verdad histórica".
Los embustes del GIEI han sido determinan

tes para volver ya indescifrable aquel crimen: El
viento déla desgracia (GarcíaMárquez dixit) co
menzó a soplar sobre las investigaciones de la ex
tinta PGR desde que el GIEI negó (diciembre de
2015) que hubiese ardido una hoguera en el basu
rero de Cocula pretextando la silvestre opinión
de su "perito" (el peruano José Luis Torero) con
tra los dictámenes de los expertos nacionales de la
PGR la UNAM, el Instituto Mexicano del Petróleo,
el IPN, Equipo Argentino de Antropología Forense
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y un puñado de eminencias
internacionales, y corrobo
rado por la CNDH anterior
a Rosario Piedra. Lo único
que hizo fue enturbiar el caso,
tergiversando la información
a que se le dio acceso.
Vino después la infa

mia de culpar a Tomás Ze
rón de "sembrar" los más de

63 mil restos óseos que se recuperaron del muladar
y el río San Juan, pese a que se trató de una diligen
cia policial a la luz del día que atestiguó —entre de
cenas de agentes, asistentesyperiodistas— el repre
sentante de Derechos Humanos de la ONU que lue
go fue secretario técnico del GIEI y habilitado por
la 4T como fiscal especial, el sectario, fracasado e in
útil Omar Gómez T rej o.
Porque nada tenían que ocultar, los gobiernos pe

ñanietistaylopezobradorista entregaron a los del
GIEI cuanto les pidieron, pero éstos lo retorcie
ron de modo por demás perverso. Dedujeron que la
presencia de personal naval en el basurero de Co 
culafue para sembrar evidencias y alterar la escena
de un crimen que, en su lógica, no se cometió allí. Lo
cierto es que la Secretaría de Marina, atendien
do lapetición "de buenafe" que le hizo el subsecre
tario Alejandro Encinas, les entregó los videos de
un helicóptero descendiendo y el tomado por
un dron con militares asegurando el sitio, porque al
gunos de los asesinos acababan de confesar que
allí cometieron la matanzay quemaron los cuerpos.
El GIEI es el que desde el principio de su venenosa

gestión señaló al Ejército como principal ejecutor de
las desapariciones. López Obrador creyó el cuento y
lo explotó durante su campaña. Por fortuna está dán
dose cuenta de que, paralos vividores del dolor ajeno, el
chiste del problema es que nunca se resuelva..
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Míe nadie culpe al Ejército
El Presidente dedicó largo rato de su mañanera a exculpar a las fuerzas armadas
de las matanzas de estudiantes de Ayotzinapay Tlatelolco; estamos ante un caso

pocas veces visto de negación interesada de la realidad

Gil no sabe qué pensar. El Presi
dente le dedicó un largo rato
de su misa matutina, o como
se diga, a exculpar al Ejército
de la matanza de estudiantes

de Ayotzinapa y a librar a las Fuerzas Ar
madas de la masacre del 2 de octubre. Ellos

siempre reciben órdenes del j efe supremo,
dijo Liópez. En el caso de Tlatelolco, los
soldados que entran a la Plaza de la Tres
Culturas a bayoneta calada y disparando
sobre la multitud sólo Dios sabe quiénes
fueran. Estamos ante un caso pocas veces
visto de negación interesada de la realidad.
¿Y qué dicenlos acompañantes del Pre

sidente que estuvieron cerca, al menos
cerca, del movimiento estudiantil de 1968?
Nada, que el Ejército es pueblo uniforma
do y que quienes participaron, si acaso,
fueron parte del Estado Mayor Presiden
cial. Ahora también van a cambiar en Mo

rena, muy supuesto partido de izquierda,
los hechos de la tarde del 2 de octubre de
1968. ¡Sumechal La historia es como la

cuento yo. Es que de veras.

Contra Ebrard
Gil lo leyó en su periódico MILENIO en
una nota de Jannet López Ponce. Con la
novedad de que los militantes de Morena
han comenzado a confrontarla rebelión de
Marcelo Ebrard. La Comisión Nacional de

Honestidad y Justicia empezó a recibir de
nuncias en contra del ex canciller y de sus
más cercanos operadores, acusándolos de
violentar los estatutos del partido, de ha
ber incurrido en irregularidades durante
el proceso interno y hasta por calumnia
contra sus compañeros y dañar la imagen
del partido. Este tipo de juicios sumarios se
usaban mucho en los partidos comunistas,
y en el PRI. Auna orden del Presidente, le
caían a palos al sublevado.
La batalla que enfrenta Ebrard con

la idea de revertir el triunfo de Claudia

Sheinbaum, cosa sencillamente imposi
ble, ya llevó a que la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia esté recibiendo ca
sos donde se le acusa de no apegarse a los

principios de la Cuarta Transformación.
Su periódico MILENIO confirmó que

de las primeras tres denuncias contra el
proceso interno para definir a la eventual
candidatura presidencial de Morena, una
es la de Marcelo Ebrard y las otras dos son
contra el propio ex canciller por su incon
formidad con los resultados, por sus decla
raciones de las últimas semanas. Gil revi
sa: sectarismo, uso faccioso del poder en el
partido, golpes bajos, insidia Pero, ¿y si to
do fuera una patraña de viento negro? Dio
ses, ya nadie sabe nada.

Desabasto y farmaciota
Para matarse: primero vetaron a las far
macéuticas, después recurrieron ala ONU,
luego lo asignaron al Insabi, también mili
tarizaron la compra y distribución de me
dicinas desde Birmex, después se lo dieron

al IMSSBienestar y finalmente empresas
privadas van a repartir las medicinas.
La paraestatal Birmex contrató a dos em

presas privadas que se han convertido en las
grandes beneficiarias de este sexenio, para
que distribuyan los medicamentos y ma
terial de curación del IMSS en los últimos
tres meses del añoAlmacenaj e y Distribu
ción Avior y Médica Farma Arcar ganaron el
29 de septiembre contratos de Birmex que
suman 793 millones de pesos, con IVA pa
ra repartir hasta 238 millones de piezas de
medicamentos y hasta 298 mil empaques o
envases de material de curación
Ahora mal sin bien: esta distribución se

hará en las 36 delegaciones locales, las 25
unidades médicas de alta especialidad y el
almacén general del IMSS. Los contratos
fueron asignados luego de una invitación
restringida a cuatro empresas, proceso
desahogado por Birmex en diez días.
Avior, que forma parte del grupo de

transportes Traxión, ya había obtenido
otro contrato de Birmex de 117 millones de

pesos, por adjudicación directa, para distri
buir a las cárceles federales, los institutos
nacionales de salud y 16 hospitales y cen
tros de la Secretaría de Salud federal, entre
finales de mayo y el cierre de 2023.
En mayo de 2022,elIMSScontratóaAvior

y Arcar por casi mil400 millones de pesos,
mientras que en la misma fecha, el Instituto
de Salud para elBienestar (Insabi) las contra
tó por 96 millones de pesos adicionales.
Ahora, la novedad es la intermediación

de Birmex, a la cual el gobierno ha intenta
do convertir sin éxito en la gran distribui
dora de medicamentos y materiales de cu
ración del sector salud.
Y eso que todavía no se inaugura la far

maciota de la que habló el Presidente, lu
gar increíble donde se encontrarán todas
las medicinas del mundo, del mundo, le
yeron bien.
Todo es muy raro, caracho, como diría el

poeta español Jorge Guillén: "La realidad
me inventa: soy su leyenda".^™

Gils'enva
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1 Exquisitos. Los senadores de Morena, con todo
• y la ausencia de 28 de los suyos, lograron que

se rechazara la terna que envió la Suprema Corte
de Justicia de la Nación para ocupar la vacante en la
Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. La votación del
pleno fue por cédula y ninguna de las tres mujeres
propuestas por la Corte, Nancy Correa, Araceli
Yhalí Cruz y María Cecilia Guevara, logró la
mayoría calificada para ocupar el cargo. Eduardo
Ramírez, líder de los de Morena, dejó ver que de
las propuestas del oficialismo y su bancada ni una
pasó. Atorar el tema parece ser el encargo. De ahí no
mueves a los senadores de Morena.

2 Fábrica de ataques. No es casualidad que
• después de que Samuel García, gobernador

de Nuevo León, dejó entrever la posibilidad de
contender por la Presidencia en 2024, tres municipios
emanados del PRI y del PAN movilizaran su
estructura con malas intenciones. Pero, en el afán por
"descarrilar" su ascenso en las encuestas, olvidaron
revisar los pronósticos del clima. Tan torpes son
que le armaron una manifestación por el tema del
agua, en una semana con un alto pronóstico de
lluvias. Trascendió que los recientes hechos violentos
estarían ligados a quienes confrontan al mandatario
estatal. Ni para inventar artimañas son buenos.

3 Acto de presencia. El presidente de México,
• Andrés Manuel López Obrador, confirmó que

tendrá un encuentro con el secretario de Estado,
Antony Blinken, y con el fiscal general de lisiados
Unidos, Merrick Garland, en Palacio Nacional.
Se incorporarán los equipos de gobierno de cada
país, que se enfocarán en temas como migración,
seguridad y combate al narcotráfico, agregó el
mandatario y precisó que se reunirá con todos los
funcionarios de la delegación estadunidense "para
desearles que les vaya muy bien en los acuerdos"
y se retirará después, porque es una reunión de los
equipos de trabajo. Resultados, no sólo fotos.

4 El equivocado. El líder de los senadores de
• Morena, Eduardo Ramírez, advirtió que sólo

si la oposición acepta las propuestas de su partido
habrá comisionados del Inai, de lo contrario, "no
habrá acuerdo", dijo, y adelantó que desecharán a
todos los aspirantes que ya fueron evaluados por
comisiones para las tres vacantes, a fin de empezar
de cero. De inmediato, el panista Damián Zepeda
advirtió que esto violenta los derechos de los
aspirantes. La discusión legislativa se inventó por
algo, señor Ramírez. A mandar a su casa.

5 Noticias frescas. La coordinadora de
• los comités de Defensa de la 4T, Claudia

Sheinbaum, se reunió con el titular de Sedeña,
Luis Cresencio Sandoval. para plantear un plan
de seguridad a la virtual candidata presidencial de
Morena. Le manifestó su deseo de que se genere un
plan sencillo que le permita estar cerca de la gente.
Agradeció al presidente Andrés Manuel López
Obrador y anunció que se incorpora a su equipo
el exrector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente.
Concluya en septiembre su labor como embajador
de México ante la ONU, y ya tiene chamba.
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¿Errático o incongruente?
Ahora sí que ver para creer. Cuando hace nueve años ocu
rrió la atroz matanza de Ayotzinapa, López Obrador no
dudó en culpar al Ejército y, además, calificarlo como un
crimen de Estado. Hoy, en el poder, defiende lo contrario.
"No es culpar por culpar, no es nada más: fue el Estado y
fue el Ejército, y ya". Agrega en su conferencia matutina del
26 de septiembre, "¿qué fue lo que produjo lo de Ayotzi
napa? El autoritarismo del Estado... Antes de Ayotzinapa ya
habíamos pasado por dos elecciones,,, si nosotros hubiése
mos estado desde el 88, desde 2006, nada de eso hubiese
sucedido... ahora que estamos nosotros no hay masacres, no
hay tortura, no hay persecución a nadie". ¿De verdad? Esto
lo afirmó dos días después del secuestro de siete jóvenesen
Zacatecas, de los cuáles sólo uno sobrevivió. Contrario a lo
que afirma todos los días en su mañanera. Causa en Común
ha documentado en el informe Galería del Horror (2023)
al menos 191 masacres, es decir, el asesinato de tres o más
personas. Suma el informe, 664 casos de tortura.

Este tipo de divergencia entre el discurso y la realidad ha
ocurrido todos los días desde que inició el gobierno y deja
en claro lo que es y no es el Presidente.

Ante la disyuntiva de calificar al actual gobierno de errá
tico o de incongruente pienso que optaría por lo segundo.
Es cierto que López Obrador ha sido errático que se define
como aquel "que es imprevisible y caprichoso" o que "yerra
o va de un lado a otro sin rumbo". Aunque es caprichoso y
yerra no es ni imprevisible ni va sin rumbo. Lo ha dicho de
todas las maneras posibles. A lo que está abocado esa ganar
las elecciones sea como sea.

Lo que no hay manera de negar es su incongruencia.
La democracia no ha inventado ningún mecanismo serio

para llamar a cuenta a los gobernantes en tiempo real, esto
es, durante su mandato. Mucho menos en México donde
el Estado de derecho es muy débil y se gobierna con gran
impunidad. El mejor que se ha encontrado es el de echar
fuera al Presidente cuando hay reelección o a su partido
cuando la reelección está prohibida como en México. Esto
ocurre cada cuatro, cinco o seis años de acuerdo con el país
de que se trate.
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Este hecho es el que permite que la incongruencia, que
no es más que la nó correspondencia entre lo que se dice
y lo que se hace (entre el discurso y la realidad) persista
durante todo un periodo presidencial.

No entro en el tema de la congruencia entre lo que pro
metió hacer cuando era candidató y lo que hace cuando
es gobernante por varias razones. Primero, en campaña se
dice lo que el ciudadano quiere escuchar para incrementar
la probabilidad de ganar una elección. Segundo, las circuns
tancias —nacionales o internacionales— pueden cambiar
durante el periodo de gobierno haciendo imposible ape
garse a las promesas. Tercero, se puede haber tenido un
diagnóstico inexacto de los problemas y los instrumentos
en manos del gobierno para enfrentarlos.

En el caso de la administración se dan los dos tipos de
incongruencia. No vale ya la pena adentrarse en el caso de
la promesa al electorado de que abandonaría la "fallida y
sanguinaria militarización del presidente Felipe Calderón
a la seguridad pública". Llegó al gobierno y descubrió que
era imposible "sacar de las calles al Ejército o regresarlo a
los cuarteles de un día para otro". Tanto como Fox descu
brió que el problema de Chiapas no se podía resolver en "15
minutos". Vayá y pase.

El problema es que la incongruencia ya en el ejercicio de
gobierno ha sido sello de esta administración y que el Presi
dente lo niega en lugar de decir que ha tenido que corregir.

Es entendible que el Ejército haya permanecido como
un actor central para enfrentar la inseguridad, aun cuando
la "estrategia" haya sido fallida. Pero lo que es una monu
mental incongruencia es que, como dijo el colectivo Seguri
dad Sin Guerra, la Guardia Nacional haya sido "una etiqueta
para disfrazar a las Fuerzas Armadas de cuerpos civiles".
Mucho mayor la incongruencia de que "si por mí fuera des
aparecería al Ejército" para luego otorgarles literalmente
cientos de funciones que antes pertenecían al ámbito civil
y que en cualquier democracia se mantienen en atención
a que las Fuerzas Armadas casi siempre están cubiertas por
el manto de la opacidad. Son tantas que no cabe en este es
pacio una numeralia de dónde se encuentran desplegadas y
como mandos medios y superiores de instituciones civiles:
desde la seguridad hasta la construcción de los Bancos del
Bienestar, desde las aduanas hasta el control de los aero
puertos y del espacio aéreo, desde la construcción del Tren
Maya o el aeropuerto Felipe Ángeles hasta su participación
en el programa Sembrando Vida.

Cierro. Hay algo en lo que sí ha sido congruente a lo largo
de estos cinco añós y que nó tendría por qué cambiar. Ese
algo es su talante autoritario. Más bien habría que decir que
López Obrador con lo que ha sido congruente desde un
inicio es con un tipo de liderazgo autoritario.
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Esta semana se cumplieron tres años de la
implementación del etiquetado frontal en ali
mentos y bebidas en México, considerado un
logro en materia de salud de la presente ad
ministración federal, el cual es rechazado por
la industria, a través de amparos interpuestos
en los juzgados.

Cabe recordar que éste fue premiado por
la OMS y se han basado en él, países como Ar
gentinay Colombia, para desarrollar los suyos.
Actualmente, en los anaqueles de las tiendas y
centros comerciales del país, se puede ver este
etiquetado de advertencia que se caracteriza
por octágonos negros colocados en los envases
y productos alimenticios, que alertan e infor
man al consumidor sobre el nivel de azúcar,
sodio y otros ingredientes dañinos.

Diversas empresas se han amparado para
no colocar estos sellos de advertencia. La gran
mayoría los han perdido. Para sectores afec
tados, estos sellos son un fracaso, porque los
consumidores siguen comprando los mismos
productos con o sin ellos. Simón Barquera, di
rector del Centro de Investigación en Nutrición
y Salud del Instituto Nacional de Salud Pública
y presidente electo de la Federación Mundial
de Obesidad, responde en un artículo que si no
les afectara sus ventas y si no tienen impactos
estos sellos en la población, ¿por qué invertir
tanta energía en amparos y en presentar opi
niones de influencers en todos los medios?

Investigadores en nutrición del Instituto Na
cional de Salud Pública y de El Poder del Con
sumidor confirmaron los resultados favorables
de esta medida, entre los que destacan una re
formulación de 57% de todos productos con
exceso de azúcares, sodio, grasas saturadas,
grasas trans y caloñas, entre ellos, los refrescos,
yogures, cereales de caja, botanas, sopas y pan
de caja, entre otros. Otro logro que destacaron
fue el retiro de personajes y elementos atrac
tivos en productos con sellos de advertencia.

Asimismo, dieron a conocer que el etiqueta
do de advertencia es altamente aprobado por
la población (74%), siendo esto mayor en pa
dres y madres de familia (85®.

Desde el 1B de octubre de este año entró en

vigor su Segunda fase, la cual considera un perfil

de nutrientes o límites más estrictos para el uso
del sello de "exceso de sodio y de caloñas". No
hay duda de que este etiquetado ha sido uno de
los mayores logros en salud que este gobierno
dejará como legado a la población mexicana,
sobre todo cuando México tiene altas tasas de

obesidad y sobrepeso, así como enfennedades
crónicas como la diabetes. Pero hace falta que
este gran logro esté acompañado por campañas
educativas y de infonnación para que los con
sumidores elijan alimentos frescos y saludables,
y eviten el sedentarismo.

ABATELENGUAS

En México, las enfennedades cardiovascula
res continúan siendo las más letales en el país.
Cifras del Inegi revelan que cada año fallecen
más de 100 mil mexicanos por enfennedades
del corazón, como la insuficiencia cardiaca. En
el marco del Día Mundial del Corazón, cardió
logos hicieron un llamado a la población a to
mar conciencia sobre la salud de este órgano.
María Elena Sañudo, directora de la Unidad
de Medicinas Generales de Sanofi, advirtió que
hay padecimientos como la hipertensión que
no residen en el corazón, pero que es el princi
pal factor de riesgo de enfennedad coronaria.

BAJO EL MICROSCOPIO
En México se avecina una inminente crisis de

salud derivada de la presencia masiva de mi
grantes indocumentados que han rebasado los
albergues y buscan refugio en las calles, don
de se exponen a la inseguridad, pero también a
todo tipo de enfennedades. Se ha vuelto común
verlos pidiendo apoyos afuera de las centrales
camioneras y calles de las ciudades, principal
mente fronterizas; en la CDMX también ya es
más notoria su presencia.

Activistas advierten que los servicios bási
cos están rebasados y muchos llegan con pro
blemas de desnutrición, estrés y ansiedad, los
cuales se suman a los piojos y chinches que se
han detectado en muchos de ellos. Hasta el mo
mento, las autoridades de salud federales no
han diseñado un plan que ayude a esta pobla
ción en su salud y urge apoyarlos, porque vie
nen muchos niños, adultos mayores y mujeres.
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Cuando en 1994 ocurrió el asesinato de Luis Donaldo Colosio
y más tarde el de José Francisco Ruiz Massieu se habló, y
mucho, del clima político que se había generado en el país, y
se decía que ese clima había propiciado esos dos asesinatos
que cambiaron el rumbo de México. En parte, era verdad: a
los desencuentros y la polarización política se unieron hechos
violentos y desestabilizadores que iban desde el levantamiento
zapatista en Chiapas hasta los secuestros de empresarios Como
Alfredo Harp Helú y Ángel Losada, y una lucha descarnada
por el poder como pocas veces habíamos visto en nuestro país
desdeel fin de la Revolución.

Aquel clima político es cosa de niños comparado con el que
estamos viviendo en la actualidad: la polarización
es mucho mayor, la falta de control sobre el te
rritorio nacional también, el crimen organizado
tiene una potencia y un poder inimaginable en
aquellos días, y la violencia que entonces era ex
cepción hoy es la norma.

Este fin de semana, en Altamirano, Chiapas,
fueron secuestrados cinco encuestadores de Mo
rena, dos de ellos asesinados, un tercero está aún
desaparecido y dos mujeres fueron liberadas: la
dirigencia del partido anunció que revisará la
forma de hacer las encuestas por las condicio
nes que se viven en el estado. Eran encuestado
res, imagine usted a candidatos en una campaña
electoral.

Apenas ayer fueron liberadas 15 personas que
estaban en un campamento de reclusión del crimen organiza
do en Zacatecas, entre ellos, un triatletaretenido desde agosto
pasado y un dirigente del SNTE. La impunidad es norma: han
pasado meses desde el atentado contra Ciro Gómez Leyva
y estamos lejos de saber quién lo ordenó y por qué, mientras
siguen sumándose los asesinatos de periodistas y las amenazas
contra quienes ejercemos esta profesión son cotidianas. Los
índices de impunidad ante los delitos denunciados (mucho
menor que los cometidos) superan 98 por ciento. Y casi 70%
de la población siente que la situación en términos de segu
ridad ha empeorado.

En ese clima, para utilizar el vocabulario de los años 90, la
seguridad del proceso electoral es endeble. Decía el presiden
te de Morena, Mario Delgado, después del asesinato de los
encuestadores en Chiapas, que las candidaturas de su partido
están protegidas del crimen organizado. No es verdad, ni las
de Morena ni las de la oposición.

Tenemos los ejemplos de 2021 y 2022, en procesos electo
rales mucho más pequeños y de menor trascendencia que el
que tendremos en 2024, que han exhibido numerosos casos

de violencia e intervención del crimen y de otros factores de
poder, sobre todo en el ámbito local.

Me parece básico que se haya ofrecido protección a las vir
tuales candidatas presidenciales y espero que, tanto Claudia
Sheinbaum como Xóchitl Gálvez la hayan aceptado. Tiene
que privar ante este clima de polarización y confrontación que
vivimos, un poco de sensatez y construir espacios básicos de
confianza: no se trata de ingenuidad, sino de asumir, y creo que
todos los principales actores de este proceso por lo menos en
eso están de acuerdo, que una disrupción como la de 1994 seria
infinitamente costosa para la estabilidad y el futuro del país.

Me asombra que haya quienes cuestionen la creación de me
canismos de seguridad para los principales can
didatos, tanto en el ámbito federal como local. La
seguridad de todos los principales participantes del
proceso electoral debe ser una responsabilidad del
Estado, pero también debe ser asumida como tal
por los aspirantes y los actores. No es verdad que la
seguridad puede vulnerar su capacidad de manio
bra, o sus campañas. Debe ser una exigencia de és
tasy quienes están en ellas deben operar desde esa
perspectiva. No se trata sólo de desafiar el potencial
daño personal, de valentía o de dar la cara, se trata
de comprender que representan mucho más que
simples individuos. Su singularidad en lavidapolí
ticay en la estabilidad del país exige hacer todos los
esfuerzos de seguridad necesarios a sus campañas.
Esa es una realidad para el presidente López

Obrador (que finalmente se olvidó de esa irresponsabilidad que
implica el trasladarse en vuelos comerciales o el hacer recorri
dos de horas por carreteras), para Xóchitl y Claudia, pero tam
bién para muchos otros, como Ornar García Harfuch, y para
quienes hagan campaña en zonas complejas del país como
Chiapas, Guerrero, Zacatecas o Michoacán. Recordemos que
cerca de un tercio del territorio nacional está controlado o con

fuerte presencia de grupos criminales y que, como lo vemos con
las oleadas migrantes, el control sobre las fronteras, y, por ende,
sobre los ingresos y salidas del país, es por lo menos relativo. Las
provocaciones son, en este clima, por lo menos una tentación,
interna y puede ser que también externa.

Decía Albert Einstein que la preocupación por el hombre y
su seguridad debe ser el interés principal de todos los esfuerzos.
Es verdad, eso no debe implicar un menoscabo de la libertad
de expresión o movimiento, pero sí una responsabilidad que las
autoridades deben estar obligadas a dar y los actores políticos
a asumir. Por cierto, nada vulnera tanto la seguridad y alimenta
este clima de violencia que la impunidad constante y manifiesta
que vivimos.

En ese clima,
para utilizar
el vocabulario
de la década de
los 90,
la seguridad
del proceso
electoral
es endeble.
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Como cada octubre, reiteramos la impor
tancia de la detección precoz del cáncer de
mama. La Organización Mundial de la Sa
lud (OMS) señala que una de cada 12 mujeres
enfermará de cáncer de mama a lo largo de
su vida. En México, es la primera causa de
muerte entre mujeres mayores de 25 años y
a nivel mundial es la segunda causa. El cán
cer de mama es curable, no es un cáncer tan
agresivo como pudiera ser el de páncreas o
pulmón, pero su nivel de mortalidad es altí
simo por la demora en la detección.
De acuerdo con el Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS), en
México, en 2020. el cáncer de
mama fue la enfermedad más
frecuente (15.3 %) y la primera
causa de muerte en mujeres,
con un estimado de 29 mil 929

nuevos casos y siete mil 931
muertes con una tasa de inci
dencia de 40.5 y de mortalidad
de 10.6 por 100 mil.
Al ser la principal causa de

muerte en las mujeres es in
dispensable generar conciencia
que es una de las enfermedades
de más fácil diagnóstico precoz, Urge que
las medidas de prevención sean realizadas
por todas las mujeres a partir de los 20 años
con la autoexploración mamaria una vez al
mes: la exploración clínica (la que realiza un
médico) una vez al año después de los 25
años y, cada dos años, una mastografía en
las mujeres mayores de 40 años.
En México el 18% de los cánceres se

diagnostican alrededor de los 40 años y el
77% a partir de los 50 años. El problema en
México (y la mayoría de los países de la re
gión) es que la detección no es oportuna y

se presenta en estadios muy avanzados de
la enfermedad. En nuestro país el 78% de las
mujeres menores de 50 años llegan con un
diagnóstico tardío de la enfermedad.
Tendría que alertarnos que en los últi

mos años cada vez personas más jóvenes
han sido detectadas con cáncer de mama.

A nivel mundial háy un aumento de 79% en
los nuevos casos de cáncer entre los meno
res de 50 años en las últimas tres décadas.
Desafortunadamente, de todos los cánceres,
el de mama es que el tiene mayor número de
casos de aparición temprana.

En nuestro país la detección
temprana por medio de la mas
tografía aún es muy baja y falta
incrementar la cobertura. 90%
de los cánceres de mama que
son detectados por la autoex
ploración, cuando ya tienen un
tamaño considerable. Por ello,
es indispensable masificar el
uso de mastografías para de
tección de tumores pequeños y
células cancerosas que no son
palpables aún por su pequeño
tamaño: ése es el mejor mo

mento para detectarlo y tener un buen pro
nóstico con el tratamiento.
Recordemos que, en los portales del

IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud y FUCAM
encontraremos las fechas y lugares donde
se realizan mastografías de forma segura y
gratuita.

POST SCRIPTUM

Aplausos de pie por detención y, probable,
extradición a México de Andrés Roemer.
No olvidemos que todavía nos falta Tomás
Zerón.

Fecha: 04/10/2023

Página: 25

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 15,288

Página 41 de 180 Índice



Ayer, la Feria Internacional del Libro de
Guadalajara presentó su programa para la
edición 2023 que tendrá lugar del 25 de
noviembre al 3 de diciembre, con la Unión
Europea (UE) como Invitada de Honor, En
esta ocasión, tuve el privilegio de poder dar
más detalles sobre nuestra participación en
el marco de la agenda global de la FIL: una
presencia que promete romper récords.

El pabellón de la UE, con sus 1,130 m2 y
una arquitectura sorprendente, se convertirá
en un espacio de encuentro entre profesio
nales, autores, artistas, invitados y visitantes.
Albergará manifestaciones literarias, cultu
rales y artísticas diversas presentadas por
la UE y sus Estados miembros. Contará con
un ágora central, dos escenarios, una libre
ría, una mediateca digital y una instalación
cultural interactiva. Estará ani

mado por estudiantes universi
tarios, los cuales en calidad de
mediadores culturales recibirán
e informarán a los visitantes.

Nuestró programa literario
contempla la participación de
más de 70 escritoras y escri
tores provenientes de los 27
países de la UE y de Ucrania,
como muestra de nuestra soli
daridad continua con el pueblo
ucraniano y su cultura frente a
la invasión rusa. Reflejarán la
pluralidad cultural europea, así como la di
versidad de géneros literarios y estilos. Dacia
Maraini, quien inaugurará el salón litera
rió, Lidia Jorge, Pascal Quignard, María
Dueñas, Andréi Kurkov, Colm Tóibín,
Mária Ferencuhová, Judit Berg, András
Forgách, son solo algunos de los autores
que se darán cita: se presentarán muchos
más, algunos menos conocidos, pero todos
de gran calidad. Dialogarán tanto entre ellos,
y con autores latinoamericanos, como con el
público de la FIL. Cabe también destacar la
extensión del programa de la UE a las sec
ciones FIL Joven, FIL Niños, FIL Cienciay FIL
Pensamiento. Para estos últimos espacios, la
Universidad de Guadalajara invitará a po
nentes europeos intelectuales, académicos,
políticos, autores, activistas a participar
en los debates sobre importantes desafíos

actuales junto a sus pares latinoamericanos
y de otroscontinentes.

Además de los escritores, músicos y ar
tistas formarán parte del amplio programa
que incluye espectáculos musicales y de
danza, un ciclo de cine europeo, diversas
exposiciones de artes visuales, así como un
programa gastronómico. Las nueve noches
del Foro FIL presentarán un programa ca
racterizado por la multiplicidad de regiones
y países presentes, la diversidad de expresio
nes artísticas, la cocreacióny el diálogo entre
culturas. Destaca la participación de la Joven
Orquesta de la Unión Europea, el Festival de
Jazz Europeo, la Fiesta Adriática Balcánica,
una velada nórdica, danza contemporánea
con Sasha Waltz. música electrónica, rap y
un festival EspañaMéxico. Por su parte, el

Museo de las Artes (MUSA) de
la Universidad de Guadalajara
acogerá diferentes exposicio
nes, incluida una de arte digital
inmersivo. El Museo Cabañas

albergará una exposición sobre
la historia del mosaico, mien
tras que el Paseo Chapultepec
de Guadalajara desplegará
una exposición fotográfica de
Daniel Mordzinski dedicada

a escritores latinoamericanos y
europeos.

La FIL es también un magnó
evento profesional para la industria editorial:
profesionales europeos participarán en un
programa dedicado a explorar oportunida
des de colaboración a largo plazo con sus
contrapartes latinoamericanas.
La FIL es un evento cultural central en

América Latina, accesible por un precio sim
bólico, y Guadalajara una ciudad fantástica
por descubrir. La participación de la UE
como Invitada de Honor ilustra la voluntad

expresada por los líderes europeos durante
la Cumbre UEAmérica Latina y Caribe de
julio pasado en Bruselas de profundizar la
relación birregional, esta vez a través de la
cultura y de las relaciones entre los pueblos.
¡Acompáñenos!

* Embajador de la Unión Europea
en México
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Pobre del Instituto Nacional Electoral (INE). Como el coyote
de las caricaturas, siempre pierde. No puede cazar al corre
caminos, quien acaba burlándose de él. Bip, bip.

Pero no es broma. Los contribuyentes le damos millones
de pesos al INE para hacer algo imposible: aplicar una ley
inaplicable. Una ley que les pide a los políticos que no hagan
política. Una ley estúpida.
Los políticos ya le tomaron la medida al INE. Hacen lo

que se les pega la gana y el INE hace como si los castigara.
En realidad, nunca los alcanza. Es un cuento de
nunca acabar, como la eterna persecución del
coyote al correcaminos. Pobre INE, me cae. Me
los imagino con la tierna carita del coyote cuan
do se da cuenta que el correcaminos lo derrotó.
Nadie le ha agarrado más la medida al INE

como el presidente López Obrador. Él, que,
como candidato perdedor de dos elecciones pre
sidenciales, impulsó las leyes inaplicables. Hoy
es el primero en saltarse las trancas. Cotidiana
mente hace campaña a favor de su partido. No
tiene recato alguno. Y,, cuando lo castiga el INE,
se burla de ellos. Bip, bip.
En sus conferencias mañaneras, el Presiden

te ensalza a Claudia Sheinbaum y denuesta a
Xóchitl Gálvez. Ha llegado al extremo de presen
tar presuntos casos de corrupción de la candidata opositora
que son falsos a todas luces. Le pega y no esconde la mano. El
burdo uso de la tribuna presidencial para atacar a los adver
sarios políticos. Él, López Obrador, que le solicitó a Vicente
Fox que se callara porque estaba hablando como chachala
ca cuando el entonces Presidente intervenía oblicuamente a
favor del candidato de su partido en las elecciones de 2006.
Y viene el INE y castiga al Presidente, Le ordena que baje

de las redes ciertos contenidos de su mañanera que la autori
dad considera que violan la ley. Sin embargo, el daño ya está
hecho. López Obradorya dijo lo que tenía que decir. Los me
dios ya reportaron sus ataques a Gálvez y loas a Sheinbaum.
El coyote vuelve a perder contra el correcaminos. Bip, bip.

El INE trata de atraparlo de nuevo. Ahora le solicita que,
antes de las mañaneras, ponga una leyenda que dice:

"En cumplimiento al Acuerdo ACQyDINE221/2023, de
conformidad con lo dispuesto en el artículo 134 de la Cons
titución Política de los Éstados Unidos Mexicanos, la propa
ganda, bajo cualquier modalidad de comunicación social,
que difundan como tales los poderes públicos, lós órganos

autónomos, las dependencias y entidades de la adminis
tración pública y cualquier otro ente de los tres órdenes de
gobierno, deberá tener carácter Institucional y fines Informa
tivos, educativos o de orientación social. Las personas servi
doras públicas tienen en todo tiempo la obligación de aplicar
con imparcialidad sin influir en la equidad de la competencia
entre los partidos políticos".

Me muero de la risa. Qué bobería. Como cuando el coyote
utilizaba inventos para pillar al correcaminos que no funcio
naban. La resortera gigante cuya liga se rompía e impulsaba
al cazador en sentido opuesto. Bip, bip.
El Presidente revira ridiculizándolos. Manda a poner un

texto inmediatamente después del exigido por
el INE. Dice:

"Si eres conservador y estás en contra de la
transformación del país porque quieres que re
gresen los fueros y los privilegios de unos cuan
tos, y que continúe la corrupción, el clasismo, el
racismo y la discriminación, te recomendamos
que no veas este programa porque puede oca
sionarte daño psicológico, emocional o afectar
los intereses que defiendes. Andrés Manuel
López Obrador".

Las risotadas del Presidente reverberan des
de Palacio Nacional. Bip, bip.

El INE, como el coyote, vuelve a contraatacar.
Ordena que Presidencia modifique el contenido
de las conferencias mañaneras de los días 25,

26 y 27 de septiembre "con el fin de eliminar la posdata" que
incluyó López Obrador, quien no puede pronunciarse sobre
temas electorales. "El contenido de dicha posdata puede inci
dir en el ánimo de la ciudadanía de cara al proceso electoral",
argumentan, ja.

En la misma sesión, la Comisión de Quejas del INE le or
dena a Claudia Sheinbaum, la candidata presidencial de
Morena que no es candidata presidencial, "eliminar las pu
blicaciones sobre los eventos que realizó en Chiapas, Sina
loa. Sonora y Oaxaca en el marco de la gira La Ésperanza
nos une".

Lós consejeros del INE sospechan que son anticipados de
campaña. Los son.

Me temo, señor coyote, que ya le tomaron la medida: nun
ca podrán cazar al correcaminos y, en toda esta faena, aca
barán haciendo el ridículo. Bip, bip.

Los

contribuyentes
le damos
millones

de pesos
al INE para hacer
algo imposible:
aplicar una ley
inaplicable.
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Nearshoring y 2024
La automotriz Mazda tiene 17 años en México. En febrero

de 2020, seis años después de haber ensamblado su primer
vehículo en nuestro país, la empresa alcanzó el millón de
autos producidos.

Hace 18 meses, Mazda anunció que buscaría duplicar su
presencia en el mercado mexicano, pasando de 4.6 a 10%
de participación. Ese interés fue reiterado por su nuevo CEO
mundial, Masahiro Moro, quien reconoció, en entrevista
reciente para este diario, que México es vital para cualquier
plan de expansión en producción y ventas en la región de
América del Norte.

Sin embargo, hay un problema; para Moro, la apuesta que
la compañía va a hacer en México pasa por la definición de
las elecciones de 2024,

"Para mí, la gran prioridad este año y el próximo es man
tener un nivel superior en fabricación y ventas, para que
podamos servir a las personas. Una vez despejado quién
será Presidente de México en 2024, pondremos otras metas
muy importantes, diferentes acciones sobre la participación
en el mercado local", comentó el ejecutivo en entrevista con
Paul Lara.

No cabe duda que el fenómeno de relocalización de ca
denas de valor conocido como nearshoring ha generado un
enorme interés por invertir en México. Hace unos días, el Inegi
dio a conocer que la inversión productiva en el país creció a
una tasa anual de 28£% al mes de junio. Y si nos concentra
mos en el rubro de construcción no residencial, el incremento
alcanzó un sorprendente 70.3 por ciento.

Sin embargo, también es cierto que México no ha logrado
capitalizar ese interés como debiera. Hace unas semanas, le
informabayo aquí que Brasil, pese a la distancia que lo separa
del mayor mercado mundial, atrajo en 2022 más del doble
de inversión.

Y eso ha sido, porque, por un lado, México no ha sido capaz
de ofrecer todo lo que necesitan las empresas en materia de
infraestructura, energía y capacitación de mano de obra al

menos, no en el ritmo necesario, pero también porque el
país envía una serie de mensajes inquietantes al mundo.

Uno de ellos es la inseguridad, y no sólo por las balace
ras, los secuestros, las extorsiones y el robo al transporte de
mercancías, sino por la incontenible ola migratoria, que esta
semana frenó el paso de mercancías entre Ciudad Juárez, Chi
huahua a donde llegaron 10 mil personas en una semana,
muchas de ellas abordo de trenes de carga,y El Paso, Texas.

Otro, es la falta de certeza jurídica, porque se han visto
casos en los que las autoridades mexicanas no respetan los
contratos firmados con inversionistas.

Y un tercero es qué puede pasar en las elecciones del año
entrante. ¿Cuántas empresas habrá, como Mazda, que estén
esperando saber quién va a gobernar el país el próximo se
xenio y qué visión tiene de la inversión, entre otras cosas?

Es inevitable que México vaya a tener comicios dentro de
ocho meses, pues su realización está prevista en la Constitu
ción. De nada sirve lamentar que ocurran en medio del mo
mento de mayor oportunidad para atraer inversiones, con el
peligro de que se nos cierre repentinamente esa ventana sin
haberla podido aprovechar cabalmente.

Lo que se requiere es entender que México no debe dejar
pasar este momento económico. Tendría que ser una cues
tión de Estado, por encima de la lucha partidista. El gobierno
federal y los partidos debieran tener un mensaje unificado:
que gane quien gane las elecciones, nuestro país estará a la
alturay será el mejor lugar del mundo para invertir.

Pero no; en los hechos, nada puede estar por encima de la
mezquindad política. Aquí se trata de ganar las elecciones a
como dé lugar, aunque al país se lo lleve el diablo.

¿Por qué no crear un comité de inversiones, que promueva
al país en el exterior, al margen de la lucha política y con la
participación de empresarios y expertos? ¿Por qué no man
dar un mensaje de confianza a quienes quieren invertir, para
atender las dudas que tengan?
Sería lo lógico, pero no. Porque incluso eso hay que

capitalizarlo electoralmente, faltaba más.
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La preocupación
del general
Es incierto el porvenir de la Guardia Nacional. Se asoma el
fantasma de una desbandada de los elementos de ese cuer

po de seguridad que provienen de las Fuerzas Armadas, por
cuestiones puramente administrativas.

Eli» de enero de 2024 vence el plazo para que los guardias
nacionales que tienen origen militar la mayoría permanez
can o se regresen al Ejército y la Marina.

Si la ley no se modifica antes de esa fecha fatal, se anuncia
que los citados elementos regresen a los cuarteles o a sus bases
para salvaguardar prestaciones que la Secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana no les puede garantizar.

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, planteó esa preocupación a los integrantes de la
Comisión Bicameral para la Evaluación y Seguimiento de la
Fuerza Armada Permanente en Tareas de Seguridad Pública.

El general secretario considera que la Sedeña debe hacerse
cargo de la administración de la Guardia Nacional, pero el blo
que de contención se opone con el argumento de que la SCJN
ya echó abajo la ley secundaria para que la Guardia Nacional
se adscribiera operativay administrativamente a esa secretaria.

"Se puede presentar un problema muy serio. Tendría que
hacerse una reforma constitucional, pero el PAN y el Gru
po Plural, principalmente, se oponen", advierte el senador
Cristóbal Arias, presidente de la citada Comisión Bicameral.
Morena ya tiene listo un predictamen para evitar la

desbandada de guardias. La intención es presentarlo en am
bas Cámaras dentro de dos semanas.

"Todavía tengo esperanza de que nos hagamos cargo todos
los grupos, precisamente, por la crisis de inseguridad y violen
cia que vivimos", puntualizó Arias Solís.
*La intromisión de Palacio Nacional en decisiones del Poder

Legislativo quedó evidenciada ayer con la filtración, en el Ca
nal del Congreso, de un audio de Eduardo Ramírez, coor
dinador de la bancada de Morena, en los momentos en que
daba línea al grupo guinda sobre el nombramiento de una
magistrada de la sala especializada del TEPJF.

Ramírez no mencionó el nombre del presidente López
Obrador en el audio que se encimó en la transmisión de otro
acto, pero su contenido no parece dejar dudas sobre quién
dio la instrucción.

Dijo textual sobre la terna que la SCJN envió al Senado para
elegir a la magistrada: "Vino una terna de una ponencia. Se vio
muy tendenciosa la propuesta. Ustedes bien saben. Consulta
mos sobre las decisiones que tomamos en materia de nombra
mientos y la orientación que nos dieron es que se desechara".

¿Con quién consulta la bancada de Morena el sentido de los
nombramientos? ¿A quién le pide "orientación"? Soló hay una
persona que da línea. Ya saben quién.

Ya encarrerado, el sucesor de Monreal puso al tanto a los
senadores guindas de cómo iban las negociaciones: "Estoy tra
tando de conciliar, concretamente con el PAN. El PRI dijo que
no había problema. El MC. que iba a valorar y el voto de los
independientes o sin partido puede jalar".

No pasó mucho tiempo antes de que la bancada del PRI en
el Senado saliera a dar una conferencia de prensa para asegu
rar que de "ningún modo" iban a acompañar a Morena a la hora
de votar. "Tenemos un acuerdo con el bloque de contención",
aseguró Manuel Añorve, jefe de la bancada tricolor.

La senadora del PAN, Kenia López, llamó a los morenos
"bancada de súbditos". Su correligionario, Damián Zepeda,
destacó que hay más de 100 espacios del Tribunal en todo el
país que esperan nombramiento. "Se decía que, por qué no
quieren las senadoras y senadores de Morena, pero hoy fuñiros
notificados, vía un audio, que es porque no quiere él Presidente
de la República", aseveró Zepeda.

Las tres mujeres que integraban la tema son Nancy Correa,
Araceli Cruz Valle y María Cecilia Guevara. El pretexto que
usó Morena para impedir el nombramiento de una de ellas
como magistrada de la Sala Especial del TEPJF es que las tres
responden a la ponencia del magistrado "panista" Felipe de la
Mata y que los senadores azules le quieren devolver el favor
por haberles sumado un diputado.

Al final, el hombre de Palacio se salió con la suya. Ninguna
de las tres alcanzó la mayoría calificada que requiere para el
nombramiento.

"Hay mucha grilla "politiquería", dice López Obrador de
cara al muy adelantado proceso electoral.

1. Hay molestia en los morenos puros por el perfilado de
dazo de Claudia Sheinbaum para imponer a Ornar García
Harfuch como candidato guinda a la Jefatura de Gobierno
delaCDMX.

2. La senadora Nancy de la Sierra, quien llegó a la Cámara
alta con el PT y luego se pasó al Grupo Plural, regresó ayer al
PRI. Se dice decepcionada de la4T. La verdadera razón, asegu
ran sus críticos, es que busca la reelección que los plurales no
le pueden dar. Ya se destapó para la candidatura a gobernadora
de Puebla, si la paridad de género la favorece.
3. El diputado Luis Armando Melgar será registrado

como propuesta del PVEM para convertirse en candidato de
la transformación al gobierno de Chiapas.
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Fentanilo, adicción
e hipocresía
• Por motivaciones políticas, EU decüeculpar a
Mélicoy a China de producid! ingresar ¡legalmerite
fentanilo a su territorio.

La hipocresía, definida por la RAE como el fingimiento de
cualidades o sentimientos contrarios a los que realmente
se experimentan, parece ser la norma en cuanto al com
portamiento de los países del norte global con respecto
a problemas que ellos mismos han permitido —inclu
so auspiciado— tanto dentro como fuera de sus fronte
ras, generalmente por intereses económicos y políticos,
respectivamente.

Por citar un ejemplo, podemos mencionar el complejo
problema del consumo de drogas a nivel continental, con
cretamente de la crisis por el consumo de opioides que
atraviesa Estados Unidos, y en la que no se asume respon
sabilidad alguna, y la atribuye a los países latinoamerica
nos, incluso á China uní flamígeros y peligrosos discursos.
Sin embargo, al interior, la política farmacéutica permitió a
una empresa, Purdue, inundar el mercado de analgésicos
(1995) con OxyContin, un fármaco con el potencial analgé
sico de la heroína: poniendo prácticamente al alcance de
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cualquier estadunidense un opiáceo, cuyo uso debería estar
restringido al tratamiento paliativo de pacientes con cáncer
o enfermedades terminales.
La evidencia empírica de millones de adictos en Estados

Unidos puso el foco de la presión social sobre Purdue, por
haber abierto la puerta a la crisis humanitaria que ha cobrado
la vida de más de medio millón de personas en las últimas
dos décadas. Si bien las restricciones a la venta de OxyContin
comenzaron entre 2013 y 2014, ya existía una población de
adictos que optó por el mercado negro y el consumo de opioi
des como el fentanilo. La farmacéutica se declaró

en bancarrota (tras haber generado ganancias de
35 mil millones de dólares por ventas de Oxy
Contin) en 2019 y la familia Sackler, propietaria
de la compañía, ha obtenido la protección de un
tribunal en Nueva York, cuya sentencia los blin
dó en el ámbito civil a cambio de contribuir con
seis mil millones de dólares en la lucha contra la

epidemia por consumo de opiáceos.
Sin embargo y pese a la contundente eviden

cia, por motivaciones políticas, Estados Unidos
decide culpar a México y a China de producir
e ingresar ilegalmente fentanilo a su territorio:
esto, pese a la evidente problemática de adicción creada por
OxyContin y a que el gobierno estadunidense aprobó la en
trada al mercado de un opiáceo 100 veces más potente que
la morfina, qué es el fentanilo, que Sé volvió de uso masivo
con productos como SUBSYS, un inhalador, desarrollado por
Insys Therapeutics, que fue aprobado antes de que comenza
ran las restricciones a OxyContin, en 2012. El exitoso modelo
de negocios creció y fueron decenas de laboratorios que se
valieron de la misma estrategia para introducir fármacos con
fentanilo a lo largo de toda la Unión Americana.

En el mismo periodo de tiempo, pero, de éste lado del río
Bravo, la violencia del crimen organizado creció exponen
cialmente desde que Felipe Calderón —con nula legitimidad
política y obsecuente subordinación a Washington— comen
zó en 2006 su falsa e hipócrita guerra contra las drogas, que
derivó en el incremento en 200% de la violencia, así Como la

diversificación y fortalecimiento del crimen organizado. Ac
tualmente, los otrora traficantes de marihuana y cocaína han
sofisticado sus organizaciones y expandido sus operaciones
criminales a otros delitos de alto impacto como el secuestro,
la extorsión, el cobro de "derechos de piso", así como un in
cremento en su capacidad de infiltración en estructuras de
poder público.

La posible hoja de ruta para lidiar con el gran desafío que
enfrenta la vida pública en los próximos años requiere una
comprensión de la profunda complejidad y multiplicidad de

variables involucradas en la espiral de violencia
del crimen organizado en México, que parece in
terminable. Asimismo, se requiere de una nueva
perspectiva que pondere parámetros científicos
y evidencias concretas por encima de prejuicios
morales y de la necedad de profundizar una gue
rra perdida.

Como todas las grandes empresas de la vida,
la estrategia para reducir y acabar con la violencia
del crimen organizado requerirá de una grandí
sima dosis de paciencia, pues tal y como lo ha
mostrado este sexenio, incluso atendiendo a las
causas estructurales del fenómeno como lo ha

hecho el presidente López Obrador, presentando alterna
tivas a los jóvenes más pobres para mantenerse estudiando
(mediante las becas) o ingresar al campo laboral (a partir de
programas como Jóvenes Construyendo el Futuro), índices
como el número de homicidios dolosos se ha reducido sola
mente 17%, pues de un máximo histórico en 2018 con 36 mil
685 homicidios, a partir del primer año de la 4T (2019) éste
índice ha decrecido casi una quinta parte. En efecto, el nú
mero de homicidios sigue siendo extraordinariamente alto,
hemos tocado fondo en 2018 y fue el punto al que nos llevó
la falsa guerra de Felipe Calderón y cuya inercia de violencia
no pudo contener Peña Nieto: en términos absolutos, el pa
nista incrementó este índice (el de homicidios) en 192.8% al
llevarlos de ocho mil 867 casos en 2007 a 25 mil 967 en 2012:
el priista lo hizo en un 59.4% al pasar de 23 mil 63 homicidios
en 2012 a más de 36 mil al final de su sexenio.
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LA PELOTITA DE ESTRES

Hay unas pelotitas de hule duro que se anuncian como ex
celentes para combatir el estrés, las aprieta uno en momen
tos críticos y por ahí deja escapar el estrés, ¿verdad o cuento
largo?

R. No sólo son buenas para el estrés a quien le sirvan, sino que,
en muchas ocasiones, todos hemos mirado fijamente un terco
frasco de mantequilla de cacahuates que no se abrirá hasta que
lo agarremos con un esfuerzo hercúleo. Resulta que ganar esé
duelo está asociado con el buen envejecimiento.
Un nuevo estudio en neurología muestra que una buena fuer
za de agarre está relacionada con un menor riesgo de Al
Zheimér. En el éstudió, la fuerza de agarré de la manó estaba
ligada a una mayor capacidad para resolver problemas. De
hecho, los ejércicias simples de entrenamiento de fuerza tie
nen grandes beneficios para nuestro bienestar físico y mental
señala el modelo analítico de Porter. "Simplemente aprieta
una bola de estrés de goma de 20 a 25 veces en cada mano
miéntras ves un programa dé televisión de media hora para
mejorar tu fuerza de agarre y cognición".

LA IA/RAÚL MANUEL ESQUERRA
Sr. Lamont. me da gusto leer sus comentarios e información
acerca del tema que me fascina, la inteligencia artificial. Al
final, ¿la IA va a reemplazarnos?

R. Don Raúl, hay mucho debaté sobre Si la IA reemplazará o no
a los trabajadores humanos. Algunas personas creen que la IA
se hará cargo de muchos puestos de trabajo, mientras que
otras piensan que creará nuevas oportunidades de trabajo y
aumentará las existentés.
No hay duda de que la IA puede automatizar ciertas tareas
y hacerlas más eficientes. Por ejemplo, la IA se puede utili

zar para procesar datos, responder a consultas de servicio al
cliente o Conducir un coche. Sin embargo, és poco probable
que la IA supla por completo a los trabajadores humanos en
un futuro próximo, ya que hay muchas tareas que requieren
creatividad, pensamiento cni ico e interacción social que la IA
aún no ha podido replicar.

En lugar de sustituir a los trabajadores humanos, es más pro
bable que la IA los aumente y facilite su trabajó automatizando
ciertas tareas. A largo plazo, es posible que la IA pueda cam
biar la naturaleza del trabajo y crear nuevos tipos de trabajos
que aún no podemos imaginar..
LA DIFERENCIA

¿Cuál es la diferencia entre web e internet?

R. Cada véz que alguien usa las palabras "internet" y "web"
indistintamente, un informático derrama una lágrima. Dejan
do a un lado las bromas, internet, concebido por primera vez
en 1969, se refiere al sistema de ordenadores en red que hace
posibles cosas cómo navegadores web, páginas web y otras
aplicaciones. En otras palabras, internet es la infraestructu
ra, en su mayoría invisible, que apoya todas las maravillas
de la World Wide Web.

Una analogía popular para describir la diferencia entré los dos
es imaginar internet como un sistema de carreteras y la web
como los objetos que ves en esas carreteras, como edificios;
gasolineras ó vallas publicitarias. Todos los vehículos que via
jan por esas carreteras. Sé detienen en tiendas y conducen a
otros lugares, son los paquetes de datos que se acercan a la red
y, por extensión, al mundo entero. Así que, mientras técnica
mente estás usando la web cuando estás viendo YouTube, por
ejemplo» es realmente internet lo que lo hace posible.
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La disputa, más allá
de Ornar y Clara
• Con el exsecrétario de Seguridad Ciudadana están
los neomorenístas.

La revuelta interna entre morenistas de la capital, que po
nen como manzana de la discordia la nominación de Ornar

Hamid García Harfuch para la Jefatura de Gobierno, tiene
tintes más oscuros que la simple intención de imponer un
candidato.

Ya van dos semanas que en la 4T salieron a relucir fle
chas, puñales y lanzas, y no se ve para cuándo pueda acabar
la campal; hay dos grupos perfectamente definidos que se
disputan el poder.
Con el exsecretario de Seguridad Ciudadana están

los neomorenístas. O sea. una mayoría que no proviene
de las luchas que dieron origen a la formación del Movi
miento, y que incluso militaba en otros partidos. Con Cla
ra Bragada están los históricos, que, al verse desplazados
por el PRD, decidieron acompañara Andrés Manuel López
Obrador en la creación de otra opción política.
En el fondo lo que está en disputa no es tanto si. será

Ornar Hamid o Clara, sino qué grupo se va a quedar con
él control de la capital, que es Si centro político, que se ha
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convertido en la cantera de los
candidatos presidenciales.

O sea, en términos llanos:, lo
que se juegan los grupos en con
flicto dentro de Morena es la re
partición del pastel que significa
ser partido en el gobierno, con
lós beneficios que eso conlleva
al grupo ganador.

Por ejemplo, en el ala dura del
partido no pueden tolerar que
personajés Como Julio César El
Nenuco Moreno se quieran pre
sentar entre los hacedores de García Harfuch, pues en la
4T jamás han visto con buenos ojos al exalcalde de Venus
tiano Carranza,

De hecho, hay fuertes enfrentamientqs con un buen nú
mero de los puros, desde que en 2021 Moreno fue invitado
por Claudia Sheinbaum a brincar a Morena, a condición
de que pasara su alcaldía al lado oscuro, cosa no fue bien
recibida por muchos.

Los ofrecimientos que le hicieron a cambio del brinco no
le fueron cumplidos, pues en las negociaciones Claudia le
prometió la presidencia de una importante comisión en San
Lázaro; no le dieron ni una de tercera.

Cuando García Harfuch anunció oficialmente su deci
sión de lanzarse a la Jefatura de Gobierno, uno de los que
estuvo detrás de él fue Julio César, a quien no le importó
posar junto a lá diputada Guadalupe Morales, antigua ené
migaenlaVenustiano Carranza.

El ala dura de Morena está indignada porque en el equi
po de Ornar Hamid hay, al menos, cuatro personajes inte
grados como coordinadores —todos al mismo nivel , pues
ninguno es jefe del otro.

Es un equipo con autoridad vertical, entre los que están
Víctor Hugo Romo, Rigoberto Salgado, el propio Nenuco y
probablemente se integre pronto José Luis Rodríguez, se
cretario del Trabajo de la CDMX.

Ése es otro de los corajes de los radicales, que. si se con
creta lo de García Harfuch, pueden ser desplazados por los
que consideran "arribistas".

CENTAVITOS...

A dónde pretende ir Sandra Cuevas si no tiene partido,
pues durante toda su administración se la ha pasado di
ciendo que Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López
Obrador sirven para dos cosas, y que no les tiene miedo ni
respeto. Alias, a Morena no puede ir, porque, además, ahí
tampoco la quieren. La alcaldesa envió un ultimátum a la
oposición, de que si no la inscriben como una aspirante a la
Jefatura de Gobierno, romperá lanzas con el Frente Amplio
por la Ciudad de México. Curioso que Sandra pida ahora el
apoyo del PAN, PRI y PRD, cuando se la ha pasado atacando
a los diputados de esos partidos: si no es con Morena ni con
el Frente, ¿a poco Ricardo Monreal la recomendará al MC.
porque independiente, no?
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Y ahora encuentran plagio
en tesis de Germán Martínez
Si creía usted que ya estaba concluido el asunto de los plagios de
tesis de licenciatura, pues no. Ya estalló otro escándalo con la te
sis de licenciatura del senador Germán Martínez Cázares.
De acuerdo con una investigación de ContraRéplica, la tesis pre
sentada en la Universidad La Salle, titulada Naturaleza jurídica
del voto, contiene amplios fragmentos de otros textos, que no son
referidos ni como pies de página ni en la bibliografía. Por ejem
plo, en el segundo capítulo de la tesis se incorporan fragmentos
del libro de George H. Sabine Historia de la política, que no son
citados. Otros textos de Jorge Mario García Laguardia o de
Jean Marie Cotteret y Claude Emery también son virtualmente
copiados sin dar los créditos correspondientes. Lo singular es
que el senador ha sido de los principales críticos del plagio de la
ministra Esquivel. Así que podría decirse: críticos vemos, plagios
no sabemos.

Lucy Meza se hace
fuerte en Morelos
Costo negativo nos dicen podría tener para la unidad more
nista en Morelos la exclusión de Lucy Meza del proceso interno
del partido, al no estar entre los cuatro perfiles que escogió el
Consejo Estatal, pese a que se trata de un cuadro político que
encabeza las preferencias y que podría sumar bases sociales,
incluidas de otros partidos, al proyecto de la candidata presi
dencial morenista. Tras su marginación en la selección interna,
otras fuerzas políticas han buscado acercamientos con la sena
dora, toda vez que es una carta fuerte que les representaría votos
en la disputa electoral. Es considerada en la entidad la aspirante
más competitiva, por lo que entre sus seguidores se da por hecho
que será considerada para la encuesta por la Comisión Nacional
de Elecciones de Morena.

Recluían de nuevo a'

De la Fuente en la (4T
La aspirante presidencial de Morena y de la '4T, Claudia Shein
baum, va aprisa y ya prepara su equipo de colaboradores para
la campaña y, seguramente, para lo que sería su gobierno, si es
que gana la Presidencia. Ayer sorprendió con un mensaje en sus
redes sociales, en el cual informó: "Me reuní con Juan Ramón
de la Fuente y convenimos trabajar juntos para avanzar en la
transformación del país". En el mensaje estaba acompañada del
hoy aún representante de México en la ONU, en una mesa y con
un desayuno casero.

Persuade Sheinbaum
a marcelistas
No saben bien a bien si son 30,40,60 o hasta 80, como algunos
aseguran, pero a Claudia Sheinbaum le inquieta que esta
fracción de diputados federales marcelistas presionan con que
podrían acompañar a la oposición para estropear el proyecto de
presupuesto 2024 en San Lázaro. Y no sólo le preocupa, sino le
ocupa, pues la tarde del lunes pasado, acompañada de Mario Del
gado, dirigente del partido, se reunió con una veintena de ellos
para invitarlos "a la unidad" y a "mantenerse en el proyecto". La
senadora Malú Micher, cabeza del grupo impulsor de Ebrard, ha
dicho que son alrededor de 30 legisladores y que algunos de ellos
se han retirado, "para no tener conflictos" con Morena.

Retorno al origen
Con la novedad de que, en el Senado, en medio de la temporada
de chapulines legislativos de cara a 2024, la poblana Nancy de
la Sierra Arámburo solicitó a la Mesa Directiva formalizar
su "salto" del Grupo Plural a la bancada del PRI, que coordina el
guerrerense Manuel Añorve. La lógica señala que De la Sierra,
cuyo origen es priista y llegó al Senado por el PT, buscará ser la
candidata del Frente Amplio a la gubernatura de Puebla.
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Ideas equivocadas

Larry Summers, hijo de
economistas y sobrino del
premio nobel de economía

(1970) Paul Samuelson, ingresó
al Instituto de Tecnología de
Massachusetts a los 16 años. A los

23 ya era profesor en Harvard y
para 1991 ya era economista en
jefe del Banco Mundial. De ahí
pasó a la Subsecretaría Adjunta
del Tesoro para Asuntos Interna
cionales, donde le tocó diseñar
el programa de apoyo a México
para enfrentar la crisis de 1995.
Cuatro años después, Bill Clinton
lo designó secretario del Tesoro y
durante su administración Esta
dos Unidos tuvo el mayor periodo
de crecimiento sostenido. No sólo

eso, gracias al superávit presu
puestal, se pudo recomprar deuda
y se refinanciaron los fondos de
seguridad social.

Fue después rector de la Uni
versidad de Harvard y director
del Consejo Nacional de Econo
mía de la Casa Blanca, con Barack
Obama. En 2014 estuvo a punto
de ser elegido como presidente
del Banco de la Reserva Federal.
Todo eso lo hace una voz influ
yente y respetada en el debate de
la política económica mundial.

El pasado 18 de septiembre,

Summers dictó una conferencia
en el Instituto Petersen para la
Economía Internacional. Centró
su exposición en lo que consi
dera ideas equivocadas sobre la
situación económica y sobre las
políticas que se están implan
tando en su país.

Empezó refutando a los pe
simistas que consideran que las
últimas décadas han sido negati
vas para la economía de Estados
Unidos y del mundo. Hizo ver que
en perspectiva internacional, el
PIB de la Unión Americana ha

permanecido robusto y lo mismo
ha sucedido con el PIB per cápita.
El espectacular crecimiento
de China, que nadie previo, no
afectó esas cifras negativamente,
sino que seguramente las reforzó.

El mundo también avanzó

en los últimos 30 años. Compa
rada con la de los 90, la tasa de
mortalidad infantil es de la mitad

y la tasa de alfabetización es del
doble. La pobreza extrema es hoy
un 40% de la de entonces. Y en 78
años, no ha habido una guerra di
recta entre las grandes potencias.

Siente Summers que las élites
económicas están erradas al

priorizar la creación de empleos,
en lugar de maximizar la dispo
nibilidad de bienes a bajo costo
para consumidores y empresas.
Los responsables de las políticas
de competencia y de comercio
internacional explícitamente han
rechazado la eficiencia como guía
de la política económica. Eso es
muy costoso en un momento en
que hay más vacantes y niveles de
inflación superiores a los observa
dos en los 40 años anteriores.

Piensa Summers que tampoco
es una idea realista pensar que es
posible una reindustrialización.
Como sucedió con la agricultura,
la manufactura será cada vez me
nos importante: hoy representa
menos de 2 por ciento de la inver
sión; en 1970 significaba 20% del
empleo; hoyes apenas el 6%. El

rápido crecimiento de la producti
vidad, la demanda relativamente
inelástica y los precios relativos
en rápido declive, crearon abun
dancia a pesar de que declinó el
empleo en la manufactura.

La revolución de la inteligencia
artificial acelerará esa tendencia.
Ford calcula que un coche eléc
trico requiere 40% menos mano
de obra que uno tradicional. Hay
100 veces más trabajadores en las
industrias que usan el acero que
en la que lo produce.

Otra idea equivocada es
suponer que los problemas eco
nómicos fueron causados por la
liberación comercial. Es verdad
que China les vende muchísimo
y que hay perdedores por tanta
importación. Pero también ha
habido beneficios sustanciales

que no se aprecian. Por ejem
plo: los empleos creados por el
impacto económico de los bienes
que venden al gigante asiático;
el bajo costo de los insumos que
reciben de allá; la mejora de los
salarios reales asociados al gran
gasto causado por esos precios;
los menores costos de capital pro
vocados por los influjos de capital
chino. Algo similar puede decirse
delTMEC.

Es falso que el ingreso de
China a la OMC haya cambiado
en algo la política de comercio
exterior de Estados Unidos. Desde
mucho tiempo antes recibía el
tratamiento de nación más favo

recida y el Congreso lo aprobaba
cada año.

El alarmismo con que hoy se ve
el avance de los chinos es igual al
que se observaba en los 60 con los
soviéticos y en los 90 con los japo
neses. No hay que tenerle miedo a
la prosperidad de los otros.

Por último, advierte Summers
contra los déficits sustanciales y
la deuda desbocada. Es imposible
seguir siendo la primera potencia
siendo al mismo tiempo el primer
deudor.
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Pandemia de fentanilo:
México a ciegas

La humanidad vive la epi
demia de droga más letal
de su historia, que supera a

las de la heroína, la cocaína o las
metanfetaminas. La pandemia
actual se debe al consumo de

fentanilo, un opioide sintético,
de bajo costo de producción y
fácil de transportar y distribuir.
Esta crisis, de alcance global,
tiene su epicentro en Estados
Unidos, donde sólo el año pasado
murieron por sobredosis 110 mil
personas, 300 al día. Esos falle
cimientos son la primera causa
de muerte entre la población
estadounidense de 18 a 45 años,
por delante de los homicidios.
Pero hay víctimas crecientes en
personas de 65 y más años, pues
mientras en el año 2000 la mor

talidad por sobredosis en adultos
mayores registró una tasa de 2.4
por cada 100 mil habitantes, para
2020 la tasa casi se había cua
druplicado al llegar a 8.8. (Cifras
tomadas de artículos de Vanda

FelbabBrown, investigadora del
Instituto Brookings en Washin
gton, disponibles en: https://
mexicotoday.com/category/opi
nion/vandafelbabbrown/).

El fentanilo, hay que subra
yarlo, debe diferenciarse en dos
clases: a) el farmacéutico, que

recetan los médicos para tratar
el dolor intenso en pacientes
después de cirugías y ante cáncer
en etapas avanzadas y, b) el fen
tanilo de manufactura ilegal (IMF
por sus siglas en inglés) que, mez
clado con otras drogas, es la causa
del grueso de las sobredosis.

Esta pandemia es uno de los
más crudos ejemplos en la histo
ria económica del capitalismo de
cómo el afán de lucro de grandes
compañías, aun siendo legales, al
capturar y debilitar a las agencias
reguladoras del Estado que de
ben velar por el interés público,
puede volverse una severa ame
naza contra la sociedad.

En Estados Unidos, abunda
evidencia de cómo en el origen
de la pandemia del fentanilo
estuvieron enormes compañías
farmacéuticas que, a través de
redes de médicos pagados para
ese fin, terminaron por inducir la
adicción a opioides sintéticos de
miles y miles de personas. Incluso
documentales y series de televi
sión narran la responsabilidad de
la industria farmacéutica y las fa
llas de las agencias estatales para
poner un alto oportuno (como las
series Dopesick o Painkiller).

Una vez desatada la pande
mia desde los oferentes legales,

hicieron su aparición los suminis
tradores ilegales, los cárteles del
narcotráfico.

En Estados Unidos el fenta

nilo es un grave problema de
salud pública y un asunto de
primer orden para su seguri
dad nacional. Es, por lo mismo,
un tema central en la disputa
política en ese país. México, por
distintas razones, está profunda
mente inmerso en este delicado

problema y más valdría tomar
plena conciencia.

Por un lado, la agencia anti
narcóticos de Estados Unidos, la
DEA, refiere que la mayor parte
del fentanilo de producción
ilegal es suministrada por los dos
principales cárteles que operan
en México, el de Sinaloa (y su de
rivación Los Chapitos) y el Jalisco
Nueva Generación.

Por otra parte, se documenta
—como hacen las investigacio
nes periodísticas de Los Angeles
Times y Vice news— que en
farmacias legales, sobre todo
en zonas de alta afluencia de

turismo extranjero (la Riviera
Maya, Puerto Vallarta, Los Ca
bos), se venden medicamentos
adulterados con fentanilo y me
tanfetaminas sin que los clientes

lo sepan. Son productos a los que
se accede sin receta médica y que
hasta se pueden comprar por
correo. Se añade, así, un peli
groso eslabón a la cadena por la
que se extiende la pandemia por
distintos continentes.

Como los precursores del
fentanilo son adquiridos por los
cárteles mexicanos a suminis
tradores de China, rival nortea
mericano, el asunto adquiere
dimensiones geoestratégicas.

En Estados Unidos, legisla
dores del Partido Republicano
impulsaron que los cárteles
mexicanos sean declarados orga
nizaciones terroristas extranje
ras, lo que implicaría su combate
militar en nuestro territorio y el
fin de la cooperación binacional.
En los próximos meses, es latente
el riesgo de que por estrategia
política crezca la animosidad
hacia México.

Mientras, aquí, contra toda
evidencia, el presidente López
Obrador niega que se produzca
fentanilo y minimiza la crisis. No
permitió que se conociera al me
nos hasta qué grado la pandemia
de opioides afecta a la población
mexicana, pues argüyó motivos
de austeridad para cancelar la
encuesta nacional de adicciones

que debió levantarse en 2022.
Ante la más grave pande

mia de drogas en la historia, el
gobierno de México opta por la
infantiloide salida de cerrar los
ojos, como así fuera a conjurar el
problema.

"... la DEA refiere que la mayor parte
del fentanilo de producción ilegal es
suministrada por los dos principales
cárteles que operan en México"

"I I presideente López Obrador (...) no
permitió que se conociera al menos hasta
qué grado la pandemia de opioides afecta
a la población mexicana''
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Morena se indigestaParece extraña la combi

nación que está preten
diendo imponer Morena

en lo que será la principal man
cuerna para movilizar el voto en
2024: la correspondiente a la
candidatura presidencial enca
bezada por Claudia Sheinbaum,
y la que cocinan sobre la figura
de Ornar García Harfuch en la
Ciudad de México, que aunque
se encuentra fuera de toda
nomenclatura guinda, está llena
de sabores explosivos como el
pragmatismo, carisma y un pa
sado de cuestionables alianzas y
procederes.

Claudia Sheinbaum es quien
eligió al exsecretario de Segu
ridad en la Ciudad de México
para ser el candidato, dándole
la espalda a ese sector al interior
de Morena, llamado los "radi
cales". Se sienten traicionados,
pues consideran que Clara
Brugada debe ser la sucesora
natural. El mismo Fernández
Noroña, flamante vocero de
Sheinbaum, ha criticado el
proceso interno para elegir al
abanderado para gobernar la
CDMX.

De esta forma, estamos ante
la segunda gran disyuntiva den
tro de Morena rumbo al proceso
electoral de 2024. La primera
fue a partir de un desaseado
proceso interno que dejó fuera a
Marcelo Ebrard, quien cada vez
más asume su rol como opositor
y una paciencia camaleónica
que lo lleva a vestir colores
naranjas.

Los daños ocasionados al

interior de Morena, tras la im
posición de Sheinbaum, aún son
difíciles de cuantificar, pues está
en curso el impacto si se celebra
el destape de Ebrard en Movi
miento Ciudadano; mientras
tanto, se comienza a abrir otra
brecha que definirá a la candi
data o candidato que competirá
por la Ciudad de México.

Para nadie es un misterio

que Sheinbaum se siente más
cómoda con un aliado como
García Harfuch, que con una
candidata como Clara Brugada,
quien tiene su propia red electo
ral, autonomía y una historia de
liderazgo basada en el trabajo
político de campo. No obstante,
la exjefa de Gobierno, siguiendo
los pasos de López Obrador, ha
entendido que, para ganar, debe
echar mano del pragmatismo en
lugar de la coherencia ideoló
gica. Para conquistar el poder
no importan apellidos, princi

pios o un buen pasado. Lo que
realmente importa, es conquis
tar el voto a como dé lugar.

No obstante, aún faltan por
concretarse ciertos amarres que
definan quién será la man
cuerna de Sheinbaum. Por un

lado, la presión de los radicales
se incrementa; apenas el pasado
fin de semana vimos a Paco I.
Taibo II mostrar su apoyo a la
iztapalapense Brugada. Tam
bién se sabe que López Obrador
tiene simpatías de antaño por
Clara, y aunque su nombre ya no
aparecerá en la boleta electoral,
sí puede fortalecer desde las
mañaneras a quien considere su
opción, redefiniendo equilibrios
y hacer que la ruleta se acomode
a favor de Brugada.

Sheinbaum juega con la
historia en contra, recordemos
que en 2021 perdió la mayoría
en la Ciudad de México, esa
inconcebible derrota aún la lleva

a cuestas, por lo que para seguir
subsistiendo, se ha valido de su
lealtad ciega a López Obrador, y
al mismo tiempo, saberse subir
en la popularidad de su men
tor como la continuante de su

legado: ella será López Obrador,
seis años más.

Recordemos que aún está
en duda su capacidad como
candidata. ¿Qué tanto logrará
aguantar una carrera de fondo?
Lo que hemos visto hasta ahora
es apenas un preámbulo de lo
que nos espera, recordemos que
en noviembre dan inicio ofi

cialmente las precampañas y la
verdadera visibilidad de las y los
candidatos está por asomarse.

La Ciudad de México también

será la apuesta principal de la
oposición. Ellos apuntalan hacia
la clase media capitalina como
uno de sus alicientes. También

porque Xóchitl Gálvez ha lo
grado consolidarse en la ciudad
como un activo de conquista
electoral que dará importantes
dividendos a su alianza.

Ella será el principal motor
en la CDMX, vamos a esperar a
quién define el Frente Amplio
por México como su candidato o
candidata, pero por el momento,
dentro de los 6 que ya fueron
palomeados: Santiago Taboada
y Lía Limón, del PAN; Adrián
Rubalcava y Cynthia López por
el PRI; y Luis Espinosa o Nora
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Arias, del PRD, no se observa un
cuadro que de primera instancia
indique que vaya a impactar
sustancialmente en las prefe
rencias, son perfiles medianos o
bajos que tendrán que trabajar
mucho para crecer.
A pesar de las inconsistencias

ideológicas de Morena, que
desde hace mucho dejó de ser
un movimiento de izquierda,
el impacto de García Harfuch
en la escena mediática es ya
considerable, incluso dentro de
opositores y clase media crítica
al presidente. Este aliciente aún
lo debe Clara Brugada, quien
mantiene altos niveles princi
palmente en sectores populares
de la capital.
Pero veremos, porque García

Harfuch, arrastra, como si fuera
caspa en un joven candidato,
su pasado relacionado con la
verdad histórica sobre la desa

parición de los normalistas de
Ayotzinapa. Su papel de policía
bueno se ha ensombrecido con

un historial que lo sitúa como un
aprendiz de García Luna, princi
pal némesis de López Obrador, y
a quien le ha dedicado decenas
de mañaneras para hablar mal
de ese grupo como el principal
de la "mafia del poder". Aunque,
como ya vimos, pragmatismo
mata ideología, y en mañaneras
recientes, López Obrador ha
defendido a García Harfuch,
lo que significa que se puede
estar incünando la balanza y al
mismo tiempo, está en marcha
la segunda etapa de división al
interior de Morena.
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El INAI, solo con tres
comisionados

El presidente de la Junta de
Coordinación Política del
Senado, Eduardo Ramírez,

quien por cierto, aspira a ser
el candidato de Morena para
reestablecer el Estado de derecho
en Chiapas, se pasa de "vivo",
ya que, por un lado, asevera que
la Cámara alta cumplirá con la
resolución de la SCJN sobre los
nombramientos pendientes en
el INAI; pero por otro, afirma
entre líneas que no pasarán los
nombramientos en virtud de
que será la mayoría calificada
la que decida y esto depende de
los consensos que alcancen los
grupos parlamentarios, lo que
significa que el INAI seguirá se
sionando en las condiciones que
está y al rato que deje el cargo su
presidenta, Blanca Lilia Ibarra
—porque se termina su gestión
en diciembre de este año—, pues
solo quedarán tres comisionados.

Vamos por partes; si para el
presidente López Obrador, el
INAI es una institución que debe

desaparecer por inútil, para la
mayoría oficialista en el Senado
representa una orden, para que
se pasen por el arco del triunfo
el mandato de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
a la Cámara de Senadores, para
que nombre a los tres comisio
nados que faltan, antes del 15 de
diciembre y con ello, el Consejo
General de ese instituto sesione.

Merced a medidas legaloides
y tramposas, los senadores de
Morena, PT, PVEM y PES, harán
todo lo posible para rechazar las
nuevas ternas que se les propon
gan y con ello dejar sin el quo

rum que exige la ley para que el
Consejo General del INAI trabaje
plenamente, aunque lo hacen en
estos momentos porque así se
lo autorizó el máximo tribunal
mediante un acuerdo transitorio

que permite sesionar con menos
de cinco comisionados.

La opacidad es uno de los
estigmas que tiene el gobierno
de AMLO. Esta aseveración se
confirma con el deseo presi
dencial de desaparecer al INAI,
porque le estorban los contrape
sos institucionales que buscan
la transparencia y la exigencia a
que el gobierno federal se abra al
escrutinio ciudadano, tal como
ocurre con los regímenes demo
cráticos del mundo.

En el discurso, el presidente
López Obrador se autodefine
como un auténtico demócrata,
sin embargo, en los hechos y a
juzgar el desempeño de su go
bierno, pues la 4T se observa más
apegado a una dictadura que a
un régimen democrático y ello es
motivo para que los organismos
internacionales de derechos hu
manos y respeto a la democracia,
tienen las alertas prendidas por
lo que sucede en México.

Si López Obrador tuviera una
auténtica vocación democrática,

sería el primero en defender al
INAI y a la integración completa
de su consejo general, empero,
ocurre exactamente lo contrario.

La Cámara alta es la arena
política en donde se lleva a cabo
la lucha por darle vida institu
cional al INAI, por un lado, está
el bloque oficialista conformado
por Morena y rémoras y por otro,
el bloque opositor que está inte
grado por PAN, PRI, PRD y MC,
y ambas fuerzas políticas por
sí solas no alcanzan la mayoría
calificada para buscar la autori
zación de los tres comisionados
faltantes, por ello y por la línea
presidencial a sus legisladores
afines de "inhabilitar" al INAI,
no hay forma de que en este
sexenio salgan esos nombra
mientos.

Ya veremos cómo queda la
conformación de la LVI Legisla
tura federal para que se avalen
esos y otros nombramientos que
están atorados en ambas cáma
ras legislativas, mientras tanto,
observaremos más llamados de
la SCJN para que se respete la ley
y en contraparte, los legisladores
afines al presidente López Obra
dor, harán como que la virgen les
habla.

El hecho es que no habrá

poder humano para hacer
entender al "demócrata" de que
es vital para la consolidación
de la democracia mexicana, la
transparencia y la rendición de
cuentas.

Hay varios sectores de la
sociedad que ven esto como un
auténtico problema para el desa
rrollo institucional y democrá
tico, toda vez que lastima que sea
el propio presidente de México
quien tenga una visión capri
chosa y omisa para evitar que la
ciudadanía tenga acceso a toda
la información del gobierno,
sobre todo la que tiene que ver
con el ejercicio de los recursos
públicos.

Por desgracia, esos ciudada
nos informados son minoría,
aunque cada vez más crece esa
masa crítica de la sociedad que
exige el cumplimiento del orden
constitucional.

Esa sociedad activa y par
ticipativa es la que apoya a la
precandidata presidencial opo
sitora, Xóchitl Gálvez, porque
sencillamente se ha pronunciado
por impulsar un gobierno trans
parente y que sea respetuoso de
los contrapesos al Poder Ejecu
tivo, postura que, en la práctica,
no lo hace el bloque oficialista.
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Subestiman a Marcelo

l.u rueda de la política es caprichosa:
a veces parece que no se mueve y de
pronto gira con rapidez

Los mandarines de la cua
troté se han excedido en el
maltrato a Marcelo Ebrard,

por esas patologías del poder que
los hace creerse invencibles y
eternos.

De sus jefes máximos oímos
más palabras de aliento y frater
nidad hacia un aspirante presi
dencial de oposición, el emecista
Samuel García, que a uno de los
principales miembros fundadores
de Morena.

Eso revela la naturaleza del
partido en el que aún milita
Ebrard. También desnuda la
"sabiduría política" de su líder

formal, Mario Delgado. Confirma
que la soberbia es el principal de
los pecados capitales.

No se espera una rebelión de
"marceiistas" que dé un vuelco
inmediato y dramático al pano
rama electoral. Estas rupturas,
mal procesadas como es el caso
dejan heridas profundas.

Los pleitos entre hermanos
son los más duros, prolongados e
implacables.

A Ebrard lo encajonan para
que se vaya. Creen que ya no les
sirve y que lo pueden aplastar. En
perjuicio del interés de Morena,
pero tal vez sea para bien del

país.
Es verdad que Ebrard no

tiene arrastre entre multitudes,
no entusiasma a los morenistas

(porque no es su lugar, quizá),
pero tiene más talento y expe
riencia que prácticamente todos
los dirigentes de ese partido.

Además, sabe mucho. Dema
siado, dirían algunos en la cúpula
de Morena.

Y la rueda de la política es
caprichosa: a veces parece que
no se mueve y de pronto gira con
rapidez.

Menospreciar su talento,
su experiencia, y el caudal de
información de la historia secreta
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de ese partido y de sus líderes, es
propio de los que enferman de
poder.

Cuando Ifigenia Martínez,
Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio
Muñoz Ledo y Rodolfo González
Guevara crearon la Corriente De
mocrática en el PRI, los medios
incondicionales del oficialismo

los caricaturizaron como "pig
meos". Los dibujaron en cartones,
los pasaron a cuchillo en sus
artículos y editoriales. Tal y como
hacen ahora con Ebrard.

Luego ya fue el presidente del
PRI, quien con un discurso incen
diario en el Auditorio Nacional los
empujó a que se fueran.

En aquella ocasión fue un
error producto de la inexperien
cia ante un fenómeno novedoso
e inesperado. Ahora es sólo la
enfermedad del poder.

Marcelo Ebrard les dio la

salida a los dirigentes de Morena,
y al jefe mayor del partido: crear

una corriente al interior de éste,
que tuviera espacios en el Legisla
tivo y en algunos estados.

Con eso se curaba la herida

del proceso de selección interna
de la candidatura presidencial,
que nació ilegítimo por la cargada
y el apoyo ilegal de secretarías
de Estado a la candidata oficial,
según denunció el propio Ebrard
en su momento.

La instrucción que recibió Del
gado fue frenar en seco a Ebrard,
y lo apuñaló con la sangre fría con
que Brutus hundió la daga en la
espalda de su tío y padre político,
Julio César.

En fin, grandes y pequeñas
historias de traiciones, hay mu
chas. Lo que viene después ya es
otra cosa.

Víctor Chávez ha informado

en estas páginas de la reunión
del diputado "marcelista" Daniel
Gutiérrez con los reporteros
de la fuente política, en la que

dijo que unos 40 legisladores
identificados con el excanciller

sumarían sus votos a la oposición
para objetar el presupuesto de
egresos enviado al Congreso por
el Ejecutivo.

Tal cosa no va a suceder. Al
menos no en esa dimensión.

La precandidata presidencial
Claudia Sheinbaum y Mario
Delgado se reunieron con los
diputados "marceiistas" para
disuadirlos.

Esos diputados quieren
reelegirse y quien manda en esos
temas es Claudia, que ya toma
algunas decisiones en lo que
respecta a candidaturas.

No van a atentar contra su
futuro inmediato.

¿Aplastaron a Ebrard? Sí, por
ahora. Aunque tomemos asiento
para presenciar un pleito largo,
profundo y de por vida. De esos
que provocan las traiciones que
se cometen entre hermanos.
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Víctimas de Ernestina
Godoy alzan la voz

Increíblemente, en la CDMX, en lugar de
tener a la fiscal carnal, Ernestina Godoy,
en un juicio defendiéndose por haber

inventado delitos (Alejandra Cuevas),
perseguido y encarcelado sin pruebas a
los que su exjefa, la Sheinbaum, considera
sus enemigos políticos o haber sido omisa
en investigaciones como la de la Línea 12
del Metro, estamos discutiendo y dando la
batalla para evitar que permanezca en el
cargo cuatro años más.

Y, trágicamente, no es inconstitucional,
pues Morena, el Verde, sus aliados y hasta
el PRI convalidaron modificar la Constitu
ción de la ciudad para mantener a su fiscal
carnal y la justicia selectiva.

Leído lo anterior, déjenme platicarles
que ayer varias víctimas de Ernestina
Godoy fuimos a exigirle al Consejo de
Justicia Ciudadano audiencias públicas
para que todo el mundo sepa lo que la
fiscal carnal ha hecho.

Entre las muchas atrocidades y bar
baridades que escuché, les contaré sólo
algunas y no daré los nombres de muchas
de las víctimas, pues temen represalias de
la aún fiscal carnal.

Sobre la investigación de la fiscalía en
la L12 del Metro, escuchamos que "a las
10:25 pm se colapsaron dos vagones, pero
las actas de defunción de las personas y de
los menores de edad que perdieron la vida
tenían como hora de defunción las 9:00
pm .

"No pedimos mucho, con que me
atiendan en el Siglo XXI o en el Hospital
General estoy más que cubierta. Cuando
necesité un sillón por las dos fracturas de
cadera... me hicieron firmar un pagaré
por 30 mil pesos".

"Yo estaba herido, tirado en el piso, y
ella (la fiscal) pasó junto a mí y ni siquiera
me volteó a ver".

"Acepten lo que les den porque ellos
van a quedar en libertad".

"Florencia Serranía no puede declarar
porque se le vulnerarían sus derechos
humanos, ¿y los de las víctimas?".

"Tengo pruebas, y de sobra, para pro
bar cómo han extorsionado a las víctimas.
El director de la Comisión de Víctimas
encomendó a una persona para decirles
a ellos: 'denme 10 mil pesos y, a cambio,

te meto en la lista para que te den un de
partamento', y tras un año de tratarlo de
imputar, resulta que está desaparecido".

"Cómo entender que en más 20 meses
aún no se tenga ni un solo elemento
integrado para hacerle la imputación a
Grupo Carso. La fiscalía nos ha dicho, a
la petición de que busque a Grupo Carso
para llegar a un acuerdo reparatorio, nos
contesta: Grupo Carso. ¡No quieren! ¿A
quién protege la fiscal?".

Por alzar la voz, a Mariel la tacharon de
loca o despechada. Pero lo único que hizo
fue defender a sus hijas menores de edad,
quienes fueron abusadas sexualmente por
su padre biológico (un exmagistrado del
tribunal), y por ello le han abierto inhale
y exhale siete carpetas de investigación.
Y cuando dijo que 4.5 millones de niños
son abusados anualmente, se hizo un
silencio sepulcral en la sala.

Alessandra Rojo de la Vega relató que
por un delito que no era delito, de acuerdo
con la juez, la fiscal de la FEPADE, Sarayth
de León, asistió personalmente con ocho
montoneros más a la audiencia en Santa
Martha Acatitla, intentando intimidarla
con su abuso de poder. Además, fue a
ponerle cara a 10 mujeres violentadas.
Expuso el caso de Ana Elena Saldaña, a
quien le echaron ácido, y Ernestina Godoy

le prometió justicia; cuando la volvió a ver
le dijo: mucho gusto. También evidenció
cómo la fiscalía ocultó el feminicidio de
Monserrat Juárez y que fue gracias a los
vecinos que se pudo hacer justicia. "Sólo
en delitos sexuales, la fiscalía tiene más
de 24 mil carpetas sin atender. No son
números, son personas y familias que
sufren por un sistema podrido. Sólo
en este gobierno hay 4 mil 461 personas
desaparecidas, sólo en este gobierno rei
teró, y nadie de ellos las están buscado".

"A nadie nos gustaría que abusaran de
nuestros hijos. Piensen si fuera alguno de
los suyos. Yo estoy muerta en vida pues
mi hijo está muy deprimido y hasta ha
pensado suicidarse. Yo pensé que por ser
ignorante nos había pasado esto, pero
ya veo que no. Ernestina nos puso al
abogado para dejar impune al diputado
pederasta".

Rosario Robles, obvio, expuso el tema
de la licencia falsa que le fabricaron, pero
además comentó: "En los reclusorios
hay cientos de mujeres sin recursos que
esperan sus procesos, pero, a miss Moni,
audiencia tras audiencia porque había que
juzgarla antes del 19 de septiembre. La
dueña del Rébsamen está en la cárcel por
que era la dueña. ¿Qué pasa con el dueño
de la constructora de la Línea 12?".
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TENEMOS CASOS COMO EL DE UN
AGRESOR SEXUAL QUE HOY ES
COORDINADOR DE CAMPAÑA
DE SHEINBAUM EN ZACATECAS

Tenemos una enorme deuda con
la justicia, no procedemos contra
el diputado agresor fiscal, pero sí

contra el fiscal de Morelos, con múltiples
imputaciones que fueron desechadas por
jueces federales.

El cuestionamiento para niñas y niños al
ser recibidos en el MP es: "¿Te violó tu papá
o te violó tu tío?". ¡A un niño o niña de dos
años y medio!

Diversas organizaciones de la sociedad
civil realizaron investigaciones en diferentes
fiscalías relacionadas con las agresiones
sexuales y realizaron un decálogo de reco
mendaciones, que Ernestina Godoy tiró a
la basura.

Señalaron acoso laboral al interior de la
institución. Carlos Alfredo Frausto Martínez,
titular de la Dirección de Derechos Huma
nos de la fiscalía, se ostenta como licenciado
cuando no cuenta con título y, lo peor, lo
hace ante organismos internacionales.

La señora Viviana, que por accidente tiró
las aspas y pasó cuatro noches en la cárcel,
no daba crédito cómo a nadie la fiscalía me

tía a la cárcel, pero a ella sí. Y escuchamos en
un audio cómo Ernestina Godoy le dijo a
ella, a su abogado y familiares que daban
vergüenza.

SI YA ESTÁ ASQUEADO, QUEDARÁ 
PEOR...

Pues Jorge Nader Kuri, el presidente
del consejo quesque Judicial
Ciudadano, nos quiso dar atole con el

dedo, pues al preguntarle qué seguía, nos
quiso marear con una ruta quesque legal,
cuando muchos de los presentes sabíamos
que en ellos está la posibilidad de darle
mate a la fiscal carnal. Bueno, imagínense
que sólo estuvieron ocho de 11, y aquí van
los nombres:

PRESENTES
Héctor MuñozJorge Nader
Emiliano RoblesIrving Chegüe

Edmundo Cuenca José Francisco Sánchez

Sandra RivasGaby de la Torre

AUSENTES
Teresa Hernández Bárbara Yllan

Alejandra Romero

De los diputados no podemos esperar
mucho; sólo estuvieron Federico Chávez, del
PAN, y Royfield Torres, de MC, y cómo dejar
de mencionar que Nazario Gutiérrez, dipu
tado morenista, presidente de la Comisión
de Seguridad, está acusado de abuso sexual.

Las víctimas no pararán, seguirán,
seguiremos, dando la batalla, hasta con
seguir audiencias públicas con cámaras y
que se transmita con audio en el Canal del
Congreso.

Daremos puntual seguimiento al voto de
cada uno de estos 11 integrantes, pues no
pueden ser juez y parte; muchos de ustedes
litigan en la fiscalía y con la fiscal.

Ahhhhh, pero con Yasmín Esquivel, la
ministra plagiaría, sí rápida, expedita y
parcial. O ya se les olvidó cómo, en menos
de seis días, la exoneró del supuesto plagio
y hasta señaló que, de haberse cometido el
delito, no se hubiera aplicado sanción al
guna, porque éste ya había expirado. Y luego
cuando vio el tremendo ridículo que hizo,
dijo que era fake news.
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Ayotzinapa
y la exoneración de Peña
En 167 segundos, el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador demolió ayer el

trabajo de cuatro años para cons
truir la versión alterna sobre la

desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa y, de manera sor
prendente, exoneró al presidente
Enrique Peña Nieto y al entonces
secretario de la Defensa, Salvador
Cienfuegos, de cualquier respon
sabilidad sobre el crimen. En su
intento por darle un cierre jurídico
al caso, empató la verdad alterna
con la que su gobierno quiso
justificar un crimen de Estado, con
la verdad histórica del peñismo,
al llegar a la misma conclusión
que su antecesor: lo que pasó tuvo
que ver con decisiones locales y la
delincuencia.

Esa fue la conclusión en la re
unión en Los Pinos la mañana del
28 de septiembre de 2014, donde
Peña Nieto y el gabinete de segu
ridad escucharon del procurador
general, Jesús Murillo Karam, que
lo que había sucedido la noche
del 26 en Iguala había sido un
pleito entre narcos, sugiriendo
que la normal de Ayotzinapa está
infiltrada por la banda criminal de
Los Rojos. Instantáneamente, la no
intervención del gobierno de Peña
Nieto se convirtió en "un crimen
de Estado".

Parte de las galimatías políticas
de López Obrador tienen que
ver con esta descripción. "Por
cuestiones políticas e ideológicas
la consigna es: fue el Estado, fue
el Ejército y de ahí no salimos",

dijo, aunque olvidó que quienes
sembraron esa idea fueron sus
cercanos de entonces y ahora. "Les
puedo decir que ¡claro que fue el
Estado!", matizó. "El Estado pudo
en su momento aclarar las cosas
y no fabricar mentiras; de eso no
hay dudas, aunque hayan partici
pado autoridades locales".

Esta caracterización no aplica,
si tomamos la definición del
crimen de Estado como los delitos
cometidos por agentes del Estado
o por paramilitares que actúan
en complicidad o por tolerancia
del Estado. Por lo que dijo ayer
López Obrador, no fue el caso. Las

autoridades que intervinieron en
el crimen fueron municipales que
estaban coludidas con Guerreros
Unidos. Se entiende el fraseo
como un intento de control de

daños, por el giro público radical
de su posición y para neutralizar
las críticas que le vendrán.

Su declaración revierte todo lo
dicho por su gobierno y descalifica
las conclusiones que el subsecre
tario de Gobernación, Alejandro
Encinas, a quien nombró el
Presidente como responsable de
la Comisión de la Verdad para el
Caso Ayotzinapa, dio a conocer
el 18 de agosto del año pasado y
cuya teoría conspirativa abundó el
miércoles pasado, basada en evi
dencias inventadas y declaracio
nes a modo de jefes y sicarios de
Guerreros Unidos que participaron
en la desaparición de los jóvenes,
para fortalecer la acusación de
crimen de Estado.

De haberse seguido con esa
línea de acción, lo que procedía,
como exigieron los abogados de
los padres de los normalistas, es
que se abriera una investigación
penal contra Peña Nieto y el
gabinete de seguridad, pero lo que
sucedió fue lo contrario. López
Obrador se molestó con Encinas,
porque en lugar de cerrar el caso,
lo reavivó dando armas a los
padres, abogados y críticos de su
gestión en la investigación. Pero
lo inesperado y sorprendente,
aunque López Obrador tomó la
decisión de asumir el costo polí
tico de cerrar la investigación y no
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trasladar el problema a Claudia
Sheinbaum, que piensa ganará
la Presidencia, fue deslindar al
gobierno de Peña Nieto y, como
sucedió aquella mañana en Los
Pinos, enfocarla responsabilidad
en el ámbito local.

Cuáles son las razones de ello

se desconocen, pero en el fondo,
las investigaciones de los dos go
biernos no difieren: los normalis

tas fueron detenidos por policías
municipales que se los entregaron
a Guerreros Unidos, que a su vez
los eliminaron. Las acusaciones de

que el gobierno anterior torturó
y alteró pruebas pueden hacerse
también al gobierno actual. Los
señalamientos contra los miem
bros del Ejército detenidos tam
bién han variado. De ser varios

generales y oficiales los autores
intelectuales del crimen, como
acusó Encinas, el Presidente habla
ahora de "omisión".

Pero aun así es impreciso. Se
ñala de omisos a los militares por
que no actuaron la noche en que
desaparecieron los normalistas. El
argumento a su favor es que lo que
atestiguaron fueron policías que
hacían detenciones; es decir, una
autoridad que cuando le pregun
taron si había problemas, dijo que
no. El contrargumento es que los
militares sabían que los muni
cipales estaban coludidos con
Guerreros Unidos, y que algunos
trabajaban para el grupo criminal.

"De eso no hay duda", dijo
el Presidente. "Pudieron haber

participado algunos elementos
del Ejército, pero lo que sucedió
con Ayotzinapa tuvo que ver con
decisiones locales y la delincuen

cia. Que esa delincuencia tuviese
vínculos con algunos militares o
que los militares de la región no
hayan evitado que desaparecieran
los jóvenes y hubiesen cometido
delito de omisión, es otra cosa
a que el gobierno, desde arriba,
el presidente Peña o el general
secretario de entonces, hayan
ordenado la desaparición de los
jóvenes".

Lo paradójico es que el go
bierno de Peña Nieto sí fue omiso.
Pero no esa noche, sino durante
meses. En este espacio se publica
ron el 11 y el 12 de noviembre de
2014 los detalles de cómo el fiscal
de Guerrero, Iñaki Blanco, fue
documentando los delitos crimi
nales de las autoridades munici
pales y su colusión con Guerreros
Unidos unos seis meses antes de la
desaparición de los normalistas,
pero Murillo Karam soslayólas
peticiones de atracción. En las
mesas de seguridad de Guerrero,
que presidía el Cisen, también
surgieron los nombres de milita
res y policías federales coludidos
con los delincuentes, pero no se
hizo nada.

El gobierno de Peña Nieto no
fue culpable directo de la desapa
rición, como reconoció ayer López
Obrador, pero sí fue responsable
político del crimen. No fue un
crimen de Estado, pero la torpeza,
prejuicios y espíritu vengativo
con la que manejó su gobierno la
investigación están terminando
con el perdón al expresidente, que
no debía de ser, y con el cierre del
caso Ayotzinapa, que cada vez
tiene más abierta la puerta de la
injusticia.

I I Premíenle demolió el trabajo de cuatro
años para construir la versión alterna
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Samuel, el ideal de quienes
buscan perder menos

Es un comodín, esa carta
multifuncional que a nadie
cae mal en una partida. La

candidatura de Samuel García

ayudaría a demasiados a jugar a
favor de intereses que, más que
ganar la Presidencia, buscan
retener lo más posible de cuanto
tienen hoy. Y con suerte, obtener
un poco más.

Si Samuel García se lanza blo
queará a Marcelo Ebrard, lo cual

en Movimiento Ciudadano será
visto como un alivio. El fuereño

no es bienvenido por cuadros que
padecerían desplazamiento o que
se verían obligados a negociar con
este "hijo pródigo" que arribaría
pidiendo posiciones para los
suyos.

El sueño presidencial del
gobernador García no supone una
reconformación de liderazgos al
interior de MC, ni amenaza los
proyectos naranjas en Jalisco o en
la CDMX. Y esos políticos hasta se
llevan bien con el regiomontano,
que de paso refuerza el discurso
de renovación de clase política,
etc, etc.

Samuel sería la mejor noticia
para Morena y para el presidente
López Obrador. Divide a la opo
sición, ataca al PRI, desdeña al
PAN, ayuda a consolidar la propa
ganda de que el Frente es una op
ción de un fracaso probado, una
apuesta perdida, una campaña de
pasado sin futuro.

Con García en la boleta, Dante
Delgado puede seguir en sus

cálculos rumbo a 2030, en esa
aritmética confiada en que el país
aguanta seis años más de arreba
tos de las fuerzas lopezobradoris
tas. Otro sexenio para ser bisagras
en el Congreso, constituirse en
votos indispensables para los
acuerdos.

García podrá decir a la inicia
tiva privada de su estado que "va y
viene", que le apoyen en esto, que
les deja las carteras que gusten,
que ganan más confiando en que
al regresar tendrá más poder en el
Congreso local y en la zona metro
politana regia, que mejor él cre
ciendo ahí que Morena, que mejor
él de amigo de AMLO, con quien
gestionará la agenda empresarial
porque el Presidente agradecerá
su jugada de sacrificio, y que lo
mismo pasará con la próxima
presidenta, a la que presto alzará
la mano. Oposición "leal".

Es el que "todo cambie para
que todo siga igual". El candi
dato de Jalisco tendría en él un
vocero para insistir en que hay
tercera opción, que ni Morena ni

Samuel sería la mejor noticia para
Morena y para el presidente López
Obrador. Divide a la oposición, ataca al
PRl, desdeña al PAS...

el Frente, discurso que afianza
el modelo naranja como la
alternativa a la que toca, así sea
marginalmente, seguir dando
oportunidad.

Parte de la IP también apoyaría
la opción de tener una carta de
recambio por si se les cae Xóchitl
Gálvez: qué oportuno es Samuel
ante la eventualidad de que la
candidata del acuerdo tripartita
no despegue, para un típico úsese
en caso de que la hidalguense
no se imponga a las estructuras
partidistas.

Pero ¿tras quién iría pri
mero Samuel? Tras su excolega
senadora, tras la candidata
posicionada en segundo lugar. El
gobernador con licencia tendría
la coartada de que así se hacen
las campañas, colándose lo más
pronto posible a un puesto compe
titivo, deshancando a quien está
encima de ti.

Se antoja harto difícil que
ataque a Claudia Sheinbaum para
convertir pronto la contienda en
un asunto de tres. No aguantaría
ni la mitad de la metralla que ha
resistido Gálvez en los últimos

meses. Así que mejor avanzar lo
más posible cuidando no acabar
entre las patas de los caballos de
la mañanera.

Es Samuel. Es el candidato

ideal para que MC diga que lo in
tentaron, que sembraron futuro,
que no había forma de volver a
creer en el PRIAN, que en seis
años volveremos, que Jalisco y
Nuevo León seguirán como bas
tión, que crecieron en el Legisla
tivo. .. ¿pero será verdad?
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El costo
de las palabras

En política, como en las
cosas intensas de la vida,
resulta difícil mantener

las palabras que uno dice en
determinada circunstancia.

Las palabras nos persiguen de
manera incansable. Las que
decimos para comprometer
nos a algo, las que escribimos
prometiendo, las que decimos
en público para subrayar lo que
hacemos o lo que dejaremos de
hacer y, por supuesto, aquellas
con las que señalamos y cul
pabilizamos a determinadas
personas de faltas concretas.

Desdecirse cuesta trabajo,

sobre todo cuando se tienen

ciertos escrúpulos. Hay quienes
no tienen ningún escrúpulo y
llegan a sorprender a muchos
por su desfachatez, por el alarde
de cinismo que se requiere para
hacerlo. En la política abundan
personajes de esa catadura. Para
coraje de muchos, no les pasa
nada, absolutamente nada. No
pagan ningún costo especial por
decir una cosa y desdecirse días
después. Así es la política: te
toca tragar sapos, pero también
tratar de torcer lo que pasa a
conveniencia.

Sin embargo, hay ciertos

momentos en los que uno ve
cómo quien se desdice pasa por
momentos amargos, que en rea
lidad le cuesta trabajo decirlo.
Quizás eso obedezca a que tiene
alguna especie de escrúpulo
escondido. No otra cosa sucede
cuando uno ve a López Obrador
defender denodadamente al
Ejército de alguna tropelía. Y
llama la atención que lo haga
porque se dedicó décadas a
decir barbaridad y media de las
Fuerzas Armadas. No los bajaba
de ser perpetradores de masa
cres, básicamente asesinos con
uniforme camuflado, exalta

dores de la violencia, matones
disciplinados, causantes de las
peores tragedias por las que
atravesaba el país en los últimos
años, una institución sin decoro
entregada al fratricidio.

Se entiende que no es lo
mismo ser presidente de un país
que un merolico en campaña.
Se adquieren responsabilida
des mayúsculas y en muchos
aspectos se tiene que desdecir
de lo dicho. Particularmente la
izquierda encabezada por López
Obrador fue muy virulenta con
el sector militar, iba sin difi
cultad del insulto al desprecio
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para referirse a ellos. Ahora se
desgañita en la defensa de esas
instituciones. Ya comentamos
en este espacio el papel tan triste
que ha desempeñado Alejandro
Encinas en ese aspecto. De un
servilismo notable para alguien
que se siente "heredero del 68".

El asunto con López Obrador
tiene que ver también con lo
único que le ha funcionado en su
gobierno, que son los militares.
La emprendió contra la burocra
cia alta y media del gobierno,
desmantelando de esa manera

algo que funcionaba bien y llegó

a imponer una horda movida
por la ignorancia y el afán de
venganza. El resultado es un
gobierno que no funciona. Lo
mismo con sus nombramientos
en el gabinete. A nadie ha per
mitido figurar, los mantiene al
margen de sus mañaneras, son
personajes de una mediocridad
pavorosa, temerosos de la luz
pública y de alejarse del manto
de su líder.

Si algo caracteriza a la
mayoría de los colaboradores
del Presidente es la ineptitud,
por eso él ha terminado refu
giado en un cuartel pidiendo

favores al Ejército a cambio de
presupuesto a manos llenas y de
entregarles la administración
pública en cuestiones que van
desde administrar aeropuertos
y aduanas o construir carreteras
y repartir libros de texto. Caras,
muy caras han salido las pala
bras que sobre el Ejército se ha
tenido que tragar el Presidente:
les acabó dando todo.

(Jaras, muy caras han salido las
palabras que sobre el Ejército se ha
tenido que tragar el presidente López
Obrador: les acabó dando todo
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FAQUIR. A los pies de una de las mon
tañas más altas del país, un grupo de de
lincuentes amaga, violenta y despoja de
sus pertenencias a senderistas. En menos
de 15 días, diversos grupos de perso
nas, los cualesoscilan entre los 15 y 30
miembros, que visitan el Monte Tláloc,
han denunciado quefueron víctimas de
la delincuencia al bajar de esta montaña,
qtj§ forma partedel Parque Nacional lz
taPopo, donde han sido interceptados
por delincuentes que con armas éñ ma
nó le# piden sys pertenencias, incluido el
calzado,qüS posteriormente arrojan para
évitar qué los persigan, y después; désa
parecen entre la maleza sin que'ninguna
autoridad lo ©Vite,
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Sobreidentiflcados

Si el objetivo de crear un docu
mento de identidad adicional

al ya existente por excelencia
no es claro y contundente, co
rremos el riesgo de poner en

tensión y competencia al nuevo y pro
puesto CURP con fotografía con la cre
dencial de elector otorgada por el INE.
Y más en tiempos de astringencia presu
puesta!, es incomprensible que se dispon
ga todo un aparato de enormes costos
para consolidar un padrón de ciudada
nos adicional al ya existente por parte
del Instituto Nacional Electoral. Un pa
drón de cerca de 100 millones de regis
trados que, en razón de su manejo en la
imparcialidad, han constituido el sopor
te vertebral de un sistema electoral mexi

cano que muy pronto se volverá a poner
a prueba. Esta iniciativa que ya se en
cuentra en el Senado, parece un dardo
envenenado en contra de la democracia

electoral tal y como la hemos conocido
hasta el momento. Propone un debilita
miento progresivo del valor de identifica
ción concedido a la credencial de elector,
para a pocos trasladarlo hacia un docu
mento con su Clave Única de Registro Po
blacional que, de acuerdo a la reforma a
la Ley General de Población, constituirá
prueba plena y abarcaría por igual a me
nores de edad.

Además, al no estar vinculado este nue
vo documento al uso estrictamente electo
ral como fin básico, incentiva el abstencio
nismo a grados exponenciales ya que, en
un alto porcentaje de los casos, el ciuda
dano tramita su INE como medio de iden

tificación mismo que posteriormente le
permite sufragar. Pero con una alternativa
para la probanza de identidad, es muy
probable que el trámite de una credencial
de elector se reduzca considerablemente

lo cual impedirá naturalmente el siguien
te paso que sería la participación en las
elecciones.

Por otra parte, es por igual considera
ble la desconfianza ante la obligatorie
dad que plantea el tener que tramitar este
nuevo CURP con identificación por rasgos
biométricos. Es que un gobierno pueda
contar con tan detalladas señales sobre

los particulares, los hace vulnerables al
uso selectivo de programas sociales con
fines electorales o, en un caso extremo, se

crea un escenario donde existe una gran
facilidad para la vigilancia y seguimiento
de cualquier ciudadano inscrito en el re
gistro. En un país donde se teme este es
pionaje por motivos políticos o por el ejer
cicio de la función periodística, dotar de
herramientas legitimadas es un ejercicio
cargado de riesgos. Y no son meras supo
siciones; el proyecto de creación de esta
nueva Ley General de Población permite
la libre compartición de datos personales,
dándoles la calidad de nula confidencia

lidad. Así en el artículo 84 del proyecto
se prevé que los datos personales puedan
ser compartidos a cualquier otra instancia
gubernamental a requerimiento expreso
para el cumplimiento de sus funciones. A
todas luces resulta controversial y opaco el
que nuestros datos circulen sin mayor aco
tación que el arbitrio gubernamental para
hacerlo. México debe saber que los gran
des temas no se ciñen al revanchismo po
lítico sobre las instituciones.
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El Estado latinoamericano en crisis

La razón de la existencia del Estado es el proveer
seguridad a las personas y sus bienes. Si para
el Estado la seguridad es la razón de su existen
cia, para el gobierno es sencillamente su obliga
ción primaria. Esta argumentación es clara e in

controvertible; al paso de los años, sin embargo, los
gobiernos se han saturado de obligaciones bajo to
do tipo de excusas muchas de ellas falaces. Lo ante
rior tiene a la mayoría de los gobiernos extremada
mente endeudados e incompetentes para cumplir con
su obligación primaria. Los gobiernos latinoamerica
nos, unos más que otros, son el más claro ejemplo
de abandono de la seguridad al tiempo que crecen
y crecen obligaciones a las que se comprometen pa
ra terminar haciendo todo mal. Estamos observando

gobiernos con enormes cantidades de dinero, buena
parte producto de deuda, no de su recaudación o efi
ciencia, con notorias deficiencias en la seguridad y
un sin fin de programas y proyectos mal logrados con
el consecuente gasto exorbitado que no está generan
do crecimiento económico y bienestar. Con relación
a niveles de inflación destacan Venezuela, con un ín
dice de precios a julio de 398%; Argentina 113% o
Cuba con 45 por ciento.
A partir de la gran crisis de hipotecas (subprime)

en EU se comenzó a cuestionar el modelo económi
co sustentado fundamentalmente en el mercado con

espacio marginal para el Estado; cómo no iba a ser
así, si la humanidad pagará por décadas los excesos
de los capitales privados y la laxitud regulatoria. Así,

se argumenta que es la hora del Estado, único capaz
de resolver las desigualdades que dejaba el liberalis
mo económico. Esta afirmación puede ser rebatible
en tanto no queda suficientemente claro si es el libera
lismo el que causa las desigualdades u otros factores
como, por ejemplo, la sobrepoblación o la hipercon
centración de personas en lugares con escasos recur
sos. Lo mismo si en realidad es cierto que sea el Es
tado la instancia adecuada para resolver la falta de
desarrollo económico. Lo que sí observamos es que,
una vez que las discusiones políticas y económicas se
mueven hacia la premisa de la vuelta al Estado fuer
te, encontramos a los gobiernos terriblemente endeu
dados, sin visos de querer buscar ajustes serios en sus
modelos fiscales que no sea sólo por el lado de los im
puestos, pedir más a la sociedad o lo que es peor a
sólo unos cuantos, por el contrario, no vemos interés
en revisar su gasto o deuda. A esto agregamos el he
cho de la existencia de altos niveles de corrupción en
la mayor parte de los gobiernos de la región. ¿Cuál
debe de ser el tamaño del Estado para que los países
funcionen adecuadamente y cuál el tamaño del mer
cado? La respuesta no es fácil de contestar, llevamos
un par de siglos buscando la mezcla perfecta. Lo que
sí podemos esgrimir de manera categórica es que los
gobiernos multifunciones, corruptos, endeudados co
mo se encuentran y atrapados en retóricas electora
les, no están en condiciones para agrandar su papel
para garantizar empuje hacia el desarrollo y bienes
tar de sus países.
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Inclusión Financiera 2023
Paradojas de la inclusión financiera: gracias al

apoyo gubernamental y al respaldo del sector
patronal, México pudo mejorar su posición en
el Indice Global: subió al lugar 35 en la segun
da edición de este ranking que clasifica a 42

mercados de los cinco continentes.

De los tres pilares que engloban a las partes intere
sadas y promotoras de la inclusión financiera en Méxi
co, sólo hubo retroceso en el que quizá sea el más re
levante: el apoyo del sector financiero. Así consta en el
reporte ejecutivo de 72 páginas elaborado por Princi
pal Financial Group y que fue liberado a mediados de
esta misma semana.

El país experimentó mejoras en todos los indicado
res de apoyo de los empleadores, con aumentos nota
bles en la provisión de orientación y apoyo en torno a
cuestiones financieras (+8, en el lugar 1 9 del idice
Global de Inclusión Financiera) y planes de seguro de
empleados (+9, lugar 19).
En el apoyo gubernamental, México mostró mejo

ras significativas en los indicadores relacionados con
el estado de las pensiones públicas (+10, posición 2ó)
y regulaciones de defensa al consumidor ¡+7, posición
29).
Singapury Hong Kong son los mercados mejor cla

sificados en el índice Global de Inclusión Financiera
2023. Ambos mejoraron o mantuvieron su alta clasifi
cación en volumen de transacciones en tiempo real y
se sitúan entre los 10 primeros en el indicador de acce
so al capital. Sus posiciones como facilitadores de la
confianza empresarial también aumentaron.

Dentro de los principales hallazgos, el Indice mues
tra la manera en que, a pesar de los desafíos del año
pasado, la inclusión financiera está mostrando mejo
ra generalizada en los mercados analizados. Esto es
particularmente notable en América Latina, como una
de las regiones que está logrando un enorme progreso

en la infraestructura financiera digital. No obstante, los
10 últimos lugares de la tabla están ocupados en or
den descendente—porChile, Arabia Saudita, México,
Sudáfrica, Italia, Perú, Nigeria, Ghana y Argentina.
Los resultados sugieren que algunas de las econo

mías más grandes y antiguas del mundo no están in
virtiendo lo suficiente en su infraestructura de servicios
financieros y corren el riesgo de no lograr la inclusión
financiera de sus poblaciones en el futuro. Mientras
tanto, las economías más nuevas y modernas de regio
nes como el sureste asiático están invirtiendo actual

mente en iniciativas —principalmente en torno a las fi
nanzas digitales— que podrían marcar una diferencia
significativa en la inclusión financiera, el crecimiento y
la resiliencia económica en el futuro.

Efectos secundarios
CITATORIO. Para explorar los retos de la implantación
de los gobiernos corporativos en las empresas familia
res, este jueves 5 se reunirán los socios del Colegio Na
cional de Consejeros Profesionales Independientes de
Empresas. En el evento habrá presentaciones de María
Ariza, Tim Sheehy, Juan Pablo Castañón, Ignacio Pérez
Lizaur y Caio de Olivera.

¿RECLAMACIÓN? Por sus deudas con el fisco, la se
guridad social y las autoridades aeroportuarias — por
más de 30,000 millones de pesos— los dueños de In
terjet tuvieron que suspender operaciones. Incluso an
tes de cambiase de accionistas mayoritarios, de acuer
do con las autoridades tributarias, la empresa incurrió
en impagos y demoras, mientras que sus arcas eran
ordeñadas. El rastreo de millonarios operaciones, pre
suntamente para la compra y renta de aeronaves, está
en ciernes. Las órdenes de transferencia tienen la mis
ma firma.

@aguirre_alberto
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RuizHealy
Times

Números que
explican la migración
latinoamericana a EU

Eduardo RuizHealy
©ruizheaíy

De enero a agosto de este año, el monto de las
remesas de dinero que millones de mexica
nos y mexicanoestadounidenses radicados
en Estados Unidos enviaron a sus familiares

y amigos en México fue de 41,459 millones
de dólares, que es un 9.3% más que lo que enviaron en
el mismo periodo del año pasado.

Un reporte difundido ayer nos puede servir para ex
plicar el crecimiento sostenido de estas remesas duran
te los años del gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

El "2023 OfficialLDC U.S. Latino GDPRepoif elabo
rado por Latino Donor Collaborative una organización
californiana sin fines de lucro dedicada a reconfigurar
la percepción de los latinos como parte del tejido social
principal de Estados Unidos, confirma que la contribu
ción de la comunidad latina a la economía estadouni

dense ha sido, durante mucho tiempo, un factor de cre
cimiento significativo. Sin embargo, los hallazgos del
reporte 2023 ofrecen una perspectiva reveladora sobre
la magnitud real de esta contribución.
Según el reporte, el PIB latino en EU ha alcanzado

la impresionante cifra de 3.2 billones de dólares. Para
poner esto en contexto, si la economía latina de EU fue
ra un país independiente, sería la quinta economía más
grande del mundo. Esto coloca a la comunidad latina
por encima de naciones con larga tradición económica
como Francia, el Reino Unido e India.

El reporte permite entender este crecimiento econó
mico sin precedentes. Desde 201 1 hasta 2021, el in
greso de los latinos en experimentó un crecimiento
anualizado del 4.7 por ciento. Esta cifra es significati
vamente mayor que 1.9% de los no latinos. Es evidente
que las compras realizadas tanto por latinos como en
su nombre han sido un motor de la expansión económi

ca estadounidense.

El reporte de este año presenta por primera vez el
desglose detallado sobre la economía latina cada uno
de los estados de EU. En este sentido, destacan tres:
California, Texas y Florida. Estos estados, con fuer
tes poblaciones latinas, han reportado economías de
682,000 millones de dólares, 465,000 millones y
240,000 millones, respectivamente. El dato sobre Ca
lifornia es sorprendente: su economía latina, si se con
siderara de manera independiente, sería la 21a más
grande del mundo, situándose entre naciones como Po
lonia y Suiza.
El reporte también muestra la rápida expansión de

la influencia económica de los latinos en diversas indus

trias, desde la administración pública hasta el comer
cio al por mayor y al por menor. Esto no sólo subraya la
adaptabilidad y habilidades de la comunidad latina, si
no también su capacidad para satisfacer las demandas
del mercado laboral estadounidense.

En conclusión, a medida que la comunidad latina si
ga prosperando y creciendo, su influencia y contribu
ción a la economía estadounidense sólo se fortalecerá
aún más. Los datos presentados en el informe del PIB la
tino de 2023 son un testimonio del poder económico de
esta comunidad.

Los números que muestra el reporte también sirven
para explicar por qué cientos de miles de mexicanos,
centro y sudamericanos arriesgan sus vidas para poder
vivir en EU y ahí buscar que se les haga realidad el sue
ño americano.

Recuerda: Faltan 363 días para que concluya el go
bierno de AMLO.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
0 Sitio: ruizhealytimes.com
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De audios y levantadedos
Con la novedad de que tras la difusión de un polémico audio del coordinador de Morena
en el Senado, Eduardo Ramírez, la bancada de ese partido, de buenas a primeras, des
echó la terna que había elaborado la Corte con perfiles para elegir a un magistrado de la
Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Aunque se
avaló la idoneidad de las candidatas, a la hora de votar no se reunió la mayoría calificada
que marca la ley, con lo que la posición quedó desierta. Los senadores de oposición cues
tionaron que los integrantes de la bancada mayoritaria actuaran de manera "agachona"
y "servil" ante una decisión que, dijeron, les impusieron desde el Ejecutivo. Y es que en
el dichoso audio a Ramírez se le escucha decir que "la orientación que nos dieron es que
se desechara". Parece que se extraña que Ricardo Monreal por lo menos intentaba dar
la pelea por la independencia entre poderes. Uf.

Corcholatas fantasma

Nos comentan que, de los cuatro finalistas en el proceso interno de Morena en la Ciudad
de México, el más activo es Ornar García Harfuch. Semana y media después de que se
dieran a conocer a las cuatro corcholatas, Ornar ya encabezó encuentros en tres alcaldías
y se reunió con organizaciones promotoras de vivienda. Clara Bragada realizó un evento,
un tanto desangelado, en el Monumento a la Revolución y visitó una alcaldía. ¿Y los otros
dos? El exsubsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, nos dicen, lleva 10 días de silencio,
mientras que la titular de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial, Ma
riana Boy, apenas si ha difundido algunos tímidos tuits. En el caso de Gatell, nos dicen, se
confirma que no cuenta con bases de apoyo en ninguno de los partidos de la 4T. Y Boy es
una carta del PVEM, al que no se le ven muchas ganas de promoverla. Ahí el dato.
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Encienden las alarmas

Y donde no dejan de mandar señales de lo graves que están siendo los impactos que la
crisis migratoria está provocando en el comercio internacional es en Chihuahua, entidad
donde gobierna la panista Maru Campos. Y es que resulta que en esa entidad ya se estima n
daños por unos 950 millones de dólares tan sólo en el periodo que va del 18 de septiembre
al lunes 2 de octubre. ¿Y a qué se deben las pérdidas? Bueno, pues a la reducción en el cruce
de camiones con mercancías al otro lado. Y esto es un efecto del creciente flujo migrante,
porque resulta que el desbordamiento de personas que intentan llegar a Estados Unidos
ha provocado que autoridades de distintos niveles de ese país apliquen rigurosas medidas
de revisión a las unidades, con la idea de que así evitarán que se cuelen indocumentados
entre las cargas. La administración estatal ha advertido además que el Gobierno federal
ante la situación simplemente no ha hecho nada.

Entre amenazados

Varias cejas se levantaron ayer al escuchar las consideraciones de la alcaldesa de Tijuana,
Montserrat Caballero, quien pidió que se investigue "en qué andan metidos" cantantes de
narcocorridos. Y es que a la morenista no le gustó, nos comentan, que Peso Pluma y Fuerza
Regida, populares exponentes de los llamados corridos tumbados, cancelaran conciertos
que tenían previsto dar en su municipio, por considerar, tras la aparición de narcomantas
amenazantes, que no había condiciones de seguridad para llevarlos a cabo. Caballero ayer
alegó lo de los narcocorridos y que en la decisión de los artistas quizá tuvo que ver que
aquellos sólo vendieron 10 mil boletos, cuando ha habido espectáculos con aforos de 50
mil personas. La alcaldesa de Tijuana, es, nos recuerda n, la que desde hace unos meses se
mudó a vivir a un cuartel del Ejército, porque el crimen organizado la amenazó...

El choque contra Samuel García
Y nos piden no perder de vista el hecho de que mientras más avanza la cuenta regresiva
para que el gobernador de Nuevo León, Samuel García, defina si contiende o no por la
Presidencia, bajo las siglas de Movimiento Ciudadano, más se incrementa la frontalidad
de sus adversarios en su contra. Lo anterior tiene lógica, porque lo que está enjuego es
la disputa por el poder. Y si bien no puede obviarse que el escenario actual está prece
dido de una situación de confrontación continuada, es claro que ésta se ha extendido a
alcaldes, diputados y liderazgos de PRI, PAN y PRD. En el palacio de gobierno, sin em
bargo, la escalada es resultado también de que algunos sondeos van poniendo a García
Sepúlveda en una posición relevante rumbo al 2024. La cosa ya está dura, y a ver cómo
se sigue poniendo. Pendientes.

Ser joven en Zacatecas
El nuevo ataque a un grupo de jóvenes en Zacatecas con saldo de tres muertos confirma
la difícil situación que enfrenta este sector en la entidad. En la agresión armada a un grupo
de muchachos perdieron la vida tres de ellos, mientras horas más tarde, otro joven fue eje
cutado cuando conducía su motocicleta, a plena luz del día. Los cuatro decesos ocurrieron
el mismo día y en el mismo municipio: Guadalupe. Y apenas habían pasado nueve días del
secuestro de siete adolescentes en la comunidad de Malpaso del municipio de Villagrán,
tras lo cual seis de ellos fueron asesinados. Ayer, el gobernador David Monreal, como acos
tumbra, se salió por la tangente, al decir que en el caso de Malpaso se trató de una "disputa
por territorios". Primero le echa la culpa a la "herencia maldita" y ahora criminaliza a las
víctimas. Y mientras, las desapariciones y los hechos de violencia siguen imparables.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Como para que se sepa a qué
viene mañana a México el gru

po de funcionarios de alto nivel de
Estados Unidos que encabezará
el secretario de Estado de su país,
Antony Blinken, el fiscal general de
Estados Unidos, Merrick Garland,
declaró que una de sus prioridades
será "abordar el desbaratamiento de

los cárteles mexicanos que fabrican
fentanilo ¡.legalmente, con precur
sores que les surten ocho compa
ñías de China".

Dijo el funcionario ayer en Washington que ése es el
problema más urgente y grave que se abordará en ese
encuentro que hoy enfrentan los dos países, amén del
cada vez agravado problema migratorio que, como

ya han reconocido sus gobiernos, los ha rebasado, así
como temas de comercio y diferencias en casos de
controversias en energía y maíz, que están por llegar a
paneles de controversia en el TMEC.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Claudia Sheinbaum, virtual candidata presidencial
de Morena, sigue en recorridos y ayer el PVEM se sumó
al reconocimiento y respaldo brindados por Morena y
PT, mientras el Presidente López Obrador tuvo que en
frentar un día complicado en lo personal.
Por un lado, el mismo INE le ordenó suprimir la
"posdata" que se colocaba previamente en la cortinilla de
la mañanera, luego de que se le prohibiera utilizar frases
o menciones de tipo electoral, en la que recomendaba
a sus adversarios y críticos que, si eran conservadores,
están contra la transformación, quieren que regrese co
rrupción o racismo, no vieran su conferencia de prensa.
Por otro, un Tribunal Colegiado confirmó la re
solución de un juez de control de negarle orden de
aprehensión al exsecretario de Seguridad Pública
federal en el gobierno de Felipe Calderón preso en
Estados Unidos por el delito de presunto enrique
cimiento ilícito, por lo que la FGR anunció que pro
cederá legalmente contra magistrados de aquel y el
juez Gerardo Alarcón López.
Además, una jueza federal ordenó al gobierno no
llamar "torturador" ni autor de la "verdad histórica" en

declaraciones verbales, escritas o a través de redes so
ciales, a Tomás Zerón, exdirector de la Agencia de Inves
tigación Criminal de la antes PGR, refugiado en Israel.
Y en su mañanera dijo que la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa no la ordenaron ni Peña
Nieto, ni el general Cienfuegos, extitular de Sedeña,
sino que "fue el Estado porque el Estado pudo en su
momento aclarar las cosas y no fabricar mentiras".
Cunde el malestar entre aspirantes de Morena
a gobernadores en ocho estados, que no aparecieron
en las ternas aprobadas, lo que obligará a ampliarlas
de cuatro a seis u ocho, antes de que se multiplique el
"marcelismo".

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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El Inai es una institución que no sólo se aboca
a defender la transparencia y la protección de

datos personales. Su trabajo es parte también de
un proceso que tiene un desarrollo cultural, edu
cativo, formativo y de civilidad como parte de la
democracia y la participación.

El Inai es una instancia con muchas vertientes. La que alcan
zamos a ver en lo inmediato es la que tiene que ver con las y los
ciudadanos que quieren conocer las actividades del gobierno, se
trata de saber qué hace, cómo lo hace y con qué lo hace.

Responde al interés individua] y colectivo de la ciudadanía. Su
existencia es un elemento de referencia para que la sociedad tenga
en el instituto la instancia para exigir y tener información sobre las
actividades de gobierno.

No basta en una sociedad como la nuestra que el gobierno
rinda cuentas, porque hay suficientes elementos para entender
que en muchas ocasiones todo esto forma parte de procesos no
lo suficientemente claros y sobre todo que terminan en muchos
casos acomodados en función de los intereses de quienes infor
man. Sirve demás para alentar la participación ciudadana y hacer
la partícipe de lo que sucede en su entorno lo cual de cualquier
manera le afecta.

No es un asunto sólo del país o como se ha querido hacer ver
algo como una moda pasajera, o tema de neoliberales o conserva
dores. Muchas naciones tienen institutos similares porque, vivan

o no bajo condiciones como las nuestras, les mueve un afán genui
no democrático de pluralidad y participación ciudadana.

Suponer que con nuevos gobiernos las cosas cambian en au
tomático colocando a las sociedades bajo una nueva dimensión
es perder de vista que sin importar las condiciones de gobernabi
lidad desde cualquier ángulo la ciudadanía debe estar por delante
para la gobemabilidad, la participación, la transparencia y la ren
dición de cuentas.

Sociedades como la nuestra requieren de ciudadanos activos
que se hagan valer y que tengan instrumentos para conocer la
forma y fondo bajo la cual se gobierna.

Todo lo que el Presidente ponderó y refirió en sus tiempos de
dirigente político y candidato para lanzar muchas de sus críticas lo
hizo con base en información derivada de lo que los ciudadanos
querían conocer lo cual era difundido por ley por el Inai, fue pasan
do a segundo plano desde que inició su administración.

Partió del supuesto de que porque se trataba de él y su gobier
no la transparencia, la protección de datos y la rendición de cuen
tas no requería de instituciones que revisaran lo que su gobierno
haría. Partió que no había necesidad de todo esto, porque era la
personificación de todo a lo que nos hemos lo referido, a lo que se
suma que existen en los aparatos de gobierno una gran cantidad
de asuntos, bien podríamos decir que son vericuetos, que rebasan
por mucho al propio Presidente. No tiene que ver estrictamente
con él sin soslayar que es el Jefe de Estado, tiene que ver con su
gobierno y todas las instancias que lo conforman.

López Obrador ha ido dinamitando a los institutos autónomos
y a todo aquello que tenga como eje la acción ciudadana. Los con
sidera innecesarios no los considera útiles, le estorban o presume
que su gobierno puede cumplir sus funciones.

El INE, como un ejemplo más, no ha dejado de estar en medio
de la tormenta y de intentos que tienen que ver con colocar de
manera indirecta los procesos electorales a instancias de gobierno
lo cual sería un retroceso histórico.

El Presidente ha decidido no nombrar nuevos comisionados

de no ser que la oposición acepte su terna. Los quieren por con
signa, es otro intento por dinamitar al Inai.

Van a atender la decisión de la SCJN a su manera y con
quien quieren.

RESQUICIOS.
Las elecciones en Argentina podrían ser un brutal parteaguas. El
deterioro del gobierno y la señora Cristina están llevando, como en
otras sociedades, a optar por impresentables que ganan elecciones
que llevan a un callejón sin salida; todo indica que para allá van.
EL PRESIDENTE

ha decidido no
nombrar nuevos

comisionados de no

ser que la oposición
acepte su terna. Los
quieren por consig
na, es otro intento

pordinamitaral Inai
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POR HORACIO VIVES SEGL

Hace unas semanas se estrenó en el

circuito comercial de cines del país
una joyita de película que, definitiva
mente, es de lo más recomendable entre
lo último que se ha exhibido en cartelera.
Me refiero a Golda (2023), dirigida por Guy Nattiv, con guión
de Nicholas Martin y una magistral interpretación por parte
de Helen Mirren lo cual ya es mucho decir como la primera
ministra de Israel entre 1969 y1974, Golda Meir.

La película se concentra en un puñado de días en 1973, que
corresponden al breve pero muy cruento desarrollo de la
Guerra de Yom Kippur (6 al 25 de octubre) y la dramática toma
de decisiones que tuvo que afrontar Meir en esas escasas tres
semanas. El filme llega con la conmemoración del 50 aniversa
rio de estos hechos cruciales.

Desde que fue fundado el Estado de Israel, en 1948, la re
gión no ha dejado de estar en el péndulo que va desde etapas
de tensa calma hasta fuertes confrontaciones bélicas. En ape
nas 25 años de existencia del Estado israelí, la Guerra de Yom
Kippur era ya el cuarto enfrentamiento militar frontal en la
región. Como se sabe, y de forma muy sucinta, el anteceden
te inmediato había sido la Guerra de los Seis Días, en 1967, a
resultas de la cual las fuerzas armadas israelíes ocuparon los
Altos del Golán, Cisjordania, la Franja de Gazay la Península del
Sinaí, lo cual dejó en claro la superioridad del poderío militar de
Israel frente a sus vecinos árabes. Seis años más tarde, justo en
la fecha del Yom Kippur (el "Día del Perdón") uno de los días
más sagrados de lareligión judía, se produjo un ataque coor
dinado por parte de Egipto y Siria con la intención de recuperar,
respectivamente, la Península del Sinaí y los Altos del Golán.

No es gratuito que Golda Meir sea una de las líderes más
destacadas del siglo XX. La películala muestra como una mujer

cuya enfermedad y adicción al cigarro en lo absoluto afectan
su juicio y capacidad de comandar las complejas decisiones
que tuvo que enfrentar, y que dejaron como saldo la pérdida
de miles de soldados israelíes (la cifra exacta está aún a debate),
y muchas más bajas entre los ejércitos árabes. Con un lideraz
go sin fisuras, Meir atiende los informes de su estado mayor
militar y asume las consecuencias de sus decisiones (la más
polémica, el no haber activado sus tropas antes del día de Yom
Kippur, lo que, presuntamente, habría producido una pérdida
de vidas considerablemente menor).

Dentro de las muchas escenas memorables, dos destacan:
primero, la conversación que la primera ministra sostiene con
el secretario de Estado de Estados Unidos, Henry Kissinger 
estupendamente interpretado por Liev Schreiber, en la que
éste señala sus identidades en orden: "Americano, secretario
de Estado y judío", a lo que Meir revira magistralmente, obli
gándolo a asumir lo que debe enfrentar con la guerra: "Se te
olvida que en Israel leemos de derecha a izquierda"; la otra es
cuando Meir, quien nació en Kiev, rememora cómo el ejército
ruso había sido particularmente cruel en los linchamientos an
tisemitas sucedidos en Ucrania. Es claro el guiño político ante
la actual invasión rusa a ese mismo país.

Finalmente, hay que recalcar la extraordinaria actuación de
Mirren. No cabe duda de que pocas actrices han alcanzado su
nivel de excelencia, al ponerse en la piel de las distintas muje
res de Estado que ha interpretado, enormes figuras como las
de la emperatriz rusa Catalina la Grande y la aún muy extraña
da Isabel II del Reino Unido. Ahora nos deleita con una nueva

interpretación contundente, que enaltece el liderazgo y la for
taleza de la hasta ahora única primera ministra que ha tenido
Israel, sin duda una de las cinco mujeres más relevantes en la
historia del siglo XX.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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POR SALVADORGUERRERO CHIPRÉS

El estilete de los hemípteros les
permite penetrar los tejidos

y succionar líquidos vitales a las
plantas y a los animales. Sobrevi
ven a todo. Se la pasan, para aludir
a la especie más conocida de tales
insectos, la chinche, fastidiando.

Viven transiciones y permanecen vigentes, sean
de una antigua generación o de una muy cercana,
hayan nacido en una cama pobre o provengan de
lechos aristocráticos diversos, pues son sobrevi
vientes de los controles biológicos en tanto añejas
infestaciones.

Son parásitos capaces de revivir en diminutas
grietas y estar sin comida durante muchos días. Muy
pocos trascienden trienios o sexenios, y los que así
lo hacen son duros y permanentemente enchincha
dores de la vida de los lechos de los más vulnerables.

Destruyen nuestra tranquilidad, inundan de
ranchitas, inyectan inseguridad. En general, no con
tagian enfermedades y dañan fundamentalmente a
pollos y murciélagos. Prevenirlas es mejor que com
batirlas. De todas maneras, mejor detestarlas. Tanto
en CU, en el Metro desde donde malvibrosos virali
zan su presunta aparición.

En la vida política existen seres de alguna mane
ra sintientes con varias semejanzas.

Si hubiera oportunidad, yo le sugeriría al Presi
dente Andrés Manuel López Obrador sustituir por
el Cimex lecturalius la alusión frecuente que hace

de los zopilotes como amenazantes animales de las
linduras de nuestras realidades e ilusiones democrá

ticas y populares.
Los zopilotes son injustamente representados

en la retórica de nuestras queridas mañaneras. Refe
ridos como depredadores de la continuidad demo
crática de la nación, inapropiadamente sostengo, en
la medida de los favores que tales aves de presunta y
real rapiña proveen a la naturaleza al deshacerse de
los cuerpos sin vida, la misma cuyo fin en todas par
tes es también iniciadora de nuevos ciclos.

Los zopilotes no molestan a los vivos y su vora
cidad tiene una transparente libertad diurna, el día,
en contraste con las chinches y sus conspiraáoná
tas nocturnas. Las oscuras aves, además, tienen la
belleza del vuelo en vez de la peculiaridad de arras
trarse. Como si las chinches no tuvieran derecho, por
otro lado, a hacerlo. A fin de cuentas, son animales
sintientes, dirían con insectívora lógica los más
incluyentes.

Uno de sus objetivos es sugerir con su enchin
chante presencia la absurda probabilidad de una tra
gedia inventada como la de que todo un movimien
to se desangrará, por ejemplo, la circulación, si no se
previene con el dominio total sobre los diferentes.
Suelen recomendar exclusión.

Una nota aparte. Buena noticia que, por ejem
plo, las encuestas más recientes nos indican el co
lapso de las apuestas de Xóchitl Gálvez y ventaja
suficiente para el Proyecto de Nación de Claudia
Sheinbaum, sin duda la alejan del enchinchamiento
y los rumores.

Twitter: @guerrerochipres
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POR RAFAEL ROJAS

Existe una extraña relación

proporcional entre las dife
rencias internas de las izquierdas
gobernantes en América Latina y
el Caribe y el discurso unificador
y bloquista de esas izquierdas en
sus respectivas cancillerías. Buena
prueba de esto último fue la pasa
da reunión del Grupo de Puebla, en
México, donde hubo un afectado
énfasis en "la unidad".
Allí estuvieron exmandatarios que no aspiran a la re
elección como José Luis Rodríguez Zapatero, Ernesto
Samper y Rafael Correa y expresidentes que, después
de gobernar tres periodos completos, en su país, bus
can un cuarto, como Evo Morales. También estuvieron
altos funcionarios como la vicepresidenta de Venezue
la, Delcy Rodríguez, y el canciller cubano, Bruno Rodrí

guez, que representan gobiernos no democráticos.
Originalmente, el Grupo de Puebla fue fundado por

líderes de las izquierdas democráticas de Chile, México,
Colombia, Argentina, Uruguay y Brasil, que tomaban
distancia de la línea bolivariana. La mecánica asocia

ción que se hace entre el Grupo de Puebla y el Foro de
Sao Paulo o la igualmente mecánica identificación de
esa plataforma con una respuesta al Grupo de Lima,
pueden descartarse consultando sus documentos ori
ginales y sus posiciones geopolíticas.

El Grupo de Puebla, por ejemplo, no respaldó la in
vasión rusa de Ucrania y ha cuestionado la represión en
Nicaragua. Algunos de los partidos y gobiernos que lo in
tegran, como el Frente Amplio uruguayo y José Mujica,
Lula da Silva, Dilma Rousseff y el PT, el presidente argen
tino Alberto Fernández o el mexicano López Obrador,
han sostenido buenas relaciones con Estados Unidos

y respetan la normativídad democrática de sus países.
Sin embargo, ese flanco de exmandatarios, gober

nantes y líderes partidistas, de identidad democrática,
utiliza el foro del Grupo de Puebla para atraer y norma
lizar la presencia, en el mismo, de gobiernos como el
venezolano y el cubano, que no comparten las mismas
premisas constitucionales ni geopolíticas. ¿A qué se
debe esta diplomacia desdoblada, retórica, que busca
igualar' o emparentar a unos gobiernos democráticos
con otros que no lo son?

La explicación tiene que ser más compleja que la
transferencia de vocación autoritaria a democracias

probadas. Por un lado, es evidente que el Grupo de
Puebla aprovecha un elemento de consenso regional,
como la oposición a las sanciones de Estados Unidos
a Venezuela y a Cuba. Por el otro, también es evidente
que en las bases partidistas de dichos gobiernos sigue
operando una vieja visión idílica de esos regímenes.

En su última reunión, el Grupo de Puebla ha avan
zado más en su protección del bloque bolivariano. Y
no sólo eso, también ha amplificado su partidismo al
suscribir, en la práctica, candidaturas electorales como
las de Claudia Sheinbaum en México, Luisa González
en Ecuador, Evo Morales en Bolivia y Sergio Massa en
Argentina. Al partidismo diplomático se agrega, ahora,
la mercadotecnia electoral.
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Estamos viviendo una etapa
compleja en la relación bi

lateral entre México y Estados
Unidos. Todo se junta, la vio
lencia por el narcotráfico, esos
mismos grupos que han tomado
el control de los migrantes y los
llevan a Estados Unidos, la crisis
del fentanilo que ha provocado
miles de muertos y también ha
generado que cientos de indi
gentes caminen como zombis o
estén dormidos en las calles de

nuestro vecino país del norte
porque son adictos a esta droga,
el tráfico de personas y armas.
Son muchos los temas a tratar entre ambos países,
la seguridad es uno de los principales, pero tam
bién los económicos y comerciales.

Este martes 3 de octubre comenzó la reunión

de alto nivel entre México y Estados Unidos, la
cual se lleva a cabo en la Ciudad de México.

Los funcionarios estadounidenses que están
en nuestro país para reunirse con sus contrapar
tes mexicanas para llevar a cabo el Diálogo de Alto
Nivel sobre Seguridad (DANS), donde se estable
cerán las prioridades de colaboración para el año
2024.

La delegación de Estados Unidos es encabe
zada por Antony Blinken, secretario de Estado;
Alejandro Mayorlcas, secretario de Seguridad
Nacional; Merrick Garland, fiscal general; y Eli
zabeth SherwoodRandall, asesora de Seguridad
Nacional.

También está en México Rahul Gupta, el jefe
de la oficina a nivel nacional de Control de Drogas.
Con esta visita queda claro que una de las mayo
res preocupaciones para Estados Unidos son los
estragos causados por el fentanilo en su país. De

esta droga culpan a los cárteles mexicanos de fa
bricarla y mandarla a su país.

Uno de los personajes de alto nivel de Estados
Unidos que ha llegado a México es el coordina
dor para la infraestructura global y la seguridad
energética del gobierno de Estados Unidos, Amos
Hochstein.

Son muchos los temas de infraestructura glo
bal que hay que tratar, hay situaciones que se han
establecido en los contratos comerciales binacio

nales en los que México ha incumplido. Desde los
contratos de gas que están firmados hasta las con
diciones laborales.

México también pide que haya más control
en la venta de armas. Para nuestro país uno de los
temas centrales en esta reunión es el de las armas

estadounidenses que llegan a nuestro país y que
nutren al crimen organizado.

Estados Unidos está en plena campaña electo
ral para definir quién se quedará en la Casa Blanca.
Uno de los temas centrales es la situación de se

guridad en la frontera. Los Republicanos culpan
a la administración de Joe Biden el descuido en

la frontera.

Incluso, mientras se daba la discusión en el
Congreso para ver cuál sería el techo de deuda
para evitar el cierre de gobierno, que es algo gra
vísimo en aquel país, propusieron bloquear los
recursos a México en el combate al narcotráfico,
unos 50 millones de dólares.

La iniciativa de los republicanos fue motivada
por una comparecencia del Secretario de Estado
adjunto de Estados Unidos, quien dijo ante los
senadores que México no estaba haciendo lo su
ficiente y que había que presionar un poco más,
especialmente en el tema del fentanilo.

Por esta situación a inicios de semana, el Pre
sidente López Obrador reprochó que políticos de
Estados Unidos utilicen el problema del tráfico
de drogas para atacar a México, en una coyuntura
electoral.

Hace apenas un par de semanas, se dio la ex
tradición del hijo de Joaquín El Chapo Guzmán,
Ovidio, a Estados Unidos.

En ese momento se le había vencido un ampa
ro a Ovidio y había una posibilidad legal de hacerlo.
No sabemos si se aprovechó esta posibilidad para
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extraditarlo, justo poco antes de la visita a México
de estos altos funcionarios de Estados Unidos.

Recordemos que, para las agencias de seguri
dad estadounidenses, los hijos de El Chapo Guz
mán son los principales productores de fentanilo.

Apenas la semana pasada, el Departamento
del Tesoro puso a nueve integrantes del Cártel
de Sinaloa en su lista negra, con la que busca blo

quear las operaciones de estos personajes en la
Unión Americana.

Según la Administración para el Control de
Drogas (DEA), el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalis
co Nueva Generación (CJNG) se han establecido
como los principales productores de fentanilo
ilegal que llega a Estados Unidos desde 2019. Esta
sustancia se elabora a partir de precursores quími
cos importados, principalmente de China.

Según la Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza (CBP), durante el año fiscal 2022 se
incautaron un total de 14 toneladas de fentanilo

en la frontera con México, lo que representa un
incremento sustancial en comparación con las 10

toneladas decomisadas en el año fiscal 2021. Ape
nas estamos a mediados de 2023, pero sin duda
las cifras de decomisos de fentanilo continuarán

aumentado.

El fentanilo que muchos narcomenudistas
están utilizando para potenciar otras drogas y ha
cerlas mucho más adictivas.

Esta droga que hoy es un tema gravísimo de
salud pública en Estados Unidos y muy pronto lo
será en México.

Sólo para darles un dato, hoy el consumo de
esta droga es la principal causa de muerte de per
sonas entre 18 y 48 años de edad en San Diego Ca
lifornia, una de las principales puertas de entrada
de fentanilo a Estados Unidos. En México en toda

esa zona fronteriza, las muertes por esta sustancia
también han aumentado dramáticamente.

Por lo pronto se tiene previsto que el Presi
dente López Obrador y el secretario de Estado
Anthony Blinken se reúnan este jueves 5 de octu
bre para encabezar el Diálogo de Alto Nivel sobre
Seguridad entre ambas naciones. Sin duda ten
drán temas para platicar y resolver.
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El encubridor de la verdad hace tanto daño

como el que profiere la mentira

Baltasar Gracián

En los últimos días, la prensa inter
nacional reportó un giro más en los

casos de pederastía de la Compañía de
Jesús, en Bolivia. El problema de la vio
lencia sexual en la Iglesia, como he es
crito antes, ha alcanzado prácticamen
te a todos los sacerdotes: diocesanos y
religiosos; a los Legionarios de Cristo, al
Opus Dei, a los Jesuítas.

Y, en todos los casos, el patrón es el mismo: las omi
siones en la atención de las denuncias crearon el caldo de

cultivo de la impunidad, la revictimización, después, el
empoderamiento de los agresores y el aumento del núme
ro de víctimas, para que, finalmente, los casos alcanzaran
índices de crueldad indescriptibles.

Sobre esta base, se pueden comprender dos cosas;
primero, que las omisiones en la atención a los casos y de
nuncias forman parte del perverso juego de dominación, y
que debe haber sanciones públicas y ejemplares por ello. Y,
segundo, que para que haya un abusador hace falta un en
cubridor; por lo que, si queremos remediar el problema, es
indispensable atender todas y cada una de las denuncias,
en un lapso razonable.

Sobre esta base, dejo cinco aforismos sobre las y los
encubridores de los agresores:

1. La complicidad en el encubrimiento es un crimen tan
grave como el delito mismo, Víctor Hugo. En el caso de la
cúpula sacerdotal, la estrategia estaba escrita en el "Manual
del encubrimiento de la verdad", que incluía una serie de
prácticas deleznables como: dilatar la atención, mirar
hacia otro lado, culpar a la víctima por lo sucedido.

2. En los casos de violencia de género, la omisión y el
encubrimiento nunca son el camino correcto. Las insti

tuciones y las personas responsables deben enfrentar los
casos que, sobra decirlo, nunca son sencillos: habrá costos
personales, económicos e institucionales. Pero la única
respuesta moralmente aceptable es atender diligente
mente los casos. Y si no pueden, lo mejor es que renuncien.

3. En el silencio del encubridor, se teje la complicidad del
agresor. Muchas veces, el encubrimiento de los agresores
trajo beneficios para los cómplices, quienes bajo el argumen
to de "evitar el escándalo" y "defender a la Iglesia", ocultaban
o empantanaban los casos para obtener, a cambio, beneficios
en el ascenso de la carrera eclesial: grandes posiciones obte
nidas o sostenidas abase de lágrimas de las víctimas.

4. El encubridor, sin excusa, debe cargar con su culpa.
Las sanciones para los encubridores deben ser implaca
bles. Además del escarnio merecen la misma pena que
reciba el agresor pues, en mi opinión, son tan culpables
como quien cometió activamente el acto de violencia.

5. La verdad siempre triunfa sobre el encubrimiento,
Séneca.

Finalmente, no hay que olvidar que la verdad es como
la gravedad: tarde o temprano termina ejerciendo su poder.
Al tiempo.
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Y los candidatos los designará AMLO... previa venganza
Ya sabemos:

El Presidente perdona, pero no ol
vida.

También sabemos por él:
Mifuerte no es la venganza.
Pero Andrés Manuel López Obrador ha

comenzado a analizar con tache los muchos

nombres para candidatos a gobernadores de
nueve entidades, si se considera como tal a la
Ciudad de México.

Un asunto bastante difícil de aclarar porque
puede generar el primer distanciamiento
entre el Presidente y su amada abanderada,
Claudia Sheinbaum.
Esta es la historia:

En julio pasado, cuando el entonces secreta
rio de S eguridad Ciudadana comenzaba a pro
moversey contratóunequipo de publicistas, el
Presidente reunió a un grupo de interesados.
Rosa Icela Rodríguez primaba en las en

cuestas y López Obrador le dio su respaldo,
pero a la vez giró la instrucción vía la jefa de
Gobierno:
Ornar debe contenerse.
García Harfuch lo entendió y frenó a sus

publicistas, como informó Teléfono Rojo, se
guro de no ser el preferido de Palacio Nacional
para ir al Antiguo Palacio del Ayuntamiento.
Pero...

RESERVAS SOBRE OMAR
Claudia Sheinbaum recibió el dedazo dis

frazado de encuestay ella reclamó el derecho
de impulsar un candidato competitivo por la
capital de la República.
Revivió a Ornar García Harfuch.
Hasta hace un par de semanas todo iba

bien, mas el hijo de Javier García Pania
guay María Sorté impulsado por Claudia
Sheinbaum fue ligado a la desaparición de
los normalistas de Ayotzinapapor el subsecre
tario Alejandro Encinas.
Los síndromes regresaron a López Obrador.
Hoy las dudas han tomado Palacio Nacio

nal: ¿Unpolicía para la gran urbe ounamujer
afín y cercana a López Obrador? ¿Una can
didata mía o uno de Claudia Sheinbaum, ya
dueña del bastón de mando de la 4T?
Resultado:

Ha iniciado una gran campaña mediática
contra Ornar García Harfuch.

No puede repetirse, dicen los duros del mo
renismo, la historia de Miguel Ángel Mance
ra, quien llegó montado en el buen gobierno
de Marcelo Ebrard y quien no pudo reivin
dicar su mandato con un perredista en 2018.
No le extrañe más ataques furibundos

contra García Garfuch, porque ahí puede
darse el primer distanciamiento López
Sheinbaum y una salida inesperada en la
Ciudad de México.

tario Alejandro Encinas.

Los síndromes regresaron a López Obrador.
Hoy las dudas han tomado Palacio Nacio

nal: ¿Unpolicía para la gran urbe ounamujer

afín y cercana a López Obrador? ¿Una can

didata mía o uno de Claudia Sheinbaum, ya
dueña del bastón de mando de la 4T?

Resultado:

Ha iniciado una gran campaña mediática

contra Ornar García Harfuch.
No puede repetirse, dicen los duros del mo

renismo, la historia de Miguel Ángel Mance
ra, quien llegó montado en el buen gobierno

de Marcelo Ebrard y quien no pudo reivin
dicar su mandato con un perredista en 2018.
No le extrañe más ataques furibundos

contra García Garfuch, porque ahí puede

darse el primer distanciamiento López

Sheinbaum y una salida inesperada en la
Ciudad de México.

JUGÓ CONTRA MI EN 2006
Este cuadro capitalino se repite enlos estados.
El filtro usado por Mario Delgado y Alfonso

Durazoparaanaíizarcasi300aspirantesy dejar
sólo cuatro en cadalugar, no eslapalabrafinal.
Vea usted:

En Puebla hay un candidato muy popular,
de la mayor aceptación y proyecto de gobier
no, tiene un cuestionamiento presidencial:
No puede ser él porque es gente de Mario

Marín y fue parte de la maquinaria priista
que jugó contra mí cuando fui candidato pre
sidencial en 2006.

Esto abre espacios a quienes no se creía.
Pero más allá del ánimo presidencial,

¿quiénes participan?
El coordinador de los diputados federa

les morenistas, Ignacio Mier, presume su
cercanía con López Obrador y ya se cree el
consagrado del dios supremo.
Su principal competidor, competidor po

pular, es el senador Alejandro Armenta y
un enfrentamiento entre primos abriría la
puerta a otros prospectos como Julio Huer
ta, coordinador de la campaña de Claudia
Sheinbaum en el estado.

O una mujer, Olivia Salomón.
Pero primero esperemos el resultado del

ajuste de cuentas del 2006.
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[ ¿SERÁ? [
Nerviosismo compartido
Vaya que el asunto de la denuncia a la administración deAlito
Moreno en Campeche puso nerviosos no solo al susodicho,
sino también a uno que otro diputado en Morena y Movi
miento Ciudadano. Tal es el caso de Carlos Aysa, quien dejó
la bancada priistay se fue a Morena, pues su papá cerró esa
administración, aunque luego se le premió como embajador
en República Dominicana y casualmente su secretario de
Gobierno, Pedro Armentía, es hoy diputado que saltó del PR[
a MC. Así que si ven las barbas d eAlito cortar, al menos dos en
San Lázaro tendrán que poner las suyas remojar. ¿ Será?

INE incompleto
Ya con varias semanas de que inició la organización del pro
ceso electoral de 2024, el Instituto Nacional Electoral (INE)
sigue con un cúmulo de direcciones ejecutivas sin titulary
con encargados de despacho, una de las causas, dicen, es la
falta de acuerdos entre los consejeros para dichos nombra
mientos. ¿Será?

Le tiran línea desde Palacio
No cabe duda que los errores técnicos pueden costar caro y
eso le tocará pagar al responsable de un audio filtrado en el
Senado de la República, sólo dejó en evidencia que existe una
línea política que llega desde Palacio Nacional directo al
Coordinadorde los senadores de Morena, Eduardo Ramírez,
mediante una conversación con los legisladores del partido,
donde propone rechazarla terna de propuestas tanto para la
S ala Especializada del Tribunal Electoral como para comple 
tar los comisionados del Instituto Nacional de Transparencia
lo que se preguntan es si es soldado del Presidente o senador de
la República. ¿Será?

Reponen legislador
Como se anunció la semana pasada en este espacio, la bancada
priista en el Senado no se vio afectada en número con la salida
de Jorge Carlos Ramírez Marín y ayer se dio a conocer la
integración a ese grupo parlamentario de Nancy de la Sierra,
quien saltó del PT al Grupo Plural. A ver si no termina la legisla
tura en el PAN. ¿Será?

Mueve Lucy Meza la política morelense
Donde se le podría complicar las cosas a Morena es en More
los con la exclusión de Lucy Meza como aspirante local, yes
que nos dicen que al no incluirla el Consejo Estatal en su lista
de cuatro perfiles, los partidos de oposición han empezado a
buscarla, pues se trata de una figura política que encabeza las
preferencias en el estado y en caso de irse con otro partido le
restaría puntos a la candidata federal morenista. Por lo tanto, al
no considerarla el propio partido le estaría dando la espalda a
uno de sus principales activos. ¿Será?

Cargada sin sustento
Nos dicen que en el Estado de México es tanta la ambición del
PAN que con tal de ascender en el trapecio político es capaz
de vender hasta su propia... candidata. En las últimas horas,
surgió un inesperado "destape" de un diputado local, Gerar
do Lamas Pombo, quien sin ningún mérito levantó la mano
para la alcaldía de Toluca, y de inmediato vino la cargada de
algunas voces que buscan "vender caro su amor" en el Frente
Amplio por México, a pesar de que su presencia electoral es
imperceptible, pues solo representan menos de una tercera
parte de los votos que logró en la capital mexiquense el alcalde
Raymundo Martínez Carbajal. ¿Será?
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Pleito entre Ejecutivo y Judicial, revanchas personales
Los enfrentamientos entre elEjecutivo

y el Poder Judicial están llevando los
temas de justicia a casos de revan
chas personalizadas que terminan

por afectar a todo el país.
Es increíble el pretexto que utilizó Morena

para vetar, en los hechos, a la terna que ha
bía propuesto la Corte para designar a una
magistrada de una sala regional del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Morena y sus rémoras anularon sus votos
como les indicó el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Eduardo Ramírez,
para impedir que cualquiera de las tres pro
puestas obtuviera la mayoría calificada ne
cesaria.

El pretexto fue, en voz de César Cravioto,
que votaban en contra porque "se trataba
de un regalo" para el magistrado del TEPJF,
Felipe de la Mata Pizaña, quien cometió el
pecado capital de proponer una sanción a
Claudia Sheinbaum por haber acudido a
un evento de campaña del entonces candi
dato a gobernador de Tamaulipas, Américo
Villarreal.

Según Cravioto, las tres candidatas traba
jan para el magistrado por lo que proponerlas
para el cargo era "un regalo de cuates".
Así que, al igual que sucede con los tres co

misionados del 1NA1 que no se han nombrado,
habrá que esperar a que los morenistas ya
no tengan agravios por cobrar o que reciban

órdenes en contrario.

Y aunque no hay ninguna relación formal
con el caso anterior, pero destaca en este ám
bito de confrontación sin fin entre poderes,
está la negativa de un Tribunal Colegiado de
Apelación de negarle a la Fiscalía General de
la República una orden de aprehensión en
contra de Genaro García Luna por enrique
cimiento ilícito.

El Primer Tribunal Colegiado de Apelación
en Materia Penal del Primer Circuito, negó
la orden de captura al igual que ya lo había
hecho eljuez Gerardo Genaro Alarcón Díaz.
La FGR anunció que investigará a los tres

magistrados y al juez que le negaron la orden
de aprehensión a pesar de haber documen
tado que García Luna obtuvo 43 millones de
pesos durante su gestión pública cuyo origen
no pudo comprobar.
Y si a esto le agrega, por si fuera poco, que

una juez le prohibió al Ejecutivo referirse a To
más Zerón como "torturador" o "participante
en la redacción de la verdad histórica", pese al
video en el que se ve al jefe policiaco tor turar
a un presunto responsable de la desaparición
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, ya verá
en qué escenario estamos parados.

Hoy se supone que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación discutirá el amparo

promovido por dos gobiernos estatales para
evitar la distribución de los controvertidos

libros de texto de educación básica en sus
territorios.

El lunes, la consejera Jurídica de la Presi
dencia, María Estela Ríos, se dio una vuelta
por la Corte dizque para saludar, aunque lo
que hizo fue presentar pruebas en favor de la
distribución de los libros.

Aquí veremos otro round de este pleito que
promete está más entretenido que las peleas
de El Canelo.

La Corte juega de local.

Cuando ya se celebraba la extradición exprés
de Andrés Roemer, detenido en Tel Aviv, la
embajada israelita precisó que la noticia es
falsay que el proceso para determinar si el es
critor, acusado de múltiples ataques sexuales,
tardará meses.

Quién sabe quién malinformó al Presidente
pero, si Roemer, detenido, tardará meses en
llegar, Tomás Zerón puede seguir nadando
deamuertito.

Las opiniones expresadas.porlos.colurnnístas.son
independientes, y no reflejan. necesariámSnte

el punta de vi sta de 24 HORAS.
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El manto protector de la UIF a Morena
La Unidad de Inteligencia Financiera en

cabezada por Pablo Gómez se ha conver
tido en un blindaje efectivo de la opera
ción proselitís ta de Morenay sus aliados,

pues se niega a compartir con el INE los datos so
bre el origen de los recursos que se han destinado
a campañas en los más recientes procesos electo
rales o los que, en los últimos meses, se dirigieron
a impulsar las aspiraciones políticas de quienes se
decían corcholatas de la cuarta transformación.
De acuerdo con el Informe de la Comisión de

Fiscalización respecto del estado jurídico que
guardan los procedimientos administrativos
sancionadores, la UIF se ha negado a responder
48 de las 54 solicitudes de información que el
órgano electoral le ha requerido sobre personas
físicas y morales involucradas en movimientos
políticos o sociales tendientes a ganar una elec
ción. La excusa de don Pablo para no atender
estos requerimientos es que están fuera de la ley.
Pero en ese argumento leguleyo olvida que

desde 2019, la entonces UIF, cuando era encabe
zada por Santiago Nieto, su compañero cuatro
teista, firmó un acuerdo de colaboración con el
INE de Lorenzo Córdova, para compartir datos
financieros de los actores políticos que facili
taran el proceso de fiscalización, pues según la
Ley General de Instituciones y Procedimientos
Electorales, el órgano que hoy dirige Guadalupe
Taddei tiene facultades que rebasan el secreto
financiero, fiduciarioyfiscal.
El mencionado convenio se amplió en 2021

y fue la base para que, en agosto de ese mismo
año, la propia UIF entregara a la Comisión de
Fiscalización información sobre las finanzas de

Pío López Obrador, hermano del Presidente; esto
luego de que se difundieran los videos en los que
el personaje recibía dinero en efectivo de opera

dores del Gobierno de Chiapas. Al final, el acto
de transparencia desactivó la bomba que había
caído sobre la familia presidencial.
No obstante, don Pablo Gómez, quien enca

beza uno de los clanes familiares más amplios
dentro del aparato burocrático del gobierno se
niega a cumplir con la ley, y desdeña a un INE
que se supone es más "amigable" con la 4T, pues
el Congreso mayoritario de Morena ha logrado
colocar a ocho consejeros electorales, incluyendo
a su nueva pre sidenta.
Con esta actitud que abona en la opacidad

quedarán todavía pendientes de resolverse al
gunas incógnitas, como quién estuvo detrás de
organizaciones como las conocidas Que Siga
la Democracia o la Alianza Patriótica Nacional,
ambas muy activas para la recolección de firmas
y los actos de proselitismo durante el proceso de
Consulta de Revocación de Mandato; mismas
que, de acuerdo con datos a los que tuvo acceso
esta columna, también tuvieron mucho movi
miento durante el proceso interno de selección
de candidato del partido en el poder.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
Antorcha en Rusia

Quien habló ayer en Moscú, durante la Confe
rencia Parlamentaria Rusia América Latina, fue
el antorchista y diputado del PRI, Brasil Acosta
Peña. Llamaia atención porque ante tantoemba
te desde Palacio Nacional, hay quienes ya daban
a esa organización por "muerta"... Por cierto, en
Guerrero esa organización ya tiene un partido
político local y el mal trabajo de la gobernadora,
Evelyn Salgado, podría darles el registro.

Las.opiniones expresadas p?r loscolumistas^sj
indépen{3¡entfis.y no.reflejan:necesariamente el pintaste

Vista de 24 HORAS.
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Dinero ilegal
Con excepción de Coahuila, todos los

estados del país renovarán sus congre
sos locales.

Es decir, estarán enjuego práctica
mente todas las diputaciones, junto con las 500
federalesy 128 senadurías.
Dependiendodeltamañodelterritorioyelnú

mero de habitantes, los congresos se conforman,
por ejemplo, de 271egisladores enAguascalien
tes, 25 en Baja California, 66 en la Ciudad de
México y 75 en el Estado de México.
En total se elegirán 19 mil 634 cargos, inclu

yendo nueve gubematuras y un presidente de la
República. Más allá de nuestras preferencias po
líticas, podemos pronosticar que será una mujer
quien ocupe la titularidad del Ejecutivo federal.
Son 30 entidades las que renovarán presiden

cias municipales y, en el caso de la CDMX, 16
alcaldías. Durangoy Veracruz se quedarán con
los mismos alcaldes. También están en juego las
sindicaturasylas regidurías.
Como todos sabemos, aunque el INE y el Tri

bunal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración se hagan de la vista ciega y de los oídos
sordos, los aspirantes y suspirantes son unos
adelantados, por no decir que son violadores a
la ley.
Las precampañas inician hasta el 5 de noviem

bre (y cuatroteístas y antiamloístas) ya tienen
candidatas. Yla solicitud de registro de candida
tos será hasta el 15 de febrero de 2024.
Las campañas (que ya están a todo lo que

dan) empezarán hasta el 1 de marzo y conclui

rán el 29 de mayo. Lajornada histórica será el 2
de junio y los diputados federales, locales y se
nadores, rendirán protesta de ley, elide agosto.
El nuevo Presidente (a) dirá"siprotesto"ell de
octubre.

El sexenio de López Obrador será el primero
en el que tendrá efecto aquella reforma (apro
bada hace una década) y que recortó el sexenio.

Fue en 2014 que se modificó el artículo 83 de la
Constitución, que recorrió la toma de protesta del
1 de diciembre al 1 de octubre.

El artículo 229 del Código Federal de Institu
ciones y Procedimientos Electorales (Cofipe)
deja claro el gasto que realizan los partidos, coa
liciones y sus candidatos. Habla de los gastos de
propaganda, gastos operativos, pago de servicios
profesionales, uso de equipo técnico y varios
etcéteras. Pero debemos hacernos las siguientes
preguntas fundamentales:
¿Qué papel jugarán los empresarios que bus

can ser proveedores de los distintos gobiernos y
los que quieren persuadir a los legisladores para
que lleguen hacedores de leyes a los congresos
"a modo"?

¿Qué tanto dinero de los gobiernos federal, es
tatales y municipales acabarán por arribayabajo
de la mesa, en las campañas?
¿Y qué tanto dinero del narcoffáfico y grupos

delincuenciales entrarán al proceso electoral?
Oj alá el INE y el Trife estén a la altura del proce

so que se avecina, para blindar lo mejor posible
de dinero ilegal las próximas elecciones.
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Negocian presionados
por él tiempo
Mientras que del lado de Morena
en la Ciudad de México avanza

su proceso interno, del lado del
Frente Amplio la situación parece
haberse enredado por algunas
diferencias entre las dirigencias y

los principales aspirantes, nos co
mentan. La "filtración" de los nom

bres de quienes serían los aspiran
tes que serán medidos para definir
la candidatura a la Jefatura de

Gobierno habría venido también

a aumentar la tensión, pues más
allá del ambiguo comunicado tras
revelarse a los seis perfiles, lo cierto

es que, salvo sorpresa mayúscula,
serán ellos quienes participen en la
siguiente etapa, cumpliendo con el
acuerdo de postular a un hombre
y una mujer por partido político.
Otro punto que estaría generando
dificultades en los acuerdos es la

posibilidad de que puedan incluir
a un o a una aspirante extema,
sin afiliación partidista, que sería
la forma en que pudiera entrar la
alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra

Cuevas. Sin embargo, hay quienes
rechazan esta posibilidad, pues se
estaría enviando un mensaje de
que cedieron a las exigencias de
Cuevas. En los próximos días habrá
novedades

Albazo al Judicial

Nos comentan que el grupo par
lamentario de Morena busca dar

albazo, y aprobar en comisiones de
la Cámara de Diputados la elimi
nación de fideicomisos del Poder

Judicial de la Federación, esto

para obtener recursos por 15 mil mi
llones de pesos en el Presupuesto
de Egr esos2024; Se pretende que
el dictamen sea aprobado a más
tardar la siguiente semana. Atentos.

Se encienden los ánimos

No hay prisa en la Cámara
de Diputados para discutir la

propuesta de reducir la jorna
da laboral en México, de 48 a

40 horas. Nos cuentan que los
diputados quieren escuchar más
voces sobre esta reforma (sobre

todo la de los empresarios), por
lo que acordaron que se realizará
un Parlamento Abierto Esta

decisión no gustó nada a varios
sectores de la sociedad que recri
minaron a los legisladores de San
Lázaro su falta de voluntad para
sacar un tema que ya se había
discutido en comisiones. Es más,
amagan con ir a protestar al exte
rior de la Cámara de Diputados
para que el tema no se mande a la
congeladora
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LAS NEGOCIACIONES

PRIISTAS EN GUADALUPE

Y EL HORIZONTE DE LAS

COMPARECENCIAS

José Luis Garza Ochoa, diri
gente local tricolor y diputado
federal del PRI, ha estado muy
activo, nos dicen, buscando apo
yos y movilizando la estructura
del partido para convertirse
en el candidato a la alcaldía de

Guadalupe para 2024.
Garza Ochoa, nos aseguran,

cree que es la mejor opción para
retener este municipio para el
PRI

Nos dicen que la cercanía de
José Luis, incluso llegando a una
relación de amistad, con el diri
gente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno "Alito", podría jugar
a su favor para resultar electo
por encima de otras opciones
como la actual alcaldesa, Cristi
na Díaz, quien impulsa a su hijo,
Tomás Montoya.

La negociación tendría que
ser muy provechosa para que
Díaz le deje el camino libre al
diputado federal y él termine
siendo el candidato, lo cual deri
varía en posiciones importantes
para la alcaldesa y su hijo, nos
aseguran. Claro, solo falta que
Cristina acepte.

Y respecto a que Garza
Ochoa se convierta en el candi

dato, la realidad es que existen
dudas de que pudiera obtener
el triunfo, pues hay fuertes aspi
rantes, tales como Pedro Garza,
legislador del PAN, quien ya
compitió o bien, Héctor García,
diputado local de Movimiento
Ciudadano (MC).

EL HORIZONTE DE

LAS COMPARECENCIAS

Los diputados del PAN y PRI en
el Congreso de Nuevo León
han agilizado las aprobaciones
para llamar a comparecer a
diferentes funcionarios estatales

y de paso para que el gobernador
Samuel García rinda su segun
do informe de Gobierno en el

Congreso.
La cita está programada para

el próximo 13 de octubre, aunque
al día de hoy, se espera que solo
entregue el documento, y se vaya
sin prestarse a escuchar los cues
tionamientos de los legisladores.

Pero la rendición de cuentas

no se quedaría ahí, pues también
se busca que en próximas fechas,
Juan Ignacio Barragán, director
de Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, acuda para abor

dar el tema del abasto del líquido,
quizá la cuestión de mayor rele
vancia para la ciudadanía.

En el mismo tenor, el mo
vimiento Un Río en el Río ha

solicitado al Congreso local que
Félix Arratia, secretario de Medio
Ambiente; y Hernán Villa
rreal, secretario de Movilidad e
Infraestructura estatal acudan

a rendir cuentas por la intención
de seguir desmontando el Río
Santa Catarina. Veremos si se van

acomodando las fechas.
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on Morena acelerando, y Ornar García
Harfuch perfilado como virtual candida
to de la 4T al Gobierno de la CDMX (15 por
ciento arriba de Clara Brugada, según la
más reciente encuesta publicada por El
Heraldo de México], el Frente Amplio ha
debido meterle velocidad a su proceso,

que no termina de nacer. No todos querían hacerlo ahora, ni
a este ritmo, pero los tiempos se adelantaron. No pasará de
los próximos 15 días cuando las dirigencias del PAN, PRIy PRD
den a conocer la convocatoria para participar en el proceso
interno, que tendrá características similares al ejercicio na
cional (realización de Foros y encuestas] aunque también
elementos distintos (como el requisito de firmas, que fue de
150 mil para quienes aspiraron a la candidatura presidencial].

En el diseño final de las bases, hay algunos jaloneos aún.
Por ejemplo, si quienes tengan intención de participar de
berán o no dejar sus cargos. Unos días después de emitida
ia convocatoria se inscribirán al menos 10 aspirantes. Por
el PAN, el alcalde en Benito Juárez Santiago Taboada que
encabeza las preferencias entre panistas, la alcaldesa en
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Alvaro übregón Lía Limón y la se
nadora Kenia López.

Por el PRI, el más aventajado es
el alcalde en Cuajimalpa Adrián
Rubalcava Participarán, además,
la diputada Cynthia López Castro,
la expresidenta del tricoloren la ca
pital Mariana Moguel y el diputado
Xavier González Zirión. Hay quienes
ven también en esa ruta a Enrique

de la Madrid, pero las bases priistas difícilmente acogerían
lo que se leería como una imposición desde el CEN,y por eso
lo apuntan en el Senado, aunque esa maniobra tampoco
es sencilla. Por el PRD, el coordinador en 5an Lázaro Luis E.
Cházaro la presidenta del sol azteca en la Ciudad Nora Arias
y el diputado local Víctor Hugo Lobo: aunque los últimos dos
son pareja y sería ella quien se apuntaría.

Quizá aparezcan espontáneos, pero el acuerdo que han
trabajado los líderes nacionales de los tres partidosy quienes
inciden en la toma de decisiones como los coordinadores

en Cámara de Diputados Jorge Romero, del PAN, y Rubén
Moreira, del PRI es que avancen a la siguiente etapa del
proceso solo seis; dos propuestas por partido. El PAN llevaría
a Taboada y Limón; el PRI a Rubalcava y López Castro; y el
PRD a Cházaro y Arias. Habría, para el descarte, una encuesta,
a la par de la realización de Foros. En la 4T el 30 de octubre
anunciarían al ganador del proceso y ungirían a su próximo
candidato; en el Frente será unos días después, en noviembre.

OFF THE RECORD: Es informal aún ese acuerdo, pero
podría despresurizarlo batalla interna: quien llegue en pri
mer lugar tendría la candidatura a la Jefatura de Gobierno;
el segundo encabezaría la fórmula al Senado en CDMX... A
propósito de la alianza, no todos coinciden en marginar a

Sondro Cuevas del proceso. La alcaldesa con licencia en la
Cuauhtémoc tiene aún apoyos asícomo adversarios en

el PAN, PRI y PRD.
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ómo ha cambiado la izquierda. En 1917, los
mencheviques vituperaban a los bolchevi
ques a la espera deque estos los pasaran
por las armas. Ahora, los mencheviques
y los bolcheviques conviven en un clima
de concordia, diálogo, Incluso fraternidad.

¿Qué los ha llevado a humanizarse de
esa manera? Bueno, varias cosas. Ciertas afinidades ideoló
gicas, de entrada. Y algo más: el dinero, que corre de un lado
a otro en plan de capitalismo salvaje de circuito cerrado; un,
digamos, laissez faire, laissez passer, pero exclusivo para
dirigentes populares.

Lo digo por la reunión del otro día del Grupo de Puebla.
Van unos ejemplos. Uno podría pensar que nada tiene que
ver un expresidente español y miembro de un partido so
cialdemócrata, como el PSOE, es decir, José Luis Rodríguez
Zapatero, con una dictadura como la venezolana, distinguible
por la represión de opositoresy la pobreza generalizada. Bien,
pensar eso sería un error.

Don José Luis, que ha defendido o capa y espada a Maduro,
tiene varias acusaciones por recibir dineros bolivarianos,in

Fecha: 04/10/2023

Página: 15

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 15,950

Página 92 de 180 Índice



cluida la de que le regalaron una mina
de oro, cosa que ciertamente está
por comprobarse. Esto lo une a otra
integrante del grupo, Irene Montero,
española pero de Podemos. Pasa que
varios integrantes de ese partido,
incluido su esposo, Pablo Iglesias,
cobraron tresy pico millones de euros
por asesorar al chavismo.

La vía capitalista al socialismo
incluye a Evo Morales, que se gastó 36 millones de dólares en
una nueva sede de gobierno en Bolivia,para estar cómodo, y
en su día fugado a México; Rafael Correa, asimismo prófugoy
sentenciado a ocho años de cárcel por corrupción en Ecuador;
Cristina Fernández, condenada a seis años por coorganizar
una red de robos por 1000 millones de dólares, y Lula, que
purgó condena por la famosa operación Lava Jato. Todos
son miembros egregios del grupo y admiradores de Cuba,
ese símbolo.

Ah, Cuba. La isla se hizo representar por el canciller Bruno
Fernández. Normal. A Cuba le dio mucho dinero Venezuela, y
ahora le damos mucho dinero nosotros, en petróleo, en pago a
médicos o en especie. ¿Quién disfruta de ese dinero? La casta
de militares que atesora literalmente todos los negocios del
país,y que a cambio le dio una medalla a nuestro presidente.
Se llama Orden José Martí, y antes la recibieron Ceaucescu,
Sadam Hussein, Kim flISung o Putin.

Poreso,supongo, hubo una representación tan nutrida del
morenlsmo, que tiene varios Integrantes: nuestra secretaria
de Gobernación, la Cltlalli, el Mario, de conocida trayectoria
revolucionarla, y por supuesto Claudia Scheinbaum, que
recibió el apoyo de todes en su aspiración de continuar con
el legado de nuestro Presidente Eterno.

Vaya, que recibió otro bastón de mando, simbólico.
Por si se lo preguntaban, no se ejecutó una sola orden de

aprehensión.
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LOS PERDEDORES
DE MORENA Y SU
CONSUELO

ulio Menchaca es el consuelo de los as

pirantes de Morena a gobernar alguna de
las nueve entidades y que los consejos
estatales del partido dejaron fuera para
medirse en la encuesta que definirá las
candidaturas.

Entre los políticos con fuerza que fueron
ignorados por el partido en los estados están Lucy Meza
en Morelos, Sergio Gutiérrez Luna en Veracruz, Alejandro
Armenta en Puebla o Eduardo Ramírez en Chiapas, estos
dos últimos del grupo de Ricardo Monreal, excoordinador
de Morena en el Senado.
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Lo mismo le pasó a Menchaca en noviembre de 2021, pero
semanas después su rescate llegó desde el Consejo Político na
cionalde Morenay en Iaseleccionesdejuniode2022el exsenador
Julio Menchaca arrasó en las elecciones con 62% de los votos y
deshancó al PRI por primera vez en su historia en la entidad.

En el caso de los cuatro mencionados que quedaron fuera
en este proceso al menos tres aparecen muy bien posi

cionados en las encuestas de sus
respectivos estados. La mayoría de
los 21 gobernadores que han ganado
las elecciones en sus respectivas
entidades es porque eran los mejores
posicionados en las encuestas serias.
Entre los consejeros de Morena eso
es lo que se pide, que metan a los
mejor posicionados como Armenta
y Lucy Meza.Ya se verá si se aplica el

mismo criterio que con el hoy gobernador de Hidalgo desde la
dirigencia que encabeza Mario Delgado o si habrá consigna.
Los resultadas finales se van a dar a conocer el 30 de octubre.

***

La amenaza del grupo marcelista conformado por unos 30
legisladores en la Cámara de Diputados empezó los efectos
de negociación con el Frente para que apoyen modificaciones
en lo particular en el presupuesto federal de 2024.

Integrantes de la Comisión de Presupuesto ya empezaron
los acercamientos de pláticas para convencerá los marceli
tas a lograr la mayoría que por primera vez en la discusión
del paquete económico se logre hacer modificaciones a la
propuesta original de la Secretaría de Hacienda.

Tras filtrarse la información se encendieron las luces ám

bar en la oficina de Ignacio Mier, coordinador de Morena en
San Lázaro, quien avanzó en la primera aduana rumbo a la
gubernatura de Puebla. A ver si no le pasa eso de que al que
atiende a dos amos con uno queda malyya veremos si Mar
celo Ebrard se atreve a darle el sí a la oposición.

*«¦

UPPERCUT: Entró a la Junta de Coordinación Política

de la Cámara de Diputados la propuesta de Jorge Álvarez
Máynez para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a
la semana en el país a pesar del rechazo del sector econó
mico, por lo que se realizará un parlamento abierto para su
discusión. En esto legislatura se logró ampliar las licencias

de paternidad y maternidad y el periodo vacacional.
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• Royce Lewis, bateador
de los Twins de Minneso

ta, conectó 2 vuelacercas
en sus primeras oportu
nidades durante la victoria

sobre los Blue Jays de
Toronto, en partido de la
serie de comodines.

• Ahora son los policías
Freddy 'N' y René 'N' a
quienes buscan las auto
ridades por estar involu
crados en el feminicidio
de Montserrat Juárez. Se

les investiga a ambos por
retardo de la Justicia.
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• Kevin McCarthy
fue destituido como

presidente de la Cámara
de Representantes de
EU; lo acusan de falta de
liderazgo. Es la primera
vez que se destituye a un
presidente legislativo.
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> En la Cámara de Diputa
dos se espera una nutrida
pasarela de cara a la apro
bación del Presupuesto de
Egresos 2024 La Jueopo,
presidida por el panista
Jorge Romero Herrera in
vitó a gobernadores, alcal
des y titulares de organis
mos para que expongan
sus necesidades presu
puéstales. Llamó la aten
ción que se convocó a las
presidentas de la Suprema
Corte. Norma Piña y del
INAI. Blanca Lilia Ibarra

También al presidente del
PJ1 Reyes Rodríguez

SANDOVAL

» Decisión sensata tomaron las vir

tuales candidatas presidenciales
Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez al aceptar que elementos
del Ejército las proteja en sus reco
rridos por el pais. El secretario de
la Defensa, Luis Cresencio San
doval se reunió por separado con
ambas para afinar detalles y asig
narles personal para su cuidado.

> Resulta que el senador Jorge
Carlos Ramírez Marín, quien
recientemente dejó el PRI para
sumarse al PVEM, fue parte del
presidium de la militancia verde, en
la entrega de la constancia a Clan
dia Sheinbaum. Todos le agra
decieron sumarse a la 4T, pero lo
cepillaron de la contienda para ia
candidatura de Yucatán.
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» Nos adelantan

que hoy el ministro
de la Corte, Artu
ro Zaldívar, pro
pondrá a sus pares
de la Primera Sala

desechar la contro
versia constitucio

nal contra la distri
bución de los libros

de texto de la SEP,
promovida por el
gobierno de Chi
huahua, encabeza
do por Maru Cam
pos El argumento:
la entrega de los
materiales es com

petencia exclusiva
de la Federación.

> Tras 55 años de

operaciones quedó
extinta la agen
cia de noticias del
Estado Mexica

no, Notimex, que
dirigía Sanjuana
Martínez. Ayer, la
Secretaría de Go

bernación, al man
do de Luisa María

Alcalde, alcan
zó un acuerdo con
el Sindicato Unico

de Trabajadores del
medio y su lideresa,
Adriana Urrea.
Falta calcular las li

quidaciones para
los empleados.
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DEFINE MORENA
C0RCH0LATAS EN OCHO
ESTADOS Y LA CDMX

ocas veces, como en esta ocasión, se
había generado tanta efervescencia

la designación de candidatas y
candidatos a los gobiernos estatales.

Así como lo hizo con las corcholatas

presidenciales, Morena estableció un
método para designar a quienes lo

representarán en las elecciones del próximo año en ocho
estadosy la CDMX. Esto derivó en una cascadade nom
bres de mujeresy varones que aspiran a representar al
partido guinda en las urnas. La dificultad de todo es que
sólo habrá nueve candidaturas.
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Por esa razón, los consejos estatales morenistas se
leccionaron a dos hombres y dos mujeres por entidad,
dejando en el camino a varios prospectos que, incluso,
estaban mejor posicionados en las encuestas.

En Puebla, por ejemplo, eligieron a Lizeth Sánchez,
Olivia Salomón, Julio Huerta e Ignacio Mier, pero no
incluyeron al senador Alejandro Armenta, uno de los
mejor posicionados en las encuestas, por lo que se prevé
que el Consejo Nacional lo incluya a él y otro más.

YucatányChiapas están en el mismo caso, en donde se
prevéque incluyan a dos nombres más porcada entidad. Es
decir, el ex priista Jorge Carlos Ramírez Marín podría pa rti
ciparen el proceso morenista de la península
como representante del Verde, mientrasque
en la entidad chiapaneca podrán incorporar
al senador Eduardo Ramírez

En la CDMX, Veracruzy Tabasco, medijo
una fuente cercana a Morena, es probable
que ya no incluyan a nadie más, por lo que
todo apunta a que OmarCarcía Harfuch,
Rocío Nahle y Javier May serán los ele
gidos, respectivamente. Mientras que en
Morelos, Cuanajuato y Jalisco siguen analizando si los
dejan como están o incluyen más nombres.

En todos los casos ya se pronunciaron los consejos
estatales, pero eso no significa que sea la última palabra.
Todavía hay posibilidades de que todo cambie antes de
que concluya el mes, como ocurrió en Nayarit, Hidalgo y
Tamaulipas, donde Miguel Ángel Navarro, Julio Menchaca
y Américo Villarreal no fueron los candidatos de los con
sejos estatalesy al final se convirtieron en gobernadores.

***

EL7 DE SEPTIEMBRE, el día que recibió el bastón de man
do, Claudia Sheinbaum obtuvo también el visto bueno del
presidente Andrés Manuel López Obrador para lanzara
Ornar García Harfuch como su corta fuerte en la CDMX.

De acuerdo con testigos que presenciaron la escena,
después de reunirse en un restaurante del Centro Histórico,
en el que se llevó a cabo el acto simbólico para el traslado
de todos los poderes políticos a la virtual candidata pre
sidencial de Morena, ese día AMLOy Sheinbaum bajaron
del restaurante, caminaron unos pasosy corta ron camino
por las escalinatas de lo que es hoy el museo del Templo
Mayor. López Obrador le cedió la potestad de decidir y,
horas después, el ex secretario de Seguridad de la capital
salióa decirque buscaría ser el candidato.

***

PARALOS PRODUCTORES AGROPECUARIOS, la gestión
de Víctor Suárez como subsecretario de

Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría

de Agricultura, ha dejado muchoque desear
Según dicen, está muy alejado del sector y
no ha metido las manos por el campo en
momentos en que éste ha recibido duros
golpes relacionadoscon la desaparición de
apoyos para la comercialización, los seguros
y el financiamiento para la producción.

MAL Y DE MALAS anda la presidenta del INAI, Blanca
Lilia Ibarra, porque además de que no hay claridad sobre
cuándo dejará el cargo, a pesar de que su gestión concluye
en diciembre, se suma ahora un escándalo que la invo
lucra directamente a ella, porque el organismo protegió
al directorde Comunicación Social ÓscarFlores sobre
quien pesa una denuncia por acoso sexual contra otra
empleada del Instituto.

• ••

Vcomo dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La última palabra
na la tiene el que grita más alto, sino el que tiene la razón".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM I @ALFRED0LEZ
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Armenia, 2 millones de votos a Sheinbaum
Crimen ecológico arriesga a Culiacán
licluardo Ramírez, Lucy Meza y Pérez Garibay

amuel García, gobernador de Nuevo León,
contrató aun despacho de abogados regios
para que lo asesoren en una estrategia para
evitar que la oposición en el Congreso local
le coma el mandado mientras solicita una

licencia para contender por Movimiento
Ciudadano por la Presidencia de la Repú

blica. Quiere asegurar su regreso a la gubernatura, como lo
hizo Jaime Rodríguez El Bronco quien, como Samuel, sabía
que perdería la presidencial. Pidió al TEPJF, en su sala de
Tamaulipas, que pueda nombrar al interino. Pero dicen las
pitonisas,"eso no pasará". La oposición no le dará licencia y le
exigirán su renuncia, lo que tampoco pasará. Huele a pólvora
mojada para el líder de MC, Dante Delgado, quien sólo tiene
a Marcelo Ebrard como veladora de mecha corta. Mauro

Guerra, líder del Congreso local, afila su espada.
PUEBLA: El senador Alejandro Armenta, luego de hacer

una revisión de sus simpatizantes en los distritos electorales
de la entidad, se comprometió con Claudia Sheinbaum de
llevarle entre 1.5 y 2 millones de votos a la presidencial. Lo
que queda claro es que a pesarde las presiones a alcaldes,

Fecha: 04/10/2023

Página: 27

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 15,486

Página 102 de 180 Índice



.miembros del Consejo de Morena,
presidido por Mario Delgado, rea
lizará la encuesta de conocimiento

para darle entrada a quienes cumplan
con ese cometido: atraer votos a la

elección presidencial.
CHIAPAS: Eduardo Ramírez, líder

del Senado,fue otro que marginaron
de las cuartetas para la gubernatura.

Quieren impulsara la senadora del PES, Sasil de León, quien
en últimos días creció en las encuestas. Pero colocaron puro
bofe y sacaron a Eduardo, quien irá también en la encuesta.

JALISCO: Otro caso con matices es Antonio Pérez Garibay,
quien también estará apuntado por Morena. Aparecerá en la
encuesta para seleccionara quien lidere la defensa de la 4T.
En la encuesta hará trío con Carlos Lomelíy Chema Martí
nez. Quien tenga más votos, aunque pierda, será el elegido.

MORELOS: Va que estamos en la definición de los créditos
de la marquesina morenista a gubernaturas, la senadora Lucy
Meza también estará en el sondeo. En Morena, necesitan
políticos de a pie para engordar la votación presidencial.
Rabindranath Salazar y Víctor Mercado estarán en la en
cuesta de fin de mes.

SLP: Cómo ven. Pese al horrendo trabajo en seguridad y
bienestar en la capital potosina, su alcalde, el policía Enrique
Galindo, quiere la reelección o, de perdis, ¡una senaduría! Soñar
no cuesta nada. Pero a los potosinos sí les cuesta, y mucho,
los sueños de su edil priista. De esto toma nota Alejandro
Moreno, líder nacional del tricolor.

SINALOA: Vaya incompetencia de los gobernadores de
esta entidad, Rubén Rocha Moya,y el de Durango, Esteban
Villegas. Hay un derrame de químicos tóxicos que arrojaron de
una mina en Durango al río Tamazulay la Presa Sanalona, en
Culiacán. Esa agua la beben en la capital sinaloense. Ni Rubén
ni Esteban explican el nivel de riesgo para la sociedad. Pero
seguro beben agua Evian, Fujiy Voss. Hay clases.

Enrique
Galindo quiere
reelegirse en la
capital de SLP
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El grave accidente laboral que sufrió Karla,
ingeniera mecatrónica, en la planta de Temium,
en Monterrey, fue el inicio de este tortuoso camino

asados cinco años, apenas comienza a
verse de lejos una luz de justicia, en un
camino lleno de obstáculos. El grave ac
cidente laboral que sufrió Karla, ingeniera
mecatrónica, en la planta de Temium, en
Monterrey,fue el inicio de este largoy tor
tuoso camino. La empresa buscó ocultar la

ausencia de medidas de seguridad industrial, dio a Karla una
atención médica absolutamente deficiente, intentó culparla,
la despidió sin justificación y ha buscado evadira la justicia.

El 22 de septiembre, su abogado, Luis Alfonso Cervantes,
le informó que el PrimerTribunal Colegiado en Materia Civil
en Monterrey nos otorgó el amparo para que el juicio con
tinúe, luego de que el Juzgado Primero de Juicio Civil Oral
del Primer Distrito Judicial en Nuevo León lo había detenido

incorrectamente. ¿Cuál había sido su argumento? Que, a
su parecer, dos firmas de Karla hechas en la misma fecha y
lugar, en documentos presentados al mismo tiempo, no eran
suficientemente iguales. Su resolución quedó invalidada al
considerarse incongruente e ilegal dado que no hubo siquiera
un perito en caligrafía y grafoscopía que la avalara.
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Pero así se las gasta Temium y
su red de complicidades y corrup
ción. El viacrusis que ha enfrentado
durante cinco años es testimonio

vivo de ello. Inicialmente, la demanda
había sido presentada en el Juzgado
Vigésimo Séptimo Civil de la CDMX,
donde Temium tiene su domicilio

corporativo. Ya avanzado el juicio en
la etapa de pruebas, la empresa alegó que el proceso debía
realizarse en el juzgado competente en el lugar de los hechos.
El juzgado lo avaló, pero no envió la notificación mediante
nuestro abogado, como debe hacerse, sino vía electrónica,
sin aviso previo, para ganartiempo. Mientras hacíamos una
amplia investigación para sabera dónde había sido enviado
el expediente, el Juzgado Primero de Juicio Civil Oral desechó
la demanda con el argumento de que Karla no se presentó en
tiempo a su audiencia. Sí, es la misma instancia que después,
en esta nueva etapa del proceso, argumentó lo de lasfirmas.

Lo siguiente fue un juicio de amparo que también fue
desechado por el Juzgado Quinto de Distrito en Materia Civil
y de Trabajo en el estado de Nuevo León, presentamos una
queja ante el tribunal colegiado que determinó reponer el
procesoy dara mi hija la posibilidad deobtenerjusticia.Tuvo
que esperar el inicio del nuevo juicio hasta que se desa
hogaran otros47asuntos pendientes. Ya iniciado el proceso,
el proceder insistente e ilegal del juzgado para detenerlo hace
que tengamos que recurrir al tribunal para solicitar revisiones
y amparos. ¿Cuántos años más hasta que se haga justicia?

Karla resbaló con bolas de polvo de hierro de reducción
directa a muy alta temperatura, esparcidas en el piso, en un
patio donde no había señalamientos de precaución. Aún con
su equipo completo de seguridad, el hierro fundió las botas
con su piel, ocasionándole quemaduras que la mantuvieron
ocho meses en el hospital y diez cirugías. El director, Máximo
Vedolla trató de culparla. Asíse las gasta Ternium. ¿Y la justicia?
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LA CORTE, EN

DE SHEINBAUM
O XÓCHITL

— O, LA MINISTRA Presidenta déla Su
prema Corte de Justicia de la Nación,
Norma Lucía Piña, no logró acercar
posiciones ni con el Poder Legislativo

  ni con el Poder Ejecutivo.
Ayer partiría a España, pero can

celó una visita a la Universidad Complutense de
Madrid. Piña está en una laborde promoción con
sus pares internacionales para blindar la sub
sistenciay operación de la principal instancia de
procuración dejusticia del país.
Apenas hace un par

de meses estuvo en

Nueva York. Fue in

vitada al World Law

Congress, donde
hizo una férrea

defensa de jue
ces, ministros

y magistrados
frente a los emba

tes del Presidente

Andrés Manuel López
Obrador.

Y es que es inminente el
golpe presupuestal, donde la extinción de los
fideicomisos de la Corte se empieza a perfilar
como un hecho.

La Comisión de Presupuestoy Cuenta Pública

de la Cámara de Diputados está por iniciar la

dictaminación del decreto para reformarla Ley

Orgánica del PoderJudicial de la Federacióny la
Ley de Carrera Judicial de la Federación.

Prevé que a Ios120 días de que entren en vigor
tales reformas iniciará la desaparición de esos
fondos, que suman alrede
dor de 21 mil millones

de pesos.
Este revés sig

nifica que, lejos
de un avance

positivo, no
hubo acuerdos

entre la mi

nistra Piña, los

ministros Juan

Luis González Al

cántara Carrancá y

Jorge Mario Pardo Re

bolledo, con el Presidente

de la Junta de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.

La Comisión de Presupuestoy Cuenta Pública
de la Cámara de Diputados está por iniciar la
dictaminación del decreto para reformarla Ley
Orgánica del PoderJudicial de la Federacióny la
Ley de Carrera Judicial de la Federación.

Prevé que a Ios120 días de que entren en vigor
tales reformas iniciará la desaparición de esos
fondos, que suman alrede
dor de 21 mil millones

de pesos.
Este revés sig

nifica que, lejos
de un avance

positivo, no
hubo acuerdos

entre la mi

nistra Piña, los
ministros Juan

Luis González Al

cántara Carrancá y
Jorge Mario Pardo Re
bolledo, con el Presidente
de la Junta de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.
Así que además de la eliminación de sus

fideicomisos, está en duda la aprobación de la
propuesta de presupuesto que para 2024 que
solicitó a la Secretaría de Hacienda por 84 mil
792.4 millones de pesos.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
está en una encrucijada y sólo le queda una
posibilidad de mantenerse a flote: lograr una
negociación con quien gane la Presidencia en
2024.

Con Xóchitl Gálvez asegurarían su actual
estatus, pero con Claudia Sheinbaum la tiene
muy cuesta arriba.
No obstante, comenzaron ya los acerca

mientos con la virtual candidata de Morena a la

Presidencia con miras a tratar de recomponer
la relación con el Ejecutivo y trabajar conjun
tamente.

Una primera señal le fue enviada ya a la ex
jefa de Gobierno de la Ciudad de México. A ver
si la saluda.

COMENTAMOS LA SEMANA pasada que la
defensa de los militares acusados de la desa

parición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa,
señaló hace más de un año mentiras, enga
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Así que además de la eliminación de sus
fideicomisos, está en duda la aprobación de la
propuesta de presupuesto que para 2024 que
solicitó a la Secretaría de Hacienda por 84 mil
792.4 millones de pesos.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
está en una encrucijada y sólo le queda una
posibilidad de mantenerse a flote: lograr una
negociación con quien gane la Presidencia en
2024.

Con Xóchitl Gálvez asegurarían su actual
estatus, pero con Claudia Sheinbaum la tiene
muy cuesta arriba.
No obstante, comenzaron ya los acerca

mientos con la virtual candidata de Morena a la

Presidencia con miras a tratar de recomponer
la relación con el Ejecutivo y trabajar conjun
tamente.

Una primera señal le fue enviada ya a la ex
jefa de Gobierno de la Ciudad de México. A ver
si la saluda.

COMENTAMOS LA SEMANA pasada que la
defensa de los militares acusados de la desa

parición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa,
señaló hace más de un año mentiras, enga

ñosy fabricación de pruebas para inculparlos.
Nuevamente, no estaban errados. Y es que en
la mañanera de ayer Andrés Manuel López
Obrador confirmó lo que los litigantes César
Ornar Gonzálezy Alejandro Robledo sostienen,
que quien estuvo involucrado en lo que sucedió
fue el Estado, autoridades locales y policías
municipales en contubernio con la delincuencia
organizada de Iguala, Guerrero. El Presidente
dijo que basta de utilizar el dolor de la gente y
fabricar mentiras para crear culpablesy que se
debe actuarcon la verdad. Ojalá el subsecretario
Alejandro Encinas tome esa consigna y deje de
engañar a las familias de los desaparecidos para
dar falsos resultados que cada vez lo acercan
más a la cárcel. Una vez más, la defensa avanza
en una batalla legal que toma más fuerza y pa
rece ver la luz al final del túnel. Ahora ni López
Obrador, ni lasfamilias de los desaparecidos, ni
el GIEI, ni nadie cree las mentiras que el ex jefe
de Gobierno del Distrito Federal fabricóy repitió
durante años, intentando darfalsos resultados.
El mensaje del inquilino de Palacio Nacional
fue: Encinas rema sola en un barco a la deriva.

PUES NADA, QUE al litigante
Javier Mondragón lo es
tarían investigando las
autoridades hacen

darías por los ma
nejos financieros
de Interjet. Resulta
que existen pesqui
sas de la creación

de InterJet Airlines

Ltd, una empresa con
cuentas bancarias des

de Irlanda que se utilizaba
para transferiry recibir recursos
para el arrendamiento de los aviones de la ae
rolínea que dirigió Miguel Alemán Magnani Lo
curioso del caso es que esta maniobra corpora
tiva la promovió el abogado y el manejo de los
recursos era discrecional. Tómelo con reservas,
pero se habla deque se encontraron pagos a las
arrendadoras de más de 50D millones de dólares

que supuestamente serían reservados como un
fondo para el mantenimiento de las aeronaves.
Este desembolso tenía sobreprecios, ya que la
reserva para las reparaciones de los aviones era
proporcional al valor de la flota. Las dudas de la
autoridad radican en quién se benefició de este
contrato y dónde quedó el dinero. Mondragón
es el hombre de más confianza de la familia

Alemán. Imposible pensaren un abuso.

HOY ARRANCAN LOS trabajos
de la edición número 30 de

la Reunión Anual de Indus

triales,organizada porla
Confederación de Cá

maras Industriales de

los Estados Unidos

Mexicanos (Conca
min), que preside José
Abugaber. Son dos días
de trabajos y conferen
cias en León, Guanajuato. '
El tema del encuentro es

"Inteligencia artificial, transfor '
mando a la industria". Mañana jueves
participará la candidata del PRI, PAN y PRD a la
Presidencia, Xóchitl Gálvez, con la presenta
ción "Proyecto responsable nacional para la
construcción del Frente Amplio por México". La
candidata de Morena, del Partido Verdey del PT,
Claudia Sheinbaum, fue igualmente invitada,
pero se disculpó.
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HOY ARRANCAN LOS trabajos
de la edición número 30 de

la Reunión Anual de Indus

triales,organizada porla
Confederación de Cá

maras Industriales de
los Estados Unidos

Mexicanos (Conca
min), que preside José
Abugaber. Son dos días
de trabajos y conferen
cias en León, Guanajuato. '
El tema del encuentro es

"Inteligencia artificial, transfor '
mando a la industria". Mañana jueves
participará la candidata del PRI, PAN y PRD a la
Presidencia, Xóchitl Gálvez, con la presenta
ción "Proyecto responsable nacional para la
construcción del Frente Amplio por México". La
candidata de Morena, del Partido Verdey del PT,
Claudia Sheinbaum, fue igualmente invitada,
pero se disculpó.
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A la entidad que más le ha invertido en pautas
es la CDMX, justo donde la oposición arrebató a
Morena en 2021 nueve de las 16 alcaldías

?Isa millonariaestá canalizando el go
bernador de Nuevo León, Samuel Gar
cía, para promoveren redes sociales su
imagen de "presidenciable", e incluso
la de su esposa, Mariana Rodríguez,
enfocándose principalmente en los
estados del norte, la CDMX y aquellos

que gobierna su partido (Movimiento Ciudadano), y la
oposición en el resto del país.

Un reporte de lo erogado por el mandatario indica que,
sólo del 1 al 30 de septiembre pasado, gastó en 124
anuncios pautados en Facebook e Instagram seis
millones 866 mil 195 pesos, es decir, un promedio de
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228 mil 873 pesos diarios únicamente en las platafor
mas citadas.

A la entidad que más le ha invertido en pautas el manda
tario regio es la Ciudad de México,justo donde la oposición
arrebató a Morena en 2021 nueve de las 16 alcaldías: dos

millones 278 mil pesos, que representa 33.18% de todo
el gasto mensual.

A los estados del Norte, García destinó dos millones
429 mil 700 pesos en el mes, siendo Chihuahua, gober
nado por la panista Maru Campos, donde gastó 22% de
ese total. En Baja California erogó 19%, en Coahuila (de
gobierno priista) 16%, en Tamaulipas(l5%), en Sinaloa 12%,
en Sonora 9% y en Ourango (del aliancista
Esteban Villegas] 4%.

En Jalisco, donde gobierna su correli
gionario emecista Enrique Alfaro, Samuel
García invirtió en promoción en redes un
millón 151 mil 500 pesos. Y en Yucatán, del
panista Mauricio Vila, el gasto fue de 416
mil 196 pesos.

Son cuatro los ejes que conforman la
estrategia de posicionamiento en esas
plataformas digitales. El primero tiene que ver con difundir
su Plan Maestro, creado para garantizar el suministro
de agua en Nuevo León, estado que vivió una crisis de
líquido en los últimos años. Fueron dos millones 625 mil
998 pesos los que invirtió el mandatario en septiembre
para la difusión de ese proyecto.

El segundo rubro de interés para Samuel es cacarear
la inversión de cuatro mil 500 millones de dólares por
parte deTesla, propiedad del magnate Elon Musk, a fin de
construir una planta en la entidad. Para eso desembolsó
un millón 409 mil 699 pesos.

La estrategia del mandatario neoleonés incluye el uso
de la imagen de su esposa Mariana, a quien perfila como
candidata a senadora, y la de su hija.

De hecho, la promoción de su cónyuge es el tercero
de los cuatro ejes de la estrategia de posicionamien
to, y se enfoca en ligarla con la rehabilitación del DlF
Capullos. La inversión para ello fue de un millón 364 mil
699 pesos.

Y el cuarto rubro, porsupuesto.se dedica a promocio
narsu imagen personal, con una erogación de un millón
235 mil pesos en un mes, sólo en las plataformas men
cionadas.

Habrá que ver cuánto le ha redituado esa estrategia
de gasto en Facebook e Instagram, pues la encuesta El
Heraldo de México / Poligrama, del pasado 12 de sep

tiembre, ubica al aspirante en el tercero
de tres lugares, con apenas 12.5% de las
preferencias. Vaya, hasta el apartado de
indecisos lo supero, con 12.6%.

Está lejos, muy lejos, de las virtuales can
didatas de Morena, Claudia Sheinbaum
(44.2%], y del Frente Amplio por México,
Xóchitl Cálvez (30.7%).

Y por lo que parece, su apuesta no es reba
sarlas, ni mucho menos ganarla Presidencia

de la República.
Al menos así lo deja verel juicio de protección de de

rechos políticoelectorales que interpuso ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, que en re
sumen busca evitar que el Congreso estatal, de mayoría
priista y panista, le niegue la licencia para separarse
del cargo, designe a un mandatario interino y le impida
regresara la silla del gobernador.

Lo que, por demás, hace evidente que Samuel sólo
va a la competencia a restarle votos a una de las
candidatas. Y esa no es Claudia Sheinbaum.
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Innovar en Salud Mental no solo es necesario, es

urgente. Reconocer y honrar a los pueblos originarios
que han resguardado saberes ancestrales es justicia

• HOY PRESENTE UNA

PROPUESTA QUE
BUSCA ESTABLECER UN

MARCO REGULATORIO

INCLUSIVO PARAUSO

TERAPÉUTICO DE
LA PSILOCIBINA,
PSILOCINA Y

HONGOS PSILOCIBES,
RECONOCIENDO SU

VALOR ANCESTRAL

En México, los hongos psilo
cibes han sido parte integral
de las culturas indígenas du
rante siglos. Estassustancias
naturales, conocidas como
"hongos sagrados", niños
santos o teonanácatl, han
sido utilizadas en prácticas
ceremonialesy medicinales
por diversas comunidades.
Sin embargo, pese a su

importancia tradicional, los
hongos psilocibes, y sus
compuestos sintéticos, la
psilocibina y psilocina, han
sidocriminalizadosdesde la

firma, en 1971, del "Convenio
Sobre Sustancias Psicotró

picas de la ONU durante el
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mandato del Presidente Nixon y muchos países se unieron a esta
lucha antidrogas y penalizaron. Tal es el caso de México, que en
la Ley General de Salud prohibe su uso por ser sustancias que
supuestamente "tienen un valor terapéutico escaso o nulo y que,
por ser susceptibles de uso indebido o abuso, constituyen un pro
blema especialmente grave para la salud pública". El Código Penal
Federal estipula que una persona que comercialice hongos puede
ser castigada de 10 a 25 años de prisión, y quienes los posean o
consuman pueden pasar entre cincoy 15 años en la cárcel. Estamos
viviendo un cambio de paradigma en la salud. La creciente crisisde
salud mental está obligandoa innovary cambiar el paradigma en
tratamientos, terapias y medicinas. Los enteógenos alrededor del
mundo se están dejando de vercomo drogas peligrosasyadictivas,
y todo lo contrario, la evidencia científica los reconoce como herra
mientas poderosas para el tratamiento de padecimientos como la
depresión, la ansiedad, el estrés postraumáticoy las adicciones.

Este cambio está siendo impulsado por: aumento de la investi
gación: Hasta febrero de 2023 se tenían registrados 450 ensayos
clínicos con enteógenos y sustancias psicodélicas realizados en
EU, Canadá y Europa, que presentan resultados prometedores. La
mayoría de estos ensayos se encuentran en las fases 2 o 3.
Creciente concientización: los beneficios potenciales de los

enteógenos han provocado un aumento de la demanda de acceso;
cambio deactitudesculturales: hay una creciente aceptación cultural
debido a sus potenciales beneficios. México no puede quedarse
atrás. Hoy presenté una propuesta que busca establecer un marco
regulatorio inclusivo para uso terapéutico de la psilocibina, psilocina
y hongos psilocibes, reconociendo su valorancestraly respetuoso
de los conocimientos indígenas y de la medicina tradicional. La
iniciativa tiene 5 puntos: despenalización, reclasificacióny acceso
terapéutico, normativa específica, preservación de conocimientoy
recursos genéticos, conservacióny aprovechamiento sustentable.
Como parte de saldar una deuda histórica con los guardianes de
estos conocimientos, al mismo tiempo que se presenta la iniciativa,
los pueblos originarios están en proceso con el gobierno de México
para solicitara la UNESCO reconocer los saberes ancestrales del
uso de los hongos psilocibes como "Patrimonio Inmaterial De la Hu
manidad". Innovaren Salud Mental no solo es necesario, es urgente.
Reconocery honrar los pueblos originarios que han resguardado
los saberes ancestrales alrededor de los hongos, es justicia.

Fecha: 04/10/2023

Página: 10

Area cm2: 296

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Lagunes

Costo: 16,081

Página 113 de 180 Índice



Pepe Grillo

De la Fuente, fichaje relevante
El doctor Juan Ramón de la Fuente fue
uno de los apoyos importantes que re
cibió Claudia Sheinbaum cuando bus
caba, en el 2018, la jefatura de Gobier
no de la CDMX. Se conocieron tiempo
atrás en las lides universitarias.
Era cuestión de tiempo para que una
vez que concluyó su periodo como
embajador de México ante la ONU en
Nueva York y regresó a la CDMX, De
la Fuente se reuniera con Claudia.
Lo hicieron, tome nota porque no es
dato menor, en casa, donde solo se
recibe a los muy allegados.
De la Fuente es psiquiatra, hijo de otro
psiquiatra, del mismo nombre, insigne
forjador de instituciones.
Juan Ramón fue director de la Facul
tad de Medicina, dos veces rector de la
UNAM, secretario de Salud y diplomá
tico. Educación y Salud son sus áreas

fuertes, ¿dónde lo veremos?

Chiapas, señales ominosas
Los focos de alerta parpadean en
diversos municipios de Chiapas, en
particular las localidades que hacen
frontera con Guatemala. En los pasi
llos del instituto electoral del estado

se asume que la falta de garantías y
el desplazamiento de miles de fami
lias son un enorme desafío para la or
ganización de los comicios del 2024.
El asesinato de los enviados de Mo

rena a levantar encuestas complica
rá todavía más las tareas de recluta
miento de funcionarios de casilla y
su capacitación.

Y es que la batalla entre células del
CJNG y de la fracción del Cartel de
Sinaloa que comanda el Mayo Zam
bada todavía no tiene favoritos. Los

tres niveles de gobierno han entrega
do esas plazas. Atestiguan los comba
tes desde lejos.
La efervescencia política es otro
factor de inquietud porque no que
da claro cómo van a poder hacer
campaña los contendientes.
La publicación de los elegidos por el
consejo estatal de Morena no contri
buyó a la estabilidad, sino a la inquie
tud. Hay en la clase política local una
demanda a la dirigencia nacional del
partido para que diga de una vez si
Morena tendrá candidata o candidato.

No tiene caso que los políticos elegi
dos, más los que se quieren colar a
la segunda vuelta como el senador
Eduardo Ramírez Aguilar, hagan olas
si habrá una candidata mujer.

A un año de Mondf acult
Se cumplió un año de la realización en
nuestro país de la Conferencia Mun
dial de la UNESCO sobre Políticas Cul
turales, el evento más relevante del
orbe dedicado a la cultura en cuatro
décadas. México pudo ser la sede gra
cias al paciente trabajo de concerta
ción del embajador Juan José Bremer,
acaso el diplomático con más cargos
relevantes en su carrera.

El objetivo de la reunión fue ubi
car la cultura como un bien públi
co mundial. Puede afirmarse que

entre los frutos de esa reunión es
tá el fortalecimiento de la cultu

ra en el mundo como vehículo de
resiliencia, inclusión y sostenibi
lidad.

Se extiende la certeza de que la cul
tura desempeña un papel fundamen
tal en nuestras sociedades, es un po
tente motor de desarrollo, por lo que
es indispensable robustecer su posi
ción en las políticas públicas.

Esquema de seguridad
Aporta tranquilidad la decisión de
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
de aceptar un esquema de seguridad
militar en su trabajo de proselitismo.
En la Sedeña hay especialistas, inclu
so con capacitación especial en el ex
tranjero, que saben hacer su trabajo.
La situación no permite que las as
pirantes sean temerarias o irrespon
sables.
Se habla de protección en plazas
complejas pero la verdad es que en
todo el territorio hay que tener cui
dado. Esta semana, por ejemplo, la
doctora Sheinbaum tiene activida
des confirmadas en Guerrero, Coli
ma, Nayarit, Jalisco y Colima.
En ninguna de esas entidades hay
posibilidad de bajar la guardia.
El esquema de protección militar
arranca con ellas, pero el año que
entra hay 9 gubernaturas en dispu
ta. En cuestiones de seguridad no se
pueden dejar cabos sueltos •

pepegrillo@cronica.com.mx
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CRATOLOGÍA

Oposición y autocrítica
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

En distintas ocasiones he se

ñalado algo muy evidente: en
un proceso democrático para
elegir al gobierno, la segunda
consecuencia, después de lo

anterior, es el surgimiento de la oposi
ción. La oposición es toda opción polí
tica que no fue preferida por la mayoría
y que decide no sumarse o respaldar a
quien se convertirá en gobierno. A par
tir de ese momento, por las distintas
causas que lo hayan provocado y con
los diferentes matices que guarde con el
gobierno, la oposición debe asumir que
la mayoría de una sociedad de electo
res los rechazaron y, por lo tanto, prefi
rieron a otra opción. Desde ese espacio
y condición, la oposición debe darse a
la tarea de reflexionar sobre qué pudo
provocar el rechazo de la mayoría o, si
se quiere ver de otra manera, las razo
nes que llevaron a que otra opción fue
ra preferida.
A pesar de lo anterior, la autocrí

tica no suele ser una cualidad de los

partidos políticos y de sus dirigencias,
las cuales prefieren centrar sus estra
tegias en criticar al gobierno y a los
partidos que forman parte de éste, an
tes que conocer, analizar atender y co
rregir aquello que provocó su derrota.
Quizá de manera natural pero poco
eficiente para sus fines, los partidos
suelen considerar que la mejor forma

de posicionarse frente al electorado es
señalando los errores del gobierno y
buscando que sea el desgaste de éste
y el partido o partidos que lo respal
dan, lo que les permita colocarse en la
preferencia de los votantes. En la gran
mayoría de los casos, pareciera que la
autocrítica los hace sentir débiles fren
te al electorado, cuando en realidad
se trata de una muestra de madurez y
honestidad política, además de ser un
elemento fundamental para establecer
estrategias que tengan mayor posibili
dad de éxito.
Veamos el caso mexicano en los

tiempos más recientes. En 2018, el pro
ceso electoral presidencial tuvo cua
tro candidatos: Andrés Manuel López
Obrador, de Morena, PT y PES; Ricardo
Anaya Cortés, del PAN, PRD y MC; Jo
sé Antonio Meade Kuribreña, del PRI y
PVEM, así como Jaime Rodríguez Cal
derón, candidato independiente. Para
2024, el PVEM competirá de la mano
de Morena y PT, pues desde el inicio
del gobierno decidió sumarse a esa coa
lición, en tanto que el PES desapareció
y no competirá. Por otra parte, PAN,
PRI, PRD y MC serán los cuatro parti
dos de oposición que habrán de compe
tir en 2024.

A prácticamente 8 meses de las
próximas elecciones, ¿ya analizó el
PAN que fueron la lejanía de sus pro
puestas con la realidad mexicana y la
poca naturalidad de Ricardo Anaya al
gunas de las causas de su derrota?; ¿ya
comprendió el PRI que la frivolidad y
corrupción del gobierno de Enrique Pe
ña y la pésima selección de un candi
dato outsider fueron los principales fac
tores que los llevaron al tercer lugar?;

¿ya entendió el PRD que ser un parti
do de izquierda debe renovarse para no
perder vigencia y prácticamente desa
parecer del escenario?; ¿ya evaluó MC
que el éxito de un partido joven radica
en construir hacia adentro y en lo lo
cal, aun cuando ello signifique sacrifi
car triunfos compartidos para construir
alternativas propias?
En México, pocas veces la oposición

ha sido autocrítica de su condición. El
triunfo del PAN en el 2000 se debió al

desgaste del más de setenta años de go
biernos priistas, en tanto que el regre
so de estos últimos en 2012 obedeció
al fracaso que en materia económica y
de seguridad tuvo la administración de
Felipe Calderón. Morena, por su parte,
llegó al poder en la primera elección
presidencial en la que participó gra
cias al liderazgo de López Obrador y
debido al desprestigio del gobierno de
Peña Nieto. Hoy, cuando los partidos
de oposición buscan vencer a Morena
y sus aliados, convendría que hicieran
un auténtico ejercicio de autocrítica y
se preguntaran las razones por las que
el electorado ha decidido no darles su

apoyo mayoritario. De las cuatro orga
nizaciones que se encuentran en esta
condición, pareciera que, salvo MC, las
tres restantes apuestan más al desgas
te del gobierno de López Obrador que a
la reflexión y enmienda de sus errores
y solo una ha hecho de la autocrítica el
principal mecanismo para diseñar e im
plementar la estrategia electoral rum
bo a 2024»

Profesor de la UNAM y consultor
político

Twitter: (gJoaquinNarro
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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EL CRISTALAZO

Reflexiones sobre el liderazgo

Sea cual sea el resultado de las

futuras y cercanas elecciones
para renovar casi todo en este
país para el año venidero, un
elemento distingue la calidad

de nuestro tiempo: México no tiene
un líder político de estatura histórica.
Ni siquiera el presidente López Obra
dor quien en ese empeño ha cifrado
todos sus esfuerzos y esperanzas.

Ha logrado ser el líder de un mo
vimiento político significativo, exito
so en lo coyuntural, ganador en pro
cesos electorales distorsionados por
la influencia del mismo motor políti
co, pero no ha sido ni será— el in
discutido adalid de toda una nación.

No será Hidalgo (quien tampoco re
presentó un liderazgo perdurable,
sobre todo después del Monte de las
Cruces), ni Juárez (abrumado por sus
reelecciones); ni Madero, asesinado y
sin tiempo para el éxito).
La Cuarta Transformación es un

eslogan, no una realidad. Pero esas
son discusiones de otro orden. Lo in

teresante ahora es compartir estas
ideas. Todas provienen de una obra
intelectualmente monumental: "Li

derazgo. Seis estudios sobre estra
tegia mundial" de Henry Kissinger,
así ese nombre les cause repelús a los
nostálgicos de la Unidad Popular chi
lena y sus seguidores.

"La legitimidad de un poder go
bernante dice Charles De Gaulle, ci
tado por H.K.—, deriva de su convic
ción, y de la convicción que inspira,
de que encarne la unidad nacional y
la continuidad cuando el país está en

peligro"
Yo no sé si 260 mil muertos en las

calles y el control territorial de ban
das criminales en algunas regiones
del país pongan en peligro a la Na
ción. Si se, en cambio cómo día con
día observamos la desunión nacional.

El presidente de la República ni si
quiera comparte el escenario de las
Fiestas Patrias con los poderes Legis
lativo y Judicial. Eso es disgregar; no
acumular.

Sobre el militarismo hay otra cita
maravillosamente oportuna del mis
mo general De Gaulle:

. .Tenía una respuesta para todas
las preocupaciones. Al Ejército le di
jo que lo normal era que su función
fuera servir al Estado, a condición de
que hubiera un Estado...De hecho, su
objetivo no era un nuevo bonapartis
mo, sino un Estado constitucional lo
bastante fuerte para devolver al Ejér
cito a los cuarteles..."

Y una más:
"...Fue la convicción de Churchill

de que era necesaria una expresión
simbólica de la resistencia francesa
la que resolvió cualquier incertidum
bre.

—"Esta usted solo, le dijo a De
Gaulle. Bueno, pues le reconoceré a
usted solo."

En octubre de 1954, en otro lu
gar del mundo, en otro tiempo y otra
circunstancia, Gamal Abdel Nasser
"hablaba en un estrado. Le dispara
ron ocho balas. Todas fallaron mila
grosamente (después se hablaría de
un montaje). Nasser, ileso, terminó

su discurso:
—Adelante, dispárenme improvi

só—. No podéis matar a Nasser por
que todo el pueblo egipcio se conver
tirá en Nasser."
Muchos años después, en esa mis

ma tierra, Anwar El Sadat, líder egip
cio en la guerra del 73, fue asesinado
en un desfile para celebrar el aconte
cimiento crucial que él había puesto
en marcha y que transformó Orien
te Próximo. No vivió para ser testigo
de la devolución del Sinaí, por parte
de Israel que él había propiciado, Las
casas de rezo que había imaginado
en el Monte Sinaí, todavía no se han
construido. Su visión de paz aún es
pera su encarnación.

"Pero Sadat fue paciente y sere
no. Su perspectiva era la del antiguo
Egipto, que consideraba que la cul
minación era la apertura de la eter
nidad."

En torno del liderazgo americano
de Richard Nixon sobresale esta frase
perturbadora:
"...La obligación del hombre de Es

tado es intentar resolver los conflic
tos a partir de una inspirada visión
del futuro"

"...nunca alteró (Adenauer) su re
chazo a Hitler por pisotear el Estado
de Derecho que Adenauer considera
ba la condición sine qua non, del Es
tado Moderno."

Y esto del propio Kissinger:
"...La historia muestra la fragi

lidad de las estructuras que depen
den en gran medida de una persona
lidad...".
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SUBE Y BAJA

Ménica BelloO Directora de Arts at. CERN

Liga a artistas con
los científicos del

Centro Europeo de
Investigaciones Nu
cleares se ocupa de
las residencias ar
tísticas orientadas a

la investigación y de las nuevas comisiones
de arte, que reflexionan sobre la interac
ción entre artistas y físicos de partículas.

Kevin Me CarthyO Ex Presidente de la Cámara de

Representantes

Fue removido tras
perder una moción
impulsada por la ex
trema derecha del

Partido Republica
no. Fue criticado por
los más conserva

dores de los republicanos por haber colabo
rado con los demócratas en una iniciativa
que permitió mantener abierto el Gobierno.
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A regañadientes, los senadores del grupo
mayoritario tendrán que acatar la orden
de la Suprema Corte de lusticia de la Na
ción, que preside Norma Pifia, y nombrar
a los comisionados del INA1 que hacen
falta para completar el Pleno.

*s*

Pero, en respuesta, los integrantes de las
bancadas morenistas en el Congreso se
pronunciaron por recortar el presupues
to de ese instituto ¡a la mitad! Es sabido
que en la llamada 41 nunca ha gustado
la existencia del organismo de transpa
rencia y que insistirán en apuntalar su
desaparición gradual.

**«

Hablando de Israel y la protección a
presuntos delincuentes mexicanos,
una jueza federal prohibió a las autori
dades de esta República realizar acu
saciones y declaraciones públicas que
incriminen a Tomás Zerón de Lucio,
extitular de la Agencia de Investiga
ción Criminal (A1C), en actos de tortura
y de ser uno de los responsables de la
llamada "verdad histórica" en el caso

Ayotzinapa.
•••

María Isabel Bernal Hernández, titular
del Juzgado Séptimo de Distrito en Ma
teria Administrativa en la Ciudad de

México, otorgó la suspensión definitiva
al exfuncionario al considerar que la in

vestigación en su contra permanece
abierta y sin sentencia. Por lo pronto,
nos cuentan que toda la maquinaria del
gobierno en turno va contra los jueces.

*»*

En el vasto y siempre intrigante escena
rio de la Universidad Nacional Autóno

ma de México (UNAM), un nuevo episo
dio ha desatado la curiosidad colectiva.

¿Chinches de cama en las venerables
aulas y pasillos de esta casa de estu
dios? La pregunta ha rondado como un
enigma sin resolver, llevando a la Recto
ría a tomar cartas en el asunto.

*•*

¿Eran acaso estas criaturas las culpables
de las enigmáticas picaduras que aque
jaban a algunos estudiantes? Las redes
sociales zumbaban con imágenes y testi
monios, y entonces, como un faro en la
niebla, emergió el Programa Universita
rio de Investigación sobre Riesgos Epide

miológicos y Emergentes (PUIREE), para
arrojar luz sobre el misterio. Sus conclu
siones, aunque no despejen la incerti
dumbre de raíz, brindan un alivio al afir
mar que estas chinches no son portado
ras de amenazas infecciosas Incómodas

y escurridizas, sí, pero no mortales.
**•

La UNAM, encabezada por Enrique
Graue, siempre comprometida con la
búsqueda de respuestas, mantiene su
firme convicción en la higiene y la pul
critud, y la Secretaria de Prevención,
Atención y Seguridad Universitaria
(SPASU), como un ejército invisible, tra
baja incansablemente para mantener
estos sagrados recintos libres de plagas.
En este rincón de conocimiento y saber,
incluso las chinches son sometidas a es

crutinio y análisis, porque aquí, el mis
terio y la curiosidad nunca descansan.
Por lo pronto: guácala.

En el equipo del excanciller MARCELO
EBRARD cuentan que hubo algunos
operadores que traicionaron la causa y
que al mismo tiempo en el que el exjefe de
Gobierno buscaba hacerse de la candidatura

morenista para la Presidencia, había quien
estaba en pláticas con Movimiento
Ciudadano para jugar con una doble
camiseta. Ese sería el caso del encargado
de los esfuerzos marcelistas en el centro del

país, el exdiputado Salomón Rosas Ramírez
quien a propios y extraños ha contado
que está próximo a adherirse
al partido de Dante Delgado
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Roemer desata crisis en Israel

Los miembros del Consejo Municipal de Ramat Gan exi
gieron una reunión el lunes por la noche debido al respal 
do del alcalde al exdiplomático de la UNESCO Andrés
Roemer Slomianski, quien enfrenta un arresto y posible
extradición a México por supuestas violaciones, informa
el ferusalem Post.

Los miembros del consejo, Avivit Maor Nimrodi, Haya
Mena, Dana Wolnovsky, Sarit AsrafLevi, Mira Shnan y el
exalcalde Yaakov Hagar, acusaron al alcalde Carmel Sha
ma Hacohen de dar más crédito a Roemer que a las pre
suntas víctimas.

Hacohen declaró el lunes que no confiaba en las auto
ridades legales y judiciales mexicanas y, aunque no co
nocía los detalles de las acusaciones, sí estaba al tanto de
persecuciones políticas previas contra Roemer por parte
del gobierno mexicano.

El enredo se torna aún más turbio cuando se revela la
estrecha amistad entre Hacohen y Roemer, con la inusual
distinción de que una calle llevaba el nombre de este ciu
dadano mexicanoisraelí por solicitud de Hacohen. La
política y la amistad, a menudo, se enredan en un abrazo
incómodo, y esta situación no es la excepción.

Los concejales, en un acto de valentía y conciencia, han
denunciado el uso del título del alcalde y su representación
de la ciudad en la defensa de Roemer. En palabras llenas de
indignación, expresan que "es un día oscuro para la situa
ción de las mujeres en el mundo, en Israel y en Ramat
Gan". Están llenos de ira, vergüenza, deshonra y pesar; y
hacen un llamado público a expresar apoyo a todas las
personas que hayan sufrido a manos de Andrés Roemer

Mientras tanto, el telón de fondo nos presenta a An
drés Roemer, un hombre de 60 años que se encuentra

bajo arresto debido a una orden de captura de Interpol y
la solicitud de extradición por parte de México. La oficina
del Fiscal del Estado ha presentado documentos de extra
dición ante el Tribunal de Distrito de lerusalén. Las acu

saciones que pesan sobre Roemer son por la presunta
violación de varias mujeres en la Ciudad de México. En
2021, un grupo denominado "Periodistas Mexicanas Uni
das" compiló testimonios de 54 mujeres que afirmaban
haber sido agredidas sexualmente por Roemer, junto con
las historias de otras siete que explicaban cómo usó su
posición para aislar y atraer a las mujeres.

Roemer, hasta el último aliento, insiste en su inocen
cia, llegando incluso a citar pruebas de polígrafo que res
paldarían sus afirmaciones.

En medio de esta tormenta política y moral, los habi
tantes de Ramat Gan y el mundo observan con atención.
La justicia, la amistad y la empatia se entrelazan en un
nudo que solo el tiempo y los tribunales podrán desatar.
La verdad, esa esquiva dama, debe emerger en todo su
esplendor, y solo entonces podremos comprender el al
cance y las implicaciones de este enigmático caso.

The ferusalem Post dice que una petición para extra
ditar a Andrés Roemer Slomianski a México por acu
saciones de violación fue presentada ante el Tribunal de
Distrito de lerusalén por el departamento internacional
de la Fiscalía General el lunes.

Roemer Slomianski fue detenido el lunes por la ma
ñana, y la Fiscalía General está buscando su retención en
custodia mientras se llega a una decisión definitiva res
pecto a la solicitud de extradición. El objetivo de la Fisca
lía General es mantener a Roemer bajo custodia hasta
que se haya tomado una decisión final con respecto a la
solicitud de extradición.
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La guerra
de los plagios
El plagio siempre ha existido, pero en el pasado
(incluso hace unos años), era casi imposible detectarlo
por no existir herramientas ni medios de difusión para
corroborarlo. Recuerdo que, en secundaria la maestra
de biología nos encamó una investigación sobre cade
nas de ADN.

Los plagios son más comunes de lo que pensamos, pero
no importa lo mismo el "hurto" de mi vecina, al de una
Ministra de la Suprema Corte de lusticia que preten
día ser presidenta de dicho organismo, o un Presiden
te de la República o candidato al mismo cargo, o un
secretario de estado, donde una acusación de este tipo

puede incluso destruir la carrera de esa persona.
La rivalidad política es un juego más sucio que el basurero mu

nicipal. Salir a la luz a la gestión pública es someterse a un escruti
nio minucioso y a una investigación profunda sobre su vida priva
da para desacreditarla y sacarla del camino. Se le revisa a detalle
hasta qué cenó la noche anterior, pero lo más "inn" es inspeccionar
sus tesis profesionales y descubrir robos adacémicos.

Este año lo comenzamos con el escandaloso plagio de la licencia
tura y doctorado de la ministra Esquivel, quien en su último grado
copió 209 páginas de las 454 de su trabajo. Fueron meses de duras
criticas contra ella por este hecho, entre ellas, de Xóchitl, la actual
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candidata a la presidencia de la Re
pública por el Frente Opositor, quien
dijo que "debería sentir vergüenza".

Lo sorprendente es que meses
después se le acusó a la misma Xó
chitl de haber plagiado su trabajo de
titulación de ingeniería, lo cual me
dio aceptó y dijo que "se había
apendejado", y que no era lo mismo
copiar unos párrafos a una tesis en
tera como Esquivel.

Luego Sheinbaum, la otra candi
data a la presidencia por Morena al
darse cuenta del error de su adver
saria, arremetió diciendo "nosotros
no plagiamos" para atacarla. Tre
mendo golpe recibió esta última al
también acusársele de plagio en su
tesis de la UNAM a lo que dijo que quién la investigó, no sabía
nada sobre la materia y estaba mal.

A Annette Schavan, segunda a mano de Maerkel, le retiraron su
grado académico por esa falta, lo que le costó su puesto como mi
nistra de Educación y Ciencia. Vladimir Puün, presidente de Rusia,
también fue acusado de plagiar más del 75 por ciento de su trabajo
de grado en Economía. Victor Ponta, el exprimer ministro rumano,
igual y así muchos más.

La política es una guerra y pareciera que no hay limites para
lograr objetivos. Ganará quien tenga mejor estrategia para "batear"
los ataques, quien tenga mejores asesores, más dinero para cubrir y
redireccionar los errores y, sobre todo, el que mejor maneje la ma
nipulación social. El año aún no acaba y los Sherloc Holmes del
pagio siguen haciendo su chamba. A ver quién le toca ahora.

Fecha: 04/10/2023

Página: 14

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

Flor María Yáñez Álvarez

Costo: 9,732

Página 121 de 180 Índice



DESDE EL
CONFINAMIENTO

Voceros de
Claudia y Xóchitl

ARTURO
ZARATE
VITE

n el pasado recienie, decirle no a un can
didalo o candidala a la presidencia de la
República, sobré lodo si representaba al
partido en el poder, era prácticamente ini
maginable.
Muchos ansiaban y esperaban ser se

leccionados para integrarse al equipo de
su abanderado, porque se daba por hecho que ganaría
laselecciones y, por lo tanto, los tomarían en cuent a para
formar parle del gabinete presidencial.

Sesuponequesi estás convencido dequetu candidala
es la mejor y que por lo mismo va a ganar, aceptaras y la
apoyaras cuando te. pifia trabajara su lado.

El puesto de vocero o comunicador es clave; lo prime
ro que necesita quien aspira a gobernar.

Algunos con su trabajo lian marcado diferencia. Es el
colaborador que debe estar más cerca del candidato o
candidala. por la asesoría que pueda.proporcionar a.su
jefe, la estrategia mediática y la relación que tenga con
periodistas y dueños de medios en general.

Humberto Romero Pérez fue exitoso como secretario

de prensa fiel presidente Adolfo Ruiz Cortines, a tal punto
que, con Adolfo López Mateos, se convirtió en secretario
part icular m uy poderoso. Ma uro Jiménez Lazcano,como
director de comunicación, tuvo toda la confianza de Luis
Echeverría Francisco Galindo Ochoa, despuésde la ruda
experiencia que I uvo con Gusi avo Díaz Ortlaz,con el 1 iem
po se especializó como comunicador oficial y regresó al
puesto con José López Portillo. Más recientemente, Rubén

Aguilar Valenzuela, logró tal identificación con Vicente
Eox que hizo famosa, la liase: "lo que el presidente quiso
decir". César Yáñez lia sido el mejor vocero que lia tenido
Andrés Manuel López Obrador; lo acompañó Como comu
nicador hasta que. el tabasqueño consiguió la piesif lencia.
Ahí está la importancia del vocero y comunicador.
Xóchitl Gálvez le propuso a varios o varias la vocería,

y resulta que la respuesta de compañeros f compañeras
fue negativa.

Seguro que Xóchitl fiaba por hecho que contaría con
ellos y ellas, pues se la pasan hablando fie sus virt utles
y declarando en su defensa cuando es criticada por los
adversarios. Si los consideró es porque los vio confiables
y capaces, necesarios para su proyecto.

Pues nada que le dieron con la puerta en las narices.
Dejaron la impresión fie no estar convencidos fie que la
hidalguense vaya a ganar la elección de 2024.

En cambio, Claudia Sheinbaum t uvo cerca al diputado
federal Gerardo Fernández No ron a, quien no dudó en
aceptar la propuesta de trabajar en la vocería.

Noroña es personaje popular, lo confirmó al quedar en
tercer lugar en el proceso para seleccionar a la coordina
dora. Comunicador natural,sociólogo fie profesión. No es
especialist a en medios, pero aprende rápido. Terminará
por ent ender que la impet uosidad que evidencia en es
cenarios políticos no aplica.en el trato con periodistas.

El derecho a la información, la libertad de expresión,
el diálogo yel respeto mutuo van por delante.
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LIOS FINANCIEROS
4Jn.grari i,oIi.iancieP?.persigue al abogado Irasicisco
Javier Moiidragón Alarcón en medio de un escándalo
que sacude a la aerolínea Interjet, anteriormente bajo
el aja de Miguel Alemán Maguan«I.ahora ahogada
en una deuda fiscal que eclipsa los 30,000 millones
de pesos. Nos^.comentan.gue una denunc
habría desencadenado una indagatoria que, desde
la ÜÍF de Pablo Gómez y la Procuraduría Fiscai
de Arturo Medina. habrían rastreado anomalías
en las operaciones de compraventa de aeronaves
previas a la evidente evasión fiscal exhibida por la
administración de López Obrador Susurros en
los corredores del poder insinúan que parte de esta
monumental cifra pudo haber navegado hacia secretas
cuentas en paraísos fiscales europeos, lo que deja
al descubierto .traní^m
.a..í.ita.n£SCorpqrativosquealgunavez
los servicios de Mondragón, Mientras la intriga se
despliega, el erario nacional espera, anhelando que este
drama fiscal resulte en la recuperación de millones
destinados a programas sociales. La certeza, aún
oculta, está pendiente de las futuras revelaciones de la
Á^ycstigación.
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SALE EL TIRO POR LA CULATA A DIPUTADA
*La que demostró no tener un tlming político, fue la
diputadade.Morena, Ana Francis López Eayghen.
presidenta de la Comisión de Equidad y Justicia, al
PIe.seritar _un pu nto de acuerdo en contra del fiscal
de Moreios, tlriel Carmona, por jas presuntas
irregularidades en la^investigación del fe
Ariadna Fernanda.Situación que aprovecharon las
diputadas Danieía Alvarez Camacho de Movimiento
Ciudadano, y "ía panista Luisa Gutiérrez Üreña, para
mencionar los hierros que ha tenido la actual fiscal en
investigaciones sobre feminicidios ocurridos en la capital
del país, por lo que pidieron que se incorporan al punto
de acuerdo, lo que desató un acalorado discurso. Ahora
si que la diputada morenista le salió el tiro por la culata,
sobre todo jorqueen. estos; momentos se ^
reelección o do deja fiscal Ernestina Godoy, por lo que
este tipo de debates

HAMBRE CERO
?Con el acompañamiento técnico de la FAQ y el B1D,
Nuevo León se perfila como el primer estado del país
.Qu.e contará con un .estudiode pérdidas y despe
de alimentos, informó Martha Herrera, secretaria
de Igualdad e Inclusión del gobierno estatal, durante
la presentación de avances de la estrategia Hambre
Cero Nuevo León. Herrera dijo que esta estrategia,
que suma esfuerzos del gobierno, iniciativa privada,
organizaciones civiles y organismos nacionales e
internacionales, ha logrado atender a 289 mil personas,
67 por ciento de la meta programada para .finales del
sexenio. Con esta estrategia integral se impulsa la
autosuficiencia alimentaria, brindar ayuda y orientación
nutricional, e impulso de acciones para erradicar la
pobreza, causa directa de la malnutrición.
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El fin de una era
Parte I

ueho se dijo luiré dren
fias alrededor del hecho

de que había que "sacar
al IM¡I de Los Pinos''
como condición sine

que non para que se le
pudiera abrir paso a lo

que para entonces se consideraba como
la matriz fundacional de lodo proceso po
lítico virl uoso de fin de siglo: la lransición
democrática.
Pero luego vino el analfabeto de Vi

reine Fox para mostrarnos qué la rea
lidad da fas cosas era que nada había
cambiado una vez que, efectivamente,
"se sacó al PR1 de Los Pinos" en el 2000,
y que su llegada al poder era más bien la
modulación de un mecanismo de conti

nuidad del bloque histórico neoporfiris
la que, ahora lo sabemos mejor, i uvo un
ciclo de despliegue que fue de Salinas
de Gortari a Enrique Peña Nieto, es de
cir, de 1988 a 2018, siendo los gobier
nos del PAN un paréntesis miserable y
espurio en donde afloró su vulgaridad
empresarial, aspiracionista, molivacio
nal y burguesa de lodo lo cual es ahora
Xóchit l Gálvez la lasé superior y máxima
expresión, con cuadros administrativos
del rmm como dispositivos sociales de

eslabonamiento para la reorganización
gubernamental de largo plazo del modo
de acumulación y reconcentración de la
riqueza en México y la correspondiente
y necesaria "déspolitización de la polí
tica", instrumentada mediante el trámite
de: crear y creerse él mito de la gestión
tecno.crálica de gobierno por vía fie ex
pertos formados en el 1TAM y anexos
como el C1DE, que se mimetizó a partir
de los 80 del siglo pasado, precisamente,
para venir a conformar conjuntamente
una cantera dé cuadros técnocrálicos,
modernos y progresistas (atención con
esta i riada concept ual), y que serían co
locados en una super estructura de ór
ganos autónomos suprasexenales y en
niveles de alta dirección en los ga billetes
de turno desde los que. se. lomarían y
ejecutarían las decisiones en turno de
lo verdaderamente fundamental (José
\ ni oí i io Meade es el ejemplo perfect o de
esta función iransexenal de los cuadros

salidos del 1TAM, que lo mismo sirvieron
para los gobiernos del PAN o del PR1),
dejando las menudencias iramiiológicas
y de ventanilla para los polílicos y buró
cratas fie formalo tradicional.
En su magistral Historia mínima fiel

neoliberalismo (Colmex, 2015), Fernan
do Escalante explica con detalle que la
Clave del neoliberalismo no fue la de se
parar al gobierno del mercado, sino la
de usar al gobierno para desmantelar y
despolitizar al Estado y hacerlo funcio
nal a esa nueva forma dé acumulación,
para lo cual la creación de cuadros téc
nocrálicos y sus ideólogos (modernos y
progresistas, recuerden) se hizo impres
cindible: tal fué la. función que vino a
cumplir el 1'IAM.

Conforme iba evidenciándose esta
realidad, se comenzó entonces a hablar
fie alternancia en vez de transición co
mo una suerte de versión edulcorada e
imperfecta fiel proceso en cuestión, que
dando como papanatas los que antes ha
blaban con severidad y gallardía sobre
la transición democrática, y que llegaron
incluso a constituirse y auto concebir
Sé ni más ni menos que como "transi
tólogos", y que ahora son incapaces de
comprender lo qUé Sucede merced al
nuevo y raquítico arsenal conceptual
de la ciencia, política, dominante desdé
el que, al igual que ocurre con quienes
estudian relaciones internacionales, vi
ven en el limbo pánfilo de la democra
cia institucional (o el de los organismos
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internacionales), las políticas públicas
desideologizadas desde las que se detec
tan "problemas públicos" dé laboratorio
y la elección racional como método de
análisis social y político como coorde
nadas para encarar una dialéctica po
lítica realista e histórica y socialmente
determinada que son ya incapaces de

comprender.
Pero lo que estaba gestándose era

un proceso de mucha mayor profundi
dad dialéctica, que en 2018 llegó a su
máximo punto de potencia' política para
emprender un despliegue de transfor
mación fie alta implicación estructural,
y que nos permite constatar que toda

una época está llegando a su fin, cosa de
la que estaré hablando en mis próximos
artículos.

«Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de

Diputados. Asesor del CEN Morena para la
Formación Política.
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SOCIEDAD

Desapariciones, grito de dolor
JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

México enfrenta' una cri

sis humanitaria que
nos reía a ponernos
en acción y ofrecer
respuestas inmedia
tas para solucionar
esta lerrible sil nación

en el país, en la que ya colabora la Orga
nización de las Naciones Unirlas (ONIJ).
Las desapariciones es ya un flagelo

que ha dejado más de 111,000 víctimas
desde 1962 y más de 53,000 cuerpos o
restos humanos sin identificar. Estas ci

fras, presentadas en el último informe
del Comité contra la Desaparición For
zada de la ONU, fie la que este reportero
mvo acceso, son un recordatorio de la
urgencia fie act uar en busca de justicia
y verdad.
Apenas, un grupo nuirido de inte

gran les de este Comité, participaron
durante la última sesión registrada entre
los días 13 y 15 fié septiembre pasados

en la capital mexicana, donde intercam
Marón sus punios fie vista; sin embar
go, los resultados presentados desde
la oficina que dirige Alejandro Encinas
Rodríguez quedaron muy corlos,según
se aprecia en este reporte de la ONU.
El documenio, enfatiza la ausencia

fie una polílica nacional integral para
prevenir y erradicar las desapariciones.
Además, la falla de reconocimiento por
parle de las autoridades en las distintas
formas de responsabilidad.
Y es que, la Fiscalía General fie la

República, la Conferencia Nacional fie
Procuración fie Justicia, la Secretaría fie

MarinaArmada de México y la Secre
taría de la Defensa Nacional (Sedeña),
no están integradas en el Mecanismo
nacional de seguimiento de las reco
mendaciones, lo que refleja la falta fie
garantías para erradicar este mal social.

El flocumenl o, que consta de 17 cuar
tillas, anuncia una alármame "falla de
resultados" en los procesos de forma
ción de equipos encargados de la bús
queda, investigación, judicialización,
reparación y prevención. Así como la
escasa inversión en formación y falla
fie indicadores para evaluar su impacto.

Otro lema urgente, queseñala la ONU
al presídeme Andrés Manuel López
Obrador, es la lalla de concienlización
y sensibilización pública sobre la pro

blemática de las desapariciones, así co
mo la estimulación de la denuncia de

éste lipo de hechos, para movilizar a la.
sociedad y combalir la esligmatización
que enfrentan las víciimas.

Sin conlar la reflexión emitida sobre

la polílica de militarización de la seguri
dad pública. A pesar fie la meciente sen
tencia que declaró inconstilucional la
transferencia fie la Guardia Nacional a la

Sedeña, a la ONl,"le. "preocupa la exien
sión fie la participación de las Fuerzas
Armadas en tareas deseguridad pública
hasta 2028 y la falta de. controles civiles
efectivos'5.

De esta forma, el Comité recomendó
la necesidad de formar a los equipos en
cargados de la búsqueda, investigación,
judicialización,reparación y prevención
de este delito en temas de respeto a los
derechos humanos, incluyendo condi
ciones mínimas, como un sistema de
monitoreo transparente y con indica
dores medibles.

La sit uación de las desapariciones en
México es un desafío monumental, pero
no insuperable. Requiere un compromi
so firme de las a utoridades y la sociedad
en sci conjunto. La justicia y la verdad
deben prevalecer, nosólo en el discurso
gubernamental, sino como una realidad
que México merece. Así refluciremos es
te grito de dolor.
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COLUMNA INVITADA

México, indolente frente al fentanilo
ROCIO
BARRERA
BADILLO

La reciente decisión del Con

greso estadounidense de
aprobar una enmienda a la
Ley H.R.4665, que reduce la
ayuda económica a México,
impulsada por el congresis
ta republicano Alex Moo

ney, ha puesto en el centro del debute
la crisis del narcotráfico en la frontera

y el territorio mexicano, y el peso real
de los cárteles de la droga y el crimen
organizado. La acusación fiel congresista
es clara: el país no ha hecho lo suficiente
para detener la producción y el tráfico
de fentanilo, que ha emergido como una
de las drogas más letales en FU, con un
aumento alarmante en las muertes re
lacionadas con sit consumo.
La razón detrás de oía decisión es el

percibido fracaso de México para detener
la proflucción y tráfico de éste opioide
sintético, extremadamente potente. La
enmienda afecta proyectos financiados ¡t
través del ESE (Economic Suppori Fund),
sumando una reducción fie 60.7 millones
fie dólares. Es importante mencionar que
estos fundos forman parte de una ayuda
total considerada para México en 2024,
que supera los 110 millones de dólares.
La decisión todavía está pendiente de ser
ratificada por el Senado de ese país.
Las palabras del presidente Andrés

Manuel López Obrador, al afirmar que
en México no se produce ni se consume,
cont rastan iuertemente con las cifras y re
portes fie agencias internacionales, pues
según la DEA, el Cártel de Sinaloa y el Cár
tel Jalisco Nueva Generación (CJNG) son,
desde 2019, los principales fabricantes
del fentanilo que llega a Estados l. nidos,
utilizando precursores químicos prove
nientes fié China, La Oficina de Aduanas
y Protección Fronteriza (CBP) reportó que
fluranie el año fiscal 2022se decomisaron

14 toneladas de esta droga en la frontera
con México, un aumento significativo en
comparación con las 10 toneladas fiel año
anterior.

Quizá quien habilaen Palacio Nacional
desconoce, también que el uso de fenta
nilo en México ha sido motivo fie gran
preocupación en los últimos años. La
Comisión Nacional contra las Aflicciones

(Conadic), reveló que su consumo creció
un 72 por ciento y su demanda y oferta
se han incrementado paulatinamente La
historia nos muestra que la lucha contra
el narcotráfico no es nueva. Durante la
presidencia fie Gustavo Díaz Orrlaz (1960
1970), se abordó el tema del tráfico de dro
gas hacia Estarlos Unidos. En una ocasión,
el presídeme respondió a las críticas en
torno a que México era ei trampolín de
las drogas hacia Kl,'.señalando que,si ello
ocurría era porque en ese país había una
gran alberca, Y hoy, al parecer el trampo
lín también apunta a la alberca mexicana,
que sube de nivel.

Las anteriores cifras, junto con la re
ciente" bienvenida triunfar de miembros

fiel Cártel de Sinaloa en Frontera Comala
pa, Chiapas, pintan un panorama inusual
y sombrío de la sil nación anual en Méxi
co. Esle Cártel, uno de los más poderosos

y antiguos de México, ha. establecido rutas
fie tráfico en la región, especialmente para

el trasiego de cocaína y otras drogas hacia
la frontera con Guatemala. Sin embargo,
no operan solos. El Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), otro grupo de gran
envergadura, lambién ha internado es
tablecer su presencia en Chiapas, lo que
ha llevado a enfrenlamienlos y disputas
territoriales. Además, grupos mas peque
ños y locales, a menudo vinculados a los
carteles más grandes, se dedican al l láfico
fie drogas, la extorsión y el secuestro en el
estado. Estas dinámicas han convertido a.
Chiapas en un punto caliente en el mapa
fiel narcotráfico mexicano, con comunida
des atrapadas en medio de la violencia y
la inseguridad.
Las recientes imágenes en video de

miembros de la delincuencia organiza
da siendo recibidos con vil ores, evocan
lastimosamente, como una caricatura
aciual, momentos históricos, como la
enlrada de las tropas aliadas en ciuda
des liberadas en Europa durante la. Se
gunda Guerra Mundial. Sin erobargo, en
este contexto, las tropas fie los Cárteles
representan una aírenla, por su crecien
te influencia y poder en comunidades
de lodo el país, en las que han logrado
infiltrarse en su vida cotidiana, ganando
en ocasiones el apoyo o la simpatía de
la población local, como ya sucedeen el
sur y el norte del país.
Seguramente que nadie en su sano

juicio podría enorgullecerse de la per
cepción real fie que México se ha con
vertido en un unarcoestado", debido a la
profunda penetración del narcotráfico
en la economía, y sociedad, discerni
miento que se ha fortalecido con deci
siones como la del Congreso fie Estados
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Unidos de reducir el apoyo económico,
debido no sólo a la inacción del actual
gobierno para combatir la fabricación
y "exportación' de fentanilo, sino que
lambién, seguramente analizó e.n su
decisión, el inquietanie resultado fie
un estudio reciente publicado en la re
vista Science, que señala que el narco
tráfico es ya. el quinto empleador más
grande en México y que cada semana
350 a 370 mexicanos se convierten en

inlegranles de estos grupos. El análisis
refiere también que los cártelescuentan
en la actualidad entre 160 mil y 185 mil

miembros, el 17,9 por ciento de ellos
afiliarlos al Cártel Jalisco Nueva Gene
ración, aunque también se contabiliza la
presencia menos numerosa de Los Zetas
y el Cártel fiel Golfo.
Si bien es verdad que la solución al

problema fiel fentanilo y otros narcóticos
no puede recaer únicamente en México,
y que EU debe abordar su propia crisis fie
consumo y demanda fie drogas, de nacía
vale criticar la decisión fie su Congreso y
responder con frases lapidarias y pan ¡o
terismo, pues electivamente la inacción
del gobierno mexicano ha potenciado la
crisis del fentanilo, que sólo es una faceta

del problema del narcotráfico y la extre
ma violencia del crimen organizado en
México. La reflucción de más fie 60 mi
llones de dólares en apoyo, es únicanien
te una incipiente señal del descontento
internacional con la gestión de México
en materia de narcotráfico. Y lo que es
más cierto: tampoco podemos soslayar
la falta de una estrategia clara y electiva
para combatir a los cárteles, exacerbada
por la patética y desacertada política lo
pezobradorista de"abra/.os\ no balados",
que les ha permitido expandir su área de
influencia y operaciones,
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COLUMNA INVITADA

¿Ser mujer trans está de
moda?

ALEJANDRA
GALLARDO

Fenómenos mediáticos y hasta sociales como Wendy Guevara,
han generado intensas discusiones sobre lo que representó
ser mujer trans; por un lado, los reíos, las desigualdades y
discriminaciones de las que son víctimas y por el oi.ro, la ideo
logía transid bica que incluso asegura que "ser mujer trans
está de moda". De ser asi, sería una moda "mortal y violenta".
Gracias a la autenticidad y carisma de Wendy,el reality

show "La casa de los famosos" logró algo importantísimo, visibilizar a la
comunidad trans a la' que por mucho tiempo se les ha negado el acceso
a derechos humanos elementales, como ocupar espacios públicos, por
ejemplo, un baño en el cine.

Así como le pasó a la activista Laura Glover, a quién se le negó el acceso
a un sanitario en laCineteca Nacional en la Ciudad de México, simplemente
por ser una mujer trans. Pero nos falta añadir a la conversación que, a las
mujeres trans, no solo se le niega el acceso al baño en lugares públicos,
también se les niega la oportunidad fie vivir. KI promedio de vida, fié las
personas trans es de 35 años de edad, la principal causa de muerte para
este sector es la violencia,

Dal.os del informe anual de Transrespecl vs. Transphobia IVorldwide
aseguran que entre 2008 y 2021 se registraron más de cuat ro mil asesina
tos fie personas trans en el mundo. La situación en el país es por demás
alarmante, México es el segundo país con más asesinatos de personas trans
en el mundo, sólo después de Brasil.
A las personas trans las violentan incluso después de la muerte, ya

que luego fié Ser asesinadas, sus cuerpos son abandonados en espacios
abiertos, como calles, ríos, bajo puentes o en medio fie la maleza. Para el
imaginario transfóbico, los cuerpos fie personas trans, son desech a bles.
La buena noticia es que cada vez se cuentan más las historias de mu

jeres trans muy exitosas como Wendy Guevara o la modelo Rikkie Kolle,
la primera mujer trans ganadora del certamen de belleza "Miss Países
Bajos", a quién por cierto le llovieron Comentarios de odio por participar
en un concurso que originalmente se creó para la participación de mujeres
cisgénero.
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Y no, no es que esté de moda ser una mujer trans, quién en su sano
juicio elegiría Solo por mofla vivir discriminación en su propia familia, en
los espacios, educativos o centros fie trabajo. No conozco a nadie que por
moda tenga que pasar por un calvario burocrático para contar con una
identificación oficial de acuerdo a Su identidad. No creo que exista una
persona que por mofla, quiera modificar sus características físicas con
procedimientos estéticos de baja calidad y seguridad para su salud. Ls
imposible que alguien que esté siguiendo una moda, salga iodos los días
a las calles con la posibilidad de ser asesinada por ser uña mujer trans.

Contra RéplicaFecha: 04/10/2023
Página: 11

Area cm2: 244

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Gallardo

Costo: 46,208

Página 131 de 180 Índice



INICIATIVA HÍDRICA
iniciativa en materia hídrica, para modificar la Constitución de
í 5r!^_ _^:íír^ V í ^ ki >_ _r^d_^7_í?j_ _! í'aí

para un cambio de enfoque en la materia, a fin de dar un giro
hacia la sustentabilidad hídrica de la ciudad, asegurando de esta
forma el.vijLaí Üguido;.a las.siguienl^
plantea tres causas principales que provocan el déficit en

i¡ 11isti <> ele ci: el!X1 íl! 5r'^!r/i.U) llXLr^_^Ak>.lk'i!1
que distribuye el agua en la zona metropolitana; la sequía
prolongada; y la sobree?¿plotación de los pozos ubicados en el
Estado de México, Ciudad de México, el sistema Chiconautla y
los correspondientes al Programa de Acción Inmediata.
CONMEMORAN EL 2 DE OCTUBRE
" J /l ^ ^ ?"  J 'r1 1 I Irl ! JZ r í l ! D íl ^1_)AÍ .1I ! ,. !"V^" t;'!1
conmemoración de los hechos ocurridos el 2 de octubre de

l?68t.en la £ue los.grupqsy. asociaciones pa^
pidieron continuar la lucha social por la justicia, la libertad,
JiíAin 'kl ÍÍ .! r1. !. kí'i s'. 5:!

Martín del Campo, clijo que, el 2 de c>cl ubre ele 1968 hubo
re^?n^ián,yrisi(Mi y muerte para muchos jóvenes; este
movimiento se transformó en una lucha generacional en
contra del autoritarismo^ la organización estudiantil permitió
^f kP_ri ele 1 a nií ?tl_(r7_nic!<ntcl clenií "»_c rática \ 1 iberta ria
Í!^'_c.k 0 ? A ^ .O*; A

^^PMríArkJiy^k!"Aikiyn!íAÍ^kJil.(>r^!.AA]iiky^(AiT¿uy.<i).,:(A!!.
afirmó el legislador.
CUEVAS PRESENTA LICENCIA
«Aún sin tener claridad sobre su participación política, la
í1! Lk! k^Al k!5A kí íí.kklAk^iAlfA^ í^fAÍk^ íkAÁ A?i k_k kkAM kk:v_^k k
deJa.Ciudad licencia .temporal J^r 16 días para separa
funciones, además informó que el Director General Jurídico y
de Servicios Legales quedará a carao de la alcaldía durante ese
tiempo. En sesión ordinaria, las y ios diputados aprobaron la
A>k ?!ÁkklL! k! k! k'.! kkAiklkky k kATUA'kTAI í. kk! kA ^klkAllklkk^ í1.1/^kJ kr A]A^^:IIA].Í"
octubre.de.2023 En el docum^
se reaiiza con fundamento en io dispuesto en ei artículo 53,
apartado A, numeral.8, delaLConsütuciónM
66.de la. Ley^.Orgánica. de.^caldLas de la Ciu^
Debemos recordar que entre las y ios aspirantes que buscarán
kk'lAk.ír'^y.1AkíAir.,kkAi!,A1.k'Aki^A! k lkl k». í'J i_LTkAN, ni) se ekyAyík'k'kk^
alcaldesa.
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HOMBRES FUERTES

Derechos Humanos
con "características
chinas"

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

China promueve su muy particular
visión de los derechos humanos
y pretende someter a la ONU para
adaptarla a las necesidades fie su
régimen autoritario. Los indicios de
ésto Son cada vez más claros y con
tinuos. El régimen comunista chino

ha siflo acusado de abusos a gran escala contra los
derechos humanos, desde la sangrienta fundación
de la Rep it blica Pop ular en 1 949, hasta la represión
en el Tíbet en 1959, el derramamiento de sangre de
la Revolución Culi m al. la represión en 1989 contra
los manifestantes en la Plaza fie Tiananmen y, fi
nalmente, la actual persecución contra los uigures
en Xinjiangy las ofensivas contra la, democracia éii
Hong Kong. El gobierno de Xi Jinping propone unos
derechos humanos donde "el sentido de ganancias,
felicidad y seguridad fie, las personas sean los gen ni
ños fundamentos » En este esquema la prosperidad
económica y el nebuloso concepto de "felicidad"
reemplaza a indicadores más concretos como las
libertades de expresión, religión y asociación, así
como la igualdad racial y de género. También la
idea de "seguridad" se eleva a una prioridad de de
rechos humanos. Así, desde el punto de vista chino,
un espectacular crecimiento económico y el eficaz
combate "al terrorismo" justifican cualquier me
dio utilizado para obtenerlos porque dejar de ser
pobre y estar "seguros" son los mejores derechos
humanos.

China planea, al retlefinir los derechos humanos
para incluir Como esenciales en ellos la seguridad
económica y física, competir con las democracias
liberales por el campeonato de la "superioridad mo
ral" implícito en la protección fie estos paradigmas
y así deshacerse de la "interferencia en los asuntos
internos deciros países bajoel pretexto de defender
las liben;ules y las garantías individuales interpre
tados desde la. óptica, occidental" Evidentemente
esta formulación china es atractiva para todos los
gobiernos abiertamente autoritarios o con inclina
ciones en ese sentido porque "legitima? la idea de.
Suprimir derechos civiles y políticos éii favor de un
énfasis centrado en el desarrollo. J usto en el centro
del empeño de:China.dentro de los lililí s y el Sur
Global se eneue.ni.ra la idea fie enseñorear estos

nuevos y abominables conceptos.
Xi quiere un liderazgo mundial alternativo don

dé ideas como los derechos humanos o la demo
cracia procedentes de los países occidentales se
descarte.il. Según esta lógica perversa, China y otras
muchos países del orbe tienen una culi urasupues
tamente poco afín a los ideales liberales. Lo reiteró
el dictador chino hace un par de semanas f)l recibir
con bombo y platillo al sanguinario sátrapa sirio
Basilar alAssa.d J tinto a él invitó (una. vez más) a la
com unidad inl ernacional a "no copiar el modelo fie
otros® sitio elegir %i propio camino de desarrollo
de los derechos humanos tesado en sus particu
lares antecedentes históricos, patrimonio cultural,
condiciones nacionales y necesidades reales".
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EL PUEBLO LEBARÓN

Pues si las cosas no se ponen muy extrañas pronto, lo que va a
pasar con la Comunidad LeBarón es que van a terminar como
autodefensas y hasta separatistas, desde la perspectiva del go
bierno. porque ellos quieren discutir en casa, entre ellos, su for
ma de gobierno y de elecciones de autoridad, de la misma manera

en que lo hacen los pueblos originarlos. Legalmente tienen un problema: el
dictamen del Instituto Nacional de Antropología e Historia no les fue favora
ble para su proceso de autodeterminación. El trabajo que hicieron los antro
pólogos no les gustó y consideran que el dictamen estaba lleno de imprecisio
nes de la familia, fechas y territorios. En el fondo la comunidad lo que quiere
es que sean reconocidos en términos electorales, se supone que van a venir al
Senado de la República a reclamar su derecho, lo que sabemos es que hagan lo
que hagan, serán escuchados nada más porque a pesar de las descalificacio
nes el INAH no descalifica su propia investigación aunque los LeBarón digan
que si reconocieron sus errores.
La embajada de Israel en México enfrió los ánimos de la Fiscalía de

la CDMX porque resulta que la posible llegada de Andrés Roemer a
tierras chilangas tardará varios meses; la realidad es que el proceso
está en manos del Tribunal de Distrito de lemsalén y no del go
bierno israelita que está encantado con mandarlo de regreso. Se

habla rumorado que la fiscalía capitalina fue quien soltó la historia, como no
queriendo la cosa, el rumor es que que el ex funcionario público y presentador
de TV estarla llegando a México el próximo 16 de octubre, lo que es imposible
porque primero tiene que enfrentar la decisión de extradición con el aparato
de justicia local. Por lo que sabemos los abogados del acusado están nervio
sos, pero al mismo tiempo confiados de que en su turno se dedicó a limpiar
Hugo LópezGatell se va quedando sin amigos a pesar de estar

parado junto al presidente López Obrador, le cuento. Besulta
que al parecer no quiere hacerle caso a los asesores que lo
tratan de apoyar por el afecto y cariño que le tienen en Palacio
Nacional en donde la no primera dama, Beatriz Gutiérrez Mii

11er, lo propuso para ser parte de los 26 aspirantes para gobernar la CDMX.
Bueno, los asesores le señalan que en las entrevistas no debe mencionar
temas sensibles en la agenda social como el suministro de medicinas o que
nuestro país sea señalado como uno de los peores en la atención de la
pandemia de Covid, en donde él estuvo al frente; y resulta que el doctor
hace exactamente lo contrario, lo hace tanto que nos comentan que los
muy cercanos a él, han comenzado a tomar su sana distancia por las pocas
probabilidades que tiene de ganar y de quedar bien parado como para que
el partido lo coloque en alguna curul con fuero, diputado o senador. Mien
tras que la oposición se frota las manos para que le hagan algún tipo de
juicio y explique su proceder y dichos que tanta ámpula han causado.
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Y Claudia Sheinbaum hizo feliz al PVEM al ir con la militancia a

recibir la constancia que le acredita como representante y de
fensora de la 4T; pero un segmento interno de Morena se ha
cuestionado la alianza con el PVEM ya que el apoyo que brin
da, lo vende muy caro. Nos cuentan que el plan del Verde, que

Sheinbaum trata de detener, es que no vayan en coalición en al menos un
par de gubernaturas, dividiendo el voto y afectando asi a los candidatos de
Morena. Cuando le preguntaron a la dirigente nacional del Verde por cua
dros para gobiernos estatales, dijo que los tiene todos completos, lo cual
causó extrañeza pero la militancia morenista reconoce que en Tabasco y
Yucatán, el ecologista de México, quiere ir solo ya que quiere demostrar
que tiene con qué hacer frente a cualquier partido. ¿Logrará Claudia frenar
al Verde? Se va a intentar de todo pero cada vez más morenistas dicen que
es momento de cortar ese cordón que los une.
PD: Fuentes cercanas a Morena indican que el partido optó por

la unidad y llegó a un consenso de que solo los mejores pasen
a la final final y en el caso de la CDMX serán cuatro, aunque
hubo una aspirante que aglutina más de la mitad de los con
sejeros (Clara Bragada) como reconocimiento a su trabajo en

el oriente de la ciudad.

Fecha: 04/10/2023

Página: 2

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,884

Página 136 de 180 Índice



SIN PROTOCOLO
PANORAMA INFERNAL
JOEL SAUCEDO

La política de "abrazos no balazos" ha dado los
resultados planteados por la 4T: un galopante
incremento en la incidencia delictiva.

En contra de la estrategia de Felipe Calde
rón, el Presidente Andrés Manuel López Obra

dor no le pegó al "avispero" pero dejó pasar y hacer.
La inacción gubernamental ha llevado a niveles im

pensables las cifras de la inseguridad, violencia, extor
siones, feminicidios, secuestros, robos y violaciones en
tre otros delitos.

En diversas entidades el panorama pinta infernal:
masacres, desmembramientos, ejecuciones, levantones e
imparables desapariciones.

Pero siempre hay una salida para los funcionarios de
los gobiernos de Morena y aliados: es culpa del pasado, es
decir, de los anteriores gobiernos. De esa manera se j usti
fican. En 57 meses del actual gobierno, las cifras oficiales
son alarmantes: se han denunciado casi 10 millones de

delitos. Si se compara con los gobiernos de Enrique Peña
Nieto, el aumento es de 19%: con Calderón, 23%, y con
Vicente Fox, 43%.

En homicidios este gobierno acumula a la fecha 166
mil 396; 10 mil más que el sexenio completo de Pena Nie
to y 45 mil 983 más que con Calderón.

Respecto a violaciones, van 95 mil 110 en 57 meses de
esta gestión {55 diarias); 12 mil 743 más que todo el perio
do de Peña; ó mil 814 que con Calderón y 14 mil más que
todo el gobierno de Fox.

Por lo que se refiere a extorsiones van 43 mil 509125
diarias); 4 mil 895 más que todo el gobierno de Peña; 11

mil más que con Calderón y 30 mil 202 más que con Fox.
Abusos sexuales, 133 mil 79 en 57 meses (77 diarios};

72 mil 586 más que todo el sexenio de Peña {se inició el
registro de estos delitos en 2015).

Los feminicidios alcanzan la cifra de 4 mil 498 {tres
diarios); casi 2 mil más que durante el gobierno de Peña
Nieto. En materia de violencia familiar los delitos subie

ron a 1 millón 161 mil 806 en lo que va del sexenio; 542 mil
897 más que con Peña.

Un total de 12 mil 254 menores corrompidos (siete
diario); 4 mil 857 más que en la gestión pasada.

Los delitos electorales cometidos en esta administra

ción son 6 mil 312 (cuatro diarios); mil 515 más que con
Pena.

Lo anterior es a grandes rasgos la numeraba oficial, es
decir, son los datos del Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública.

De ninguna manera son datos inventados; mucho me
nos es hacer apología de la violencia, son datos reales
que reflejan la grave situación de terror que prevalece.

PROSPECCIÓN... La senadora Nancy de la Sierra
Arámburu se incorporó a la bancada del PRI que coordi
na Manuel Anorve Baños. Anteriormente, la legisladora
de Puebla, quien perteneció a la fracción del PT, y poste
riormente al Grupo Plural, fue recibida por el dirigente
nacional priísta, Alejandro Moreno. Recientemente, Jorge
Carlos Ramírez Marín, renunció al tricolor para incorpo
rarse al PVEM. Antes dejaron la fracción del PRI, Miguel
Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Nuvia Ma
yorga y Eruviel Ávila.
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TLALNEPANTLA,UN
GOBIERNO FALLIDO

RUBÉN PÉREZ

Para los habitantes de

Tlalnepantla, uno de los
municipios más indus
trializados del Estado de

México, segundo en el
nivel de aportación del PIB estatal,
sólo después de Naucalpan, el tema
de la inseguridad es muestra tangible
de un gobierno fallido. A pesar de
que el actual alcalde, Marco Antonio
Rodríguez Hurtado, ha ocupado el
mismo cargo en años anteriores, su
experiencia en la administración pú
blica se ha ido al caño, y por el con
trario, demuestra únicamente que su
estancia en la "silla" ha sido para
servirse y no para servir. Las cifras
del Semáforo Delictivo del Estado de

México evidencian que Tlalnepantla
sigue controlado por grupos delicti
vos que operan en todo el territorio,
sin que la administración municipal
haya logrado revertir los niveles de
violencia. La participación del go
bierno local en las llamadas Mesas

de Coordinación para la Construc
ción de la Paz sólo ha sido una simu

lación, debido a que los datos del Se

máforo Delictivo advierten que los
delitos de alto impacto siguen gol
peando a la población, entre ellos, el
narcomenudeo y los robos a casas
habitación, lo que demuestra que los
habitantes ya ni quiera están seguros
en sus propias viviendas. Tlalnepan
tla lleva anos siendo un municipio
femlnlcida, y a pesar de los recursos
económicos asignados para combatir
ese delito continúa en la lista negra,
sin cambios ni avances significati
vos. La retórica del alcalde Marco

Antonio Rodríguez Hurtado, en su
reciente informe de las acciones su

puestamente implementadas contra
la delincuencia, resultó sólo un dis
curso institucional de cara a los fun

cionarios federales y estatales, pues
el pulso de la realidad lo tienen las
familias de ese municipio que hoy
pagan el costo de volver a confiar en
los mismos del pasado, "funciona
rios" encabezados por el presidente
municipal que han encontrado una
forma perfecta de hacer de la admi
nistración pública un instriunento de
prebendas y beneficios que cobijan a
regidores y directores de áreas, sin
que exista una vocación o compro
miso de velar por el bienestar de la
población, la cual es presa de gavillas
de hampones que tienen sometido a
Tlalnepantla.

A RENGLON SEGUIDO

QUEDA claro que el Presidente An
drés Manuel López Obrador quiere
capitalizar políticamente al máximo
su triunfo en Edornex, y a menos de
un mes del cambio de gobierno co
menzó a mandar señales a todo su

séquito que controla el poder en esa
entidad, la más poblada del país, pa
ra asegurar la ventaja rumbo a los
comicios presidenciales de 2024. Sus
giras por municipios marginados tie
nen como propósito la promoción del
voto en favor de Morena... ALGO ver
daderamente extraordinario deberá

hacer el alcalde de Toluca, Raymun
do Martínez, si desea reelegirse, pues
por diversos sucesos durante su ges
tión el edil se desgastó muy rápido en
el ánimo de la población. La sombra
del ex dirigente del PRD mexiquense,
Ricardo Moreno, hoy discípulo de la
4T, y quien tuvo que salir en el pasa
do reciente del gobierno de la capital
del estado por fuertes pleitos con el
malogrado luán Rodolfo Sánchez
Gómez, comienza a coquetear con el
electorado del municipio... VER
GONZOSO espectáculo dieron el al
calde de Tonanitla, Mauro Martínez,
y el titular del organismo de agua de
Tecámac, Samuel Hernández, al pa
sar de las palabras a las agresiones
físicas por el conflicto limítrofe.

Fecha: 04/10/2023

Página: 6

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Valle de Mexico

Ruben Perez

Costo: 6,209

Página 138 de 180 Índice



• Andrés Manuel López Obrador entregó al Congreso
un presupuesto 2024 con gasto histórico, alto déficit
y, por tanto, deuda. Al mercado se le ha dicho que será
solo una vez. Pero ahora se está complicando el aval
legislativo por tensiones en la Cámara de Diputados.
Ya hasta Claudia Sheinbaum fue a San Lázaro a tratar
de calmar las aguas, pero, ¿de veras el problema son
los diputados afines a Marcelo Ebrard (quien no da
una en varios frentes) o hay más tema de fondo?

• Zoé Robledo, director del IMSS, nos aseguran, ofre
ció a Palacio Nacional negociar con los empresarios
que construyeron hospitales con base en una APP
acordada con el gobierno Peña Nieto que ahora se
busca cancelar. El tema está que arde. Ya veremos si el
funcionario sale victorioso o si su prestigio de buen
negociador resulta sepultado al lado de sus aspiracio
nes a la gubernatura de su natal Chiapas.

• Eduardo Ramírez, coordinador de Morena y presi
dente de la Junta de Coordinación Política en el
Senado, fue ventilado en un audio en donde dio por
hecho el respaldo de senadores de oposición para
rechazar las propuestas de la Corte para ocupar dos
espacios de magistrados en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. Al final así ocurrió y
se cumplió el vaticinio... el problema es que la opera
ción política fue para eso: para no integrar el pleno del
Tribunal. ¿Qué le espera al INAI tras el mandato de la
Corte para que elijan ya a dos comisionados? Ahí se lo
dejamos de tarea...
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
La lucha contra el narco, una farsa

El problema del narcotráfico que ocasiona tantas molestias y enojo en los
Estados Unidos, en realidad no le interesa al gobierno de esa nación resolver
lo, toda su crítica es una simulación; la presión que ejercen contra el gobierno
mexicano en realidad tienen otros objetivos, uno es que la sociedad americana
y la comunidad internacional los perciban como que combaten al narcotráfico
es su cara de policía internacional y el otro tema es simplemente para obtener
prebendas comerciales que los beneficien a sobremanera, de tal suerte que las
quejas por el narcotráfico son simplemente un pretexto con las que amenazan
al gobierno de México por la complacencia que tiene con estos grupos crimi
nales, y hablamos de que están involucrados gobernadores y alcaldes, que no
sólo consienten en sus territorios a esos grupos delictivos sino que incluso se
habla de negocios entre políticos y criminales, y por supuesto están incluidos
algunos Senadores y Diputados Federales y diputados locales, y hasta al mismo
presidente se le acusa de tener nexos con estos grupos, al Ejército y a las cor
poraciones de seguridad.

El gobierno mexicano y el de Estados Unidos se prestan a la farsa, ambos se
conducen como que combaten al crimen organizado, incluso México en estos
días hace como que da respuesta a la molestia que los chapitos generan en Es
tados Unidos por sus actividades, y ya hasta entregaron a parte de la familia,
para que se reduzca el tráfico de droga, pero todo es una farsa, la detención de
los chapitos no significa que el trasiego se termine, eso va a continuar, simple
mente otros operadores los suplirán, la actividad seguirá, aunque detengan a
todos los chapitos, de hecho ya hay otros grupos criminales más importantes en
México, más agresivos, violentos, que operan desde Chiapas hasta Jalisco, y en
contra de ellos no hay mayor señalamiento. Todo es una simulación, un juego,
el negocio continúa.

Otro punto para pensar que en México la lucha contra el narco es una simula
ción lo constituye el hecho de que no hay sanciones severas para la corrupción y
para el narcotráfico, y todo porque quienes hacen las leyes son patrocinados en
sus millonarias campañas por los carteles, así protegen a los patrocinadores, y
en el tema de la corrupción se protegen ellos mismos, los políticos, de tal suerte
que, si cayeran presos, con las débiles sanciones, pronto obtienen su libertad.

En el vecino país del norte ocurre algo similar, y para reforzar la idea de
que el combate al narcotráfico es una farsa, basta con observar la actuación
del gobierno americano, simplemente preguntaremos, cómo es posible que el
gobierno americano tenga información de todos los grupos de narcotraficantes
mexicanos y exijan que se actúe en contra de ellos, pero luego sacan el tema de
la mesa de discusión, hasta determinado tiempo, como cuando existe un tema
económico la ponen de moda de nuevo para presionar al gobierno mexicano,
y por otro lado el gobierno americano exige que se actúe en contra del crimen
organizado en México, pero la policía gringa en su país no opera en contra de
los narcotraficantes americanos, no hacen nada para detener a todos los distri
buidores de droga, que les compran a los mexicanos.

No hay respuesta, no se entiende por qué, si tanto les preocupa el narcotrá
fico a los gringos, en su país no actúan, y es fácil sospechar la respuesta, es
porque es un gran negocio el narcotráfico, genera mucho dinero, y toda la tibia
actuación de las autoridades americanas en su territorio hace sospechar que ya
debe haber complicidades y corrupción, el narco mexicano es tan poderoso que
ya pudrió a la policía de esa nación. De hecho, existen comentarios de migrantes
que narran haber visto en el desierto encuentros entre polleros y oficiales ame
ricanos intercambiando bultos.

Toda la indignación del gobierno del norte y todas las acciones de AMLO

son una farsa. Se deshacen de un grupo que detesta la sociedad mexicana y
americana, y se alian y trabajan con otros, todo es un cuento de nunca acabar, y
es que el negocio es el negocio, los chapitos son moneda de cambio, los utilizan
para simular que se combate al crimen organizado, pero los chapitos de Sinaloa,
los herederos del imperio de Don Joaquín "el Chapo" Guzmán Loera, en reali
dad son un grupo disminuido que, además, seguirá operando bajo el mando de
otros lugartenientes, así se calma a la opinión pública, sigue el negocio y todos
contentos.

Al poder político en turno en México lo que le interesa es seguir teniendo

patrocinadores de campañas electorales y tener el apoyo en las campañas de
estos grupos criminales que, mediante la violencia, logran asustar a los can
didatos de la oposición.

Por la próxima visita y reclamos del fiscal, Merrick Garland, al país, que
deberá ocurrir en los próximos días, para que México detenga y entregue a
los Chapitos pareciera que el tema del combate al narco va en serio, pero, re
petimos, si fuera en serio ya habrían detenido a los compradores en la Unión
Americana, y eso y los ojos de Dios no lo veremos. Simplemente el gobierno
mexicano cambiará de aliados y patrocinadores, o lo que es peor, incrementa
rá su espectro de aliados criminales.

Los americanos completan la farsa, con algunas detenciones avalarán la
conducta del gobierno de México como firme opositor al crimen organizado,
pero todo seguirá igual, simplemente cambian los actores y los grupos cri
minales, pero la droga y el daño que causan en Estados Unidos y en México
será el mismo.

La poderosa comitiva gringa que viene a México en los próximos días,
de la que forma parte el Secretario de Estado y el Secretario de Seguridad
Nacional, entre otros funcionarios cercanos al presidente, especialistas en
temas de seguridad, vienen con el pretexto de exigirle a México acciones más
severas en contra del crimen organizado, o al menos eso dicen, para en reali
dad alguna exigencia económica se traen escondida, deben traen peticiones
sobre cuestiones económicas que podrían tener que ver con la generación de
energía verde, o algo con los trenes, algún contrato millonario han de querer
los gringos y los grandes capitales, pero resolver el tema del narcotráfico
es lo que menos les interesa, podemos empezar a creerles cuando empiecen
a detener a los compradores de droga en su territorio, mientras seguiremos
pensando que todo en una farsa.

El IMSS, ya no puede
Tenemos que reconocer que el IMSS pese a todas sus deficiencias, caren

cias y todo lo malo que quieran decir de esa institución, en tiempos pasados y
presente, aportaba mucho y ayudaba a resolver el problema de la salud en Mé

xico; sin duda que pese a los malos manejos del pasado hoy el IMSS está
peor que antes, en broma se dice que se vayan los pendejos y regresen
los corruptos, porque en los tiempos de corrupción, que acusa morena,
el IMSS daba mejor servicio, estaba en mejores condiciones a las de
hoy, pero con todo y todo, sigue siendo una institución que resuelve
problemas, da miles de consultas, hace miles de cirugías, pero cada día
se incrementan los derechohabientes no así su infraestructura, ahora
salen con un plan para asegurar a los empleados de casa, y la intención
es buena, darle servicios médicos, seguridad social, todo bien, pero en
realidad parece que lo único que buscan es captar más dinero, porque
servicios ya no tienen capacidad para brindar a esos nuevos sujetos que
pretenden afiliar.

Ramírez Marín, el judas yucateco

Fecha: 04/10/2023

Página: 2

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Javier Vázquez Burgos

Costo: 21,677

Página 140 de 180 Índice



Jorge Carlos Ramírez Marín, senador, es una de las pocas figuras del
PRI que sostenía cierta buena imagen, por lo que, a diferencia de la sa
lida de los salinistas aliados de morena, delincuentes todos ellos, como
Osorio y otros exgobernadores, que en verdad restaban al PRI, la salida
de este señor al que algunos acusan de traidor e ingrato puede que lo
sea si es una baja sensible, era una figura importante en Yucatán.

Qué movió a Jorge Carlos a retirare del PRI, una fue, sin duda, su
deseo legítimo,  otros le llaman ambición a querer ser candidato a
gobernador en su entidad, lo que en el PRI no podía porque en Yucatán
tiene mano para poner candidato el gobernador de esa entidad, el PAN,
y no hay cabida para Ramírez Marín, al parecer se desesperó y decidió
dar el salto, pero creo que fue un salto al vacío porque si bien en el PRI

no tenía posibilidades de ayudarlo a acceder a la candidatura, tampoco
las tiene el verde.

Además, en morena ya no quieren candidatos que vengan del PRI
o el PAN; pero suponiendo que lograra Jorge Carlos la candidatura en
morena y su alianza con el Verde y el PT, cargo que por cierto dicen que
desean otros 20 morenistas, la realidad es que no tiene morena, con el
candidato que pongan, sea quien sea, posibilidad alguna de ganar, ahí
es tierra panista, esos que se dicen aspirantes sólo quieren que les den
cargos de consolación Senado, y Diputaciones Federales.

El análisis del movimiento de Ramírez Marín indica que no logró
nada con este salto y sí, en cambio, se vio como un ingrato, traidor,
como el judas yucateco, pues toda su vida el PRI lo favoreció.
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Línea muy delgada entre
Poderes de la Unión son definidas

claramente por Carta Magna
Se dice que un gobierno limitado es aquel

cuyas funciones y poderes ejercidos a
través del Estado están limitados o res

tringidos por la ley, generalmente por medio
de una constitución. Estos poderes nunca pue
den interferir con las libertades de cada indi
viduo.

Habría que insistir que el equilibrio de
poderes se encuentra puntualmente definido
en el artículo 49 de la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos: "El supremo
poder de la Federación se divide, para su ejer
cicio, en Legislativo, Ejecutivo y Judicial".
Y, en un acto de voluntad soberana nacio

nal, la Constitución limita el poder de otro
poder, en contra de cualquier intento de
usurpación de otro de los poderes, sobre
alguno de los constitucionalmente reconoci
dos:

"No podrán reunirse dos o más de estos
poderes en una sola persona o corporación, ni
depositarse el Legislativo en un individuo,
salvo el caso de facultades extraordinarias al

Ejecutivo de la Unión, conforme a lo dispuesto
del artículo 29".

De la interpretación del numeral transcrito
se pone de manifiesto que el Presidente de la
República únicamente tiene facultades
extraordinarias para legislar, con aproba
ción del Congreso de la Unión, cuando haya
peligro inminente de invasión o perturba
ción grave de la paz pública.
Fuera de estas hipótesis, el Presidente

jamás podrá violentar los dispositivos consti
tucionales que rigen la vida y el espíritu
democrático de la República. Tradicional
mente, el Poder Legislativo, es el órgano de
control de los excesos del Poder Ejecutivo.
En el Congreso de la Unión se moderan y se
rectifican iniciativas de ley que atentan
contra el orden constitucional para benefi
cio.

Basado en este breve resumen constitucio

nalista sobre la división y limitación de los
poderes, Eduardo Ramírez aclararía que la
resolución de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) para designar a los con
sejeros faltantes del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai), "no le
dice al Legislativo cómo debe resolver, lo
único que señala es que se discuta el nom
bramiento de los consejeros".
Y haría la siguiente precisión: "Cumpli

remos con el mandato jurisdiccional de la
Suprema Corte, pero la mayoría calificada
depende de la voluntad y los consensos que se
generen tanto en los grupos parlamentarios,
como en los integrantes del Senado mexica
no".

Recordaría el líder de la mayoría legislati
va en el Senado que los poderes son autóno
mos, que las y los senadores creen en la
división de poderes; y que lo único que está

República únicamente tiene facultades
extraordinarias para legislar, con aproba
ción del Congreso de la Unión, cuando haya
peligro inminente de invasión o perturba
ción grave de la paz pública.
Fuera de estas hipótesis, el Presidente

jamás podrá violentar los dispositivos consti
tucionales que rigen la vida y el espíritu
democrático de la República. Tradicional
mente, el Poder Legislativo, es el órgano de
control de los excesos del Poder Ejecutivo.
En el Congreso de la Unión se moderan y se
rectifican iniciativas de ley que atentan
contra el orden constitucional para benefi
cio.

Basado en este breve resumen constitucio

nalista sobre la división y limitación de los
poderes, Eduardo Ramírez aclararía que la
resolución de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) para designar a los con
sejeros faltantes del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai), "no le
dice al Legislativo cómo debe resolver, lo
único que señala es que se discuta el nom
bramiento de los consejeros".
Y haría la siguiente precisión: "Cumpli

remos con el mandato jurisdiccional de la
Suprema Corte, pero la mayoría calificada
depende de la voluntad y los consensos que se
generen tanto en los grupos parlamentarios,
como en los integrantes del Senado mexica
no".

Recordaría el líder de la mayoría legislati
va en el Senado que los poderes son autóno
mos, que las y los senadores creen en la
división de poderes; y que lo único que está

haciendo a través de su resolutivo, la
Suprema Corte, es que se discuta y en caso
de alcanzarse la mayoría calificada nom
brar a los comisionados; "no se trata que el
Poder Judicial le diga, en este caso al Senado
mexicano, cómo debe resolver, de cómo debe
mos votar".

También explicarían, a los representantes
de los medios de comunicación, que las y los
senadores de Morena tienen muy claro la
definición en los términos de los órganos
autónomos; desde los años 90 se empezaron
a generar una serie de reformas a la
Constitución y de ahí surgió una idea para
legitimar este tipo de nombramientos que
ratifica el Senado y se siguieron creando
órganos autónomos.
"Nosotros traemos un tema de definición

política, que hemos decidido acompañar al
Presidente con su visión, con su plataforma,
que además fue consultada en plaza pública
en el año 2018;y es por eso que no nos hemos,
ni nos moveremos un centímetro de lo que
planteamos en plaza pública y de lo que
vamos a defender dentro del Senado de la

República", dejaría en claro el llamado
Jaguar Negro.
Y de ninguna manera, remarcaría el sena

dor chiapaneco, debe entenderse que hay
una invasión del Poder Judicial al Poder
Legislativo, ya que son autónomos, pues
"creen en la división de poderes y harán uso
de sus facultades republicanas, en sus tiem
pos, con sus métodos y sus reglamentos"; pues
el tema de nombramientos, son nombra
mientos que requieren de mayorías califica
das.
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haciendo a través de su resolutivo, la
Suprema Corte, es que se discuta y en caso
de alcanzarse la mayoría calificada nom
brar a los comisionados; "no se trata que el
Poder Judicial le diga, en este caso al Senado
mexicano, cómo debe resolver, de cómo debe
mos votar".

También explicarían, a los representantes
de los medios de comunicación, que las y los
senadores de Morena tienen muy claro la
definición en los términos de los órganos
autónomos; desde los años 90 se empezaron
a generar una serie de reformas a la
Constitución y de ahí surgió una idea para
legitimar este tipo de nombramientos que
ratifica el Senado y se siguieron creando

órganos autónomos.
"Nosotros traemos un tema de definición

política, que hemos decidido acompañar al
Presidente con su visión, con su plataforma,
que además fue consultada en plaza pública
en el año 2018;y es por eso que no nos hemos,
ni nos moveremos un centímetro de lo que
planteamos en plaza pública y de lo que
vamos a defender dentro del Senado de la

República", dejaría en claro el llamado
Jaguar Negro.
Y de ninguna manera, remarcaría el sena

dor chiapaneco, debe entenderse que hay
una invasión del Poder Judicial al Poder
Legislativo, ya que son autónomos, pues
"creen en la división de poderes y harán uso
de sus facultades republicanas, en sus tiem
pos, con sus métodos y sus reglamentos"; pues
el tema de nombramientos, son nombra
mientos que requieren de mayorías califica
das.

haciendo a través de su resolutivo, la
Suprema Corte, es que se discuta y en caso
de alcanzarse la mayoría calificada nom
brar a los comisionados; "no se trata que el
Poder Judicial le diga, en este caso al Senado
mexicano, cómo debe resolver, de cómo debe
mos votar".

También explicarían, a los representantes
de los medios de comunicación, que las y los
senadores de Morena tienen muy claro la
definición en los términos de los órganos
autónomos; desde los años 90 se empezaron
a generar una serie de reformas a la
Constitución y de ahí surgió una idea para
legitimar este tipo de nombramientos que
ratifica el Senado y se siguieron creando
órganos autónomos.
"Nosotros traemos un tema de definición

política, que hemos decidido acompañar al
Presidente con su visión, con su plataforma,
que además fue consultada en plaza pública
en el año 2018;y es por eso que no nos hemos,
ni nos moveremos un centímetro de lo que
planteamos en plaza pública y de lo que
vamos a defender dentro del Senado de la

República", dejaría en claro el llamado
Jaguar Negro.

Y de ninguna manera, remarcaría el sena
dor chiapaneco, debe entenderse que hay
una invasión del Poder Judicial al Poder
Legislativo, ya que son autónomos, pues
"creen en la división de poderes y harán uso
de sus facultades republicanas, en sus tiem
pos, con sus métodos y sus reglamentos"; pues
el tema de nombramientos, son nombra

mientos que requieren de mayorías califica
das.
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Tercero Interesado

Víctimas o agresores
Carlos Tercero

La tradición humanista de México, se

está maJentendiendo, se está abusando
de ella. El país vive en este momento y

de forma simultánea, fenómenos sociales que
trasgreden la armonía de la vida comunitaria
e innumerables leyes y, con ello, violentan
igualmente el Estado de Derecho y la
gobernabilidad como sustento de la esta
bilidad y paz social.
Parte importante de ello, es el fenómeno
migratorio, en el que si bien es cierto que el
pueblo de México siempre ha sido solidario y
ha simpatizado con las personas que desde
otras latitudes han utilizado a nuestro país
como estación migratoria, como paso previo
para llegar a Estados Unidos, hoy asumen
incorrectamente un derecho de paso obligado
que desestima las mínimas formas de convi
vencia y respeto, asumiendo con arrogancia
que México está obligado a resolver lo que sus
propios gobiernos les negaron.
No podrían estar más equivocados, la obli
gación primaria del Gobierno de México,
más allá de la cordialidad humanista y
diplomática, es y será siempre con las y los
mexicanos.

Chiapas, Chihuahua, Coahuila y las
demás entidades en crisis por la oleada
migratoria, son parte de México y compo
nentes indisolubles del territorio nacional,
del pacto federal y, por tanto, atentar contra
ellas, es atentar contra la República. Los
migrantes se están constituyendo en la
importación de problemas que por su com
plejidad se hace cómodo y fácil para los res
pectivos países de origen, no solo desaten
der, sino impulsar para su exportación con
"libre paso" por México y peor aún, ante el
razonable e inteligente orden migratorio

impuesto por Estados Unidos, lo menos
granado de estas personas migrantes se
está quedando en México, y en su inmensa
mayoría, sin el mínimo sentimiento de grati
tud, por el contrario, con una frustración y
resentimiento social que en nada corres
ponde al espíritu humanista y solidaridad
de los mexicanos.
Han comenzado a desestabilizar la econo

mía, la paz social, la gobernabilidad e igual
mente a consumir una inmensidad de recur

sos del erario y espacios públicos, son parte
ya, del paisaje urbano en la mayoría de las
ciudades medias del país.
Tristemente, cada día crece la necesidad

de cerrar nuestra frontera sur, no a la migra
ción regulada, ordenada y humanitaria,
sino a las hordas anárquicas y subsidiadas
que parecen dispuestas y por encargo a
perjudicar a México.
AI mismo tiempo, vivimos dos fenómenos

que igualmente están tensando la armonía
social, los plantones y las manifestaciones.
En el primer caso, víctimas y supuestas vícti
mas de diversas expresiones de la violencia y
distorsiones sociales que aquejan al país, se
apoderan de instalaciones públicas, calles,
vialidades, edificios y accesos; agreden a per
sonas servidoras públicas y de la sociedad
civil, destruyen y vandalizan con total impuni
dad en el entendido de que a las víctimas no
se Ies puede aplicar la ley de la misma forma
que a cualquier ciudadano, para que no vayan
a denunciar acoso o represión,pisoteando las
garantías individuales de miles de personas
que se ven afectadas al no poder acceder a
sus trabajos, atender a sus hijos o familias, lle
gar a sus escuelas e incluso a atender asuntos
de emergencia, solo porque las "víctimas"
determinaron algún bloqueo.
Hay casos legítimos y que requieren

toda nuestra empatia como sociedad, en
temas que laceran no solo a los directamente
afectados, sino a todos como ente social,pero
es evidente que en muchos de los casos son
expresiones propiciadas y subsidiadas con
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fines perversos, distintos a su supuesta causa,
para lo cual se debe entender que, aplicar la
ley, no es represión.
De forma similar, el derecho a manifes

tarse consagrado en nuestra Constitución, por
cierto, reconocida internacionalmente, como
pionera en la protección de los derechos
sociales, igualmente se malentiende y abusa,
pues ningún derecho puede estar por encima
de los derechos de los demás; luego enton
ces, que le da el derecho a manifestantes para
violentar la ley, para vandalizar, robar, golpe
ar y agredir, desvirtuando así sea la causa
más legítima y justa, al grado de convertirse
en una convención delincuencial que afecta
la vida e integridad de cientos y en ocasiones
miles de personas.
Hacer valer la ley no debe sujetarse

a ningún criterio de prudencia o cui
dado electoral.

Siempre será poco el respaldo
a una víctima y demasiada la
tolerancia a un agresor.
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Tecámac

La aLcaLdesa de Tecámac Mariela

Gutiérrez. Luego de una Intermina
bLe discusión con usuarios de redes

soclaLes por una pubLicáclón sobre
Los enfrentamientos en La zona Limí

trofe con TonanitLa, en La que cuLpa
aL presidente Mauro Martínez por
La vioLencia suscitada por eL tema
de Límites territoriaLes, este martes
se fue a La Universidad Autónoma

deL Estado de México y recibió un
reconocimiento, tras participar con
su testimonio sobre experiencia
exitosa de negocios.

EL que sí se retrató de cuerpo entero
como vioLento fue eL aLcaLde de Toná

nitLa Mauro Martínez, quien empezó
de manera prepotente eLdiéLogo,
pero después sé ve cómo empuja a
funcionarios de Tecámac e incita a La

vioLencia. Después de ver Los videos
en donde se da eLtiroteo en una ga
soLinera, una góndoLa que se Lanza a
La gente y saLieron a reLucir Las armas,
eLLLamado de Mariela Gutiérrez aL

secretario de Gobierno Horacio Duar

te debe ser atendido con urgencia.

También eL confLicto Limítrofe entre

JaLtenco y Zumpango está candente

y debe ser atendido, porque La vio
lencia esté a fLor de piel, sobre todo
del Lado de Zumpango, pero como
ya aLguna vez comentamos, La gente
de JaLtenco no es dejada y se está
a tiempo de frenar toda La vioLencia
que no se ha podido parar desde La
Comisión de Límites Territoriales deL

Congreso Estado de México.

Y es que este tema de Los Límites
territoriales es aLgo muy deLicado.
Ahí tenemos el caso deL diferendo

Limítrofe entre CuautitLán IzcaLLi y
CuautitLán, qué en La anterior admi
nistración, a petición de CuautitLán,
decidió devoLver ejidos y territorio
(San Mateo IxtacaLco), que ya estaba
del Lado de CuautitLán IzcaLLi, Lo qué
ha provocado Interminables juicios,
amparos y pLeltos incLuso famiLiares,
porque LLegar a acuerdos amistosos
en esto de La tierra es muy difícil,
porque nadie quiere perder ni un
centímetro de territorio.

A Elena García, La presidenta muni
cIpaL de TuLtitLán, Le gusta manejar
se de bajo perfil, pero sus obras por
coLonlas, barrios y fraccionamientos
son muchas.
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EL PROBLEMA ESTÁ EN LOS
ADICTOS QUE EXIGEN LA
DROGA, NO LOS NARCOS

T'odo parece indicarque la estrategia estadounidense de presión a México
en la Cumbre de Fentanilo de mañana jueves para combatir al Cártel de
Sinaloa como eje de la producción y contrabando de fentanilo a Estados

Unidos tiene cualquier intención menos la de disminuir el tráfico de drogas para
satisfacer los millones de adictos americanos que tienen fácil acceso a esa droga.

El enfoque americano ya ha demostrado su ineficacia: el modelo elitista de
exigir el arresto y extradición de los altos jefes del Cártel de Sirialoa que están
encargados de la producción y contrabando de fentanilo a Estados Unidos, pero
cruzando sin muchos problemas la frontera estratégica de seguridad nacional del
Río Bravo para que la droga se distribuya también sin interrupciones en los 50
Estados americanos y para que los adictos gringos tengan suficiente producto
para consumir.

Las exigencias del Gobierno de Estados Unidos y las reuniones bilaterales
sólo han conseguido el arresto y extradición de Ovidio Guzmán López, hijo
del Chapo Guzmán, que estaba encargado del área de producción y distribu
ción de fentanilo. Ahora, la exigencia es el arresto y también extradición de los
otros hijos del Chapo que siguen operando el Cártel de Sinaloa.

No hay pruebas contundentes, pero se tienen elementos analíticos para supo
ner que el gobierno estadounidense está combatiendo el tráfico de fentanilo por
su efecto mortal en los consumidores, pero parecería estar permitiendo un mayor
consumo de cocaína y heroína, drogas duras pero no fatales. Y al interior del terri
torio estadounidense, los narcos locales han estado produciendo mezdas aún más
mortales del fentanilo como base y drogas de animales para potenciar su efecto.

Al interior de Estados Unidos, las autoridades no han emprendido ninguna
campaña para desalentar el consumo de droga ni han podido desarticular
las bandas locales que distribuyen la droga en toda la nación y la ponen a
disposición al menudeo en las calles americanas. La DEA ha encontrado ya
indidos de complicidad entre bandas callejeras de distribución de droga con
los canales de disponibilidad de la oferta del fentanilo que controlan, sobre
todo, los cárteles mexicanos de Jalisco y Sinaloa, cuyas células dentro del te
rritorio americano están creciendo en peligrosidad, capacidad de corrupción
y construcción de carriles para la distribución masiva de droga.

Es daro que la producción de droga es uno de los eslabones importantes del pro
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blema, pero los productos aumentan su disponibilidad en la medida en que se incre
menta el número de consumidores en sus diferentes niveles, desde losque sólo viven
o respiran para la droga y ya han creado zonas zombies en las principales ciudades
del país hasta la élite de alto poder adquisitivo que sigue demandando en grandes
cantidades el acceso a la cocaína y a la heroína, dejando el fentanilo a las dases bajas.

Desde que el premio Nobel de Economía Milton Friedman, una de las dos
mentes estratégicas del neolíberalismo, estableció la ley del mercado de que
la demanda determina la oferta, los gobiernos se encuentran en un dilema:
para bajar el tráfico de drogas se requiere disminuir la demanda y el consumo,
pero se tratarían de acciones de gobierno que tendrían que comenzar con un
mayor grado de prohibicionismo y represión no sólo contra los consumidores,
sino de manera muy importante contra los traficantes.

El Gobierno de México no se ha decidido a responder a las presiones nortea
mericanas que lo están culpando del problema del fentanilo en Estados Unidos y
el número de decenas de miles de fallecidos anuales por sobredosís de la droga.
En este sentido, el presidente Biden ha centrado su estrategia de presión sobre
México sólo en la agenda de la exigencia para el arresto y extradición de los hijos
del Chapo Guzmán que presuntamente lideran la producaón y contrabando de
esa droga.

También, el Gobierno de México no ha querido asumir una respuesta severa
que le reclame a Estados Unidos la falta de medidas de autoridad para combatir
el contrabando de droga que cruza la frontera, se introduce a territorio ameri
cano y se distribuye en toda la nación y que solamente puede cumplir ese ciclo
por la corrupdón que existe en las autoridades estadounidenses encargadas de
la seguridad territorial fronteriza e interna. En lugar de deadir la lucha contra la
corrupción interna que permite el narcotráfico, la Casa Blanca le traslada el pro
blema a México.

Por lo anterior, la Cumbre de Fentanilo será otra reunión para culpar a Mé
xico del consumo de drogas en EU.

Política para dummies: la política es una competencia en
tre poderes reales.

El contenido de esta columna es responsabilidad exclu
siva del columnista y no del periódico que la publica.
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SOBRE LA CAMPANA
EN ESTADOS UNIDOS

s un pocoE¦prematu
ifo hacer

pronósticos para la
elección presidencial
norteamericana, que
tendrá lugar en no
viembre del año en

trante, es decir, a trece
meses de distanda. Pero podemos desde ahora
compartir algunas reflexiones preliminares que
probablemente se corroboren en los mesesque
vienen, tanto sobre los candidatos, como sobre
los temas centrales de la campaña.

Como se ha visto ya daramente, todo indica
que Donald Trump será el candidato del Partido
Republicano. Cada juido, cada acusación, cada
ataque, sólo lo fortalece
entre et universo republi
cano, que por cierto tien
de a estrecharse. Ningu
no de sus rivales parece
encontrarse en situación
de arrebatarle una can

didatura que empezará
ya a prefigurarse a par

tir de enero. Existe una

remota posibilidad de
que alguno de los anco
juiaos (tres penales y dos
civiles) pendientes pue
da dificultarle su paso a

la candidatura, pero dada la lentitud de la justida
en Estados Unidos, es poco probable que induso
llegue a iniaarse alguno de los juiaos antes de las
elecdones. En todo caso, es casi imposible que
alguno conduya antes. E igual, aunqueterminara
un juia'o, fuera condenado, e incluso cayera en la
cárcel, desde ahí podría seguir siendo candidato,
como lo fue el socialista EugeneDebs en 1918.

En el caso del Partido Demócrata, es evidente
que Joe Biden va a ser el candidato, y lo acompa
ñara en la fórmula la actual vicepresidenta Kamala
Harris. No habrá cambios relativos a ninguno de
los dos. Los riesgos para Biden son evidentes y
bien conocidos: su edad, las acusaaones contra
su hijo y su absoluto rechazo a mantenerlo a dis
tanda, y una posible recesión el año que entra en
Estados Unidos. Ninguno de estos peligros en
derra una probabilidad demasiado elevada.

Biden le ganará a Trump por un buen mar
gen, a pesar del empate aparente que sugieren
hoy las encuestas. Estas son todavía hipotéticas,
y la gente no ha empezado a pensar en serio
cómo votará cuando sólo le queden estos dos
candidatos en la boleta. A menos de que apa
rezca un tercer candidato, uno independiente,
que pueda arrebatarle votos a Biden. Hay dos
en el horizonte: Comel West, el académico e
intelectual público afroamericano, de izquierda,
elocuente, brillante, y decidido a lograr figurar
en la boleta en el mayor número de estados po
sible. Y un candidato de centro que pudiera ser
el abanderado de un grupo llamado No Labels,
opaón para la cual se ha mencionado al sena
dor de Virginia Occidental, Joe Manchin. Una
tercera o cuarta candidatura de estas estirpes
podria cambiar el pronóstico de la elección.

Habrá muchos temas centrales en la elec

ción: como siempre, la economía; en algunos
estados, la violena'a; asimismo el wokismo, tam
bién en algunos estados; y, de particular inte
rés para México, la migraaón y la epidemia de
opioides, en particular de fentanilo. El tema mi
gratorio no figura entre las preocupaciones más
importantes de los votantes estadunidenses en
este momento, pero está siempre presente en
las noticias, en los debates y en las páginas edi
toriales de los periódicos. Es un tema que desde
luego involucra a muchos países y muchas face
tas, pero México es absolutamente central.

Ya hemos dicho en varias ocasiones que
Biden vivió, ya como senador, el marielazo que
Rdel Castro le infligió a Jimmy Cárterhoyya en
sus últimos días en 1980. Lo último que quiere
es que López Obrador le despache a una mul
titud de centroamericanos, haitianos, cubanos,
venezolanos o ecuatorianos, que se aparezcan
de repente en la frontera sur de Estados Unidos
y figuren en todas las pantallas, de todas las tele
visoras, todo el tiempo. Biden hará lo que tenga
que hacer para evitar que esto ocurra, y si para
ello tiene que perdonarle todo, absolutamente
todo los rusos en el desfile, el petróleo regala
do a la dictadura cas

trista, las violaciones al
TMEC, la nueva ma
jadería de no asistir a
su cumbre de APEC

San Frandsco, suen

supuesta neutralidad
frente a Ucrania, y todo
lo demás a condi

aón de que López
Obrador no haga eso,
lo hará. Ni siquiera le
pide tanto que deten
ga el flujo, simplemen
te que no lo incremen
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te a propósito para no ayudar a Trump. El riesgo
es difícil de despreciar: la simpatía de López
Obrador por Trump es conodda y evidente.

El segundo tema que obviamente va a in
volucrar a México en esta campaña norteame
ricana es el fentanilo. Es probable que en poco
tiempo aparezcan las cifras de muertes por so
bredosis de opioides en el ejerdcio 2023, que
concluyó hace unos días, el 30 de septiembre.
Probablemente superará el número icónico de
100000 falledmientos. La enorme mayoría de
estos decesos viene por sobredosis de fentanilo,
y la gran parte de esa droga proviene de México,
donde los precursores procedentes de China y
de la India son mezdados para confecdonar las
pastillas mortíferas.

En algunos estados, y en algunas zonas de
Estados Unidos, la epidemia es uno de los temas
electorales más álgidos. Y !a tentadón para los
republicanos de echarle la culpa a Biden por no
hacer lo sufiaente a propósito de México, para
combatir esta plaga, probablemente resulte irre
sistible. De la misma manera, es posible que el
propio Biden se vea obligado, para no revelar
mayor debilidad, a tomar algunas medidas más
radicales para cuidar ese flanco en su campaña.

No hay mucho que México pueda hacer
al respecto, ni en materia migratoria, ni sobre
el fentanilo. López Obrador ya conoce bien el
camino en materia de migraaón: maltratar a
todos los migrantes, extorsionarlos, violarlos,
encarcelarlos, deportarlos, pero sin llegara eli
minar el flujo, que probablemente resulte una
tarea imposible. Y, en lo que toca al fentanilo,
lo más que le queda por hacer es patalear y
creer que la Marina a cargo de los puertos del
Pacífico, ahora de repente se vuelva una fuer
za de tarea eficiente, íntegra y moderna, capaz
de detener el ingreso de productos imposi
bles de detectar, procedentes de China. Vere
mos el jueves, con la llegada de una potente
delegación de tres de los miembros más im
portantes del gabinete de Biden, por dónde
empiezan a caminar las cosas. Pero esto nos
da una idea de cuál puede ser el camino.

En el caso del Partido
Demócrata, es evidente
que Joe Biden va a ser el
candidato, y lo acompañará

en la fórmula la actual

vicepresidenta Kamala Harris.
No habrá cambios relativos a

ninguno de los dos.
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AMLO Y LA
REIVINDICACIÓN
DEL EJÉRCITO

ebo confe
Isarque meDI
da gusto

ver cómo Andrés Manuel López Obrador ha
madurado en su cargo como presidente de
la República. No es secreto que yo fui uno
de sus mayores críticos durante su campa
ña, en especial con el tema de seguridad.
Recuerdo como si

fuera ayer cuando el
entonces candidato

prometía regresar a
todo el ejército a sus
cuarteles en un plazo
máximo de 6 meses a

partir de que tomase
protesta. Solo la idea
de pensarlo aterrado
ra, sobre todo en un
país donde las Fuer
zas Armadas son lo

único que nos separa
de convertirnos en un

narco estado, que de cierta forma ya somos.
La promesa me parecía sumamente irrespon
sable y en su momento lo critiqué por ello.

Desde luego que no es lo mismo ser bo
rracho que cantinero. No es lo mismo ser un
candidato irresponsable que puede prome
ter lo que se le ocurra (mocharle la mano a
los corruptos, dolarizar la economía o elimi
nar al ejército de tareas de seguridad) que
ser un jefe de Estado, y el hombre que hoy
se sienta en la Silla del Aguila no es el mismo
que criticaba a Calderón o a Peña Nieto por
intentar hacer lo mismo que él hace ahora.

Todo esto viene a cuenta porque en los
últimos días, el presidente ha salido en de
fensa de funcionarios públicos señalados por
haber participado en la desaparición de los
43 estudiantes de Ayotzinapa. En la conferen
cia mañanera del martes, AMLO afirmó que
la desaparición de los estudiantes no tuvo
que ver con el ejército y tampoco con Peña
Nieto ni quien en ese entonces era el secre
tario de Defensa Nacional, Salvador Cienfue
gos. Al respecto de Ayotzinapa, dijo que los
hechos más bien tuvieron que ver con "las
autoridades locales, policías municipales y la
delincuencia que dominaba en esa región".

En otras palabras, la verdad histórica siempre
sí fue verdadera. Afirmó también que él no
objetará la consigna de que Fue el Estado,
sin embargo, considera que si "no salimos de
ahí, no podremos llegar a la verdad", López
Obrador afirmó que la delincuencia de la
zona probablemente tenía vínculos con algu
nos de militares. O que tal vez algunos de los

elementos sabían de

las desapariciones y
fueron omisos.

Sin embargo, ar
gumentó que eso es
muy diferente a que
"Peña hubiese orde

nado o el general se
cretario de entonces

la desaparición de los
jóvenes, no".

La semana pasa
da leí una excelente

reflexión al respecto,
de Carlos Ramirez, en

su columna diaria, Indicador Político, la cito
a continuación: "Como parte de su discurso
de campaña en 2018, el candidato López
Obrador asumió las quejas de los padres de
Ayotzinapa, desdeñó la versión oficial del go
bierno de Peña Nieto y prometió justicia en el
modelo de que 'fue el Estado', pero ahora no
sabe cómo salirse de esa trampa". Y es que,
como opositor, López Obrador fue irrespon
sable y prometió una verdad a modo, que
satisficiera la sed de justicia de los padres
de Ayotzinapa, pero como jefe del Ejecutivo,
sabe que esa verdad no la podrá entregarsin
llevarse a las instituciones entre las patas.

Durante la misma conferencia, y para que
quedara claro, AMLO afirmó que tiene la
obligación de cuidar el prestigio del Ejército,
por lo que se describió como "un gran defen
sor" de la institución, aún cuando en el pasa
do como candidato fue un crítico feroz. A la

pregunta "¿En todos sus años de lucha usted
imaginó que iba a llegar a ser un gran defen
sor del Ejército?", el presidente respondió:
"Sí, si imaginé porque conozco la historia".
Como dina Harvey Dent (o Díaz Ordaz), "O
mueres como un héroe, o vives lo suficiente
para convertirte en un villano".
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CONFIDENTE EMEEQUIS

FRENTE AMPLIO, EL
TABLERO DE LACDMX

no de losu| temas más
relevantes

para el Frente Am
plio por México será
la selección de quien
contienda por la capital del país. Hay tela de
dónde cortar, pero las cosas se tienen que ha
cer con precisión, para evitar descalabros.

Por lo pronto, han alzado la mano Santia
go Taboada, Adrián Rubalcava, Kenia López,
Lía Limón y Luis Espinosa Cházaro, pero segu
ramente se sumarán más. Nada está escrito

en piedra y las propias circunstancias pueden
abrir el paso a la sorpresa.

Los líderes de los paridos frentistas, An

drés Atayde, Nora Arias e Israel Betanzos
tienen mucho trabajo y poco tiempo, como
suele ocurrir.

En 2018 la alianza

del PAN, PRD y MC
postuló a Alejandra
Barrales. Tenía sen

tido porque estaba
bien colocada en las

encuestas y además
contaba con una lar

ga trayectoria, con
posiciones de lideraz
go partidista, legislati
vas y de gobierno.

Su postulación
provino de un proce
dimiento en el que
partiaparon Armado Ahued, quien desde la
Secretaría de Salud impulsó el programa Mé
dico en tu Casa y Salomón Chertorivski que en
la secretaría de Desarrollo Económico contri

buyó a generar un panorama de inversión e
impulsó la necesidad de elevar el salario míni
mo, algo que con el tiempo se volvería central.

La selección del PRD, que recayó en Barra
Ies, a partir estudios demoscópicos, formó parte
de un proceso mucho más amplio, el que llevó
a Ricardo Anaya a ser el candidato presidena'al
con el respaldo de las mismas fuerzas políticas.

El 2018 resultó un año electoral especial,

porque López Obrador y Morena lograron
una votación muy amplia que significó, en los
hechos, un nuevo acomodo del poder político.

En la Ciudad de México no fue del todo

distinto, pero hay datos que explican, de algu
na manera, que lo que se convirtió en oposi
ción se recuperara tres años después.

La candidata de Morena, Claudia Shein
baum, alcanzó un 47% de los sufragios, frente
al 31 % de Alejandra Barrales y el 12.8 % del
PRI con Mikel Arrióla.

La victoria holgada del morenismo es solo
aparente si se observan los porcentajes que
se hubieran alcanzado con el priismo dentro
de la alianza con Barrales. Los votos no se

trasladan automático, pero el 43.8 % de las
fuerzas políticas que se convertirían en anta
gónicas de la 4T algo indican.

En esa lógica, la alianza Va por la Ciudad
logró en lo que respecta al Congreso local, en
conjunto, el 46.42 % contra el 40 % de respal
do audadano que se mantuvo en la órbita de
la 4T. Una ilustración más precisa es que la
oposición ganó en nueve alcaldías y el oficia
lismo en siete.

Esos son los números por los que se vislum
bra una contienda más que reñida y que puede
desplazar el tablero de modo significativo.

La Ciudad de México, después de todo,
es sofisticada en términos de decisiones

públicas y por ello el mal gobierno tuvo ya
consecuencias que no necesariamente se
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han decantado a otras
entidades. El derrum
be de la Línea 12 del

Metro es lo más signifi
cativo, porque eso sí se
salió de cualquier pa
rámetro de ineptitud,
pero no es lo único
que pegó en los anhe
los de la población.

Un factor para te
ner en cuenta, como

en el plano nacional, es
Movimiento Ciudada

no, ya que todo indica
que tendrán candidato propio y casi es segu
ro que sea Chertorivski, quien tendrá un des

empeño relevante. ¿A quién le quitará votos?
De ahí que et Frente Amplio tenga que ser

cuidadoso en extremo y pensar más en el bien
de la propia Ciudad de México que en intere
ses específicos de cada fuerza política y de sus
aspirantes. Pero a la par de esto, hay que tener
muy claros que quienes buscarán abanderarlo,
tienen derechos legítimos y fuerzas propias.
Otra variable que no se debe descuidar, es la
de la participación dudadana, el acompaña
miento de organizaciones de la sociedad civil
que pueden empujar resultados positivos.

El 2018 mostró que se requiere de pro
yectos que le digan algo relevante a los vo
tantes y que no los sometan a contradicciones
difíciles de resolver. No es sencillo, porque el
Frente Amplio está moldeado por la plurali
dad, por tradidones y visiones que no siem

pre convergen, pero en donde se ha puesto
énfasis en lo que une.

Recuperar la Ciudad de México, el palaao
del Ayuntamiento es un aliciente mayor, en el
entendido de su significado democrático, to
lerante y abierto a las diferencias.
En 2018 la alianza del PAN,
PRD y MC postuló a Alejandra
Barrales. Tenía sentido porque
estaba bien colocada en las

encuestas y además contaba
con una larga trayectoria,

con posiciones de liderazgo
partidista, legislativas y de

gobierno.
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¿REGRESARÁN LOS "ISMOS"?
igualA:que alt \Lgunos de

sus antecesores, el
presidente Andrés
Manuel López Obra
dor cayó en la ten

tadora intención de extender su influencia
más allá del término del mandato consti

tucional de seis años. Y aunque insiste en
negarlo, la realidad es que sin esa influen
cia la señora Claudia Sheinbaum, no sería
nada, ni nadie; y la misma suerte correrían
los morenos.

En la celebración del 12° aniversario de
la Primera Asamblea
Constitutiva de Mo

rena, la señora Shein
baum afirmó que el
presidente de la Re
pública les ha dejado
tareas y se las seguirá
dejando para que no
se les caiga el movi
miento. La principal
tarea es el Plan C,
que consiste en ga
nar las dos terceras

partes de la Cámara
de Senadores, de la
Cámara de Diputados, de los Congresos
locales, ganar las Gubernaturas, las Presi
dencias municipales...".

La intención del presidente de la Repú
blica nos remonta al antecedente histórico

de protagonistas de "ismos"; citaremos ex
clusivamente a los mandatarios que cum
plieron periodos sexenales: El primero de
ellos fue Lázaro Cárdenas del Rio, quien
gobernó de 1934 a 1940 y que mantuvo
hasta su muerte en 1970 una autoridad

ideológica denominada "cardenismo",
acatada por gran número de políticos que
entonces se autocalificaban como "familia
revolucionaria". Otro ismo destacado fue el
"alemanismo" que congregó a los seguido
res de Miguel Alemán Valdés, aunque no
en torno a principios políticos o ideológi
cos de los que careció ese presidente,
sino alrededor de los enormes intereses

industriales, comerciales y financieros acu
mulados durante el sexenio 19461952.

Hay que llegar al sexenio de Luis Echeverría

Álvarez (19701976) para encontrar otro
ismo, el "echeverrismo", que, aunque duró
poco tiempo, estorbó al sucesor inmediato
de aquel presidente y a otros mandatarios
posteriores que padecieron la presencia
incómoda del turbulento creador del lema

"Arriba y adelante".
El ismo más reciente fue el "salinismo",

con el que el expresidente Carlos Salinas
de Gortari (19881994) pretendió mante
ner un poder transexenal, pero Ernesto
Zedillo se lo impidió, cuando lo mandó a
Dublín con "la cola entre las patas".

En resumen, cuatro expresidentes, de
los quince que ha habido hasta ahora, fue

ron los únicos que
lograron —unos más
y otros menos tras
cender sus mandatos

con algún tipo de
presencia relativa
mente influyente.

Los otros nueve

no pudieron o no qui
sieron crear sus res

pectivos ismos. Los
citamos como mera

cortesía en el orden

cronológico sexenal:
Manuel Ávila Ca

macho (19401946), Adolfo Ruiz Cortines
(19521958), Adolfo López Mateos (1958
1964), Gustavo Díaz Ordaz (1964 1970),
José López Portillo y Pacheco (1976 1982),
Miguel de la Madrid Hurtado (19821988),
Ernesto Zedillo Ponce de León (1994
2000), Vicente Fox Quesada (20002006) y
Felipe Calderón Hinojosa (20062012).

¿Por qué colocar a Calderón entre los
expresidentes sin ismo, si es evidente que
él quiso fundar el "calderonismo"? Pregun
tan los analistas políticos bisoños. Bueno,
una cosa es querer y otro poder. A Cal
derón se le olvidó que para subir al cielo
se necesitaba una escalera grande y otra
chiquita. El problema de Felipe es que no
tuvo ninguna las dos. Fue tan chiquito, po
líticamente hablando, que no alcanzaba los
peldaños de ninguna de las dos.

Para volverá instaurarlos "ismos", López
Obrador no necesita escaleras, sino ur> se
gundo piso de la 4T, el cual promete cons
truir su candidata.
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¿PODRÍA AMLO
PERDER MORENA?

a "unidad" enI Llos partidos
i peeolíticos en

todo el mundo es muy
precaria, frágil. Lo es
más en los partidos
en el poder. Y es que
esa "unidad" depende
esencialmente de las
ambiciones personales

de sus cuadros, personajes, principales.
Los hechos indican que la "unidad" partida

ria prácticamente no tiene nada que ver ni con la
ideología o sus estatutos, nada con sus programas.
Un hecho esendal en prácticamente todos los par
tidos es que por más que se habley se promulgue
la igualdad de derechos, y del predominio de la
democracia, siempre habrá un personaje, un gru
po, corrientes familiares, históricas que dominen
el reparto de candidaturas y del poder. Hoy todo
esto y más se expresa en Morena. Hoy el partido
en el poder vive un tomado interno que amenaza
con arrasarlo todo.

Casi 300 aspirantes se apuntaran la semana
pasada para competir por las 9 candidaturas de
Morena a las gubernaturas y Jefatura de Gobierno
de !a CDMX, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, More
íos, Puebla, Ta basco, Ve
racruz y Yucatán.

Todas se resolverán

vía encuestas a las que
nadie tiene confianza
porque han visto que
en los años anteriores

solo han servido para
que desde Palacio Na
aonal se designe al o !a
candidata.

Encima de eso toda
vía ha habido en estos

días quienes en la pelea
por esas nominaciones
han logrado meter zancadillas a sus oponentes
para dejarlos fuera del sondeo.

Así ha ocurrido en Chiapas donde exclu

yeron al presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado, a Eduardo Ramírez y
en Puebla, donde Ignacio Mier, coordinador
de la mayoría de Morena en San Lázaro logró
descartar de la lista de contendientes a su pri
mo el senador Alejandro Armenta.

No son casos exclusivos. En todas las gu
bernaturas en juego hay líos entre los aspiran
tes morenistas y de estos con la dirigencia de
su partido... y con el Presidente Andrés Manuel
López Obrador a quien ven como el principal
enemigosuyo que pone y quita a su antojo sin
tomas en cuenta ni militancia ni lealtad.

La prinapal querella la encabeza hoy el ex
canciller Marcelo Ebrard quien ha emprendido
una batalla que para muchos es una locura por
demás imposible de logran la de pretender
que AMLO acepte que hubo un supercochinero
de patrañas y fraudes, uso de muchísimos millo
nes de pesos y de programas de Bienestar para
sacaradelante contra viento y mareay sin importar
esconder el dedo en la Interna de Morena la can

didatura presidencial de Claudia Sheínbaum.
Un plcrtazo de consecuencias muy prede

dbles se da en la Gudad d México donde una

decena de morenistas se sentían con derechos y
posibilidades y Claudia deddió imponer la can
didatura de su Jefe de Poliaa, el joven Ornar Gar
cia Harfuch que no solo no cuenta con militanda
sino que proviene de un padre y un abuelo muy
cuestionados, de Javier García Panlagua y el ge
neral Marcelino Garda Barragán.

Por imponer a Ornar, en la candidatura
a la Jefatura de la CDMX fueron echados al

basurero personajes como Ricardo Monreal,
el cuestionadisimo Hugo López Gatell, Cla
ra Brugada, Lázaro Cárdenas Batel, Gerardo
Fernández Noroña y veinte más.

Todos ellos derramarán su frustración en
contra de quienes fueron finalmente postulados
para mostrarcon su derrota electoral que los im
puestos no eran la opáón más conveniente.

Todos esos casos, pleitos internos, frustra
ciones mantienen hoy en el borde del abismo
a Morena.

Este efecto en los estados en juego es muchí
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simo más impactante por aquel principio de que
en pueblo chico el infierno es más grande.

La fractura similar a la de un jarrón chino
que se parte en miles de pedacitos es de tal
tamaño y profundidad de que será difícil que
Mario Delgado, ¡a disque dueña del bastón
de mando Claudia Sheínbaum, o el líder his
tórico de !a 4T el muy popular pero cada vez
más disminuido presidente Andrés Manuel
López Obrador puedan sacar adelante.

Menos aún si no están acostumbrados a ne

godar, a ceder, a reconocer por aquí o por allá
que la mejor soluaón es otro y no el que tratan de

impulsar sote porque el
tabasqueño quiere que
sea "ese que la encuesta
dice que ganó".

TAIBOII PONE LA

ALERTA Y DELGADO

LA ALARMA

Al conmemorar el 2

de octubre y celebrar el
12 aniversario de More
na, con Claudia Sheín
baum como personaje
central, el escritor Paco
Ignacio Taibo II, hoy di

rector del Fondo de Cultura Económico, del gru
po dura de Morena, recordó los errores vividos
por los militantes de Morena que perteneaeron al
PRD para pedirles que no vuelvan a incurrir aho

ra en esos errores, de buscar primero la chamba
o de agruparse en tribus internas. Dijo: "... tene
mos que apretar la marcha, tenemos que volver a
este partido de nuevo, el partido del pasado, de la
memoria, de no cometer los mismos errares. De
construir por delante el servicio al pueblo...

"Necesitamos sacudir a este partido (a More
na), volverlo a poner a leer, a discutir, a pensar y a
generar pensamiento crítico. Queremos gober
nar, pero no solo para gobernar, si no para darle un
contenido a la manera de gobernar, y la manera
de gobernar es dara y está marcada, es 'primero
los pobres"' dijo.

En ese mismo evento, Mario Delgado advirtió
por su parte que Morena está en la disyuntiva de
proseguir con la 4T, de sobrevivir al reto del 2024
o dividirse, "pensando que la lucha es porcargosy
no por causas". "La pregunta es: 'somos realmente
la generadón que estaba lista para trascender a las
siguientes generaciones,.. o nos vamos a dividir,
nos vamos a confundir pensando que la lucha era
por cargos y no por causas'".

La batalla interna es por la candidatura para la
presidenda, para las 9 gubernaturas, las 500 dipu
taaones federales, las 128 senadurías, aentos de
candidaturas alcaldes esendalmente las 16 de la

CDMX, y miles de diputaaones locales.
A ver si sobreviven. Si los dirigentes y la can

didata presidenaal del Frente Amplio por México
no aprovechan esto, pues cometerían el error más
grande de su vida, digo yo.
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CUEVAS YA QUEDÓ FUERA
Por Alejandro Lelo de Larrea

En el Frente Amplio por
México dicen que al mal
paso hay que darle prisa,

pues están convencidos de que la
alcaldesa de la Cuauhtémoc, San
dra Cuevas, pase lo que pase, va a
armar una trifulca porque no será
la candidata del Frente Amplio por
México (FAP) a la Jefatura de Go
bierno de la CDMX.

Por eso mejor no la van a dejar
participar en la interna, pues prefie
ren asumir eses costo político que
creen será menor que incluirla y
que se les complique el asunto. Cal
culan que el lío que arme por no ser
incluida en la lista final no será tan
vistoso, tan comentado, como si le
dieran alas para que durante octu
bre, noviembre y diciembre hiciera
proselitismo y para enero que se
terminan las precampañas hubiera
cobrado más presencia y no sea rui
do, sino escándalo.

Esta decisión parece ya tomada
en el Frente: no dejarla avanzar más,
lo cual se evidenció el lunes cuan
do Cuevas emitió declaraciones

muy duras, al borde de la ruptura,
amenazantes contra el FAM, de que
si no la incluyen en la lista final de
los aspirantes a la candidatura hasta
pruebas de corrupción tiene contra
ciertos personajes de la oposición.

Esto significa que la lista difun
dida el lunes de los seis finalistas

es real, sobre todo en !o que tiene
que ver con la exclusión de Cuevas.
En esa lista van los dos principales
aspirantes por el PAN, Lía Limón, al
caldesa de Alvaro Obregón, y San
tiago Taboada, de Benito Juárez.
También incluyeron de relleno a
dos priístas y dos perredistas. Por
el tricolor, Adrián Rubalcava, alcal
de de Cuajímalpa, y la diputada
Cynthia López Castro; por el PRD,
la dirigente en la capital, Nora Arias,
y el diputado federal Luis Espinoza
Cházaro. Aunque esta lista la des
mintió el presidente del PAN en la
CDMX, Andrés Atayde, lo que será
un hecho es que no pretenden in
cluir a Cuevas ni de relleno.

Tan mal andan las alianzas políti
cas de Cuevas, que incluso antiguos
respaldos políticos como Ricardo
Monreal o los alcaldes de oposición
la han abandonado, y por eso se la
pensó mucho en pedir licencia al
cargo, la cual le fue aprobada este
martes por unanimidad en el Con
greso de la capital. Sí, unanimidad,
porque estos permisos que suelen
ser mero trámite salvo excepciones
con carga partidista, en el caso de
Cuevas seguramente lo hicieron con
gusto los de Morena y de fuera de

Morena. Con todos está peleada.
Aunque Cuevas no debería te

ner mayor problema en regresar a
su cargo como titular de la Alcaldía
y sólo bastaría que se presente al día
siguiente de concluida su licencia, le
gisladores de Morena, a quienes les
ganó en 2021 y con quienes siem
pre ha tenido confrontación, pero
también del PAN, PRI y PRD, piensan
que es una buena oportunidad para
no dejarla volver y poner un relevo,
al fin que ya pasaron dos años del
arranque de su administración, por
lo que ya no es necesario convocar
a un nuevo proceso electoral. En el
Congreso, hay quienes están ca
yendo en la tentación de promover
su ausencia definitiva y nombrar un
sustituto. No está nada fácil jurídica
mente, pero ganas traen.

A partir de este miércoles, vamos a
ver a Cuevas de gira en las 16 Demar
caciones Territoriales, supuestamente
con el permiso de los alcaldes, pues
dijo que con todos hablaría previa
mente. No parece importar mucho lo
que haga o diga para fines de la de
cisión del FAP, pues no se ve alguna
posibilidad de que la dejen competir
en la interna. Tendrán que asumir los
costos, que calculan serán menores y
efímeros, pero habrán logrado cerrar
ese tortuoso capítulo. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

GATELLEN CAMPAÑA:
JUSTIFICACIONES DE PANDEMIA

unque digaAun/ \qukque no, sin
#\*jduda algo

debe andar mal con la

consdenaa de Hugo
López Gatell, conocido

popularmente como el "doctor muerte" porque
en la opinión pública se ha considerado mayo
ritariamente que fue pésima su actuación como
coordinador de las aotiones gubernamentales
pana enfrentar la crisis de la pandemia por covid
19. Y es que, ahora que Gatell anda queriendo
ser candidato de Morena a la Jefatura de Gobier

no de la Ciudad de México y haciendo recorridos,

en vez de hablar de su visión de CDMX, ha tenido
que salir a justificarse. Este martes, tuvo que referir
que su consaenda "está tranquila", pues según él se
hizo b correcto. Cormo cuando era el vocero para la
comunicadón durante la pandemia, insistió en que
la estrategia del Gobierno se distinguió por exhor
tar a la persuasión y entendimiento de la pobladón
y no recurrirá "medidas autoritarias". A López Gate
ll le enjutan que durante la pandemia el exceso
de mortalidad fue de más de 800 mil personas,
a consecuenda del covid, entre los cinco peores
países del mundo. Más que campaña, Gatell se
la pasará justificándose. ¿Será para aliviar su car
go de consctencia? Es pregunta sin cubrebocas.

AGRAVAN EL ROBO CON DRONES

Aunque usted no lo crea, de repente en
el Congreso de la Ciudad de México se les
ocurre trabajar. Y hasta sacan alguna buena
reforma, como este martes que aprobaron
una enmienda para que sea un agravante
de tipo penal de robo cuando se utilicen
drones o vehículos aéreos no tripulados.
Es decir, pasaría no como robo simple, sino
equivalente al robo calificado, con lo que el
presunto incluso podría no obtener el be
neficio de tener que enfrentar en prisión un
proceso penal por este ilícito. En el artículo
224 del Código Penal para el Distrito Federal
(todavía no le actualizan el nombre) especi
fican que cuando se realice un robo utilizan
do aeronaves pilotadas a distancia, también
conocidos como drones, o tecnología de
video vigilancia, las penas previstas se au
mentarán en una mitad. Hoy fue uno de esos
muy de vez en cuando que los legisladores
desquitan la dieta.
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SE COMENTA SOLO CON.

LA DEA Y SUS ARCHIVOS
Por Carlos Ramos Padilla*
No hay plazo que no se cum

pla. Este lunes la Oficina de
Control de Activos Extranjeros

(OFAC) del Departamento del Tesoro de
los Estados Unidos sancionó a 10 sujetos
algunos afiliados y/o fugitivos del Cártel
de Sinaloa, respondiendo a la Orden Eje
cutiva 14059.

Los señalados operan bajo las ór
denes de los llamados "Los Chapitos"
del Cártel de Sinaloa, responsables de
manera significativa de la introducción
y comercialización del fentanilo y otras
drogasen la Unión Americana.

El Cartel de Sinaloa es una de las or

ganizaciones delictivas transnacionales
más dañinas del mundo, recordando

incluso el crimen
del candidato a

la presidencia de
Ecuador. Adicio
nal la OFAC san
cionó también al
¡íder del Clan del
Golfo, una de las
empresas crimina
les más grandes
de Colombia que
controla la mayor
parte de las rutas
de cultivo, pro
ducción y trans

porte de cocaína del país.
En un comunicado expresó el sub

secretario del Tesoro para el terrorismo
y la inteligencia financiera, Brian E. Nel
son: "El Tesoro da prioridad a la interrup
ción del tráfico ilícito de fentanilo como
parte del esfuerzo de todo el gobierno
para abordar la crisis de salud pública
de los opioides que afecta a los Esta

dos Unidos. Las acciones de hoy mues
tran que el Tesoro y la Administración
continuarán atacando sin descanso a

las empresas criminales que amenazan
la seguridad internacional e inundan
nuestras comunidades con fentanilo y
otras drogas mortales".

Queda la sospecha o presunción que
algunos políticos actualmente en cargos
públicos de la presente administración
presentan carpetas de investigación por
parte de las autoridades mexicanas.

La extradición de Ovidio Guzmán

y sus próximas declaraciones bien po
drían aportar elementos de una posible

complicidad con gobernantes mexica
nos para la operación y quehacer de los
narcotraf¡cantes. De ser así, se podría
quebrar aún más el discurso reiterado
del combate al crimen o en su extremo

contrario, de respetar los derechos de los
criminales.

El Cártel del Pacífico es también co
nocido como el Cártel de Sinaloa con

actividades registradas desde 1987 en
Culiacán y es considerado el cartel más
grande (incluso con más fuerza que el
CJNG) e importante de México y una de
las organizaciones criminales más pode
rosas en el mundo debido a los contactos

internacionales que posee para la com
pra de armas y narcóticos como metan
fetaminas, las cuales compra o produce
en Asia para ingresarlas a Estados Unidos
igual que la cocaí
na, la cual com
pra o produce
en Colombia con

grupos armados
irregulares como
el Clan del Golfo

y Disidencias de
las FARCEP.

Las acciones
de la OFAC co

rresponden a la
colaboración con

la DEA y con la
Unidad de Inteli

gencia Financiera del Gobierno de Mé
xico.

En abril de esta año, el Tribunal de
Distrito del Distrito Sur de Nueva York

acusó a siete de las nueve personas, a
través de tres señalamientos separados
con que incluyen el tráfico de fentani
lo, el tráfico de armas y el lavado de di
nero emitiendo ofertas del Programa
de Recompensas de Narcóticos para
obtener información que condujo al
arresto y/o condena de Jorge Humber
to Figueroa Benítez, Leobardo García
Corrales, Martin García Corrales, Liborio
Núñez Aguirre, Samuel León Alvarado,
Carlos Mario Limón Vázquez y Mario
Alberto Jiménez Castro.

Así que, a poner las barbas a remo
jar, incluyendo a algunos premiados con
embajadas.

*Conductor del programa VaEnSe
rio moxiquomo tv canal 34.2, ¡zzí 135 y
mexíquense radio.

@cramospad¡lla

El Cártel de Sinaloa es

una de las organizaciones
delictivas transnacionales
más dañinas del mundo,

recordando incluso el crimen

del candidato a la presidencia
de Ecuador.
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TERCERO INTERESADO

VÍCTIMAS O AGRESORES

La tradidón huma

nista de México,
se está malenten

diendo, se está abusan
do de ella. El país vive en
este momento y de forma
simultánea, fenómenos
sociales que trasgreden
la armonía de la vida co
munitaria e innumerables

leyes y, con ello, violentan
igualmente el Estado de

Derecho y la gobemabilidad como sustento de la
estabilidad y paz soda!. Parte importante de ello, es
el fenómeno migratorio, en el que si bien es cierto
que el pueblo de México siempre ha sido solidario
y ha simpatizado con las personas que desde otras
latitudes han utilizado a nuestro país como estación
migratoria, como paso pre
vio para llegara Estados Uni
dos, hoy asumen incorrecta
mente un derecho de paso
obligado que desestima las
mínimas formas de convi

vencia y respeto, asumiendo
con arrogancia que México
está obligado a resolver lo
que sus propios gobiernos
les negaron. No podrían
estar más equivocados, la
obligación primaria del Go
bierno de México, más allá
de la cordialidad humanista y diplomática, es y será
siempre con las y los mexicanos.

Chiapas, Chihuahua, Coahuila y las demás en
tidades en crisis por la oleada migratoria, son parte
de México y componentes indisolubles del territorio
nacional, del pacto federal y, por tanto, atentar contra
ellas, es atentar contra la República. Los migrantes se
están constituyendo en la importación de problemas
que por su complejidad se hace cómodo y fácil para
los respectivos países de origen, no solo desatender,
sino impulsar para su exportación con "libre paso"
por México y peor aún, ante el razonable e inteligen
te orden migratorio impuesto por Estados Unidos, lo
menos granado de estas personas migrantes se está
quedando en México,y en su inmensa mayoría, sin el
mínimo sentimiento de gratitud, por el contrario, con
una frustración y resentimiento sodal que en nada
corresponde al espíritu humanista y solidaridad de
los mexicanos. Han comenzado a desestabilizar la

economía, la paz social, la gobemabilidad e igual
mente a consumir una inmensidad de recursos del

erario y espacios públicos, son parte ya, del paisaje
urbano en la mayoría de las audades medias del
país. Tristemente, cada día crece la necesidad de ce
rrar nuestra frontera sur, no a la migración regulada,
ordenada y humanitana, sino a las hordas anárquicas
y subsidiadas que parecen dispuestas y por encargo
a perjudicara México.

Al mismo tiempo, vivimos dos fenómenos que
igualmente están tensando la armonía sodal, los
plantones y las maríifestadones. En el primer caso,
victimas y supuestas víctimas de diversas expresiones
de la violencia y distorsiones sociales que aquejan al
país, se apoderan de instalaciones públicas, calles,
vialidades, edificios y accesos; agreden a personas
servidoras públicas y de la sociedad dvil, destruyen
y vandalizan con total impunidad en el entendido de
que a las víctimas no se les puede aplicar la ley de
la misma forma que a cualquier ciudadano, para que

no vayan a denunciar acoso
o represión, pisoteando las
garantías individuales de
miles de personas que se
ven afectadas al no poder
accedera sus trabajos, aten
der a sus hijos o familias,
llegar a sus escuelas e in
duso a atender asuntos de

emergencia, solo porque
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las "víctimas" determinaron

algún bloqueo. Hay casos
legítimos y que requieren
toda nuestra empatia como

sodedad, en temas que laceran no solo a los direc
tamente afectados, sino a todos como ente social,
pero es evidente que en muchos de los casos son
expresiones propiaadasy subsidiadas con fines per
versos, distintos a su supuesta causa, para lo cual se
debe entender que, aplicarla ley, no es represión.

De forma similar, el derecho a manifestarse consa
grado en nuestra Constitudón, por cierto, reconocida
intemadonalmente, como pionera en la protecdón
de los derechos sociales, igualmente se rnalentíende y
abusa, pues ningún derecho puede estar por encima
de los derechos de los demás; luego entonces, que
le da el derecho a manifestantes para violentar la ley,
para vandalizar, robar, golpear y agredir, desvirtuando

así sea la causa más legítima y justa, al grado de con
vertirse en una convendón delincuendal que afecta la
vida e integridad de dentos y en ocasiones miles de
personas. Haoervalerla ley no debe sujetarse a ningún
criterio de pnjdenaa o cuidado electoral.

Siempre será poco el respaldo a una víctima y
demasiada la tolerancia a un agresor.

Los migrantes se están
constituyendo en la

importación de problemas
que por su complejidad se
hace cómodo y fácil para los
respectivos países de origen,
no solo desatender, sino

impulsar para su exportación
con "libre paso" por México...

El IndependienteFecha: 04/10/2023
Página: 10

Area cm2: 463

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 25,154

Página 165 de 180 Índice



LAS ALTAS TASAS
VAN ENFRIANDO LA
VENTA DE CASAS

"i mercado inB¦ mobiliario ya
i—¦tiene evidentes

signos de debilidad en

diversas partes del mundo: desde Estados Uni
dos, hasta España, China y otras economías que
acusan ya el impacto de las altas tasas de interés.

Los ajustes alcistas en las tasas de interés
experimentados desde el año pasado en una
carrera vertiginosa contra !a inflación acusan
un impacto real en el sector inmobiliario lo
que significa afectar y para mal, la industria de
la construcción, a las instituciones de crédito
y a muchos otros subsectores, tanto de forma
directa, como indirecta.

El parón en las ventas tanto de las casas,
como de los pisos, preocupa a las agencias
inmobiliarias que están dejando atrás los
años de ascenso en la curva de ventas de

casas y pisos.
No es una buena noticia para la econo

mía en general porque esto habla de la in
dustria de la construc

ción que es uno de los
motores importantes
del Producto Interno

Bruto (PIB) y si hace
cuatro meses se tuvo

la ilusión de que la
economía global no
se enfriase, la recta
final del año podría
terminar marcando

el derrotero de 2024,
con una actividad eco

nómica más gélida.
En algunos países

como en España, la sensibilidad del sector in
mobiliario es bastante marcada en una pobla
ción que tiene una propensión a convertirse
en propietaria más que en vivir de alquiler.

Eso implica que la estructura del sector
financiero tiene en los bancos un eje muy im
portante alrededor de los créditos hipoteca
rios y muchos son a muy largo plazo por arriba
de los veinticinco años.

Durante largos años y como producto de
la crisis de las subprime, los respectivos bancos
centrales decidieron mantener las tasas de inte

rés lo más bajas posibles para contribuir con la
recuperación a través del crédito barato.

Y como se mantuvieron estables a la

baja, casi de cero por ciento, y bastante
niveladas en el renglón hipotecario mucha
gente está endeudada desde entonces pa
gando sus créditos de corto plazo; los de
mediano plazo, sobre todo los automotri
ces y los de largo plazo, casi todos son cré
ditos hipotecarios.
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Si bien hay gente que está ya metida en el
berenjenal det pago de los adeudos y ve con
uñas y dientes cómo sus pagos mensuales de
los adeudos son cada vez más caros; hay otros
potendales deudores, sobre todo quienes quie
ren comprar una vivienda, que ante la carrera
alcista de las tasas sin indidos daros de alcanzar

pronto un techo, van desistiendo a hipotecarse.
Y eso se traduce en un stock de viviendas nuevas

y usadas que no pueden venderse o bien que,
demoran largos meses, en hacerlo.

Menos ventas, más caras las deudas y el en
friamiento económico tejen un drculo vicioso
del que no se sale inmediatamente; habrá que
esperar primero a la dara señal de los bancos
centrales: no más aumentos en los réditos.

No saber cuándo parar es siempre el error
más recurrente de la política monetaria y que, de
acuerdo con la experiencia económica, termina
metiendo al PIB en una senda oscura. Deprimir
para contener a la inflaaón y en ese meollo el
que sale peor parado es el bolsillo de las per

sonas y de las familias
mientras los empresa
rios pierden dinero.

A COLACION

La analista Judit

Montoriol, escribió
para Caixa Bank Re
search, que el precio
de la vivienda suele

responder con algo
de retraso tras la caída
de !a demanda.

En el caso de
España, la experta

analiza que la oferta de vivienda, que es insufi
ciente para cubrir la demanda estructural por
formación de hogares, seguirá siendo muy
limitada debido a la ralentización económica,
los elevados costes de construcción y el des
censo de la demanda.

Las señales de enfriamiento del mercado
inmobiliario son cada vez más patentes; de
hecho, Montoriol prevé que el número de
compraventas retrocederá alrededor de un
20% en este año hasta las 480 mil viviendas,
pero todavía se situarían en un nivel superior
al promedio desde 2007, por 450 mil.

Me parece muy interesante que incluso
llama la atención en que la demanda extran
jera, por su parte, también puede verse gol
peada por ia ralentización económica de los
principales países compradores de vivienda
en España, como son: Reino Unido, Alemania
y Franda. Sin lugar a dudas, las consecuencias
negativas serán visibles en los meses venide
ros y no nos van a gustar.
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JUSTICIA AMBIENTAL
UNO DE NUESTROS DEBERES ES LA ESTERILIZACIÓN DE PERROS Y GATOS,

PUES SI LLEGAN A ESCAPAR O SE PIERDEN, NO CONTRIBUIMOS

AL INCREMENTO DE ANIMALES EN SITUACIÓN DE CALLE
POR MARIANA BOY TAMBORRELL*
En la Ciudad de México hay más de 5 millones y medio de animales de compañía dentro de los hogares; de ellos, casi 3

millones son perros y un millón 300 mil son gatos. Esto nos da una ¡dea de la enorme responsabilidad compartida que

tenemos con el bienestar animal. Uno de nuestros deberes más importantes es su debida esterilización, pues de esa

forma si un perro o gato llega a escapar, perderse o sucede algo con sus tutores, no contribuiremos al incremento de

animales en situación de calle o abandono ya que no podrán reproducirse.

Por esta razón, en la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), en colaboración con la Agencia de

Atención Animal (AGATAN) y la Brigada de Vigilancia Animal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). que son parte

del Gobierno de la Ciudad de México, estamos impulsando jornadas de vacunación y esterilización completamente gratuitas

Al día de hoy hemos instrumentado tres jornadas de esterilización en las que se han brindado 151 cirugías para perros y ga

tos, además de que se han aplicado 100 vacunas antirrábicas para proteger la salud de los animales y de la población en general.

También es bueno recordar la importancia de que todas las alcaldías se sumen a este esfuerzo en materia de bienestar

anima! que tiene por objetivo impedir el crecimiento de la población de perros y gatos en situación de calle o abandono.

De hecho, las alcaldías tienen la obligación de destinar por lo menos el 0.1% de su presupuesto anual a proyectos de

Esterilización Gratuita de Animales, ya que así se los ordena el Artículo 134 Bis de la Ley Orgánica de las Alcaldías de la
Ciudad de México.

Para consultar el documento, puedes ingresar a https://data.consejeria.cdmx.gob.mx

*T¡tular de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial de la CDMX
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CALEIDOSCOPIO DEMOCRÁTICO
El Segundo Informe sobre Cultura Cívica en la Ciudad de México

2022, contrarrestado con datos de 2017, revela que en la actuali

dad la participación ciudadana formal e institucional o informal, ha

decaído. A través de los dispositivos institucionales presenta un

comportamiento a la baja pero, en sentido contrario, ser perso

na integrante activa de una asociación profesional subió del 2% al

3%. La manifestación de participación se mantiene en niveles bajos,

esto en parte debido al poco nivel de conocimiento acerca de los

instrumentos que tiene la ciudadanía para participar. En promedio,

la manifestación de participación pasó de 7.6% a solamente 3% y

el mayor decremento se dio en los dispositivos institucionales que

son implementados por el IECM. En cuanto a la participación en

el ámbito comunitario, se observa un incremento en la cantidad

de personas que mencionan haber realizado alguna actividad en

beneficio de su comunidad en los últimos 12 meses, al pasar del 74%

al 80%. A su vez, considera que el uso de redes sociales y expresar

inconformidad con amistades y vecinos son medios que permiten

manifestarse contra las acciones del gobierno. De igual manera, se

pudo observar que cerca del 92% de las personas consultadas aso

cian la democracia con palabras positivas o neutras, muestra de un

importante incremento hacia la postura positiva frente a éstas y su

labor, pues hubo una alza de 23 puntos porcentuales entre quienes

consideran que la CDMX cuenta con instituciones fuertes y hubo

un incremento de 25 puntos entre quienes consideran que la labor

de las instituciones de la ciudad está progresando. Que esto sirva

para fortalecer nuestra labor institucional, la participación ciuda

dana es tarea de todas y todos, y las instituciones encargadas de su
fortalecimiento tienen la tarea de revelar esta valiosa información,

ya que fortalece nuestra convicción y compromiso con quienes ha

cemos posible esta compleja y paradójica ciudad.
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¡xi política como
herramienta de
cambio
Un Parlamento no es un salón de elegante
decoración en donde hombres y mujeres
se sientan a redactar, presentar, discutir y
aprobar leyes. Debemos alejarnos mucho de
esa ficción liberal que nos presenta una forma
de hacer política ordenada, disciplinada y
alejada de todo contexto como si todo se
hiciera "en un lugar desde ninguna parte" y
todos fuéramos capaces de entender todo,
en todo momento, de la misma forma bajo el
principio de lograr eficiencia y rendición de
cuentas.

Los demócratas latinoamericanos —por
buena parte del siglo XX— experimentaron la
problemática política de no poder convertir
a la mayoría social de sus calles en mayorías
políticas en sus Parlamentos. No fue falta
de ganas, pericia o creatividad política, sino
la relación asimétrica entre los partisanos
y militantes de un partido político de
izquierda o liberal frente a todo el aparato
represivo del Estado, es decir a policías y
militares, financiados por el Gran Capital de
las corporaciones económicas. Imaginar un
mundo en donde quepan muchos mundos
siempre ha resultado una amenaza para la

avaricia y la usura.
Un Parlamento debe constituir el espacio

institucional —es decir, uno en donde existan
reglas y procedimientos consistentes en el
tiempo que le permitan tener claridad a los
miembros sobre qué hacer cuando no se
sepa qué hacer— en donde la soberanía de un
Pueblo se exprese y defienda como parte del
proyecto Republicano del que forma parte el
Poder Legislativo. Ahora bien, para América
Latina este compromiso ha sido difícil de
alcanzar en la medida que nuestros verdugos
han tenido distintos rostros: los terratenientes,
los hacendados, los latifundistas, la oligarquía
económica y financiera, los poderes fácticos
de la delincuencia organizaday de los grandes
medios de comunicación, los organismos
intervencionistas financiados por el capital
extranjero, el Poder Judicial, el Ejército
Estados Unidos. Frente a esto, lo único que
nuestros pueblos han tenido es la política.
Nuestra única arma, pero la más fuerte, sin
duda.

La política.
La política.
La política.
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/ os muchos Roemer
El 16 de octubre es la fecha que ha dado
Israel para la extradición de Andrés
Roemer, un escritor, exdiplomático y
expresentador de televisión acusado por
usar su cargo para solicitar y forzar favores
sexuales a por lo menos 60 mujeres.
¿Cuántos Roemer existen?, cientos. Con

poder o sin él, el acoso, abuso y violación
persisten en nuestro país. Ser mujer en este
mundo tan "moderno y mediático" apenas
representa cierta ventaja al menos para
exponer en redes los casos que en la mayoría
de las veces son vistos sin perspectiva de
género, y con la insidiosa pregunta ¿Por
qué hasta ahora denuncias?, cuando la
víctima no habla de inmediato; algunas
nunca lo hacen. Increíblemente se sigue
argumentando que "ella lo provocó", aunque
la víctima sea menor de edad.

En nuestro país, hasta 2021 se contabilizó
entre mujeres mayores de 15 años, que más
del 70% de la población femenina habría
sufrido al menos una vez un episodio de
abuso, acoso o violación; no se habla de
las infancias ni de lo que sucede a puertas
cerradas de la casa.

Grave, terrible, doloroso e inquietante
resulta ver que, al paso de los años,
prácticamente nada ha cambiado, que se
sigue revictimizando, que los feminicidios,
último grado de la agresión hacia una mujer,
son escondidos por las fiscalías para hacerlos
pasar por suicidios.
Los colectivos no paran de luchar, sin

embargo, también han sido cooptados por
fuerzas políticas, que los usan para sus
propios fines de golpeteo.
Hay cientos de Roemer. con pequeño

o gran poder, empresarios, escritores,
directores de teatro, cine o tv, pero también
jefes de departamento, maestros, superiores
inmediatos, parejas, familiares... muchos
Roemer que, escudados en una falsa
masculinidad, siguen creyendo que tienen
el poder para ignorar el "NO ES NO", frase
que, en el caso de menores de edad, ni
siquiera pueden pronunciar por el terror y
las amenazas.

Nos falta mucho como sociedad para
entender que no somos propiedad, ni objeto,
y que la voluntad debe basarse en el respeto
y la equidad.
Muchas de las que ahora leen este texto,

permanecen escondiendo el dolor silencioso
del abuso, y lo guardarán en silencio como lo
hicieron nuestras abuelas, con tal de no ser
revictimizadas.
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Vientos
Vientos de tempestad empiezan a resoplar
en el naciente Frente Amplio por México,
en donde todo parece indicar que las pata
das bajo la mesa serán el pan diario en las
próximas dos semanas, luego de que se die
ra a conocer que Sí estará fuera de la lista la
alcaldesa Sandra Cuevas, o al menos eso nos
comentaron nuestros confidentes, quienes
aseguraron que más de un panista y priísta
no quiere ser relacionado con la titular con
licencia de la Cuauhtémoc.

Lo peor del asunto, es que con el ultimá
tum que les ha puesto a los del FAM y las últi
mas declaraciones en las que Cuevas Nieves
les ha cerrado el paso a otros aspirantes de la
oposición que legítimamente han levantado
la mano para ir por la alcaldía, eso ha ocasio
nado mucho malestar en los tres partidos.
Al fijar su postura que "dejará a alguien"

afín a ella, puesto que la reelección le está
negada por la amplia posibilidad de ser de
rrotada por el candidato que le dé su res
paldo Ricardo Monreal, Sandra Cuevas ha
tensado el hilo que está a punto de romper
se en ambos extremos y, corre el riesgo de
quedarse sin nada.
Y ahora resulta que la UNAM le aventó la

bolita del problema de las chinches a la co

munidad estudiantil, pues negó que en sus
aulas haya esta plaga como se viene señala
do desde la semana pasada por alumnos de
la Facultad de Química y la Facultad de Me
dicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ).
Y en un escueto boletín de prensa, la insti

tución consideró que la comunidad estudiantil
pudo tener contacto con las llamadas chinches
de cama "debido a los hábitos de estos insectos

es muy poco probable que se alojen en las au
las de clase, pues principalmente se ubican en
colchones, almohadas, ropa de camay de calle,
y pueden transmitirse de una persona a otra al
viajar en transportes de pasajeros".
En otras palabras, las chinches viajan

en el metro, microbús o metrobús, porque
la mayor parte de los estudiantes viajan en
este sistema colectivo de transporte, o al
menos eso es lo que ha dado a entender la
Máxima Casa de estudios.

En otras palabras,la UNAM está etiquetan
do a los alumnos de poco aseados y que ellos
fueron los que traj eros las chinches a CU y/o,
estos insectos llegan por las lineas de transpor
te que bajan desde Magdalena Contreras, que
pasaron por el Metro CU, o que vienen del nor
te de la ciudad por la línea 3 del metro hasta las
estaciones de Copilco o Universidad.
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Triunfar, para
hacer justicia

AMLO DI30 QUE NI PENA NI CIENFUEGOS OR
DENARON DESAPARECER A LOS 43...

Pero solaparon la "verdad histórica" de Zerón y Muri
11o, y así como dieron la Karam por ellos, que la FGRlos
cite a comparecer junto con Osorio Chong.
Claudia citó que el mejor homenaje para los jóve
nes de 1968 es ganar en 2024.
Triunfar, para hacer justicia y garantizar que nunca
más los soldados disparen contra el pueblo, como en
tiempos prianistas. Por eso, a derrotar nuevamente a
los herederos del PRI más represor, los "nietos" políti
eos de Ordaz y Echeverría, y los "hijos" y "sobrinos" del
belicoso Calderón que también ensangrentó al país.
Según Marko Cortés, ya inició el tiempo para que
Obrador y la 4T se vayan y comience una nueva
etapa en México.
Será en su lujoso, pero destartalado reloj blanquiazul,
porque en el del pueblo las manecillas van marcando
horas, días, meses y años de positiva transformación,
ycontando...
Sandra Cuevas no fue tomada en cuenta por la

alianza para definir la candidatura por el GCDMX,
y pide licencia para recorrer la capital.
Que piense bien si le conviene renunciar, para sus as
piraciones no cuenta ni con trabajadores de la alcaldía
ni con vendedores ambulantes y de puestos fijos. Ah, y
el panista favorito es Taboada, o sea que ella ya valió.
Tundieron en redes a Eduardo Verástegui por su
bir un video disparando con un arma.
El falso predicador no sigue los 10 mandamientos:
"No matarás"... (ni amenazarás a tus prójimos, agre
garlamos).
Katalin Karikó y Drew Weissman, científicos de
Hungría y EU, ganaron el Nobel de Medicina por
descubrir la vacuna anticovid.

Honor a quien loor merece. Millones de humanos fa
llecieron, pero muchísimos más nos salvamos por la
inteligencia y el tesón de estos sabios.
Para el biógrafo Michael Wolff, Trump a veces pa
rece imbécil y en otras genio.
Genialmente imbécil o imbécilmente genial, pero
empata a Biden con 46% de aceptación, por encima de
AbottyDeSantis.
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Cuidado!i

POR UNA SOCIEDAD IGUALITARIA

Las personas cuidadoras son mayor
mente mujeres: están cansadas, duer
men mal y les queda poco tiempo para
atender su salud mental. Es un pro
blema público, aunque se localiza en
el espacio privado.
El INEGI presentó ayer la prime

ra Encuesta Nacional para el Sistema
de Cuidados y hay datos muy revela
dores: en México se estiman en 58.3

millones, las personas susceptibles
de recibir cuidados en los hogares, en
tre ellas quienes tienen alguna disca
pacidad o dependencia, niñas, niños y
adolescentes y mayores de 60 años.

Y son 31.7 millones quienes clasifi
can como cuidadores; el 75 por ciento
mujeres que padecen los efectos fí
sicos y emocionales de esa labor casi
nunca remunerada; también afecta
sus posibilidades de integrarse al
mercado laboral.

La construcción de sociedades

igualitarias implica establecer accio

nes institucionales para la atención
de niñas, niños y adolescentes, desde
recién nacidos hasta los 17 años, y de
personas adultas mayores con nece
sidades especiales y dependencia de
otras. También asumir la desigualdad
estructural desde la cual se constru

yen las identidades de las mujeres.
Esta primera caracterización de los

cuidados a nivel nacional permitirá
diseñar políticas públicas para favore
cer, principalmente, a quienes tienen
menos recursos para contratar cuida
doras o acceder a espacios de atención
especializada, al tiempo de reducir
una brecha de género.
En México, Clara Brugada enca

bezó un esfuerzo pionero en cuanto
a Sistema Público de Cuidados des

de un gobierno local. El mes pasado
la ahora aspirante a coordinar la 4T
en la CDMX fue reconocida en la sede

de la ONU, en Nueva York, por habi
litar territorios que atienden a infan
cias, adultos mayores y personas con
discapacidad, lo cual libera el tiempo
de madres y abuelas para atender de sí
mismas.

En un contexto de tiempo de muje
res, el desafío ya lo tomó la precandi
data presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum, al plantear como par
te de su visión estratégica de país la
promoción de un Sistema Público de
Cuidados. En ese diálogo se encuen
tra también el Jefe de Gobierno, Mar
tí Batres.
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CDMX reñida

CIUDADANÍA POLITIZADA

El año siguiente habrá elección para
designar a la próxima Jefa o Jefe de
Gobierno capitalino, de igual manera
para las 16 alcaldías y miembros de la
Cámara de Diputados. Se avecina una
intensa lucha, particularmente por
que de las 16, solo 7 demarcaciones se
encuentran gobernadas por MORE
NA, lo que implica que no le será fácil
lograr la Jefatura de la Ciudad.
Por lo que hace a MORENA, han

precisado sus candidatos, de los cua
les solo uno será quien abandere, y se
encuentran: Ornar García Harfuch,
ex Secretario de Seguridad Ciudada
na; Hugo LópezGatell Ramírez, titu
lar de la Subsecretaría de Prevención

y Promoción de la Salud; Clara Marina
Brugada Molina, exalcaldesa en Izta
palapa y Mariana Boy Tamborrell, ti

tular de la Procuraduría Ambiental y
del Ordenamiento Territorial (PAOT).
Al respecto, los especialistas conside
ran que García Harfuch será el triun
fador.

Por lo que hace a la oposición, va
rios han mostrado interés por parti
cipar en la alianza "Va por México"
(PRI, PAN y PRD), como, Adrián Rub
alcava Suárez, Alcalde en Cuajimalpa;
también, ya en plena actividad polí
tica, Santiago Taboada Cortina, Jefe
de la Alcaldía Benito Juárez y tal vez
se sumen otros, donde se habla de Lía
Limón García, Alcaldesa en Alvaro
Obregón. Es claro que se presentará
una lucha reñida para lograr el triun
fo.

La ciudadanía está ampliamente
politizada, por tanto, se espera una
participación importante en las ur
ñas, lo que permitirá escoger a quien
tenga más simpatías.

Lo relevante será conocer sus pla
nes y programas. En ello debe sus
tentarse el voto, el cual, lo ideal en un
sistema político, es que sea razonado
y discutido, así, esperemos que los as
pirantes no solo muestren su rostro
en carteles, mantas y bardas, sino que
realicen reuniones colectivas, donde
la población pueda participar. Ello sin
duda permitirá tener un mejor avance
en la democracia mexicana.

Fecha: 04/10/2023

Página: 16

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,489

Página 178 de 180 Índice



Juan Antonio Le Clercq

Hacia la COP28
La próxima COP28, que comenzará el próximo 30 de

noviembre en los Emiratos Árabes Unidos, está
marcada de inicio por la falta de credibilidad. En un

momento definido por la insuficiencia de los compromi
sos nacionales para reducir las emisiones de gases de
efecto y la apuesta ya ni siquiera simulada por extender
por más décadas la explotación de combustibles fósiles, a
los países miembros de la Convención Marco de las Na
ciones Unidas sobre Cambio Climático les pareció buena
idea organizar esta cumbre en un país productor y poner
al frente al CEO de una empresa petrolera.

Solo hace unos cuantos meses atrás, el IPCC, órgano
encargado de revisar y sintetizarlos conocimientos sobre
laevolución del cambio climático y sus impactos sociales,
publicó su sexto reporte de evaluación en el que advierte
qué la brecha de oportunidad para contener el aumento
en la temperatura global se cierra ante los reducidos ni
veles ele ambición de la comunidad intérnaeional El esce
nario es de aumentos en la temperatura por encima de
2.6° C y muy altos niveles de vulnerabilidad para al me
nos 60 % de la población del planeta, principalmente los
más pobres.

La gravedad de la situación nos llevaría a pensar qué
no es momento para hacer lavados de imagen verde para
los países productores de petróleo o para afirmar una po
lítica de inacción climática ya sin ni siquiera sonrojarse.
Pero los miembros de la comunidad internacional tienen

otra agenda y defienden otros intereses. La pregunta es si
las organizaciones de la sociedad civil, los especialistas en
política climática y los países verdaderamente compro
metidos o al menos preocupados por las consecuencias de
la emergencia climática, no tendrían que estar boicotean
do la celebración de una COP que luce más que nada como
una celebración de la explotación de los hidrocarburos.

En medio de este absurdo, tres tendencias serán muy
importantes en las negociaciones, aunque difícilmente
arrojarán resultados importantes. Primero, la necesidad
de aumentar enferma acelerada los compromisos nacio
nales de mitigación, en especial las obligaciones de países
desarrollados y aquellos que viven procesos aSíletados de
crecimiento. Lo comprometido en el Acuerdo de París
simplemente no suma para contener el aumétitó de tem
peratura por debajo de los 2o C y, por lo mismo, todo lo
demás es fútil.

Segundo, los países en desarrollo enfocarán sus bate
rías a garantizar que se implementen en forma efectiva
los compromisos de financiamiénto parala adaptación y
que termine de estructurarse el mecanismo para pérdi
das y daños, acompañado por su puesto con fondos sufi
cientes para impulsar procesos de reparación ante la
destrucción provocada por desastres naturales. Estos de
bates van a provocar chispas.

Finalmente,:el IPCC ha puesto sobre la mesa la necesi
dad de articular la política climática global integrando
principios de justicia climática distributiva, procesos y de
reconocimiento dé pueblos Originarios. La legitimidad de
las acciones climáticas y sus resultados dependen ahora
también de cómo se integren estos principios, sin embar
go, el IPCC no es claro al definir su sentido y alcance, por
lo que depende de las expectativas de los países en desa
rrollo y las responsabilidades (no muchas) que los. países
desarrollados decidan asumir. Debate que dejará discu
siones interesantes pero: pocos resultados efectivos.

Como puede verse, la COP28 enfrenta una agenda
compleja que requiere de soluciones más efectivas en for
ma urgente, pero hay que espetar pocos resultados y
compromisos volátiles ante una cumbre marcada de ini
cio pór la Simulación climática. •
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